
PRIMERA LEGISLATURA ORDINARIA DE 2023

25.ª SESIÓN 
(matinal)

JUEVES, 9 DE NOVIEMBRE DE 2023

PRESIDENCIA DE LOS SEÑORES ALEJANDRO SOTO 
REYES

Y

ARTURO LUIS ALEGRÍA GARCÍA

SUMARIO
Se pasa lista.— Se abre la sesión.— Luego de sustentar la soli-
citud de viaje el ministro de Relaciones Exteriores, señor Javier 
González-Olaechea Franco, así como del debate correspondien-
te, se aprueba el proyecto de resolución legislativa que autoriza 
a la señora presidenta de la República a salir del territorio 
nacional del 14 al 18 de noviembre de 2023 con el objeto de via-
jar a la ciudad de San Francisco, estado de California, Estados 
Unidos de América.— La Representación Nacional guarda un 
minuto de silencio por el sensible fallecimiento del antropólogo, 
arqueólogo y educador ayacuchano Luis Guillermo Lumbreras 
Salcedo.— El señor presidente da cuenta de una segunda moción 
de censura al ministro del Interior, señor Vicente Romero Fer-
nández.— Se aprueba en primera votación y se acuerda exonerar 
de segunda votación el texto sustitutorio del proyecto de ley que 
propone un medio alternativo de garantías de cumplimiento en 
los procesos de contratación pública de las mypes.— Se aprueba 
en primera votación y se acuerda exonerar de segunda votación 
el texto sustitutorio del proyecto de ley que propone declarar de 
interés nacional el fortalecimiento del Archivo General de la 
Nación, el Sistema Nacional de Archivos y la digitalización del 
Patrimonio Documental de la Nación.— Se aprueba en primera 
votación y se acuerda exonerar de segunda votación el texto 
sustitutorio del proyecto de ley que propone modificar el Texto 
Único Ordenado del Código Procesal Civil (Resolución Ministe-
rial 010-93-JUS) y el nuevo Código Procesal Penal (Decreto Le-
gislativo 957) a fin de garantizar la prestación efectiva de la 
obligación a la asistencia familiar.— Se aprueba, vía aclaración, 
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la corrección de forma en el texto sustitutorio del proyecto de 
ley que propone establecer medidas para impulsar la masifica-
ción del gas natural, el cual fue aprobado en primera votación 
y exonerado de segunda votación en la sesión del Pleno del 23 
de junio de 2023.— Se aprueba en primera votación y se acuerda 
exonerar de segunda votación el texto sustitutorio del proyecto 
de ley que propone modificar la Ley 29973, Ley General de Per-
sonas con Discapacidad, con el fin de establecer una cuota mí-
nima de participación de personas con discapacidad en las fe-
rias.— Se suspende la sesión.— Se reanuda la sesión.— Previa 
admisión a debate, se aprueba el texto sustitutorio de las mo-
ciones del orden del día 7412, 7416 y 8097, por el que se propone 
constituir una comisión especial multipartidaria a favor de los 
Valles de los Ríos Apurímac, Ene y Mantaro (Vraem).— Se aprue-
ba en primera votación y se acuerda exonerar de segunda vota-
ción el texto sustitutorio del proyecto de ley que propone modi-
ficar la Ley 29266, Ley que autoriza la emisión de documentos 
cancelatorios-tesoro público para el pago del impuesto general 
a las ventas y del impuesto a la renta generado por contratacio-
nes del pliego Ministerio de Defensa, respecto a los montos de 
emisión de dichos documentos.— Se da cuenta de mociones de 
saludo al distrito de Picsi (provincia de Chiclayo, departamen-
to de Lambayeque), al Club Universitario de Deportes, a la 
ciudad de Huacho (provincia de Huaura, departamento de Lima) 
y a todas las personas de instituciones públicas y privadas del 
Perú que buscan defender y proteger a la infancia; asimismo, se 
da cuenta de una moción de condolencias a los familiares y 
deudos de quien en vida fue Luis Guillermo Lumbreras Salcedo, 
antropólogo, arqueólogo y educador ayacuchano.— Se aprueba 
la insistencia en la autógrafa de ley, observada por el Poder 
Ejecutivo, en virtud de la cual se reconocen derechos al conce-
bido.— Se aprueba en primera votación y se acuerda exonerar 
de segunda votación el texto sustitutorio del proyecto de ley que 
propone medidas extraordinarias para la adquisición de ma-
quinaria y equipo por parte de los gobiernos locales y los gobier-
nos regionales para la gestión del riesgo de desastres.— Se re-
chaza el pedido de reconsideración planteado por las congresis-
tas Luque Ibarra y Bazán Narro respecto de la votación de la 
insistencia en la autógrafa de ley que propone reconocer derechos 
al concebido.— Se aprueba la insistencia en la autógrafa de ley, 
observada por el Poder Ejecutivo, mediante la cual se modifican 
la Ley 28970, Código de Protección y Defensa del Consumidor, y 
el Decreto Ley 25844, Ley de Concesiones Eléctricas, con el fin de 
reconocer derechos en favor de los usuarios.— Se aprueba la 
insistencia en la autógrafa de ley, observada por el Poder Eje-
cutivo, en virtud de la cual se declara de interés nacional la 
creación de la Universidad Nacional Autónoma de Chupaca 
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(UNAC), en la provincia de Chupaca, departamento de Junín.— 
Se aprueba la insistencia en la autógrafa de ley, observada por 
el Poder Ejecutivo, mediante la cual se modifica la Ley 24300 
con el fin de mejorar la distribución del canon y sobrecanon 
petrolero de Loreto.— Se aprueba la cuestión previa planteada 
por la congresista Paredes Piqué para que retorne a la Comisión 
de Justicia el proyecto de ley por el que se proponen modifica-
ciones a la Ley de Contrataciones del Estado (Ley 30225), a la 
Ley de Prohibición de Ejercer la Facultad de Nombramiento y 
Contratación de Personal en el Sector Público en Casos de Pa-
rentesco (Ley 26771) y a la Ley del Servicio Civil (Ley 30057).— Se 
aprueba en primera votación y se acuerda exonerar de segunda 
votación el texto sustitutorio del proyecto de ley por el que se 
propone declarar de interés nacional la implementación de 
medidas de protección vinculadas a los usos, manifestaciones y 
expresiones culturales del festival del chimbango, en el depar-
tamento de Arequipa.— Se aprueba, luego de ratificarse el 
acuerdo de la Junta de Portavoces respecto a la exoneración del 
plazo de publicación del dictamen y a la ampliación de agenda, 
el texto sustitutorio del proyecto de ley que propone derogar la 
disposición complementaria final nonagésima octava de la Ley 
29951, Ley de Presupuesto del Sector Público para el Año Fiscal 
2023, y dictar otras disposiciones cuyos contenidos tienen inci-
dencia en el Presupuesto de la República.— Se aprueba la cues-
tión previa planteada por el congresista Castillo Rivas en el 
sentido de que el proyecto de ley que propone modificar la Ley 
29360, Ley del Servicio de Defensa Pública, con el fin de fortale-
cer la gratuidad de la defensa pública para víctimas y agravia-
dos en procesos penales, retorne a la Comisión de Justicia y 
Derechos Humanos para que sea objeto de mayor estudio.— Se 
aprueba en primera votación y se acuerda exonerar de segunda 
votación el texto sustitutorio del proyecto de ley que propone 
modificaciones en la Ley 30364 (Ley para prevenir, sancionar y 
erradicar la violencia contra las mujeres y los integrantes del 
grupo familiar) y el Decreto Legislativo 1318 (Decreto Legisla-
tivo que regula la formación profesional de la Policía Nacional 
del Perú) con el fin de implementar, mediante la participación 
de intérpretes de la lengua de señas peruana, la correcta recep-
ción y trámite de denuncias de personas con discapacidad au-
ditiva o con limitaciones para la expresión oral.— Se aprueba 
en segunda votación el texto sustitutorio del proyecto de ley 
mediante el cual se propone la creación de las veedurías ciuda-
danas anticorrupción.— Se aprueba la cuestión previa plantea-
da por el congresista Balcázar Zelada en el sentido de que re-
torne a la Comisión de Educación, Juventud y Deporte el pro-
yecto de ley que propone incentivar la creación de filiales para 
universidades públicas licenciadas a fin de que utilicen los re-
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cursos del canon.— Se aprueba en primera votación y se acuer-
da exonerar de segunda votación el texto sustitutorio del pro-
yecto de ley que propone declarar de interés nacional la protec-
ción y conservación del bosque Macuya, ubicado en la provincia 
de Puerto Inca, departamento de Huánuco.— Se aprueban las 
modificaciones al Cuadro de Comisiones Ordinarias correspon-
diente al periodo anual de sesiones 2023-2024 y a la Comisión 
Especial Multipartidaria Encargada del Ordenamiento Legis-
lativo.— Se levanta la sesión.

jada, Yarrow Lumbreras, Zea Choquechambi, 
Zeballos Aponte y Zeballos Madariaga.

Con licencia por enfermedad, el congresista Ros-
pigliosi Capurro.

Con licencia oficial, los congresistas Gutiérrez 
Ticona, Tacuri Valdivia y Trigozo Reátegui.

Con licencia personal, el congresista Tello Mon-
tes.

Ausentes, los congresistas Cerrón Rojas, Agui-
naga Recuenco, Bazán Calderón, Ciccia Vás-
quez, Cordero Jon Tay, Espinoza Vargas, García 
Correa, Jáuregui Martínez de Aguayo, Lizar-
zaburu Lizarzaburu, Monteza Facho, Muñante 
Barrios, Revilla Villanueva, Reyes Cam, Rivas 
Chacara, Salhuana Cavides, Tudela Gutiérrez y 
Zeta Chunga.

El señor PRESIDENTE (Ale-
jandro Soto Reyes).— Han re-
gistrado su asistencia 108 congre-
sistas.

Se deja constancia, además, de la 
asistencia de los congresistas Zeta 
Chunga y Ciccia Vásquez.

Con el quorum reglamentario, se inicia la sesión 
del Pleno del Congreso de la República.

Luego de sustentar la solicitud de viaje el 
ministro de Relaciones Exteriores, señor Ja-
vier González-Olaechea Franco, así como del 
debate correspondiente, se aprueba el pro-
yecto de resolución legislativa que autori-
za a la señora presidenta de la República a 
salir del territorio nacional del 14 al 18 de 
noviembre de 2023 con el objeto de viajar a 
la ciudad de San Francisco, estado de Cali-

fornia, Estados Unidos de América

—A las 10:02 horas, bajo la presidencia del se-
ñor Alejandro Soto Reyes, el relator enuncia el 
nombre del héroe nacional Miguel Grau Se-
minario1, luego de lo cual proceden a registrar 
su asistencia, mediante el sistema digital, los 
señores congresistas Alegría García, Amuruz 
Dulanto, Héctor Acuña Peralta, María Acuña 
Peralta, Agüero Gutiérrez, Alcarraz Agüero, 
Alva Prieto, Alva Rojas, Anderson Ramírez, 
Aragón Carreño, Arriola Tueros, Azurín Loay
za, Balcázar Zelada, Barbarán Reyes, Bazán 
Narro, Bellido Ugarte, Bermejo Rojas, Burgos 
Oliveros, Bustamante Donayre, Calle Lobatón, 
Camones Soriano, Castillo Rivas, Cavero Alva, 
Chacón Trujillo, Chiabra León, Chirinos Vene-
gas, Coayla Juárez, Luis Cordero Jon Tay, Cór-
dova Lobatón, Cortez Aguirre, Cruz Mamani, 
Cueto Aservi, Cutipa Ccama, Dávila Atanacio, 
Doroteo Carbajo, Echaíz de Núñez Ízaga, Eche-
verría Rodríguez, Elías Ávalos, Flores Ancachi, 
Flores Ramírez, Flores Ruiz, Gonza Castillo, 
Gonzales Delgado, Heidinger Ballesteros, He-
rrera Medina, Huamán Coronado, Infantes Cas-
tañeda, Jeri Oré, Jiménez Heredia, Juárez Calle, 
Juárez Gallegos, Julon Irigoin, Kamiche Moran-
te, Limachi Quispe, López Morales, López Ure-
ña, Luna Gálvez, Luque Ibarra, Málaga Trillo, 
Marticorena Mendoza, Martínez Talavera, Me-
dina Hermosilla, Medina Minaya, Mita Alanoca, 
Montalvo Cubas, Montoya Manrique, Morante 
Figari, Mori Celis, Moyano Delgado, Obando 
Morgan, Olivos Martínez, Pablo Medina, Padi-
lla Romero, Palacios Huamán, Paredes Castro, 
Paredes Fonseca, Paredes Gonzales, Paredes 
Piqué, Pariona Sinche, Pazo Nunura, Picón 
Quedo, Portalatino Ávalos, Portero López, Qui-
roz Barboza, Quispe Mamani, Quito Sarmiento, 
Ramírez García, Reymundo Mercado, Robles 
Araujo, Ruiz Rodríguez, Saavedra Casternoque, 
Sánchez Palomino, Soto Palacios, Taipe Corona-
do, Torres Salinas, Ugarte Mamani, Valer Pinto, 
Varas Meléndez, Vásquez Vela, Ventura Ángel, 
Vergara Mendoza, Williams Zapata, Wong Pu-
1 El texto del documento obra en los archivos del Congreso de la República. Por Resolución Legislativa 23680 (13 de octubre de 1983), 
se dispone permanentemente una curul, en el hemiciclo del Congreso, con el nombre del diputado Miguel Grau Seminario. Se comenzará a pasar 
lista enunciando el nombre del héroe de la patria: «¡Miguel Grau Seminario!», tras lo cual la Representación Nacional responderá: «¡Presente!».
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El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señores congresistas, se va a dar lec-
tura a dos oficios remitidos por el Poder Ejecu-
tivo.

Señor relator, dé lectura.

El RELATOR da lectura:

«Lima, 8 de noviembre de 2023

Oficio 3432023PR

Señor 
Alejandro Soto Reyes 
Presidente del Congreso de la República 
Presente.—

Tenemos el agrado de dirigirnos a usted, a fin de 
solicitar al Honorable Congreso de la Repúbli-
ca que, por intermedio de su Presidencia, con-
forme a lo dispuesto en el inciso 9) del artículo 
102 de la Constitución Política del Perú y en el 
artículo 8A de la Ley 29158, Ley Orgánica del 
Poder Ejecutivo, incorporado por la Ley 31810, 
respecto al encargo del despacho de la Presiden-
cia de la República y de su gestión a través de 
tecnologías digitales, autorice a la Presidenta 
de la República la salida temporal del territo-
rio nacional del 14 al 18 de noviembre de 2023, 
con el objeto de participar en la 30ª Reunión de 
Líderes Económicos del Foro de Cooperación 
Económica AsiaPacífico (APEC) y sus eventos 
conexos, a realizarse en la ciudad de San Fran-
cisco, California, Estados Unidos de América.

Para el Perú, APEC es un espacio privilegia-
do de cooperación y coordinación económica 
establecido en 1989 para fomentar una mayor 
prosperidad mediante la promoción de un cre-
cimiento centrado en la gente que sea equili-
brado, inclusivo, sostenible, innovador, seguro 
y resiliente, procurando así una mayor integra-
ción regional. El Perú es un miembro de APEC 
desde 1998 y lo presidirá por tercera vez en el 
año 2024, luego de haber decidido el foro en los 
años 2008 y 2016.

Cabe indicar que las actividades de la señora 
Presidenta de la República incluyen su parti-
cipación en la 30ª Reunión de Líderes Econó-
micos de APEC (16 y 17 de noviembre), en la 
que los líderes de las 21 economías miembros 
del foro abordarán los principales desafíos de 
la economía global y de la región AsiaPacífico 
sobre la base de las prioridades propuestas por 
la economía anfitriona y que harán énfasis en 
la imperiosa necesidad de una mayor inclusión, 

interconexión e innovación a los efectos de am-
pliar las oportunidades de las grandes mayorías 
nacionales.

Igualmente, el 16 de noviembre tendrá lugar el 
Diálogo de los Líderes con el Consejo Consultivo 
Empresarial de APEC (ABAC), en el que los lí-
deres de las 21 economías APEC sostendrán un 
diálogo con los representantes del ABAC para 
discutir temas de interés para la comunidad em-
presarial, bajo el lema: “Equidad, sostenibilidad 
y oportunidad”. La intervención de la señora 
Presidenta de la República se centrará en la pro-
moción de la equidad y la sostenibilidad, prio-
rizando acciones en favor de las Pymes, de las 
mujeres empresarias y en el desarrollo de la coo-
peración entre nuestras respectivas economías.

De igual manera, se llevará a cabo la Cumbre 
Empresarial, el 15 y 16 de noviembre de 2023, 
que congregará a los líderes de las economías 
APEC con líderes empresariales de AsiaPací-
fico, economistas y formuladores de políticas 
públicas para discutir en torno a cuestiones eco-
nómico-comerciales de impacto global y de gran 
relevancia para nuestro país. La señora Presi-
denta de la República participará con interven-
ciones en dos sesiones:

i) Sesión 8ª, a llevarse a cabo el 15 de noviembre, 
bajo el lema “Navegando caminos hacia la pros-
peridad equitativa: ¿Cómo se pueden aprove-
char las oportunidades de educación, formación 
profesional y emprendimiento para ayudar a las 
poblaciones desfavorecidas?”. Esta será una oca-
sión propicia para que la señora Presidenta de 
la República aborde asuntos de particular rele-
vancia de la agenda social, siempre enfocados en 
nuestras prioridades y necesidades.

ii) Sesión de clausura, a llevarse a cabo el 16 de 
noviembre. En esta ocasión la señora Presidenta 
de la República invitará al sector privado de las 
economías APEC a participar en las reuniones 
de la presidencia APEC Perú 2024.

Por otro lado, el 15 de noviembre se realizará 
un evento de promoción de inversiones titulado 
“Sesión de promoción país y de atracción de in-
versiones en el marco de la Semana de Líderes 
APEC 2023” organizado por el Consejo Consul-
tivo Empresarial del APEC (ABAC Perú) y que 
reunirá a altos ejecutivos de compañías transna-
cionales con la señora Presidenta de la Repúbli-
ca. Su intervención enfatizará la promoción de 
todas las oportunidades de negocios en el Perú 
y el marco legal que otorgamos a la inversión 
extranjera acorde a nuestra normativa.
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En la noche del 15 de noviembre se llevará a cabo 
una cena de trabajo entre la señora Presidenta 
de la República con un grupo de entre 12 y 14 
Directores Ejecutivos (CEOs, por sus siglas en 
inglés) de empresas líderes en sus respectivos 
mercados. La temática se centrará en la agenda 
de la presidencia APEC Perú 2024, por lo que la 
señora Presidenta de la República tendrá opor-
tunidad de transmitir las prioridades temáticas 
de nuestra presidencia APEC, así como las acti-
vidades del foro con el sector empresarial, entre 
ellos la cumbre empresarial que llevará a cabo en 
Lima, en 2024.

De otra parte, nuestra embajada en Washington 
D.C. ha coordinado un desayuno de trabajo so-
bre el empoderamiento económico de las muje-
res, previsto para el 16 de noviembre, en el que 
participará la señora Presidenta de la República 
con un grupo de mujeres empresarias, ocasión 
en la que resaltará los esfuerzos que el Perú des-
pliega en favor del empoderamiento económico 
de las mujeres en el ámbito empresarial procu-
rando mayor crecimiento inclusivo. Asimismo, 
será una ocasión propicia para transmitir que, 
durante el APEC 2024, se promoverá activa-
mente la inclusión de las actividades de las mu-
jeres en el campo financiero.

Considerando que, por mandato constitucional, 
corresponde a la Presidenta de la República di-
rigir la política exterior y las relaciones interna-
cionales del país; y en atención a la importan-
cia y relevancia para el Perú de las actividades 
previstas durante la 30ª Reunión de Líderes 
Económicos de APEC y sus eventos conexos, 
estimamos que el Perú debe estar representado 
al más alto nivel. Ello permitirá a nuestro país 
acrecentar su presencia en el AsiaPacífico y en 
sus mecanismos de integración económica, así 
como ratificar el compromiso del Estado con la 
presidencia del APEC Perú 2024.

Resulta pertinente señalar a la honorable Re-
presentación Nacional que la responsabilidad 
que asumió nuestro país en febrero de 2022 para 
ser anfitrión y ejercer la presidencia del Foro 
APEC en el año 2024 hace necesaria e transfe-
rirle la participación de la señora Presidenta de 
la República en la 30ª Reunión de Líderes Eco-
nómicos de APEC en San Francisco, ocasión en 
la que, precisamente, nuestro país recibirá dicha 
presidencia. Esta será una clara señal del com-
promiso político del Perú, al más alto nivel, con 
los trabajos del Foro y la próxima presidencia pe-
ruana de este. Nuestro país siempre ha honrado 
su palabra y lo seguirá haciendo desde la más 

alta magistratura nacional, como corresponde a 
una política de Estado.

Corresponde destacar que, en aplicación de lo 
dispuesto por los numerales 8A3 del artículo 
8A de la Ley 29158, Ley Orgánica del Poder 
Ejecutivo, incorporado por la Ley 31810, la pre-
sente solicitud —de carácter excepcional— se 
sustenta en la importancia de que el Perú parti-
cipe en la 30ª Reunión de Líderes Económicos de 
APEC y sus eventos conexos representado por la 
más alta autoridad de nuestro país, como es la 
Presidenta de la República.

En cuanto a la justificación de la necesidad y ur-
gencia de la gestión del despacho de la Presiden-
cia de la República a través de tecnologías digita-
les y la garantía de la seguridad de los medios a 
emplearse, prevista en el numeral 8A4 del artí-
culo 8A de la Ley 29158 antes referido, se preci-
sa que, al no existir vicepresidentes y en el marco 
de la norma antes invocada, la gestión de su des-
pacho a través de tecnologías digitales permitirá 
a la Presidenta de la República la atención de los 
temas que deban tramitarse en el periodo en el 
que se encuentre fuera del territorio nacional; 
tales como la suscripción de normas, oficios u 
otros documentos que deban ser emitidos en di-
cho lapso temporal, empleando tecnologías digi-
tales, las cuales adoptan los mecanismos de segu-
ridad digital y la garantía de la seguridad de los 
medios a emplearse, en el marco de lo dispuesto 
en el artículo 8A de la Ley 29158, Ley Orgánica 
del Poder Ejecutivo, incorporado por Ley 31810, 
así como la normatividad vigente en materia de 
seguridad y confianza digital en el país. Para tal 
efecto, se adjuntan como anexos, el Informe Téc-
nico 0002082023DP/SSGOTI de la Oficina de 
Tecnologías de la Información y el Informe Legal 
0000532023DP/OGAJ de la Oficina General de 
Asesoría Jurídica del Despacho Presidencial.

Finalmente, acompañamos el proyecto de Re-
solución Legislativa que autorizaría la salida 
temporal del territorio nacional de la señora 
Presidenta de la República del 14 al 18 de no-
viembre de 2023. Asimismo, se anexa una nota 
conceptual sobre la Reunión de Líderes Econó-
micos de APEC y una lista preliminar de las 
actividades.

Atentamente,

Dina Ercilia BoluartE ZEgarra 
Presidenta de la República

luis alBErto otárola PEñaranDa 
Presidente del Consejo de Ministros»
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«Oficio 30/122

Solicitud presentación ante el Pleno del Con-
greso de la República sobre participación de la 
30ª Cumbre de Líderes Económicos de APEC y 
eventos conexos

Señor 
Alejandro Soto Reyes 
Presidente del Congreso de la República 
Ciudad.—

Tengo el agrado de dirigirme a Usted, para 
agradecer la fineza de recibirme tan pronto lo 
solicité.

Acorde a mi primera declaración tras asumir 
el cargo de Ministro de Relaciones Exteriores, 
le solicito tenga a bien considerar, y por su in-
termedio, las instancias competentes, mi concu-
rrencia al Pleno del Congreso de la República 
del día de mañana que, según se me ha infor-
mado, iniciará a las 10:00 a.m., sesión en la que 
la Representación Nacional debatirá la solicitud 
de autorización de viaje de la señora Presiden-
ta de la República, Dina Boluarte Zegarra, a 
los Estados Unidos de América, del 14 al 18 de 
 noviembre, para participar en la 30ª Cumbre de 
Líderes del Foro de Cooperación Económica del 
AsiaPacífico (APEC) 2023.

Es mi deseo, antes del debate, poder dirigirme 
muy brevemente a la Representación Nacional, 
por su digno intermedio, y transmitir la impor-
tancia de la participación de la señora Presiden-
ta en la referida Cumbre de Líderes de APEC.

Una vez culminada mi presentación, procederé 
a retirarme con la satisfacción de haber recibido 
la gentileza de poder dirigirme al Pleno del Con-
greso de la República.

Muy atentamente, y renovándole mi respeto y 
gratitud,

JaviEr gonZálEZ-olaEchEa Franco 
Ministro de Relaciones Exteriores».

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señores congresistas, con relación a 
los documentos leídos, se encuentra en el recin-
to del Congreso de la República el ministro de 
Relaciones Exteriores, señor Javier González
Olaechea Franco, quien, de conformidad con el 
artículo 129 de la Constitución, concurre por 
iniciativa propia para sustentar la solicitud de 
autorización de viaje de la presidenta de la Re-

pública, señora Dina Boluarte Zegarra, a los Es-
tados Unidos de América para participar en la 
30ª Cumbre de Líderes del Foro de Cooperación 
Económica AsiaPacífico (APEC) 2023.

Con dicho fin, se le va a invitar a ingresar a la 
Sala de sesiones.

Se suspende la sesión por breve término.

—Se suspende la sesión a las 10:21 horas.

—Ingresa a la Sala de sesiones el minis-
tro de Relaciones Exteriores, señor Javier 
González-Olaechea Franco.

—Se reanuda la sesión a las 10:22 horas.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Se reanuda la sesión.

La Presidencia y la Mesa Directiva expresan su 
más cordial saludo al ministro de Relaciones Ex-
teriores, señor Javier GonzálezOlaechea Fran-
co.

Tiene la palabra el ministro de Relaciones Exte-
riores, señor Javier GonzálezOlaechea Franco, 
para sustentar la solicitud de autorización de 
viaje de la presidenta de la República, señora 
Dina Boluarte Zegarra, a los Estados Unidos de 
América.

El señor MINISTRO DE RELA-
CIONES EXTERIORES, Javier 
González Olaechea Franco.— 
Honorable excelencia señor presi-
dente del Congreso de la Repúbli-
ca, señores y señoras congresistas 
miembros de la Mesa Directiva, 

honorables representantes congresistas, seño-
res de la prensa, que tienen la fineza siempre de 
cubrir los eventos institucionales:

Sean mis primeras palabras para agradecer al 
señor presidente del Congreso, quien ha tenido 
a bien acoger mi iniciativa del día de ayer de 
concurrir a visitarlo.

Como pude transmitirle, es por respeto y voca-
ción democrática mi intención de dirigirme, an-
tes que a cualquier medio, a la Representación 
Nacional, a la que por formación, convicción y 
vieja relación —que no voy a detallar— respeto 
y aprecio. Y guardo cordiales y correctas vincu-
laciones con una importante cantidad de seño-
res congresistas.
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En segundo lugar, por intermedio del señor pre-
sidente quiero transmitirles a la Mesa Direc-
tiva y a la Representación Nacional el saludo 
respetuoso y afectuoso de la señora presidenta 
constitucional de la República, quien me dio ins-
trucciones de que fuera enfático en manifestar-
les que renueva su compromiso por que entre 
ambos poderes, en el marco de sus respectivas 
competencias exclusivas y excluyentes, exista 
la mayor coordinación en beneficio del país, en 
especial de la gente más necesitada en todo el 
territorio de la República.

Con ese énfasis, también me pidió el señor pre-
sidente del Consejo de Ministros que les trans-
mita el mismo mensaje.

Mi designación, como se puede ver en el portal 
de transparencia de la Presidencia del Consejo 
de Ministros, ha sido en estricto cumplimiento 
de lo que manda la Constitución. Fui convocado 
por el señor presidente del Consejo de Minis-
tros, quien, luego de hacerme unas consultas, 
me propuso ante la señora presidenta constitu-
cional de la República. Tras un diálogo sustan-
tivo —vamos a decirlo de esa manera— y con 
una acogida extremadamente cordial, asumo 
esta función con la plena seguridad de mis com-
petencias, y he querido que este sea mi primer 
acto institucional.

Voy a hacer uso de la palabra cinco minutos más.

Tengo el reloj ahí para básicamente referirme a 
cuatro puntos de manera muy directa.

En primer lugar, desde la primera hora que 
asumí he hablado con el secretario adjunto del 
Departamento de Estado de los Estados Unidos 
de América —país que ostenta la presidencia 
pro tempore del APEC— para tener las mejores 
condiciones y seguridades de que la transferen-
cia de la presidencia pro tempore se va a ejercer, 
como son los usos y las prácticas diplomáticas, 
del presidente Biden a la señora presidenta 
constitucional de la República.

Yo he compartido al presidente del Congreso 
—él puede dar fe de ello— el texto en el que 
claramente, sin lugar a dudas, en un castella-
no perfectamente escrito, el secretario adjunto, 
después de varias conversaciones y recordando 
una vieja relación conmigo, me asegura que la 
transferencia está en la agenda oficial del presi-
dente Biden para transferirle la presidencia pro 
tempore a la presidenta constitucional, la señora 
Boluarte.

Reitero que el señor presidente del Congreso ha 
leído el texto y puede dar fe de ello.

En segundo lugar, la importancia de APEC.

Nosotros somos un pueblo tradicionalmente an-
fitrión, pero aquí lo que importa es la palabra de 
un país cuando se expresa nacionalmente y se 
compromete de cara al mundo.

Conozco las prácticas diplomáticas —mi padre fue 
embajador de carrera; mi hermano falleció siendo 
diplomático; yo he sido profesor de la Academia 
Diplomática hace treinta y tantos años y he traba-
jado más de diecisiete años en organismos interna-
cionales— y sé que lo escrito es lo que vale.

Entonces, se trata del principal foro económi-
co, que comprende más del sesenta y tantos por 
ciento del comercio mundial, con miras a crecer, 
y concentra a las principales economías. Son 21 
economías principales que representan el 62% 
del PBI, el cuarenta y tantos por ciento del co-
mercio de bienes y servicios, y el 38% de la po-
blación mundial.

Pero esto tiene un impacto respecto a cómo se 
presentan las distintas reuniones de la agenda, 
que están en el informe oficial que yo mismo he 
corregido con el apoyo institucional de los servi-
dores permanentes de Torre Tagle, del ministe-
rio que es la primera línea de la defensa nacional 
de los intereses del país.

El señor presidente del Consejo de Ministros lo 
autorizó. Puso su sello personal, su impronta 
personal, y se remitió el informe en el que está 
detalladamente la agenda con las reuniones que 
están previstas y los momentos en los que los 
líderes de estas 21 economías se dirigen en los 
segmentos respectivos.

Ayer tuve una reunión de trabajo con el equipo 
de APEC de la Cancillería, que es numeroso y 
muy profesional. Algunos ya están en los Esta-
dos Unidos.

Yo adelanto mi viaje al de la señora presidenta el 
domingo en la noche, y he puesto una impronta 
personal respecto a los que yo considero deben 
ser los enfoques que se van a ofrecer desde el 
punto de vista de la República del Perú, no del 
Poder Ejecutivo, en los temas sustantivos que 
se van a abordar, con especial énfasis en los que 
tienen impacto en las grandes mayorías, enten-
diendo que las relaciones internacionales son 
asimétricas, desde lo económico, lo bursátil y lo 
financiero.
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Y aseguramos los enfoques en los segmentos en 
los que tenemos previstas las intervenciones de la 
señora presidenta de la República, porque están 
en la agenda la repercusión en la economía y en 
los emprendimientos de las mujeres. La presiden-
ta tiene especial interés en poner énfasis en algu-
nos temas y le vamos a alcanzar algunas propues-
tas también, porque no se trata solo de ir a decir 
lo que se está haciendo, sino también de proponer 
lo que en esos foros debería ser una línea política 
transversal para que se adopten decisiones que se 
traduzcan a en políticas públicas en los países in-
tervinientes.

Finalmente, señores representantes —por in-
termedio de la Presidencia—, está en la agenda 
la participación de la presidenta constitucional 
de la República con una cantidad importante de 
trasnacionales, cuyas decisiones, las tomen don-
de las tomen, siempre tienen impacto en todo 
el mundo, nos guste o no, porque ese es el sig-
no de la transición de una era de cambios a un 
cambio de era, sobre la cual yo he escrito: la Era 
Disruptiva, que es la conjunción de esta tríada 
entre las nuevas fórmulas de comunicación, la 
inteligencia artificial y la bioingeniería.

Estos cambios en el mundo generan oportuni-
dades, pero también nuevos bolsones sociales —
que los vamos a ver en el Perú— de los neoanal-
fabetos y neoexcluidos, sobre los cuales habrá 
que prever en su momento mayores proteccio-
nes y coberturas, en el entendido de que lo que 
pasa en la primera economía del mundo —están 
los estudios de los principales centros de inves-
tigación— es que aproximadamente la mitad de 
los 900 puestos o perfiles de trabajo del Departa-
mento de Trabajo de los Estados Unidos habrán 
desaparecido en diez o quince años, fenómeno 
que se ha acelerado con el coronavirus.

En Las Vegas, por ejemplo, se prevé que se van 
a suprimir el 80 o 90% de los puestos trabajo 
por efectos de la automatización, lo cual pone en 
riesgo la gobernanza social mundial.

De acuerdo con los principales centros de estu-
dio, aún no se ha creado el 50% de los perfiles de 
trabajo que habrá dentro de quince años. ¿Eso 
qué significa? Algo que yo he dicho muchas ve-
ces en mis conferencias sobre la Era Disruptiva 
—y lo podemos encontrar en Google como pri-
mera mención en la nube—, que la educación 
que se otorga en el primer mundo —y también 
pensemos en nosotros— es absolutamente dis-
funcional para los mercados de trabajo presente 
y futuro. Por la automatización del mundo del 
trabajo, la gente no va a encontrar mayores 
oportunidades.

Y a mí lo que me preocupa, como canciller de 
la república, es transmitir este mensaje y hacer 
propuestas que pueda llevar la presidenta de la 
República respecto a lo que debería ser la gober-
nanza social de estos neoanalfabetos, de estos 
neoexcluidos, como está en el artículo germinal 
de hace ocho años. Estoy terminando el libro 
para que pueda ser próximamente publicado, así 
como el primero, ahora en imprenta, relativo al 
Convenio 169 de la OIT sobre Pueblos Indígenas 
y Tribales, que fue materia de mi tesis doctoral 
y se está traduciendo en la versión libro. En su 
última parte hago una propuesta de modelo de 
gestión matricial de los conflictos sociales y de la 
consulta previa. En la tesis abordé el caso perua-
no, pero la fundamentación fue para el mundo 
entero. Ahí hay una propuesta que en su mo-
mento, si lo tiene a bien la Comisión respectiva, 
podría sustentarla.

Hago una invocación, señor presidente, señores re-
presentantes —y también al pueblo del Perú, que 
va a estar enviando mensajes a sus representan-
tes—, acerca de la importancia de que el Perú esté 
representado al máximo nivel en este foro, aún 
más habiéndome tomado todo el tiempo necesario 
para tener por escrito las garantías que mencioné 
y que el presidente del Congreso ha podido leer.

Voy a estar dispuesto —es mi vocación democrá-
tica— a concurrir a la instancia que estime con-
veniente. Yo me comprometo, como iniciativa, a 
emitir, tras cada viaje, un informe fehaciente de 
lo realizado, de los objetivos perseguidos, de los 
impactos inmediatos. No puedo decir «de los lo-
gros inmediatos», porque todas estas decisiones 
tienen su proceso de implementación.

Los voy a hacer de la forma más respetuosa y cor-
dial y saludando a cada uno de los 130 congresis-
tas, entre ellos a los dos congresistas que repre-
sentan a nuestros conciudadanos en el exterior.

Tengan la seguridad de que hay un canciller de 
la república que va a imprimir todo su trabajo 
al servicio de la nación con este sello de lealtad, 
transparencia y amor profundo por esta tierra a 
la que mi familia pertenece desde hace muchos 
años, esta tierra a la que tenemos como amada, 
como propia, como prioridad personal, familiar 
y —ahora a mí me toca decirlo— nacional.

Señor presidente, muchas gracias. Yo agradezco 
a todos la paciencia por lo que fue el objeto de 
mi presentación de —como había dicho— quince 
minutos.

Los dejo para que deliberen sabiamente.
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Respetaremos la decisión que adopte el pleno 
nacional en uso de sus facultades, y les invoco a 
que consideren estas palabras y el compromiso 
de la presidenta, del presidente del Consejo de 
Ministros y el mío, en condición de canciller de 
la república que empeña su nombre y su trayec-
toria con esta primera presentación.

Buenos días.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— La Presidencia y la Mesa Directiva 
agradecen la presencia del ministro de Relacio-
nes Exteriores, señor Javier GonzálezOlaechea 
Franco, y lo invitan a abandonar la Sala de sesio-
nes en el momento que lo considere conveniente.

Se suspende la sesión por breve término.

—Se suspende la sesión a las 10:41 horas.

—Se retira de la Sala de sesiones el minis-
tro de Relaciones Exteriores, señor Javier 
González-Olaechea Franco.

—Se reanuda la sesión a las 10:42 horas.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señores congresistas, se reanuda la 
sesión.

Congresista Héctor Acuña, tiene el uso de la pa-
labra.

El señor ACUÑA PERALTA, 
Segundo Héctor (UDP).— Gra-
cias, señor presidente.

Muy buenos días a la Mesa Directi-
va y a los colegas.

Señor presidente, para compartir la triste no-
ticia del sensible fallecimiento del señor Luis 
Guillermo Lumbreras Salcedo, ayacuchano, an-
tropólogo, arqueólogo y educador.

Se trata de una gran pérdida para nuestra cultu-
ra, para nuestra arqueología. Es un reconocido 
educador que impregnó una nueva perspectiva a 
la arqueología con valiosos aportes no solo en el 
aspecto descriptivo y analítico, sino también en 
el plano teórico de la definición de la arqueología 
peruana.

Fue el impulsor de la llamada arqueología so-
cial, que no solo se limita a la recopilación de 
datos, sino que también participa del desarrollo 
y la integración de la sociedad.

Planteó la teoría hologenista, sobre el origen de 
la cultura en el Perú, que sostiene que en ella 
actuaron elementos propios o autóctonos y fo-
ráneos.

Señor presidente, ante esta gran pérdida, por 
intermedio de usted, solicito a la Representa-
ción Nacional un minuto de silencio en recono-
cimiento al educador Luis Guillermo Lumbreras 
Salcedo.

Muchas gracias.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Un minuto de silencio.

—La Representación Nacional guarda un 
minuto de silencio por el sensible falleci-
miento del antropólogo, arqueólogo y edu-
cador Luis Guillermo Lumbreras Salcedo.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias.

Señores congresistas, de conformidad con lo es-
tablecido en el inciso c) del artículo 54 del Regla-
mento del Congreso de la República, se va a dar 
cuenta del proyecto de resolución legislativa.

Señor relator, dé lectura.

El RELATOR da lectura:

«Proyecto de Resolución Legislativa que Au-
toriza a la Señora Presidenta de la República 
para Salir del Territorio Nacional del 14 al 18 

de Noviembre de 2023

El Congreso de la República, de conformidad 
con lo prescrito en el inciso 9) del artículo 102 
y el inciso 4) del artículo 113 de la Constitución 
Política del Perú; en el literal j) del inciso 1) del 
artículo 76 del Reglamento del Congreso de la 
República; en la Ley 28344, Ley que Regula la 
Autorización de Salida del Territorio Nacional 
del Presidente de la República; y el artículo 8A 
de la Ley 29158, Ley Orgánica del Poder Eje-
cutivo, incorporado por la Ley 31810 respecto 
al encargo del despacho de la Presidencia de la 
República y de su gestión a través de tecnolo-
gías digitales, ha resuelto acceder a la petición 
formulada por la señora Presidenta de la Repú-
blica y, en consecuencia, autorizarla para salir 
del territorio nacional del 14 al 18 de noviembre  
de 2023, con el objeto de viajar a la ciudad de 
San Francisco, estado de California, Estados 
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Unidos de América, a fin de que participe de la 
30ª Reunión de Líderes Económicos del Foro de 
Cooperación Económica AsiaPacífico (APEC).

La Presidenta de la República se mantendrá a 
cargo del despacho de la Presidencia de la Re-
pública empleando tecnologías digitales, las 
cuales adoptan los mecanismos de seguridad di-
gital y la garantía de la seguridad de los medios 
a emplearse, en el marco de lo dispuesto en el 
artículo 8A de la Ley 29158, Ley Orgánica del 
Poder Ejecutivo, incorporado por la Ley 31810, 
así como en la normativa vigente en materia de 
seguridad y confianza digital en el país.

La presente resolución legislativa entra en vi-
gencia al día siguiente de su publicación.»

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— En debate el proyecto de resolución 
legislativa leído.

Congresista Jaime Quito, tiene un minuto.

El señor QUITO SARMIEN-
TO.— Gracias, presidente.

Nuevamente se pretenden burlar 
de la población con una supuesta 
salida para solucionar los proble-
mas del país. 

El personaje que ha venido el día de hoy ni si-
quiera ha hecho un mea culpa respecto a los via-
jes anteriores, que simplemente han significado 
gasto para el país y no han traído ni un solo re-
sultado.

Nos quieren decir que la salida a Estados Uni-
dos va a resolver problemas económicos en el 
país, cuando no hay capacidad de solución de 
los problemas que hoy tenemos. Hay crisis eco-
nómica, hay un problema grave en la seguridad 
ciudadana, y lo peor es que ni siquiera se tiene 
una política exterior, porque ni siquiera rompen 
relaciones con Israel respecto al genocidio que 
se viene cometiendo en Palestina.

Aquí hay que señalarle claramente a este régi-
men que lo que tiene que hacer es resolver los 
problemas internos y dejar de estar yéndose de 
vacaciones. 

Gracias.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene el uso de la palabra, hasta por dos minu-
tos, el congresista Héctor Valer.

El señor VALER PINTO (SP).— Muchas gra-
cias, presidente.

Presidente, ¿cómo creer en todas las palabras 
que el canciller ha venido a decir al Congreso de 
la República esta mañana si hace dos días em-
pezó a borrar todos sus tuits en los que atacaba 
a la presidenta de la República, a quien ahora 
viene a defender? Y luego dice que se compro-
mete con el Congreso de la República a darnos 
informes fehacientes de todos sus viajes.

¿Cómo creerle a un canciller que hace dos días 
hablaba mal de este gobierno y que ahora viene 
a defender el viaje de la presidenta de la Repú-
blica?

La Macro Región Sur del país, presidente, espe-
ra la visita de la presidenta de la República. No 
ha visitado hasta ahora Puno, Arequipa, Cus-
co, Moquegua, Tacna, Huancavelica, Ayacucho, 
Madre de Dios.

La cumbre de APEC será el próximo año en el 
Perú. El puerto de Chancay se lanzará en la cum-
bre de APEC del Perú el próximo año. Esta vez 
simplemente el canciller o el embajador pueden 
participar en la reunión en los Estados Unidos.

Por esa razón, presidente, nuestra posición debe 
ser no autorizar el viaje a la presidenta de la Re-
pública.

Muchas gracias, presidente.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene el uso de la palabra, por dos minutos, el 
congresista Javier Padilla.

El señor PADILLA ROMERO 
(RP).— Muchas gracias, señor 
presidente.

Mi intervención se amerita básica-
mente por una participación que, 
desde mi punto de vista, ha sido 

inadecuada, porque absolutamente nada tiene 
que ver el tema de APEC con la alusión al Esta-
do de Israel calificándolo como genocida. Eso es 
inaceptable.

Como presidente de la Liga Parlamentaria de 
la Amistad PerúIsrael debo hacer presente mi 
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protesta, y pido moderación de parte de los cole-
gas, porque no se puede calificar de esa manera. 

Muchas gracias, señor presidente.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Se pone en conocimiento de la Representación 
Nacional, para efectos del quorum, que la Comi-
sión Especial de Selección de Candidatos Aptos 
para la Elección de Magistrados del Tribunal 
Constitucional está sesionando; por consiguien-
te, se considera con licencia a los congresistas 
ahí asistentes.

Finalizado el debate, sírvanse marcar su 
asistencia para proceder a votar.

(Algunos congresistas solicitan el uso de la pa-
labra).

Señores congresistas, con todo respeto debo 
de decirles que cuando se puso en debate este 
proyecto de resolución legislativa varios parla-
mentarios se registraron a través del personal 
parlamentario para hacer uso de la palabra.

(Algunos congresistas insisten en su pedido de 
hacer uso de la palabra).

Bueno, vamos a acceder, porque somos una ins-
tancia democrática.

Tiene el uso de la palabra, hasta por dos minu-
tos, el congresista Zeballos Aponte.

El señor ZEBALLOS APONTE 
(RP).— Muy buenos días, señor 
presidente.

Por intermedio de usted —rápida-
mente, para que tengan otros la 
oportunidad de hablar —, extiendo 
el saludo a nuestros distinguidos 
colegas.

Señor presidente, en la convicción personal de 
los que representamos a las comunidades de 
peruanos en el extranjero, consideramos posi-
tivo dar la oportunidad cada vez que hay que 
resolver problemas. No podemos estar hablando 
negativamente de algunos tropiezos que tuvo 
nuestra presidenta. Son situaciones que depen-
den de muchas cosas, quizá de la agitada agenda 
que puede tener un funcionario en el extranjero.

Personalmente yo acabo de tener una reunión 
con el presidente del Caucus Perú-USA, y para 

verlo me tocó esperarlo por su recargada agen-
da. La gestión del país del norte es muy dinámi-
ca, y nosotros somos un país que necesita mucho 
de esta ayuda internacional.

Tengo 30 años en Estados Unidos y he visto la 
eficiencia en todos los aspectos. La política, sin 
embargo, es una medida regular. También tene-
mos que ser un poco empresarios, un poco diná-
micos, un poco gerentes. Hay que dejar que las 
personas hagan su trabajo, y pedirles que den 
cuenta cuando sea necesario.

Por lo pronto, el APEC es extremadamente va-
lioso para el Perú.

Muchas gracias.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene el uso de la palabra, por dos minutos, el 
congresista Víctor Cutipa.

El señor CUTIPA CCAMA.— 
Presidente, muchas gracias.

Presidente, nuestra decisión defi-
nitivamente es en contra de esta 
solicitud de la presidenta, y le voy 
a explicar por qué.

El 25 de octubre, en atención a la problemáti-
ca de la cuenca del río Coralaque, se reúnen en 
Moquegua, como acuerdo de una mesa de diálo-
go, alcaldes distritales, alcaldes provinciales, la 
subgobernadora regional y representantes de la 
sociedad civil. En esa oportunidad no asistió el 
ministro de Energía y Minas. La población y sus 
autoridades decidieron suspender esa reunión, 
suspender esa mesa, e inmediatamente se pusie-
ron de acuerdo para que la presidenta los reciba 
en Palacio de Gobierno para tratar el tema.

Se le han cursado oficios, se le ha tratado de 
comunicar a través de sus coordinadores parla-
mentarios, pero ¿sabe cuál ha sido la respuesta 
de sus funcionarios y coordinadores parlamenta-
rios? «No podemos tomar una decisión porque la 
presidenta está de viaje». ¿Y la gestión virtual? 
Entonces, cuando la presidenta sale del país, 
desatiende su trabajo en el país, presidente.

La presidenta tiene que entender que, cuando 
viaja, está quedando mal el país, estamos que-
dando mal todos. Miente en el país y miente 
afuera, porque afuera dice que el Perú es el país 
de las maravillas.
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Por eso, a través de usted quiero dirigirme una 
vez más a la presidenta para pedirle que reciba 
a las autoridades y a la sociedad civil de Moque-
gua para dar solución a la contaminación del río 
Coralaque.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene el uso de la palabra, hasta por dos minu-
tos, el congresista Wilson Soto.

El señor SOTO PALACIOS 
(AP).— Muchas gracias, señor 
presidente.

Señor presidente, la bancada de 
Acción Popular siempre ha ac-
tuado con mucha responsabilidad 

y con mucha prudencia. Es más, todas las ve-
ces que el Poder Ejecutivo ha solicitado auto-
rización de viaje nosotros lo hemos apoyado. 
Pero me ha causado mucha extrañeza que la 
Cancillería haya emitido un comunicado en 
el sentido de que los tiempos habían quedado 
cortos.

Nosotros hemos dado permiso a la presidenta 
de la República para que vaya con una agenda. 
Parece que la Cancillería no está coordinando 
como debe ser y no puede decirnos en un comu-
nicado que los tiempos quedaron cortos.

Señor presidente, yo, como congresista de Huan-
cavelica, he solicitado reuniones a la presidenta 
de la República. Mis autoridades no están sien-
do atendidas y me gustaría que la presidenta 
viaje también al interior del país, a las regiones 
de Cusco, Puno, Huancavelica, Ayacucho, donde 
tenemos muchas necesidades.

Yo sé que es muy importante este foro de APEC 
—es más, aquí en el Perú ya se ha organizado en 
el gobierno del señor Alan García—, pero tam-
bién podría representarnos el nuevo canciller.

Si la presidenta viaja fuera del país, tiene que 
atraer inversión, cosa que no está sucediendo. 
Por ello, nosotros vamos a votar con mucha res-
ponsabilidad sobre este pedido.

Muchas gracias.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene el uso de la palabra, por un minuto, el 
congresista Edwin Martínez.

El señor MARTÍNEZ TALAVE-
RA.— Gracias, presidente.

Como la imagen de la presidenta 
ya la han debilitado tanto sus ase-
sores, el premier y sus ministros, 
ya el pueblo está desconfiando mu-

chísimo de ella. Por eso, ahora que es necesario 
que viaje para tratar lo del APEC, muchos se-
guramente van a votar en contra del viaje de la 
presidenta.

En las anteriores oportunidades, yo dije que no 
era el tiempo prudencial como para que la pre-
sidenta viajara, porque aún no se habían sana-
do las heridas que hay en el país y que se están 
ahondando por la grave crisis de inseguridad. 
Pero este es un viaje importante y necesario, no 
como los viajes turísticos de anteriores oportu-
nidades.

Yo voy a dar mi voto a favor del viaje de la presi-
denta, pero espero que ella no siga defraudando 
al país y que sus ministros se pongan a trabajar, 
sobre todo en la seguridad ciudadana y la reacti-
vación económica.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene uso de la palabra, por dos minutos, la con-
gresista Francis Paredes.

La señora PAREDES CASTRO 
(PP).— Muchísimas gracias, se-
ñor presidente.

Saludo a la Representación Nacio-
nal.

Presidente, hace poco la señora presidenta —lo 
dijo ya alguno de los colegas—, gracias a los ase-
sores que tiene, ha hecho un papelón a nivel in-
ternacional.

Una de nuestras facultades es fiscalizar, y de 
nuestro despacho hemos enviado, como corres-
ponde, una solicitud para que informe qué es lo 
que realmente ha hecho en los últimos viajes.

Sabiendo que este viaje es uno de los más impor-
tantes —porque nosotros debemos de salir de 
esta estatización que estamos viviendo a nivel 
económico—, deben asesorarla.

Al nuevo representante de la Cancillería le pido 
que se alinee con este Gobierno, porque debe-
ría responder por todo el papelón que ha hecho 
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anteriormente ante los medios de comunicación 
por sus tuits. Por lo menos hay que tener dig-
nidad para desempeñar un cargo que debemos 
realizar de manera eficiente para las relaciones 
bilaterales que tenemos con todos los países.

En esa línea, presidente, espero que el represen-
tante de la Cancillería haga un trabajo digno y 
represente realmente al país. Que haga el tra-
bajo que tiene que hacer cada vez que la señora 
presidenta pretenda salir del país.

Mi bancada está en contra de este viaje, porque la 
presidenta no solo debe traer respuestas al país, 
sino que también debe tener una agenda de tra-
bajo.

Como lo han señalado el colega de Moquegua y 
en la región Ucayali, la señora presidenta viaja 
y dice que todo está bien en el Perú. Hace poco 
han matado a tres representantes de la Policía 
Nacional. Si eso no es nada, si eso es vivir bien 
en el país, yo no sé dónde estará la seguridad.

Lo que nosotros exigimos es lo que muchos de 
los peruanos quisieran decir a las autoridades 
del Ejecutivo.

En esa línea, estoy a la espera de la respuesta del 
último viaje, que ha dejado mucho que desear; y de 
que los viajes sean productivos, señor presidente.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene el uso de la palabra, por un minuto, la 
congresista Silvana Robles.

La señora ROBLES ARAU-
JO.— Presidente, al parecer he-
mos escuchado a un canciller 
impostor, porque es impostor un 
ministro que es designado por una 
presidenta ilegítima. Hasta hace 
poco así lo sostenía el mismo can-

ciller, pero ha tenido el beneplácito de eliminar-
lo de sus redes sociales.

Una cancillería y una presidenta que compulsi-
vamente le mienten al país, con un entorno que 
no entiende que la legitimidad internacional se 
gana con los actos del gobierno.

En muchos rincones de la patria no la conside-
ran su presidenta, y si este Congreso autoriza 
nuevamente su viaje, que asuman, pues, la ver-
güenza internacional.

Gracias, presidente.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene uso de la palabra, por dos minutos, el con-
gresista Óscar Zea.

El señor ZEA CHOQUECHAM-
BI (BM).— Muchas gracias, presi-
dente.

Saludo a la Representación Nacio-
nal.

Señor presidente, el Foro de Cooperación Econó-
mica AsiaPacífico (APEC) es importante porque 
crea una mayor prosperidad para los habitantes 
de la región.

Tenemos una mala experiencia con el anterior 
viaje de la señora presidenta, y la responsabili-
dad claramente recae en la Cancillería.

A estas alturas, la señora que estaba de ministra 
ya dio un paso al costado, como era de esperarse, 
y acabamos de escuchar al nuevo canciller decir 
que esta participación de la señora presidenta 
ya está agendada y que se nos van a alcanzar los 
informes correspondientes.

Señor presidente, ahí tenemos socios económi-
cos muy importantes, como Estados Unidos, 
China, Japón, Corea, Australia, Canadá y Chile. 
Es más, tiene que asumir esa responsabilidad de 
organizar nuestra presidencia. Si no participa 
en este foro tan importante, nuestro país queda-
ría sin presidente.

Yo creo que, pese a las irresponsabilidades que 
se han dado en participaciones anteriores, se 
debe autorizar este viaje.

Muchas gracias.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene la palabra, hasta por dos minutos, el con-
gresista Enrique Wong.

El señor WONG PUJADA 
(PP).— Gracias, presidente.

Saludo a mis colegas parlamenta-
rios.

Presidente, de los cuatro viajes an-
teriores muy poco resultado ha habido. Ahora se 
viene esta reunión de San Francisco para coor-
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dinar lo que se va a realizar en el país que va a 
tener la presidencia pro tempore. Entonces, van 
generalmente los cancilleres para ponerse de 
acuerdo con relación a cómo se va a desarrollar. 
No va a venir Xi Jinping de China para ir a esa 
reunión. Ni Biden va a estar.

Presidente, los que hemos tenido oportunidad de 
conocer un poco de esto —en mi caso, con Alan 
García—, sabemos que van los cancilleres con 
otros ministros para ponerse de acuerdo cómo 
se va a realizar la próxima reunión de APEC. 
Es importante, pero para eso está el canciller. 
Con los problemas tan graves que hay en el 
Perú, ella debe coordinar con todos los sectores 
que forman parte del Estado para enfrentar la 
recesión, la inseguridad, la corrupción, que han 
desbordado la confianza del pueblo peruano.

Ella no necesita viajar. La vez pasada nos min-
tió, y estábamos mal tanto externa como inter-
namente. ¿Cómo no van a saber, la presidenta y 
el canciller, que las relaciones bilaterales gene-
ran ese programa hasta con tres o cuatro meses 
de anticipación? No las van a programar dos o 
tres días antes por tratarse de la señora Boluar-
te. Por eso sucedió lo que pasó…

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene el uso de la palabra, por dos minutos, el 
congresista Hamlet Echeverría.

El señor ECHEVERRÍA RO-
DRÍGUEZ (CD-JPP).— Señor 
presidente, buenos días.

¿Otro permiso más a la señora Bo-
luarte para salir al exterior? No sé 
si es terquedad o insistencia. ¿Y 

para qué?, ¿para volvernos a dejar en ridículo, 
como constantemente lo viene haciendo?

Señor ministro, nadie niega la importancia de la 
Cumbre del APEC y el compromiso del país con 
este evento; pero los últimos acontecimientos 
generan dudas y no permiten darle el beneficio 
de la duda a la señora presidenta.

Señor ministro, el país no puede verse perjudica-
do por la irresponsabilidad de la señora Boluarte. 
Por ello, planteamos que sea usted, en su calidad 
de ministro de Relaciones Exteriores, quien re-
presente al Perú en esta importante cumbre.

No es un capricho negarle el viaje a la señora 
que ocupa el Palacio de Gobierno, sino un acto 

de decencia cuidar la imagen de nuestro país y 
de este Congreso.

Permítanos hacernos respetar. La burla en la 
que nos ha convertido por su obsesión en los 
viajes anteriores hace replantear la posición de 
muchos de los presentes.

Tenemos dignidad, señor ministro. En vez de 
pedir tantos viajes, la presidenta debe atender 
problemas como el aumento de la delincuencia, 
el descenso de la recaudación, la recesión. Que 
atienda los problemas de salud, los problemas de 
educación, los problemas en agricultura, y que 
el Perú envíe a un representante a este impor-
tante foro.

Mi voto será en contra.

Muchas gracias, señor presidente.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene el uso de la palabra, por un minuto, el 
congresista Carlos Anderson.

El señor ANDERSON RAMÍ-
REZ.— Muchas gracias, señor 
presidente.

Ya que la señora presidenta tiene 
tanta confianza en las bondades de 
la comunicación virtual, al punto 

tal que no tiene ningún problema con telego-
bernar, me pregunto entonces por qué no pue-
de hacer una teleconferencia. Lógico, desde acá 
puede aparecer en una pantalla gigante en San 
Francisco y hacer su brillante conferencia sobre 
cómo navegar camino hacia la prosperidad equi-
tativa.

La verdad no sé qué tenga que decir la señora 
presidenta sobre ese título, dado que aquí, en el 
Perú, el barco que ella conduce está navegando 
muy mal. Que la señora presidenta prenda su 
camarita y que desde Lima dé una conferencia 
magistral sobre los temas de crecimiento y equi-
dad a todo el mundo.

Gracias.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene el uso de la palabra, por dos minutos, el 
congresista Héctor Acuña.



Diario de los Debates Primera legislatura ordinaria 2023 — tomo iii  

25.a sesión (matinal) 9-11-2023

1826

El señor ACUÑA PERALTA, 
Segundo Héctor (UDP).— Gra-
cias, señor presidente.

En verdad, nuevamente estamos en 
un momento difícil y debemos de 
llamar a la reflexión a los colegas.

Nadie está en contra de asistir a este foro econó-
mico, que es una oportunidad para el país, pero 
necesitamos asegurar resultados, necesitamos 
que este encuentro sea más efectivo. Sabemos 
que la señora presidenta no es nuestra mejor 
representación para estas actividades y que no 
podemos caer de nuevo en errores. En el Le-
gislativo, en el Ejecutivo y en el empresariado 
existen personalidades que pueden garantizar 
mejores resultados.

Es una buena oportunidad, pero necesitamos 
buenos actores, porque de lo contrario al regre-
so vamos a estar comentando lo mismo, lamen-
tándonos de no haber aprendido de los errores.

Tenemos ya cuatro viajes. Este sería el quinto. 
Entonces, colegas, es momento de reflexionar, 
porque el interior del país también necesita de 
su presencia. El país ahora está en una situa-
ción muy grave, y creo que ella no tiene la sen-
sibilidad, la preocupación por los que menos tie-
nen. Necesitamos una persona que piense más 
en nosotros.

Es la oportunidad para decirle al país que sí po-
demos reflexionar nosotros acá en el Congreso.

Muchas gracias.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene el uso de la palabra, por dos minutos, el 
congresista Elías Varas.

El señor VARAS MELÉNDEZ 
(PB).— Gracias, presidente.

Presidente, no estamos negando 
la participación de nuestro país en 
ese foro internacional. Claro que 
vamos a participar con el canciller, 

pero también queremos un canciller que trace 
una política internacional seria.

Hemos tenido cancilleres que trabajan para 
agradar a sus jefes, para agradar a su premier, 
para agradar a su gobernante, y de eso no se 

trata la política internacional. Ellos, en este mo-
mento, tienen la capacidad de resolver con mu-
cha tranquilidad.

Y me preocupa aún más cuando encuentro a un 
canciller que se presenta y pide hacer uso de la 
palabra sin un grado de explicación con respecto 
al desastre de la participación que ha tenido la 
presidenta en este último viaje que se le otorgó.

Por ello, presidente, quiero llamar a la reflexión 
a todos nuestros colegas congresistas para que 
esta vez no acuda la presidenta. Ella ha cance-
lado dos veces su presencia en mi región Áncash 
porque había reclamos que ella no quería escu-
char. En tal sentido, considero que la presidenta 
de la República no debe de acudir a ese foro y 
debe de atender la problemática interna, ya que 
estamos en una grave crisis económica y con la 
amenaza de una catástrofe climática.

Invoco a todos los colegas congresistas darle esta 
vez al canciller la potestad de que nos represen-
te. Yo estoy seguro de que él, con toda esa volun-
tad que ha pretendido mostrar el día de hoy, va 
a hacer un buen papel.

Muchas gracias, presidente.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene el uso de la palabra, por dos minutos, el 
congresista Eduardo Salhuana.

El señor SALHUANA CAVI-
DES (APP).— Presidente, muchí-
simas gracias.

Presidente, cada petición de viaje  
tiene que ser analizada en su con-
texto y con la importancia que 
tiene  para el país en general.

Obviamente, yo esperaba que el nuevo canciller 
empezara con el reconocimiento de los errores 
cometidos en los viajes precedentes y el compro-
miso de corregirlos y actuar con la profesiona-
lidad de la cual ha hecho gala al menos en su 
discurso.

Por ejemplo, esperaba que dijera que la presi-
denta viajaría los días estrictamente necesarios; 
que sería un viaje austero, quizás como el que 
hacen otros jefes de Estado o jefes de Gobierno, 
hasta en vuelos comerciales; que se haría especí-
ficamente los días concretos que el país necesita 
para un foro de tanta importancia; y, además de 
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ello, que se tuviera la suficiente antelación de la 
Cancillería para preparar y establecer las reu-
niones, de modo que no tengamos luego detalles 
anecdóticos de reuniones convocadas y publici-
tadas que no se realizan y dejan en ridículo al 
país.

Lamentablemente, no se ha hecho, presidente, y 
espero que eso se corrija.

Sin embargo, quiero destacar la importancia del 
Foro APEC, presidente.

No se trata de cualquier reunión, sino de un foro 
de líderes económicos, y la integran los jefes de 
Estado y los jefes de Gobierno de las principales 
economías del mundo.

El 70% de las exportaciones del Perú van diri-
gidas a los países del APEC. Entre otros, la in-
tegran China y los Estados Unidos de América, 
que son nuestros principales socios comerciales. 
A unos cuantos cientos de kilómetros de aquí se 
va a inaugurar el más importante megapuerto 
del Pacífico. Precisamente el próximo año, con 
motivo de la asunción del Perú a la presidencia 
pro tempore del APEC, se va a inaugurar…

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene el uso de la palabra, por un minuto, el 
congresista José Arriola.

El señor ARRIOLA TUE-
ROS.— Gracias, presidente.

Respetos guardan respetos. La 
presidenta ha llegado el día 4 de 
noviembre. Han pasado cinco días, 
y hasta ahora el Congreso no reci-

be un balance por escrito —no oral— de lo que 
la presidenta ha conseguido o ha logrado con el 
Banco Interamericano de Desarrollo, con la Cá-
mara de Comercio estadounidense. Así no son 
las cosas.

Supongamos que un líder está enfermo: va su 
primer vicepresidente. Y estamos hablando so-
lamente de los líderes.

Yo voté a favor del último viaje que ha tenido la 
presidenta, pero me gusta y me interesa, como 
a todos, que la institucionalidad del Congreso se 
respete. Desgraciadamente, no lo han hecho.

Hoy día el canciller ha venido a hablar de otras 
cosas. Pensé que iba a venir trayendo un file con 

los logros alcanzados por la presidenta, pero no 
lo ha hecho. 

Voté a favor la vez pasada. Ahora no va a ser así, 
lamentablemente.

Gracias, presidente.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene el uso de la palabra, por dos minutos, la 
congresista Janet Rivas.

La señora RIVAS CHACARA 
(PL).— Gracias, presidente.

Presidente, hay que ser bien sin-
vergüenzas para volver a solicitar 
una salida del país a la luz de los 
escasos resultados que han tenido 
para los intereses nacionales.

Es más, en la anterior solicitud sorprendió a la 
Representación Nacional al sostener que se iba 
a reunir con el presidente Biden, cuando todos 
hemos sido testigos de que solo se le permitió un 
paseo protocolar.

Señor presidente, la señora Boluarte va a una 
cumbre de líderes. Qué ironía, cuando aquí no 
tiene la capacidad para liderar la lucha contra la 
corrupción y la delincuencia. Su propio hermano 
habría orquestado faenones en su casa, lo que 
nos recuerda oscuras décadas que todos quisié-
ramos olvidar. ¿Qué espera la señora Boluarte 
para sacar a su hermano, que se esconde tras 
bambalinas del Gobierno? ¿Qué espera para re-
tirar al señor Otárola, cuyo único objetivo en el 
Gobierno pareciera ser conseguir trabajo a sus 
amigas? ¿Qué espera la señora Boluarte para re-
mover al ministro Contreras, cuyo cargo le ha 
quedado grande en la cartera de Economía?

Señor presidente, hay que tener un poco de dig-
nidad para solicitar permisos en la coyuntura ac-
tual, pero este Gobierno está lejos de entender ese 
concepto.

El señor GonzálezOlaechea despotricaba de 
la señora Boluarte en sus redes, pero ahora ha 
hecho borrón y cuenta nueva para ajustarse el 
fajín cuyo perfil diplomático desconoce.

Señor presidente, hay problemas urgentes que 
necesitan de una dirección política, como la in-
seguridad ciudadana y otros que ya se han se-
ñalado, pero la señora Boluarte prefiere viajar y 
gastar el dinero de todos los peruanos.
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Este viaje de gobierno costaría alrededor de 
trescientos mil soles, dinero que significaría me-
jores sueldos para policías, maestros, obstetras 
y personal del sector Salud que en estos momen-
tos se encuentra en los alrededores del Congre-
so reclamando sus derechos. Pero este Gobierno 
hace oídos sordos.

Señor presidente, no podemos hacerle el juego 
a este gobierno que prefiere salir del país para 
no asumir su responsabilidad en los problemas 
profundos que padecemos las familias peruanas, 
como lo son la recesión, la inseguridad y el fenó-
meno de El Niño…

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene el uso de la palabra, por dos minutos, el 
congresista Segundo Quiroz.

El señor QUIROZ BARBOZA 
(BM).— Gracias, señor presiden-
te.

Mi saludo cordial a usted y a toda 
la Representación Nacional.

Qué bueno, señor presidente, escuchar hoy al 
canciller, que nos ha dado algunas luces, pero 
también hay que entrar en reflexión respecto a 
lo que se está solicitando.

En la misma línea del congresista Wilson Soto y 
de algunos otros congresistas que me han ante-
cedido en el uso de la palabra, así como le dare-
mos permiso para ese viaje a la señora presiden-
ta, solicitamos a la presidenta atender también 
a nuestras autoridades, ya que sus funcionarios 
y asesores bloquean la apertura a estas solici-
tudes.

En ese contexto, es muy importante el viaje de 
la señora presidenta para su participación en 
esta cumbre. De cierta manera, estamos en los 
ojos de todo el mundo, toda vez que el próximo 
año vamos a tener la oportunidad de ver tam-
bién algunos aspectos relacionados con el co-
mercio, la inversión para un crecimiento inclu-
sivo, la innovación para promover la transición 
a la economía formal y global, y el crecimiento 
sostenible para el desarrollo resiliente.

Como lo han manifestado mis colegas, hoy ne-
cesitamos que la señora presidenta nos haga el 
informe de los viajes que ha realizado. Y en esta 
oportunidad también estaremos a la espera, lue-
go de su viaje, el cual nosotros vamos a apoyar, 

que nos traiga resultados concretos para el desa-
rrollo y el bienestar del país.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene el uso de la palabra, por dos minutos, el 
congresista Elvis Vergara.

El señor VERGARA MENDO-
ZA (AP).— Muchas gracias, pre-
sidente.

Buenos días con todos.

Presidente, nadie puede negar la 
importancia económica de un foro como APEC, 
que une a tantas economías, así como otros foros 
internacionales, como el de la Alianza del Pacífi-
co, por ejemplo, que acaba de trasladar la presi-
dencia pro tempore a Perú.

Dicho sea de paso, APEC se va a realizar el próxi-
mo año en Perú, y una de las sedes precisamente 
es la región Ucayali. Por tanto, yo debería estar 
totalmente a favor —como lo estoy, por cierto— 
de que se realice este foro. De hecho, yo le doy mi 
apoyo incondicional; sin embargo, el viaje de la 
presidenta yo lo veo absolutamente innecesario, 
porque el Foro de Cooperación Económica Asia
Pacífico (APEC) es netamente técnico, y la clave 
de las reuniones es el diálogo entre ministros de 
Estado y técnicos de los gobiernos participantes.

Es así como se instaló y es así como ha estado 
funcionando por varios años el APEC, sin la pre-
sencia de los presidentes de la república. Hay 
que dejar en claro eso. La presencia de los pre-
sidentes no es más que un gesto político que no 
influye ni altera la realización del APEC.

En consecuencia, presidente, creo innecesario el 
viaje en esta ocasión.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene el uso de la palabra, por dos minutos, el 
congresista José Luna Gálvez.

El señor LUNA GÁLVEZ (PP).— 
Presidente, nos encontramos en 
medio de una crisis brutal, de una 
recesión inmensa, de una inflación 
en alimentos que en algunas regio-
nes llega a más del 17%, de una caí-
da catastrófica de la pesquería, la 
minería y la construcción, y con la 
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agroindustria paralizada. En medio de todo eso, 
sector por sector se viene abajo, y el próximo año 
será peor. La recaudación va a bajar y el presu-
puesto va a estar totalmente desfinanciado.

Además de eso, la ciudadanía está en total aban-
dono, expuesta a los secuestros y a la delincuen-
cia.

Esa es nuestra realidad, pero nada de eso se está 
viendo. Necesitamos la presencia de la presiden-
ta y de todo su equipo para los cambios que se 
tienen que hacer ahora; de lo contrario, el próxi-
mo año estaremos peor.

En octubre del año pasado, en la Comisión de 
Presupuesto le dijimos a ese ministro incompe-
tente que tenía que hacer los cambios inmedia-
tamente. No los hizo y esta es la consecuencia.

Podemos no va a apoyar ninguna salida, porque 
esa reunión es de especialistas y técnicos. No 
vamos a apoyar esa salida porque estamos en 
una crisis tremenda y de manera irresponsable 
el Ejecutivo no está tomando medidas para sal-
varnos de las peores cosas que se vienen.

La pesquería y la construcción se van abajo, 
pero eso no se está diciendo. Tiene que decirse. 
Alguien tiene que ser serio técnicamente para 
decirlo.

Señores, estamos yendo a la baja. Cada año va a 
ser cero de crecimiento; y el próximo año, peor.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene el uso de la palabra, por dos minutos, el 
congresista Roberto Chiabra.

El señor CHIABRA LEÓN 
(APP).— Gracias, señor presiden-
te.

Buenos días.

Como consecuencia de su última sa-
lida, la presidenta provocó la renuncia de la can-
ciller; sin embargo, no reflexiona y vuelve a pedir 
una salida para un evento en el que su participa-
ción no tiene mucha importancia. Ella solamente 
debería salir para recibir la presidencia y nada 
más. Esa sería por lo menos una autocrítica.

Lo que le debe preocupar a la presidenta, al Go-
bierno y a todos nosotros es prepararnos para el 
evento del próximo año, empezando por la segu-

ridad. ¿Cómo vamos a recibir a tantas autorida-
des si vemos que no tenemos éxito en esta lucha 
contra la inseguridad? Y la que tiene que liderar 
esa lucha es la presidenta, pero no se le ve. La 
presidenta no lidera algo que es importante para 
el próximo año.

Gracias.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene el uso de la palabra, por dos minutos, el 
congresista Guido Bellido.

El señor BELLIDO UGARTE 
(PB).— Muchas gracias, presiden-
te y colegas congresistas.

Presidente, no hay que ser, como 
decimos en quechua en Cusco, qara 
uya. Hay que tener un poquito  de 
sangre en la cara, mínimo.

Después de que al Congreso de la República lo ha 
dejado desplantado con la anterior autorización, 
¿otra vez pide que se le autorice salir del país? 
¡Ya pues! Hay que reflexionar con una medida de 
llamada de atención y sanción. La presidenta no 
puede salir mientras que no rinda cuentas de los 
cuatro viajes, en los que ha generado un gasto de 
más de un millón de soles.

Hasta el día de hoy no sabemos con precisión 
qué se ha logrado con esos viajes. Aquí no pode-
mos tener una presidenta de paseo por el mun-
do. Si quiere pasear, que primero asuma la res-
ponsabilidad que tiene. Nadie le va a reclamar.

Presidente, yo creo que en el Congreso todos va-
mos a votar para denegar esta salida, por todos 
los hechos bochornosos que se han generado en 
este último viaje. El Congreso debe tener moral, 
el Congreso tiene que actuar correcta y adecua-
damente y no puede permitir este tipo de hechos 
que agravian al país, como la falta de seriedad, 
la falta de planificación. Estamos hablando de 
alguien que conduce la patria, señor presidente.

Nosotros vamos a votar en contra de esta salida, 
presidente.

Espero que no se molesten.

Gracias.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.
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Tiene el uso de la palabra, por dos minutos, el 
congresista Alejandro Muñante.

El señor MUÑANTE BARRIOS 
(RP).— Muchas gracias, presiden-
te.

Hay una palabra muy importante 
en política que se llama coherencia. 
Y sería muy creíble la posición de 

mis colegas que se oponen a este viaje si la hubie-
sen mantenido firme durante todo este tiempo, 
o nos hemos olvidado del «hermano Santiago».

¿Nos hemos olvidado de esos viajes que apoya-
ron y que no tuvieron ningún informe? Hoy sí 
reclaman informes.

Presidente, particularmente no creo que la pre-
sidenta Boluarte sea la mejor representante de 
los peruanos o que haga el mejor trabajo en el 
exterior; pero la Cumbre, más allá de los nom-
bres, más allá de las personas, más allá de quién 
va a ir, va a quedar para la posteridad y va a 
beneficiar a la población incluso cuando noso-
tros no estemos en este Parlamento; es decir, va 
a quedar para los próximos años. Yo creo que 
tenemos que pensar en eso.

Si queremos ser tajantes y firmes contra la mala 
actuación de un presidente, tengamos que pro-
curar ser muy fiscalizadores. Ya el canciller se 
ha comprometido a enviar un informe. Del Go-
bierno anterior, que muchos apoyaron, jamás 
llegó uno solo, presidente.

Muchísimas gracias.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene el uso de la palabra, por un minuto, el 
congresista Ilich López.

El señor LÓPEZ UREÑA.— En 
la Cumbre del APEC, señor pre-
sidente, uno de los tres puntos es 
la liberación del comercio. En esta 
liberación del comercio se han vis-
to muchos intercambios, así como 
los TLC, pero de nada va a servir 

—me voy a referir básicamente al aspecto técni-
co— que el Perú siga teniendo estas aperturas 
comerciales si no fortalecemos las empresas del 
país, si no las industrializamos.

Esta decisión no solo debe ir con organización, 
sino también con la implementación de las polí-

ticas públicas necesarias de parte del Ejecutivo. 
Por ejemplo, dotar de energía barata a los micro y 
pequeños empresarios, que son más de nueve mi-
llones en el país, de tal manera que tengan la opor-
tunidad de que en esos tratados de libre comercio 
compitan de igual a igual con el resto del mundo.

En ese sentido, lastimosamente vamos a tener 
que apoyar el viaje de la presidenta, pero hay 
otros temas fundamentales que hacer.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene el uso de la palabra, por dos minutos, la 
congresista Kelly Portalatino.

(Sin respuesta).

Finalmente, tiene el uso de la palabra, por dos 
minutos, el congresista Jorge Marticorena.

El señor MARTICORENA MEN-
DO ZA (PB).— Gracias, señor pre-
sidente.

Yo lamento mucho escuchar las in-
coherencias, y rescato un poco lo que 
dice el congresista Muñante.

Queremos juzgar y hablamos de autoridad como 
si la tuviéramos. El problema fundamental hoy 
en día en el país es la corrupción, que genera 
todos los demás problemas que tenemos. Eso no 
lo atendemos con la misma energía, porque hay 
proyectos de ley para la lucha contra la corrup-
ción y no los abordamos.

Pero la incoherencia de hoy día es negarle el 
viaje a la presidenta. Así como apoyamos que el 
presidente Castillo viajara al extranjero, porque 
nos representaba, nos gustase o no, hoy día te-
nemos que apoyar el viaje de la presidenta Dina 
Boluarte también, nos guste o no nos guste. Ella 
es ahora la presidenta. Para algunos de repente 
no lo es, pero ¿qué hacen acá, entonces?

Por otro lado, hay la incoherencia de muchos 
congresistas que han viajado a diversas partes 
del país. ¿Qué beneficio le han traído al Congre-
so? ¿Qué beneficio le han traído al país? Esas 
son las incoherencias de las que hablamos.

Es la presidenta y tiene que estar ahí. Ya, como 
dijo el canciller, rendirá un informe de lo que va 
a hacer ahí. Eso hay que exigirle, como todos los 
congresistas tenemos que rendir cuentas de por 
qué estamos acá.
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He asistido a varias reuniones de gobiernos lo-
cales y regionales en las que se manifiesta que 
no conocen a los congresistas que han sido elegi-
dos o que no los ven desde la campaña. Eso es lo 
que dicen los alcaldes de los diferentes lugares 
del país y los gobernadores regionales.

Hemos sido elegidos para ser articuladores en-
tre el Ejecutivo y el Legislativo. Para eso hemos 
sido elegidos.

Y la sonrisa que hoy día veo de mucha gente 
comprometida con la corrupción en la universi-
dad peruana…

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Señores congresistas, antes de continuar, la Mesa 
Directiva le hace llegar un afectuoso saludo a la 
congresista Silvana Emperatriz Robles Araujo, 
quien cumplió años el pasado lunes 6 de noviem-
bre.

Asimismo, saludamos a los congresistas Kelly 
Roxana Portalatino Ávalos y José Daniel Wi-
lliams Zapata, quienes cumplen años hoy jueves 
9 de noviembre.

¡Feliz cumpleaños, señores congresistas!

(Aplausos).

Finalizado el debate, sírvanse marcar su asis-
tencia para proceder a votar.

—Los señores congresistas registran su 
asistencia mediante el sistema digital 
para verificar el quorum.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han registrado su asistencia 109 
congresistas.

Al voto.

—Los señores congresistas emiten su voto 
a través del sistema digital.

—Efectuada la votación, se aprueba, por 56 
votos a favor, 44 en contra y cinco absten-
ciones, el proyecto de resolución legislativa 
que autoriza a la señora presidenta de la 
República a salir del territorio nacional del 
14 al 18 de noviembre de 2023 con el objeto de 
viajar a la ciudad de San Francisco, estado 
de California, Estados Unidos de América.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han votado a favor, 56 congresistas; 
en contra, 44; abstenciones, cinco.

Se deja constancia, además, del voto a favor de 
los congresistas Heidinger Ballesteros, Ciccia 
Vásquez, Zeta Chunga, Córdova Lobatón, Julon 
Irigoin, Ruiz Rodríguez; y del voto en contra de 
los congresistas Dávila Atanacio, Héctor Acuña 
Peralta y Limachi Quispe.

Ha sido aprobado el proyecto de resolución legis-
lativa que autoriza a la señora presidenta de la 
República a salir del territorio nacional del 14 al 
18 de noviembre del año 2023.

De conformidad con lo establecido en el artículo 
78 del Reglamento del Congreso de la República, 
el proyecto de resolución legislativa aprobado no 
requiere de segunda votación.

—El texto aprobado es el siguiente:

«EL CONGRESO DE LA REPÚBLICA;

Ha dado la Resolución Legislativa siguien-
te:

RESOLUCIÓN LEGISLATIVA QUE AU-
TORIZA A LA SEÑORA PRESIDENTA DE 

LA REPÚBLICA PARA SALIR DEL TE-
RRITORIO NACIONAL DEL 14 AL 18 DE 

NOVIEMBRE DE 2023

El Congreso de la República, de conformidad 
con lo prescrito en el inciso 9) del artículo 102 
y el inciso 4) del artículo 113 de la Constitución 
Política del Perú; en el literal j) del inciso 1) del 
artículo 76 del Reglamento del Congreso de la 
República; en la Ley 28344, Ley que Regula 
la Autorización de Salida del

Territorio Nacional del Presidente de la Repú-
blica; y el artículo 8A de la Ley 29158, Ley Or-
gánica del Poder Ejecutivo, incorporado por la 
Ley 31810 respecto al encargo del despacho de la 
Presidencia de la República y de su gestión a tra-
vés de tecnologías digitales, ha resuelto acceder 
a la petición formulada por la señora Presidenta 
de la República y, en consecuencia, autorizarla 
para salir del territorio nacional del 14 al 18 de 
noviembre de 2023, con el objeto de viajar a la 
ciudad de San Francisco, estado de California, 
Estados Unidos de América, a fin de que partici-
pe en la 30.a Reunión de Líderes Económicos del 
Foro de Cooperación Económica AsiaPacífico 
(APEC).
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La Presidenta de la República se mantendrá a 
cargo del despacho de la Presidencia de la Repú-
blica empleando tecnologías digitales, las cua-
les adoptan los mecanismos de seguridad digi-
tal y la garantía de la seguridad de los medios 
a emplearse, en el marco de lo dispuesto en el 
artículo 8A de la Ley 29158, Ley Orgánica del 
Poder Ejecutivo, incorporado por la Ley 31810, 
así como en la normativa vigente en materia de 
seguridad y confianza digital en el país.

La presente resolución legislativa entra en vi-
gencia al día siguiente de su publicación.

Comuníquese, etc.»

«Registro digital de votación del Proyec-
to de Resolución Legislativa 6352

Señores congresistas que votaron a favor: 
María Acuña Peralta, Alegría García, Alva Prie-
to, Alva Rojas, Amuruz Dulanto, Azurín Loayza, 
Barbarán Reyes, Bazán Calderón, Bustamante 
Donayre, Camones Soriano, Castillo Rivas, Ca-
vero Alva, Chacón Trujillo, Coayla Juárez, Cue-
to Aservi, Echaíz de Núñez Ízaga, Elías Ávalos, 
Flores Ruiz, Gonzales Delgado, Herrera Medina, 
Huamán Coronado, Infantes Castañeda, Jeri Oré, 
Jiménez Heredia, Juárez Gallegos, Lizarzaburu 
Lizarzaburu, López Morales, López Ureña, Mála-
ga Trillo, Marticorena Mendoza, Martínez Talave-
ra, Medina Hermosilla, Monteza Facho, Morante 
Figari, Mori Celis, Moyano Delgado, Muñante 
Barrios, Obando Morgan, Olivos Martínez, Padilla 
Romero, Paredes Fonseca, Paredes Gonzales, Pazo 
Nunura, Quiroz Barboza, Ramírez García, Revi-
lla Villanueva, Saavedra Casternoque, Salhuana 
Cavides, Soto Palacios, Torres Salinas, Tudela 
Gutiérrez, Vásquez Vela, Williams Zapata, Yarrow 
Lumbreras, Zea Choquechambi y Zeballos Aponte.

Señores congresistas que votaron en con-
tra: Agüero Gutiérrez, Alcarraz Agüero, Ander-
son Ramírez, Aragón Carreño, Arriola Tueros, 
Balcázar Zelada, Bazán Narro, Bellido Ugarte, 
Bermejo Rojas, Burgos Oliveros, Calle Lobatón, 
Cerrón Rojas, Chiabra León, Luis Cordero Jon 
Tay, María Cordero Jon Tay, Cortez Aguirre, Cruz 
Mamani, Cutipa Ccama, Echeverría Rodríguez, 
Flores Ancachi, Flores Ramírez, Gonza Castillo, 
Jáuregui Martínez de Aguayo, Kamiche Morante, 
Luna Gálvez, Luque Ibarra, Medina Minaya, Mita 
Alanoca, Montalvo Cubas, Montoya Manrique, 
Pablo Medina, Palacios Huamán, Paredes Piqué, 
Portalatino Ávalos, Quispe Mamani, Quito Sar-
miento, Reymundo Mercado, Rivas Chacara, Ro-
bles Araujo, Taipe Coronado, Ugarte Mamani, Va-
ras Meléndez, Wong Pujada y Zeballos Madariaga.

Señores congresistas que se abstuvieron: 
Espinoza Vargas, Paredes Castro, Pariona Sin-
che, Portero López y Vergara Mendoza.»

El señor presidente da cuenta de una segun-
da moción de censura al ministro del Inte-

rior, señor Vicente Romero Fernández

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señores congresistas, se pone en co-
nocimiento de la Representación Nacional que 
se ha presentado la Moción de Orden del Día 
8927, segunda moción de censura al ministro 
del Interior, señor Vicente Romero Fernández. 
Se seguirá el tratamiento que corresponde de 
acuerdo con el artículo 86 del Reglamento del 
Congreso de la República.

Se concede un breve cuarto intermedio al 
debate del proyecto de ley en virtud del cual 
se propone establecer medio alternativo de 
garantías de cumplimiento en los procesos 

de contratación pública de las mypes

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señor relator, siguiente tema.

El RELATOR da lectura:

Dictamen por unanimidad de la Comisión 
de Economía, recaído en el Proyecto de Ley 
835/2021CR, con un texto sustitutorio en vir-
tud del cual se propone un medio alternativo de 
garantías de cumplimiento en los procesos de 
contratación pública de las mypes.*

La Junta de Portavoces, en sesión del 7 de no-
viembre de 2023, acordó la ampliación de agen-
da.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señores congresistas, se va a iniciar 
la sustentación del dictamen por unanimidad de 
la Comisión de Economía.

Tiene la palabra, hasta por diez minutos, el con-
gresista Revilla Villanueva, presidente de la Co-
misión de Economía.

El señor REVILLA VILLA-
NUEVA (FP).— Muy buenos días, 
señor presidente. Por intermedio 
de usted, saludo a toda la Repre-
sentación Nacional.

La Comisión de Economía, Banca, 
Finanzas e Inteligencia Financiera  

* El texto del documento obra en los archivos del Congreso de la República.
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ha aprobado por unanimidad, en su decimo-
cuarta sesión ordinaria, de fecha 1 de marzo de 
2023, el dictamen recaído en el Proyecto de Ley 
835/2021CR, que propone un medio alternativo 
de garantías de cumplimiento en los procesos de 
contratación pública de las mypes.

El presente dictamen tiene por objeto estable-
cer medidas extraordinarias complementarias 
en materia económica y financiera orientadas 
a promover la dinamización de las inversiones 
en apoyo de las mypes, para lo cual establece 
un medio alternativo para otorgar garantías en 
procesos de contratación en el marco del Siste-
ma Nacional de Abastecimiento.

En el actual contexto económico postcovid19 y 
en medio de una recesión económica agravada 
por la crisis política interna, las mypes incurren 
en mayores costos para contratar con el Estado, 
por lo que resulta necesario optimizar el marco 
legal en dicha materia para que las entidades 
públicas puedan otorgarles alternativas para 
la prestación de garantías de fiel cumplimiento 
y prestaciones accesorias en los procesos en el 
marco de la Ley de Contrataciones del Estado 
y otros regímenes de contratación del Sistema 
Nacional de Abastecimiento.

En el sentido antes expuesto, mediante la pre-
sente propuesta se autoriza a las entidades 
públicas para que en los procedimientos de se-
lección convocados bajo los regímenes de contra-
tación del Sistema Nacional de Abastecimiento 
establezcan que el postor adjudicado calificado 
como mype según la legislación vigente pueda 
optar, como alternativa a la obligación de pre-
sentar garantías de fiel cumplimiento por pres-
taciones accesorias, por la retención del monto 
total de la garantía correspondiente.

La autorización antes mencionada puede exten-
derse a los procedimientos de selección iniciados 
con anterioridad a la entrada en vigor de la ley 
que se propone.

Para aquellos que no cuenten con buena pro, la 
entidad puede otorgar esta facultad comunican-
do su decisión en el acta de otorgamiento de la 
buena pro.

Para aquellos que cuenten con buena pro y pre-
vio a su consentimiento, la entidad puede otor-
gar esta facultad comunicando su decisión a los 
postores a través del correo electrónico propor-
cionado durante el procedimiento de selección, 
como máximo hasta el día siguiente de consen-
timiento de la buena pro.

Asimismo, las disposiciones antes mencionadas se-
rán aplicables a los contratos de ejecución periódi-
ca de suministro de bienes, servicios, consultorías 
y de ejecución de obras, siempre que se cumpla con 
las siguientes condiciones: el plazo de la prestación 
sea igual o mayor a sesenta días calendario; y se 
considere, según corresponda, al menos dos pagos 
a favor del contratista o dos valorizaciones perió-
dicas en función del avance de la obra.

Se precisa, además, que la retención del monto 
total de la garantía correspondiente se efectúa 
durante la ejecución total del contrato. Se reali-
za de forma prorrateada en cada pago con cargo 
a ser devuelta al finalizar el contrato.

Por las consideraciones expuestas, solicito el 
apoyo de la Representación Nacional para la 
aprobación del presente proyecto.

Muchas gracias.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Como el dictamen ha sido aprobado 
por unanimidad, cada grupo parlamentario, en 
aplicación de lo dispuesto en el tercer párrafo 
del inciso b) del artículo 55 del Reglamento del 
Congreso de la República, tendrá un máximo de 
dos minutos para que exponga su posición.

Tiene la palabra, por un minuto, el congresista 
Ilich López.

El señor LÓPEZ UREÑA.— 
Señor presidente, es importante 
lo que dice esta norma, porque el 
alto grado de informalidad —casi 
el 80%— que vivimos en el Perú, 
sobre todo en las micro y pequeñas 
empresas, afecta la recaudación, 
entre otras cosas.

Entonces, la política pública que debe imple-
mentar el Gobierno es cómo apoyar y respaldar 
a los que sí son formales, como las micro y pe-
queñas empresas. Tenemos, por ejemplo, estas 
propuestas que está haciendo el Congreso de la 
República y que el presidente de la Comisión de 
Economía ha fundamentado adecuadamente.

Esta norma va a ayudar a que las micro y las pe-
queñas empresas puedan desarrollarse más en las 
contrataciones con el Estado. Las que son infor-
males verán que a las formales se les premia, y eso 
les generará un incentivo positivo para formalizar-
se. Así vamos a ensanchar la base tributaria.

Gracias.



Diario de los Debates Primera legislatura ordinaria 2023 — tomo iii  

25.a sesión (matinal) 9-11-2023

1834

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene la palabra, por dos minutos, el congresis-
ta Alex Paredes.

El señor PAREDES GONZA-
LES (BM).— Gracias, presidente.

Por intermedio de usted, señor 
presidente, saludo a todos los con-
gresistas.

Saludo, igualmente, la aprobación de este pro-
yecto; y quisiéramos, dentro de los procedimien-
tos parlamentarios, solicitar que se incorpore 
un texto sustitutorio para dar solución a un 
problema que tenemos latente.

El texto es el siguiente:

«Disposición Transitoria Final

[…]

Tercera. Modificación de la disposición com-
plementaria final sexagésima octava de la Ley 
31638, Ley de presupuesto del sector público 
para el año fiscal 2023, en los siguientes térmi-
nos:

“Sexagésima octava. Incremento progresivo de 
la valorización principal que se otorga al perso-
nal de la salud, en el marco del Decreto Legis-
lativo 1153

Se dispone que, en el Presupuesto del Sector 
Público para el Año Fiscal 2023, se asignen 
recursos, en el pliego Ministerio de Salud, 
hasta por la suma de S/ 109 929 188,00 (so-
les en la fuente de financiamiento Recursos 
Ordinarios, para financiar el incremento de 
la valorización principal que forma parte de 
la Compensación Económica que se otorga al 
personal de la salud en el marco del Decreto 
Legislativo 1153, Decreto Legislativo que re-
gula la política integral de las compensaciones 
y entregas económicas del personal de la salud 
al servicio del Estado.

[…]”.»

Solicito, presidente, que consulte al presidente 
de la Comisión de Economía si se puede incor-
porar la propuesta conforme al reglamento que 
tenemos en el Congreso.

Gracias.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Congresista Revilla, sírvase tomar nota del pedi-
do del congresista Alex Paredes.

Vamos a ceder el uso de la palabra al congresista 
Víctor Flores por dos minutos.

El señor FLORES RUIZ (FP).— 
Gracias, señor presidente.

En tiempo de recesión, este es un 
proyecto de ley que va a dinamizar 
las mypes y pymes, porque en re-
cesión hay disminución de ventas, 

disminución de la demanda, aumento de costos 
en el financiamiento y disminución de liquidez 
para todas las empresas.

Entonces, señor presidente, este proyecto de ley 
es no solo importante, sino también imprescin-
dible. Además, tenemos el antecedente de que 
por dos normas anteriores, con decretos de ur-
gencia en 2021 y 2022, las mype ya han sido be-
neficiadas y con óptimos resultados.

Entonces, señor presidente, definitivamente hay 
que apoyar este proyecto de ley, porque en época 
de recesión estamos obligados a mejorar la capa-
cidad financiera de las mype y a ver la posibilidad 
de darles mayor liquidez. Por lo tanto, la garantía 
de fiel cumplimiento tiene que ser un monto de 
una retención de las entregas de dinero. Eso sería 
mejor que pedir una carta fianza o dar un inmue-
ble como garantía al banco con el consiguiente in-
terés elevadísimo que cobra la banca financiera.

Se trata de un proyecto no solamente importan-
te, sino imprescindible.

Muchas gracias, señor presidente.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene el uso de la palabra el congresista Revilla 
Villanueva respecto de la petición formulada por 
el congresista Alex Paredes.

El señor REVILLA VILLA-
NUEVA (FP).— Presidente, pri-
mero debo informar que, por ajus-
tes de técnica legislativa, a las 10 y 
46 se ha presentado un texto sus-
titutorio.

En segundo lugar, presidente, hay un gran pro-
blema de un factor social, una huelga que está 
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creciendo en el sector Salud. Yo quería hacer 
la consulta, presidente, en el mismo sentido de 
las acumulaciones de los proyectos de ley, si es 
que dentro de la normativa legislativa es posible 
la incorporación de lo que ha solicitado el con-
gresista Paredes por un tema excepcional en el 
contexto de la huelga indefinida que se ha pro-
gramado en el sector Salud.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Congresista Revilla, lo que ha solici-
tado el congresista Alex Paredes no es una acu-
mulación, sino agregar en una disposición tran-
sitoria y final un texto que él está proponiendo. 
Le corresponde a usted, como presidente de la 
Comisión dictaminadora, aceptar o no aceptar 
esa propuesta.

El señor REVILLA VILLANUEVA (FP).— 
Muchas gracias, presidente.

Se acepta, y solicito su incorporación en la vo-
tación.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Sírvase alcanzar a la Mesa el texto 
sustitutorio.

Vamos a pasar a un cuarto intermedio, en todo 
caso.

Se aprueba en primera votación y se acuerda 
exonerar de segunda votación el texto susti-
tutorio del proyecto de ley que propone de-
clarar de interés nacional el fortalecimiento 
del Archivo General de la Nación, el Siste-
ma Nacional de Archivos y la digitalización 
del Patrimonio Documental de la Nación

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señor relator, siguiente tema.

El RELATOR da lectura:

Dictamen por unanimidad de la Comisión de 
Cultura y Patrimonio Cultural, recaído en el 
Proyecto de Ley 3296/2022CR, con una fórmu-
la sustitutoria por la que se propone declarar de 
interés nacional el fortalecimiento del Archivo 
General de la Nación, el Sistema Nacional de 
Archivos y la digitalización del Patrimonio Do-
cumental de la Nación. Al respecto, la Comisión 
de Economía presenta un dictamen de inhibi-
ción por unanimidad.*

La Junta de Portavoces, en sesión del 7 de no-
viembre de 2023, acordó la ampliación de agenda.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señores congresistas, se va a iniciar 
la sustentación del dictamen por unanimidad de 
la Comisión de Cultura respecto del Proyecto de 
Ley 3296.

Por su parte, la Comisión de Economía aprobó 
por unanimidad un dictamen de inhibición.

Tiene la palabra, hasta por diez minutos, el con-
gresista Héctor Acuña Peralta, presidente de la 
Comisión de Cultura.

(Sin respuesta).

Se invita al vicepresidente de la Comisión de 
Cultura para que pueda sustentar el proyecto.

(Sin respuesta).

Por acuerdo de Junta de Portavoces se ha seña-
lado que, en ausencia del presidente de la comi-
sión, asume la responsabilidad el vicepresiden-
te; en ausencia del vicepresidente, el secretario; 
y en ausencia de este último, cualquier miembro 
de la comisión.

Congresista Paredes Piqué.

La señora PAREDES PIQUÉ (CD-JPP).— 
Señor presidente, yo encantada de sustentar el 
dictamen, pero simplemente lo voy a leer, por-
que me lo acaban de entregar.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Tiene el uso de la palabra, hasta por 
diez minutos, la congresista Susel Paredes Pi-
qué.

La señora PAREDES PIQUÉ 
(CD-JPP).— Se trata del dic-
tamen recaído en el Proyecto de 
Ley 3296/2022CR, con un tex-
to sustitutorio del Proyecto de 
Ley por el que se propone la ley 
que declara de interés nacional 

el fortalecimiento del Archivo General de la 
Nación, el Sistema Nacional de Archivos y la 
digitalización del Patrimonio Documental de 
la Nación.

El texto sustitutorio dice lo siguiente:

«Ley que Declara de Interés Nacional el Forta-
lecimiento del Archivo General de la Nación, el 

* El texto del documento obra en los archivos del Congreso de la República.
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Sistema Nacional de Archivos y la Digitaliza-
ción del Patrimonio Documental de la Nación

Artículo único. Declaración de interés nacional

Se declara de interés nacional el fortalecimien-
to del Archivo General de la Nación, el Siste-
ma Nacional de Archivos y la digitalización del 
Patrimonio Documental de la Nación, con la fi-
nalidad de proteger, custodiar conservar, salva-
guardar y difundir el patrimonio que custodian 
el Archivo General de la Nación, los archivos 
regionales y las instituciones públicas que cuen-
ten con archivos históricos, que son fuente de 
información de la historia, identidad y memoria 
de todos los peruanos.

Disposición complementaria final

Única. Acciones coordinadas

En el marco de la declaración de interés nacional 
establecida en el artículo único, el Ministerio de 
Cultura, el Ministerio de Economía y Finanzas, 
los gobiernos regionales y los gobiernos locales 
coordinarán, de acuerdo con sus competencias, 
las acciones pertinentes para la ejecución de lo 
dispuesto en la presente ley.

héctor acuña PEralta 
Presidente 

Comisión de Cultura y Patrimonio Cultural».

En cumplimiento de lo establecido en el artículo 
55 del Reglamento del Congreso de la Repúbli-
ca, he cumplido con sustentar los cambios de la 
fórmula legal del dictamen.

Solicito que después del debate se someta a vo-
tación.

Muchas gracias, señor presidente.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Como el dictamen ha sido aprobado por unani-
midad, cada grupo parlamentario, en aplicación 
de lo dispuesto en el tercer párrafo del inciso 
b) del artículo 55 del Congreso de la República, 
tendrá un máximo de dos minutos para que ex-
ponga su posición.

Como autora del proyecto, tiene la palabra, has-
ta por cinco minutos, la congresista Margot Pa-
lacios.

La señora PALACIOS HUA-
MÁN (PL).— Gracias, señor pre-
sidente.

Muy buenos días a la Representa-
ción Nacional.

Esta iniciativa legislativa que declara de interés 
nacional y necesidad pública el fortalecimiento 
del Archivo General de la Nación, el Sistema 
Nacional de Archivos y la digitalización del Pa-
trimonio Documental tiene por objetivo impul-
sar el desarrollo y la modernización del Archi-
vo General de la Nación y su Sistema Nacional 
de Archivos a través de la digitalización, con el 
fin de preservar, proteger, custodiar, conservar 
y salvaguardar todo el patrimonio documental 
que viene teniendo el Perú.

Actualmente, el Archivo General de la Nación se 
encuentra adscrito al Ministerio de Cultura, don-
de se conserva, en sus repositorios documentales 
archivísticos, un valor incalculable que forma 
parte del Patrimonio Documental de la Nación.

Por ello, para evitar la manipulación de los do-
cumentos archivísticos se requiere facilitar el 
acceso a la información a través de medios elec-
trónicos que permitan dinamizar la búsqueda y 
atención eficiente por parte de la entidad.

En ese sentido, es necesaria la digitalización de 
los documentos, de archivos que integran el Pa-
trimonio de la Nación, de archivos regionales, 
de aquellos archivos públicos que cuentan con 
información histórica y requieran supervisión.

Cabe manifestar, señor presidente, que actual-
mente el Archivo General de la Nación custodia 
y cuenta con más de 240 millones de documen-
tos archivísticos que forman parte del Patrimo-
nio Documental de la Nación y forman parte de 
la historia. Datan de la época colonial y de la re-
pública y contienen valiosos archivos notariales, 
administrativos, eclesiásticos y judiciales hasta 
el año 2016.

De todo este acervo documental que se conser-
va en el Archivo General de la Nación, solo el 
uno por ciento se encuentra digitalizado. Los 
equipos con los que cuenta no permiten que se 
avance a gran escala, lo que pone en riesgo la 
conservación y la preservación del Patrimonio 
Documental de la Nación.

Esta iniciativa legislativa no afecta a ninguna 
norma de carácter constitucional ni otras leyes 
de menor rango.
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Por ser declarativa, la propuesta legislativa no 
irroga gasto al erario nacional. Su objetivo es 
declarar de interés nacional el fortalecimiento 
del Archivo General de la Nación, el Sistema 
Nacional de Archivos y la digitalización del Pa-
trimonio Documental de la Nación.

La digitalización de documentos permitirá me-
jorar el servicio archivístico y conservar y pre-
servar nuestro patrimonio, por lo que pido a la 
Representación Nacional que vote a favor de 
esta iniciativa.

Gracias, señor presidente.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene el uso de la palabra, por dos minutos, el 
congresista Alejandro Cavero.

El señor CAVERO ALVA (AP-
PIS).— Muchas gracias, presiden-
te.

Mis colegas son testigos de que yo 
por lo general suelo no votar a fa-
vor de las leyes declarativas; pero 

si hay algo que verdaderamente merece la pena 
declarar de interés nacional es la recuperación 
de la historia, la identidad y la memoria de 
nuestro país a través de los archivos que tiene 
el Perú, que en este momento se encuentran en 
un penoso y calamitoso estado.

Documentos de Francisco Pizarro, documentos 
de la época virreinal, documentos de Miguel 
Grau, documentos de presidentes y el archivo 
notarial del Perú están en paupérrimas condi-
ciones en el sótano del edificio del Poder Judi-
cial, con cañerías de desagüe que gotean todo el 
tiempo sobre los archivos con inminente peligro 
de incendio, derrumbe e inundación.

Si así están los archivos generales de la nación, 
el calamitoso estado de los archivos regionales 
es peor.

En el último fenómeno de El Niño se inunda-
ron los archivos de la región La Libertad, y se 
estuvieron secando con ventilador los archivos 
empapados.

Más allá de declarar de interés nacional, que es 
fundamental, hay que exhortar aquí al gobierno 
nacional a que dé presupuesto. Hay pendiente 
un proyecto para una nueva sede del Archivo 
General de la Nación, y tenemos que exhortarle  

al Gobierno Central que ponga recursos, que 
ponga dinero, que otorgue capacidad para que 
los archivos regionales y el Archivo General de 
la Nación puedan custodiar nuestra historia, 
nuestra memoria y nuestra identidad.

Eso, presidente, sí es de interés nacional. Así 
que yo voy a votar a favor de este proyecto de ley.

Muchas gracias.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene el uso de la palabra, por dos minutos, el 
congresista Segundo Quiroz.

El señor QUIROZ BARBOZA 
(BM).— Señor presidente, permí-
tame referirme no al tema que se 
está tocando.

Estoy levantando la mano por una 
preocupación, y no sé si me permi-

te solo dos minutos para tratar un asunto muy 
delicado que a través de la presidencia de la co-
misión a la cual yo represento quisiera explicar 
públicamente.

Es una aclaración respecto a un proyecto de ley, 
y no sé si…

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Congresista Quiroz, de acuerdo con 
el Reglamento, el debate tiene que centrarse en 
el proyecto de ley que está siendo expuesto por 
los parlamentarios. Voy a pedir su intervención 
en otro momento.

Tiene el uso de la palabra, por dos minutos, la 
congresista Susel Paredes.

La señora PAREDES PIQUÉ 
(CD-JPP).— Gracias, señor pre-
sidente.

Este proyecto es muy importante, 
y les quiero contar un caso. Yo he 
ido al Archivo General de la Na-

ción de aquí de Lima, que está en el sótano del 
Palacio de Justicia. ¿Pueden creer que los tubos 
del desagüe gotean sobre estos documentos que 
ha mencionado el colega Cavero? El desagüe go-
tea sobre los documentos importantísimos que 
tenemos ahí.

Y como actriz, quiero decirles que encontré en 
esa visita que la Perricholi, conocida como com-
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pañera sentimental de un virrey, había sido 
productora de teatro. Están los contratos de la 
compañía de la Perricholi con los actores.

Entonces, ahí hay historia de todo tipo. Están 
las transacciones comerciales, los contratos de 
una productora teatral como la Perricholi, que 
tiene un nivel distinto del que nos han vendido 
que tenía.

Y así hay muchísimos documentos que son tes-
timonio de la evolución comercial, histórica y 
cultural de nuestra patria.

Por eso, con mucho entusiasmo yo voy a votar a 
favor de este proyecto, señor presidente.

Muchas gracias.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Concluido el rol de oradores, tiene la 
palabra la congresista Paredes Piqué, vicepresi-
denta de la Comisión de Cultura.

La señora PAREDES PIQUÉ (CD-JPP).— 
Señor presidente, solicito que se vaya al voto.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Finalizado el debate, sírvanse mar-
car su asistencia para proceder a votar.

—Los señores congresistas registran su 
asistencia mediante el sistema digital 
para verificar el quorum.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han registrado su asistencia 110 
congresistas.

Al voto.

—Los señores congresistas emiten su voto 
a través del sistema digital.

—Efectuada la votación, se aprueba en 
primera votación, por 109 votos a favor, 
ninguno en contra y ninguna abstención, el 
texto sustitutorio del proyecto de ley por el 
que se propone declarar de interés nacional 
el fortalecimiento del Archivo General de la 
Nación, el Sistema Nacional de Archivos y la 
digitalización del Patrimonio Documental 
de la Nación.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han votado a favor 109 congresistas; 
en contra, cero; abstenciones, cero.

Se deja constancia, además, del voto a favor 
de los congresistas Bazán Calderón, Ciccia 
Vásquez, Montalvo Cubas, Cutipa Ccama, Por-
talatino Ávalos, Reymundo Mercado y Yarrow 
Lumbreras.

Ha sido aprobado en primera votación el texto 
sustitutorio del proyecto de ley de la Comisión de 
Cultura que declara de interés nacional el forta-
lecimiento del Archivo General de la Nación, el 
Sistema Nacional de Archivos y la digitalización 
del Patrimonio Documental de la Nación.

—El texto aprobado es el siguiente:

«EL CONGRESO DE LA REPÚBLICA;

Ha dado la Ley siguiente:

LEY QUE DECLARA DE INTERÉS NACIO-
NAL EL FORTALECIMIENTO DEL AR-
CHIVO GENERAL DE LA NACIÓN, DEL 
SISTEMA NACIONAL DE ARCHIVOS Y 
LA DIGITALIZACIÓN DEL PATRIMONIO 

DOCUMENTAL DE LA NACIÓN

Artículo único. Declaración de interés na-
cional

Se declara de interés nacional el fortalecimien-
to del Archivo General de la Nación, del Siste-
ma Nacional de Archivos y la digitalización del 
patrimonio documental de la nación, con la fi-
nalidad de proteger, custodiar, conservar, salva-
guardar y difundir el patrimonio que custodian 
el Archivo General de la Nación, los archivos 
regionales y las instituciones públicas que cuen-
ten con archivos históricos, que son fuente de 
información de la historia, identidad y memoria 
de todos los peruanos.

DISPOSICIÓN COMPLEMENTARIA FINAL

ÚNICA. Acciones coordinadas

En el marco de la declaración de interés nacional 
establecida en el artículo único, el Ministerio de 
Cultura, el Ministerio de Economía y Finanzas, 
los gobiernos regionales y los gobiernos locales 
coordinarán, de acuerdo con sus competencias, 
las acciones pertinentes para la ejecución de lo 
dispuesto en la presente ley.

Comuníquese, etc.»

«Registro digital de votación del texto 
sustitutorio del Proyecto 3296
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Señores congresistas que votaron a favor: 
Héctor Acuña Peralta, María Acuña Peralta, 
Agüero Gutiérrez, Alcarraz Agüero, Alegría 
García, Alva Prieto, Alva Rojas, Amuruz Dulan-
to, Anderson Ramírez, Aragón Carreño, Arrio-
la Tueros, Azurín Loayza, Balcázar Zelada, 
Barbarán Reyes, Bazán Narro, Bellido Ugarte, 
Bermejo Rojas, Bustamante Donayre, Calle Lo-
batón, Camones Soriano, Cavero Alva, Cerrón 
Rojas, Chacón Trujillo, Chiabra León, Chirinos 
Venegas, Coayla Juárez, Luis Cordero Jon Tay, 
María Cordero Jon Tay, Córdova Lobatón, Cor-
tez Aguirre, Cruz Mamani, Cueto Aservi, Dávi-
la Atanacio, Doroteo Carbajo, Echaíz de Núñez 
Ízaga, Echeverría Rodríguez, Elías Ávalos, Es-
pinoza Vargas, Flores Ancachi, Flores Ramírez, 
Flores Ruiz, Gonza Castillo, Gonzales Delgado, 
Heidinger Ballesteros, Herrera Medina, Hua-
mán Coronado, Infantes Castañeda, Jáuregui 
Martínez de Aguayo, Jeri Oré, Jiménez Heredia, 
Juárez Gallegos, Julon Irigoin, Kamiche Mo-
rante, Limachi Quispe, Lizarzaburu Lizarzabu-
ru, López Morales, López Ureña, Luna Gálvez, 
Luque Ibarra, Málaga Trillo, Marticorena Men-
doza, Martínez Talavera, Medina Hermosilla, 
Medina Minaya, Mita Alanoca, Monteza Facho, 
Montoya Manrique, Morante Figari, Mori Ce-
lis, Moyano Delgado, Muñante Barrios, Obando 
Morgan, Olivos Martínez, Pablo Medina, Padi-
lla Romero, Palacios Huamán, Paredes Castro, 
Paredes Fonseca, Paredes Gonzales, Paredes 
Piqué, Pariona Sinche, Pazo Nunura, Picón 
Quedo, Portero López, Quiroz Barboza, Quis-
pe Mamani, Quito Sarmiento, Ramírez García, 
Rivas Chacara, Robles Araujo, Ruiz Rodríguez, 
Saavedra Casternoque, Salhuana Cavides, Sán-
chez Palomino, Soto Palacios, Taipe Coronado, 
Torres Salinas, Tudela Gutiérrez, Ugarte Ma-
mani, Varas Meléndez, Vásquez Vela, Ventura  
Ángel, Vergara Mendoza, Williams Zapata, 
Wong Pujada, Zea Choquechambi, Zeballos 
Aponte, Zeballos Madariaga y Zeta Chunga.»

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Tiene la palabra la vicepresidente de 
la Comisión de Cultura.

La señora PAREDES PIQUÉ 
(CD-JPP).— Señor presidente, 
solicito que se vote la exoneración 
de la segunda votación.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Atendiendo a lo solicitado por la vi-
cepresidenta de la Comisión de Cultura, se va a 
votar, con la misma asistencia, la exoneración 

de la segunda votación, la cual requiere, con-
forme a lo establecido en el último párrafo del 
artículo 78 del Reglamento del Congreso de la 
República, el voto favorable de no menos de los 
tres quintos del número legal de congresistas 
para su aprobación.

Al voto.

—Los señores congresistas emiten su voto 
a través del sistema digital.

—Efectuada la consulta, se acuerda, por 108 
votos a favor, ninguno en contra y ninguna 
abstención, la exoneración de segunda vo-
tación del texto sustitutorio del proyecto de 
ley que propone declarar de interés nacional 
el fortalecimiento del Archivo General de la 
Nación, el Sistema Nacional de Archivos y la 
digitalización del Patrimonio Documental 
de la Nación.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han votado a favor 108 congresistas; 
en contra, cero; abstenciones, cero.

Se deja constancia, además, del voto a favor de 
los congresistas Burgos Oliveros, Yarrow Lum-
breras, Cutipa Ccama, Reymundo Mercado y 
Montalvo Cubas,

Ha sido aprobada la exoneración de la segunda 
votación del proyecto.

«Registro digital de votación de la exone-
ración de la segunda votación del texto 

sustitutorio del Proyecto 3296

Señores congresistas que votaron a favor: 
Héctor Acuña Peralta, María Acuña Peralta, 
Agüero Gutiérrez, Alcarraz Agüero, Alegría Gar-
cía, Alva Prieto, Alva Rojas, Amuruz Dulanto, 
Anderson Ramírez, Aragón Carreño, Arriola Tue-
ros, Azurín Loayza, Balcázar Zelada, Barbarán 
Reyes, Bazán Narro, Bellido Ugarte, Bermejo Ro-
jas, Bustamante Donayre, Calle Lobatón, Camo-
nes Soriano, Cavero Alva, Cerrón Rojas, Chacón 
Trujillo, Chiabra León, Chirinos Venegas, Coayla 
Juárez, Luis Cordero Jon Tay, María Cordero Jon 
Tay, Córdova Lobatón, Cruz Mamani, Cueto Aser-
vi, Dávila Atanacio, Doroteo Carbajo, Echaíz de 
Núñez Ízaga, Echeverría Rodríguez, Elías Ávalos, 
Espinoza Vargas, Flores Ancachi, Flores Ramírez, 
Flores Ruiz, Gonza Castillo, Gonzales Delgado, 
Heidinger Ballesteros, Herrera Medina, Huamán 
Coronado, Infantes Castañeda, Jáuregui Martínez 
de Aguayo, Jeri Oré, Jiménez Heredia, Juárez Ga-
llegos, Julon Irigoin, Kamiche Morante, Limachi 
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Quispe, Lizarzaburu Lizarzaburu, López Morales, 
López Ureña, Luna Gálvez, Luque Ibarra, Málaga 
Trillo, Marticorena Mendoza, Martínez Talavera, 
Medina Hermosilla, Medina Minaya, Mita Alano-
ca, Monteza Facho, Montoya Manrique, Morante 
Figari, Mori Celis, Moyano Delgado, Muñante 
Barrios, Obando Morgan, Olivos Martínez, Pablo 
Medina, Padilla Romero, Palacios Huamán, Pare-
des Castro, Paredes Fonseca, Paredes Gonzales, 
Paredes Piqué, Pariona Sinche, Pazo Nunura, Pi-
cón Quedo, Portero López, Quiroz Barboza, Quis-
pe Mamani, Quito Sarmiento, Ramírez García, 
Rivas Chacara, Robles Araujo, Ruiz Rodríguez, 
Saavedra Casternoque, Salhuana Cavides, Sán-
chez Palomino, Soto Palacios, Taipe Coronado, 
Torres Salinas, Tudela Gutiérrez, Ugarte Mama-
ni, Varas Meléndez, Vásquez Vela, Ventura Ángel, 
Vergara Mendoza, Williams Zapata, Wong Pujada, 
Zea Choquechambi, Zeballos Aponte, Zeballos 
Madariaga y Zeta Chunga.»

Se aprueba en primera votación y se acuer-
da exonerar de segunda votación el texto 
sustitutorio del proyecto de ley que propo-
ne modificar el Texto Único Ordenado del 
Código Procesal Civil (Resolución Ministe-
rial 010-93-JUS) y el nuevo Código Procesal 
Penal (Decreto Legislativo 957) a fin de ga-
rantizar la prestación efectiva de la obliga-

ción a la asistencia familiar

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señor relator, siguiente tema.

El RELATOR da lectura:

Dictamen por unanimidad de la Comisión 
de Justicia, recaído en el Proyecto de Ley 
3442/2022CR, con una fórmula sustitutoria 
mediante la cual se propone modificar el Tex-
to Único Ordenado del Código Procesal Civil, 
Resolución Ministerial 01093JUS, y el nuevo 
Código Procesal Penal, Decreto Legislativo 957, 
a fin de garantizar la prestación efectiva de la 
obligación a la asistencia familiar.*

La Junta de Portavoces, en sesión del 13 de se-
tiembre de 2023, acordó la ampliación de agenda.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señores congresistas, se va a iniciar 
la sustentación del dictamen por unanimidad de 
la Comisión de Justicia.

Tiene la palabra, hasta por diez minutos, la con-
gresista Rivas Chacara, presidenta de la Comi-
sión de Justicia.

La señora RIVAS CHACARA 
(PL).— Gracias, presidente.

La Comisión de Justicia y Dere-
chos Humanos, en su vigésimo 
quinta sesión ordinaria, celebrada 
el 7 de junio de 2023, aprobó por 

unanimidad el dictamen recaído en el Proyecto 
de Ley 3442/2022CR, que modifica el artículo 
566A del Texto Único Ordenado del Código 
Procesal Civil, Resolución Ministerial 010-93-
JUS, y el nuevo Código Procesal Penal, Decreto 
Legislativo 957, a fin de garantizar la prestación 
efectiva de la obligación a la asistencia familiar.

En cuanto a la modificación del artículo 566A del 
Texto Único Ordenado del Código Procesal Civil, 
Resolución Ministerial 01093JUS, queda dicho 
artículo modificado de la siguiente manera:

«Artículo 566A. Apercibimiento y remisión al 
fiscal

Si el obligado, luego de haber sido notificado 
para la ejecución de sentencia con calidad de 
firme, no cumple con el pago de los alimentos, 
el juez, de oficio y bajo responsabilidad, previa 
liquidación correspondiente, el requerimiento 
del cumplimiento del pago y el consentimiento 
expreso del representante procesal del menor 
alimentista, remitirá copias certificadas de las 
piezas procesales pertinentes al fiscal provincial 
penal de turno, a fin de que proceda con arreglo 
a sus atribuciones de conformidad con el literal 
d) del numeral 1 del artículo 446 del nuevo Có-
digo Procesal Penal.»

En cuanto a la modificación del nuevo Código Pro-
cesal Penal, Decreto Legislativo 957, el artículo 
446 queda modificado de la siguiente manera:

«Artículo 446. Supuestos de aplicación

1. El fiscal debe solicitar la incoación del proceso 
inmediato, bajo responsabilidad, cuando se pre-
sente alguno de los siguientes supuestos:

[…]

d) Cuando reciba del juez competente copias 
certificadas de las piezas procesales pertinentes 
para acusar al deudor alimentario por la comi-
sión del delito de omisión de prestación de ali-
mentos previsto en el artículo 149 del Código 
Penal, Decreto Legislativo 635.

[…]

* El texto del documento obra en los archivos del Congreso de la República.
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4. Independientemente de lo señalado en los 
numerales anteriores, el fiscal también deberá 
solicitar la incoación del proceso inmediato para 
el delito de conducción en estado de ebriedad o 
drogadicción, sin perjuicio de lo señalado en el 
numeral 3 del artículo 447 del presente Código.» 

Por estas consideraciones, señor presidente, soli-
citamos se ponga en debate, para su aprobación, 
el dictamen del Proyecto de Ley 3442/2022CR.

Gracias, presidente. 

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Como autor del proyecto, tiene la palabra, hasta 
por cinco minutos, el congresista Eduardo Sal-
huana.

El señor SALHUANA CAVI-
DES (APP).— Presidente, mu-
chísimas gracias.

Se trata de una modificación sim-
ple pero que puede tener efectos 
muy positivos en lo que se refiere 

a garantizar la efectiva prestación de asistencia 
familiar por alimentos, como ha señalado la co-
lega presidenta de la Comisión de Justicia.

Presidente, si hay alguna causa civil que se tra-
mita todos los días y de manera permanente 
en los juzgados civiles de paz letrados a nivel 
nacional es la de alimentos. Lamentablemente, 
eso persiste en el país. Hay un alto nivel de in-
cumplimiento.

Lo que ha hecho el Código Procesal Civil, con 
esa visión formalista un poco colonial, es esta-
blecer pasos determinados, los que muchas ve-
ces significan dinero, abogado, recursos econó-
micos que hacen que el proceso se quede en el 
camino y que centenares o miles de criaturas se 
queden sin la prestación de alimentos que les 
corresponde, lo cual es una afectación a dere-
chos fundamentales.

Lo que se plantea aquí es acortar los pasos. Una 
vez que existe una sentencia firme, consentida 
o apelada, esa sentencia se ejecuta, presidente. 
Se formula la liquidación y se corre traslado de 
esta al demandante. Si el demandante incumple 
pese a haber sido notificado válidamente, lo que 
se hace de inmediato con toda esa documenta-
ción es remitirla de oficio, porque lo que dice el 
procedimiento civil en este momento es que la 

parte demandante tiene que enviar un escrito, 
pedir el requerimiento al juez y el juez recién 
remite los actuados al fiscal provincial de tur-
no en lo penal para que proceda conforme a sus 
atribuciones.

Lo que se está haciendo es que el juez, en vez 
de esperar requerimiento, de oficio remita todos 
los actuados, porque ya está sentenciado, ya está 
liquidado, ha sido notificado. ¿Qué más podemos 
esperar? Simplemente el requerimiento para 
que cumpla con la obligación.

Entonces, esa es la primera modificación: de ofi-
cio va al fiscal provincial para que proceda con 
sus atribuciones.

Y la segunda modificación se refiere al Código 
Procesal Penal.

Tenemos un proceso que se llama el proceso in-
mediato, que se establece en determinadas cir-
cunstancias y condiciones, básicamente cuando 
las penalidades no son muy altas y cuando el 
hecho está debidamente acreditado. ¿Qué más 
acreditado puede estar un proceso de alimentos 
que ya tiene sentencia firme con requerimiento 
de pago? Evidentemente, el emplazado se pudo 
haber apersonado al proceso y seguido con la 
causa.

Entonces, lo que tiene que hacerse es incor-
porarse a la relación de procesos inmediatos. 
¿Cuál es la ventaja? Que el proceso inmediato 
se resuelve todo en una sola audiencia. Se le da 
oportunidad de que cancele, de que cumpla la 
obligación; si no, inmediatamente la sentencia y 
lo que la legislación disponga, presidente.

Esas dos modificaciones (una al Código Procesal 
Civil y otra al Código Procesal Penal) son las que 
se están haciendo.

Este proyecto tiene opinión favorable del Minis-
terio de la Mujer y del Poder Judicial, con quie-
nes hemos conferenciado en varias oportunida-
des con la anterior presidenta en relación con la 
conferencia que ella misma ha brindado respec-
to de la prestación de alimentos, que constituye 
un serio problema en el país.

Esa es la propuesta de ley, presidente, y solicito 
el respaldo de los colegas parlamentarios.

Muchísimas gracias.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.
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Como el dictamen ha sido aprobado por una-
nimidad, cada grupo parlamentario tendrá, en 
aplicación de lo dispuesto en el tercer párrafo 
del inciso b) del artículo 55 del Reglamento del 
Congreso de la República, un máximo de dos mi-
nutos para que exponga su posición.

Se ofrece la palabra.

(Sin respuesta).

Concluido el rol de oradores, tiene la palabra la 
congresista Rivas Chacara, presidenta de la Co-
misión de Justicia.

La señora RIVAS CHACARA 
(PL).— Presidente, solicito ir a la 
votación del presente dictamen.

 
El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Finalizado el debate, sírvanse mar-
car su asistencia para proceder a votar.

—Los señores congresistas registran su 
asistencia mediante el sistema digital 
para verificar el quorum.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han registrado su asistencia 111 
congresistas.

Se deja constancia, además, de la asistencia de 
los congresistas Ciccia Vásquez, Bazán Calde-
rón, Montalvo Cubas.

Al voto.

—Los señores congresistas emiten su voto 
a través del sistema digital.

—Efectuada la consulta, se aprueba en 
primera votación, por 109 votos a favor, 
ninguno en contra y ninguna abstención, 
el texto sustitutorio del proyecto de ley que 
propone modificar el Texto Único Ordena-
do del Código Procesal Civil (Resolución 
Ministerial 010-93-JUS) y el nuevo Código 
Procesal Penal (Decreto Legislativo 957) 
a fin de garantizar la prestación efectiva 
de la obligación a la asistencia familiar.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han votado a favor 109 congresistas; 
en contra, cero; abstenciones, cero.

Se deja constancia, además, del voto a favor de 
los congresistas López Ureña, Montalvo Cubas 
y Ciccia Vásquez.

Ha sido aprobado en primera votación el texto 
sustitutorio del Proyecto de Ley 3442.

—El texto aprobado es el siguiente:

«EL CONGRESO DE LA REPÚBLICA;

Ha dado la Ley siguiente:

LEY QUE MODIFICA EL TEXTO ÚNICO 
ORDENADO DEL CÓDIGO PROCESAL 

CIVIL, RESOLUCIÓN MINISTERIAL 010-
93-JUS, Y EL NUEVO CÓDIGO PROCE-
SAL PENAL, DECRETO LEGISLATIVO 

957, A FIN DE GARANTIZAR LA PRESTA-
CIÓN EFECTIVA DE LA OBLIGACIÓN A 

LA ASISTENCIA FAMILIAR

Artículo 1. Modificación del artículo 566-A 
del Texto Único Ordenado del Código Proce-
sal Civil, Resolución Ministerial 010-93-JUS

Se modifica el artículo 566A del Texto Único 
Ordenado del Código Procesal Civil, Resolución 
Ministerial 01093JUS, en los siguientes términos:

“Artículo 566A. Apercibimiento y remisión al 
fiscal

Si el obligado, luego de haber sido notificado 
para la ejecución de sentencia con calidad de fir-
me, no cumple con el pago de los alimentos, 
el juez, de oficio y bajo responsabilidad, previa 
liquidación correspondiente, el requerimiento 
del cumplimiento del pago y el consentimiento 
expreso del representante procesal del menor 
alimentista, remitirá copias certificadas de las 
piezas procesales pertinentes al fiscal provincial 
penal de turno, a fin de que proceda con arreglo 
a sus atribuciones de conformidad con el literal 
d) del numeral 1 del artículo 446 del Nuevo Có-
digo Procesal Penal.

[…]”.

Artículo 2. Modificación del Nuevo Código 
Procesal Penal, Decreto Legislativo 957

Se modifica el artículo 446 incorporando el lite-
ral d) al numeral 1 y modificando el numeral 4 
del Nuevo Código Procesal Penal, Decreto Legis-
lativo 957, en los siguientes términos:
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“Artículo 446. Supuestos de aplicación

1. El fiscal debe solicitar la incoación del proceso 
inmediato, bajo responsabilidad, cuando se pre-
sente alguno de los siguientes supuestos:

[…]

d) Cuando reciba del juez competente copias 
certificadas de las piezas procesales pertinentes 
para acusar al deudor alimentario por la comi-
sión del delito de omisión de prestación de ali-
mentos previsto en el artículo 149 del Código 
Penal, Decreto Legislativo 635.

[…]

4. Independientemente de lo señalado en los nu-
merales anteriores, el fiscal también deberá so-
licitar la incoación del proceso inmediato para 
el delito de conducción en estado de ebriedad o 
drogadicción, sin perjuicio de lo señalado en el 
numeral 3 del artículo 447 del presente Código”.

Comuníquese, etc.»

«Registro digital de votación del Proyec-
to 3442

Señores congresistas que votaron a fa-
vor: Héctor Acuña Peralta, María Acuña Pe-
ralta, Agüero Gutiérrez, Alcarraz Agüero, Ale-
gría García, Alva Prieto, Alva Rojas, Anderson 
Ramírez, Aragón Carreño, Arriola Tueros, 
Azurín Loayza, Balcázar Zelada, Barbarán 
Reyes, Bazán Narro, Bellido Ugarte, Bermejo 
Rojas, Burgos Oliveros, Bustamante Donayre, 
Calle Lobatón, Camones Soriano, Castillo Ri-
vas, Cavero Alva, Cerrón Rojas, Chacón Tru-
jillo, Chiabra León, Chirinos Venegas, Coayla 
Juárez, Luis Cordero Jon Tay, María Cordero 
Jon Tay, Córdova Lobatón, Cortez Aguirre, 
Cueto Aservi, Cutipa Ccama, Dávila Atana-
cio, Doroteo Carbajo, Echeverría Rodríguez, 
Elías Ávalos, Espinoza Vargas, Flores Ancachi, 
Flores Ramírez, Flores Ruiz, Gonza Castillo, 
Gonzales Delgado, Heidinger Ballesteros, He-
rrera Medina, Huamán Coronado, Infantes 
Castañeda, Jáuregui Martínez de Aguayo, Jeri 
Oré, Jiménez Heredia, Juárez Gallegos, Julon 
Irigoin, Kamiche Morante, Limachi Quispe, Li-
zarzaburu Lizarzaburu, López Morales, Luna 
Gálvez, Málaga Trillo, Marticorena Mendoza, 
Martínez Talavera, Medina Hermosilla, Me-
dina Minaya, Mita Alanoca, Monteza Facho, 
Montoya Manrique, Morante Figari, Mori Ce-
lis, Moyano Delgado, Muñante Barrios, Oban-
do Morgan, Olivos Martínez, Padilla Romero, 

Palacios Huamán, Paredes Castro, Paredes 
Fonseca, Paredes Gonzales, Paredes Piqué, 
Pariona Sinche, Pazo Nunura, Picón Quedo, 
Portalatino Ávalos, Portero López, Quiroz Bar-
boza, Quispe Mamani, Quito Sarmiento, Ramí-
rez García, Reymundo Mercado, Rivas Chaca-
ra, Robles Araujo, Ruiz Rodríguez, Saavedra 
Casternoque, Salhuana Cavides, Sánchez Pa-
lomino, Soto Palacios, Taipe Coronado, Torres 
Salinas, Tudela Gutiérrez, Ugarte Mamani, 
Varas Meléndez, Vásquez Vela, Ventura Ángel, 
Vergara Mendoza, Williams Zapata, Wong Pu-
jada, Yarrow Lumbreras, Zea Choquechambi, 
Zeballos Aponte, Zeballos Madariaga y Zeta 
Chunga.»

El texto El señor PRESIDENTE (Alejan-
dro Soto Reyes).— Tiene la palabra la presi-
denta de la Comisión de Justicia.

La señora RIVAS CHACARA (PL).— Presi-
dente, con la misma asistencia, solicito que se 
exonere de la segunda votación al proyecto.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Atendiendo lo solicitado por la pre-
sidenta de la Comisión de Justicia, se va a vo-
tar, con la misma asistencia, la exoneración de 
la segunda votación, la cual requiere, conforme 
a lo establecido en el último párrafo del artículo 
78 del Reglamento del Congreso de la República, 
el voto a favor de no menos de los tres quintos 
del número legal de congresistas para su apro-
bación.

Al voto.

—Los señores congresistas emiten su voto 
a través del sistema digital.

Efectuada la consulta, se acuerda exonerar 
de segunda votación, por 107 votos a favor, 
ninguno en contra y ninguna abstención, el 
texto sustitutorio del proyecto de ley que pro-
pone modificar el Texto Único Ordenado del 
Código Procesal Civil (Resolución Ministerial 
010-93-JUS) y el nuevo Código Procesal Penal 
(Decreto Legislativo 957) a fin de garantizar 
la prestación efectiva de la obligación a la 
asistencia familiar.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han votado a favor 107 congresistas; 
en contra, cero; abstenciones, cero.

Se deja constancia, además, del voto a favor de 
los congresistas Ciccia Vásquez, López Ureña, 
Montalvo Cubas y Bazán Calderón.
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Ha sido aprobada la exoneración de la segunda 
votación del proyecto.

«Registro digital de votación de la exone-
ración de la segunda votación del texto 

sustitutorio del Proyecto 3442

Señores congresistas que votaron a fa-
vor: Héctor Acuña Peralta, María Acuña Pe-
ralta, Agüero Gutiérrez, Alcarraz Agüero, 
Alegría García, Alva Prieto, Alva Rojas, An-
derson Ramírez, Aragón Carreño, Azurín Loa-
yza, Balcázar Zelada, Barbarán Reyes, Bazán 
Narro, Bellido Ugarte, Bermejo Rojas, Burgos 
Oliveros, Bustamante Donayre, Calle Lobatón, 
Camones Soriano, Castillo Rivas, Cavero Alva, 
Cerrón Rojas, Chacón Trujillo, Chiabra León, 
Chirinos Venegas, Coayla Juárez, Luis Corde-
ro Jon Tay, María Cordero Jon Tay, Córdova 
Lobatón, Cortez Aguirre, Cueto Aservi, Cuti-
pa Ccama, Dávila Atanacio, Doroteo Carbajo, 
Echeverría Rodríguez, Elías Ávalos, Espinoza 
Vargas, Flores Ancachi, Flores Ramírez, Flo-
res Ruiz, Gonza Castillo, Gonzales Delgado, 
Heidinger Ballesteros, Herrera Medina, Hua-
mán Coronado, Infantes Castañeda, Jáuregui 
Martínez de Aguayo, Jeri Oré, Jiménez Here-
dia, Juárez Gallegos, Julon Irigoin, Kamiche 
Morante, Limachi Quispe, Lizarzaburu Lizar-
zaburu, López Morales, Luna Gálvez, Luque 
Ibarra, Málaga Trillo, Marticorena Mendoza, 
Martínez Talavera, Medina Hermosilla, Me-
dina Minaya, Mita Alanoca, Monteza Facho, 
Montoya Manrique, Morante Figari, Mori Ce-
lis, Moyano Delgado, Muñante Barrios, Oban-
do Morgan, Olivos Martínez, Padilla Romero, 
Paredes Castro, Paredes Fonseca, Paredes 
Gonzales, Paredes Piqué, Pariona Sinche, Pazo 
Nunura, Portalatino Ávalos, Portero López, 
Quiroz Barboza, Quispe Mamani, Quito Sar-
miento, Ramírez García, Reymundo Mercado, 
Rivas Chacara, Robles Araujo, Ruiz Rodríguez, 
Saavedra Casternoque, Salhuana Cavides, 
Sánchez Palomino, Soto Palacios, Taipe Coro-
nado, Torres Salinas, Tudela Gutiérrez, Ugar-
te Mamani, Varas Meléndez, Vásquez Vela, 
Ventura Ángel, Vergara Mendoza, Williams 
Zapata, Wong Pujada, Yarrow Lumbreras, Zea 
Choquechambi, Zeballos Aponte, Zeballos Ma-
dariaga y Zeta Chunga.»

Se aprueba, vía aclaración, la corrección de 
forma en el texto sustitutorio del proyecto 
de ley que propone establecer medidas pa-
ra impulsar la masificación del gas natural, 
el cual fue aprobado en primera votación y 
exonerado de segunda votación en la sesión 

del Pleno del 23 de junio de 2023

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señor relator, siguiente tema.

El RELATOR da lectura:

Pedido de aclaración presentado por el congresis-
ta Quiroz Barboza, en su calidad de presidente de 
la Comisión de Energía y Minas, con el fin de que 
se haga una corrección de forma en el proyecto de 
ley que propone establecer medidas para impul-
sar la masificación del gas natural, que fue apro-
bado en primera votación y exonerado de segun-
da votación en la sesión del Pleno el 23 de junio 
de 2023 con un texto sustitutorio de los Proyectos 
de Ley 523/2021CR, 679/2021PE, 817/2021CR, 
1453/2021CR y 1939/2021CR.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señores congresistas, se va a dar lec-
tura a un documento remitido por el congresista 
Quiroz Barboza, presidente de la Comisión de 
Energía.

El RELATOR da lectura:

«Lima, 4 de setiembre de 2023

OFICIO 02320232024CEM/CR

Señor congresista 
Alejandro Soto Reyes 
Presidente del Congreso de la República 
Presente.—

Asunto: Se solicita aclaración sobre la autógrafa 
de ley recaída en los Proyectos de Ley 523/2021
CR, 679/2021PE, 817/2021CR, 1453/2021CR 
y 1939/2021-CR, mediante el cual se propone la 
Ley que establece medidas para impulsar la ma-
sificación del gas natural.

De mi mayor consideración:

Es grato dirigirme a usted para saludarlo y, a 
la vez, en mi condición de presidente de la Co-
misión de Energía y Minas, presentar un re-
querimiento de aclaración de forma correspon-
diente al dictamen recaído en los Proyectos de 
Ley 523/2021CR, 679/2021PE, 817/2021CR, 
1453/2021CR y 1939/2021CR, los cuales propo-
nen medidas para impulsar la masificación del 
gas natural, que fue aprobado en el Pleno del 
Congreso de la República el pasado 23 de junio 
del presente año.

Al respecto, debo informarle que dicha aclara-
ción quedó pendiente de votación en el anterior 
periodo anual de sesiones, como consta en el 
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 Oficio 136820222023CEM/CR, del 17 de julio 
de 2023.

La aclaración de forma solicitada se detalla a 
continuación:

En la disposición complementaria modificato-
ria primera, mediante la cual se modifican los 
artículos 1, 2, 4, 5, 6 y 9 de la Ley 29852, Ley 
que Crea el Sistema de Seguridad Energética 
en Hidrocarburos y el Fondo de Inclusión So-
cial Energético, el párrafo 9.5 del artículo 9 a 
modificar dice:

“Artículo 9. Administración del Fondo y cumpli-
miento de disposiciones

[…]

9.5 Las funciones del Comité Directivo y el di-
rector ejecutivo son establecidas y es designado, 
respectivamente, por el Ministerio de Energía y 
Minas en el reglamento de la presente ley.

[…]”.

Debe decir:

“Artículo 9. Administración del Fondo y cumpli-
miento de disposiciones

9.5 Las funciones del Comité Directivo y del di-
rector ejecutivo son establecidas por el Ministe-
rio de Energía y Minas en el reglamento de la 
presente ley.

[…]”.

Hago propicia la oportunidad para expresarle 
los sentimientos de mi especial consideración.

Atentamente,

sEgunDo QuiroZ BarBoZa 
Presidente de la Comisión de Energía y Minas.»

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señores congresistas, se va a votar el 
pedido de aclaración planteado por el presidente 
de la Comisión de Energía.

Sírvanse marcar su asistencia para proceder a 
votar.

—Los señores congresistas registran su 
asistencia mediante el sistema digital 
para verificar el quorum.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señores congresistas, saludamos la 
visita de los alcaldes escolares de la ciudad de 
Trujillo, iniciativa gestionada por el congresista 
Diego Bazán Calderón.

Ellos se encuentran en la galería del Hemiciclo.

(Aplausos).

Han registrado su asistencia 109 congresistas.

Se deja constancia, además, de la asistencia de 
los congresistas Ciccia Vásquez y Córdova Lo-
batón.

Al voto.

—Los señores congresistas emiten su voto 
a través del sistema digital.

—Efectuada la votación, se aprueba, vía 
aclaración, por 103 votos a favor, ninguno 
en contra y una abstención, la corrección de 
forma en el texto sustitutorio del proyecto 
de ley que propone establecer medidas para 
impulsar la masificación del gas natural, 
el cual fue aprobado en primera votación y 
exonerado de segunda votación en la sesión 
del Pleno del 23 de junio de 2023.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han votado a favor 103 congresistas; 
en contra, cero; abstenciones, una.

Se deja constancia, además, del voto a favor de 
los congresistas Ciccia Vásquez, Córdova Loba-
tón y Torres Salinas.

Ha sido aprobada la aclaración; por consiguien-
te, la autógrafa de ley continuará el trámite co-
rrespondiente.

—El texto es el siguiente:

«EL CONGRESO DE LA REPÚBLICA;

Ha dado la Ley siguiente:

LEY QUE ESTABLECE MEDIDAS PARA 
IMPULSAR LA MASIFICACIÓN DEL GAS 

NATURAL

CAPÍTULO I

OBJETO DE LA LEY

Artículo 1. Objeto de la Ley



Diario de los Debates Primera legislatura ordinaria 2023 — tomo iii  

25.a sesión (matinal) 9-11-2023

1846

La presente norma tiene como objeto proponer 
medidas para impulsar el acceso de la población 
al gas natural, coadyuvando al cierre de brechas 
energéticas; proteger el ambiente, a través de 
la ejecución de proyectos de masificación como 
infraestructura de almacenamiento de hidro-
carburos y red de distribución de ductos de gas; 
establecer mecanismos de compensación para 
priorizar el acceso descentralizado al gas natu-
ral; y crear una entidad que gestione la capa-
cidad de almacenamiento disponible en el país 
para garantizar el abastecimiento continuo y 
regular de combustibles.

CAPÍTULO II

PROYECTOS PARA LA MASIFICACIÓN 
DEL GAS NATURAL

Artículo 2. Alcance de lo dispuesto en el 
capítulo II

1.1. Las disposiciones del presente capítulo se 
apli can a los proyectos que promueva el Mi-
nisterio de Energía y Minas (Minem) para la 
prestación del servicio público de distribución 
de gas natural por redes de ductos que puede 
darse mediante concurso para la contrata-
ción de servicios de las empresas privadas 
y la participación de las empresas públicas 
conforme a ley, en el marco de los principios 
constitucionales de subsidiariedad, libre 
competencia, derecho a la libre iniciativa pri-
vada, respeto de los acuerdos o contratos sus-
critos por el Estado y los privados, y derecho 
de propiedad.

1.2. En caso de declararse desierto el concurso 
establecido en el párrafo 2.1., el Minem im-
plementa los proyectos para la prestación del 
servicio público de distribución de gas natu-
ral por redes de ductos a través de encargos 
especiales a las empresas estatales del sector 
energía e hidrocarburos, teniendo en consi-
deración lo siguiente:

a. El Minem y la empresa estatal suscriben 
un convenio de encargo especial en el cual 
se establecen las condiciones específicas 
aplicables a la ejecución del encargo.

b. El convenio de encargo especial compren-
de como mínimo las disposiciones relati-
vas a la administración y explotación de 
los bienes, la operación y mantenimiento 
del sistema de distribución, la prestación 
del servicio a los usuarios, el régimen apli-
cable a los ingresos por la prestación del 

servicio y las transferencias de recursos que 
requieran ser efectuadas por el Minem.

c. El requisito indispensable para perfeccionar 
el convenio es que la empresa estatal entre-
gue al Minem la garantía de fiel cumplimien-
to del mismo por una suma equivalente al 
diez por ciento (10%) del monto del convenio.

d. Están excluidas de asumir encargos espe-
ciales las empresas estatales que no tienen 
la capacidad de generar flujo de caja para 
cumplir con sus obligaciones de corto, me-
diano y largo plazo.

1.3. Para la determinación de los proyectos bajo 
el alcance del presente capítulo, el Minem eva-
lúa la viabilidad de los requerimientos que 
efectúen los gobiernos regionales y gobiernos 
locales, priorizando la inversión y los proyec-
tos en los departamentos y las provincias que 
no tengan acceso al gas natural, incentivando 
las inversiones fuera de la provincia de Lima.

Artículo 3. Cuestiones relativas a los proyectos 
para la masificación del gas natural

1.1. La ejecución de las obras de los proyectos 
referidos en el artículo 2 se realiza a través de 
empresas especializadas en la construcción 
de infraestructura de redes de energía e hi-
drocarburos inscritas en el registro que para 
tal efecto habilite el Organismo Supervisor 
de la Inversión en

Energía y Minería (Osinergmin) que, a su vez, 
los supervisa y aplica las medidas correctivas o 
sanciones que correspondan, en el ámbito de sus 
competencias.

1.1. El Minem determina la oportunidad en que 
estos proyectos son promovidos mediante me-
canismos de promoción de la inversión priva-
da para el otorgamiento de la correspondien-
te concesión de distribución de gas natural 
por red de ductos.

1.2. Una vez otorgada la concesión, las instala-
ciones y bienes del proyecto son transferidos 
al concesionario en calidad de bienes de la 
concesión y no son considerados como costos 
para efectos de la regulación tarifaria que 
establezca el Osinergmin.Artículo 4. Finan-
ciamiento y condiciones económicas de los 
proyectos para la masificación del gas natural

1.1. La ejecución de los proyectos referidos en 
el artículo 2 se financia con los recursos del 
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Fondo de Inclusión Social Energético (FISE), 
de conformidad con la disponibilidad de re-
cursos existentes, o del Sistema de Seguridad 
Energética en Hidrocarburos (SISE) en aten-
ción a lo dispuesto en el Plan de Acceso Uni-
versal a la Energía que apruebe el Minem.

1.2. El régimen aplicable a la contraprestación 
económica por la prestación del servicio, ope-
ración y mantenimiento, así como las condi-
ciones económicas y financieras, entre otras, 
son definidos por el Minem en el reglamento 
de la presente norma.

1.3. Asimismo, dichos proyectos se pueden finan-
ciar con recursos que provengan del canon y 
regalías, siempre y cuando se cuente con opi-
nión favorable del Ministerio de Economía y 
Finanzas (MEF).

Artículo 5. Determinación de los costos de los 
proyectos para la masificación del gas natural

1.1. Las especificaciones de los proyectos refe-
ridos en el artículo 2 son determinadas por 
el Minem y valorizadas por empresas es-
pecializadas. El Osinergmin valida dichas 
valorizaciones a fin de determinar si se en-
cuentran dentro de los valores máximos de 
costos de construcción de la infraestructura 
de proyectos, que comprende redes de dis-
tribución, city gates u otra infraestructura 
necesaria para el suministro a los consumi-
dores; así como los precios máximos de las 
instalaciones internas, derecho de conexión 
y acometida.

1.2. Con la validación realizada por el Osinergmin, 
el Minem determina la viabilidad financiera e 
implementa las acciones para el desarrollo de 
los proyectos referidos en el artículo 2.

Artículo 6. Transferencia de bienes e in-
fraestructura

Las empresas privadas o estatales del sector 
energía e hidrocarburos, a cargo de los proyec-
tos de masificación, realizan la transferencia de 
la infraestructura desarrollada y de los bienes 
a la futura empresa concesionaria, siendo esta 
empresa especializada la responsable de las 
pruebas y puesta en operación comercial. Las 
obras y las pruebas son supervisadas por una 
empresa contratada, mediante concurso, por el 
Minem, en representación del Estado peruano. 
Para tal efecto, el Minem emite el procedimiento 
de transferencia de bienes a la futura empresa 
concesionaria.

Artículo 7. Régimen aplicable a los pro-
yectos de masificación del gas natural

1.1. Las empresas privadas o estatales del sector 
energía e hidrocarburos, a cargo de los proyec-
tos de masificación, conforme al artículo 2, 
asumen los derechos, facultades y obligacio-
nes establecidas por el marco normativo que 
rige la actividad de distribución de gas natu-
ral por red de ductos en materia de seguridad, 
calidad de servicio y cualquier otro aspecto 
aplicable, así como por el marco aplicable en 
materia ambiental, encontrándose sujetas a 
las funciones de supervisión, fiscalización y 
sanción de las entidades competentes.

1.2. La ejecución de obras para la prestación del 
servicio de distribución de gas natural por red 
de ductos está exceptuada de lo dispuesto en 
la Ley 30477, Ley que regula la ejecución de 
obras en áreas de dominio público. El regla-
mento de la presente ley establece las con-
diciones específicas para la ejecución de las 
obras de los proyectos de masificación de gas 
natural en la vía pública.

CAPÍTULO III

MECANISMO DE COMPENSACIÓN 
PARA EL ACCESO DESCENTRALIZADO 

AL GAS NATURAL

Artículo 8. Creación del mecanismo de 
compensación para el acceso descentrali-
zado al gas natural

1.1. Se crea el mecanismo de compensación para 
el acceso descentralizado al gas natural, cuya 
finalidad es nivelar los precios finales del gas 
natural para los usuarios regulados del servi-
cio de distribución de gas natural por red de 
ductos a nivel nacional que no superen los 50 
000 m3/mes.

Para los usuarios de gas natural vehicular (GNV) 
el mecanismo del subsidio deberá aplicarse direc-
tamente a los titulares de los vehículos, indistin-
tamente si acceden al consumo del gas natural 
por ductos u otra modalidad de transporte.

1.2. El mecanismo de compensación para el ac-
ceso descentralizado al gas natural es finan-
ciado de acuerdo a lo que se establece en los 
siguientes literales, respetando el orden de 
prelación:

a. Los recursos provenientes del Fondo de In-
clusión Social Energético (FISE), conforme 
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al cálculo que realice el administrador del 
fondo, sin afectar los programas de acceso 
de GLP y masificación de gas natural del 
FISE.

Los montos que se calculan como disponibles 
para el mecanismo de compensación son anua-
les y la transferencia a las empresas concesio-
narias se realiza trimestralmente de acuerdo al 
procedimiento que emite Osinergmin.

a. En el caso de que lo indicado en el literal 
a) no sea suficiente, el monto restante es 
cubierto mediante un recargo al servicio de 
transporte de gas natural por ductos, que se 
aplica a todos los clientes de las empresas 
que realizan el servicio de transporte de 
gas natural por ductos, el cual es adminis-
trado por el Osinergmin.

El recargo que es pagado por los generadores 
eléctricos es compensado mediante un cargo a 
ser incluido en el peaje del sistema principal de 
transmisión eléctrica, y es administrado y regu-
lado por el Osinergmin según lo que disponga el 
reglamento.

1.1. El recargo es calculado por el Osinergmin 
con periodicidad anual, o ante la ocurrencia 
de eventos que impliquen la necesidad de una 
nueva evaluación, y es recaudado y transferi-
do por el prestador del servicio de transporte 
de gas natural por red de ductos, conforme a 
las disposiciones que emita el Osinergmin en 
su calidad de administrador.

Artículo 9. Criterio de eficiencia para la 
aplicación del mecanismo de compensa-
ción para el acceso descentralizado al gas 
natural

1.1. Para alcanzar el objetivo de nivelación y deter-
minación del recargo, referidos en el artículo 8, 
el Osinergmin toma como referencia los precios 
finales de las categorías tarifarias donde se en-
cuentre la mayor concentración de la demanda 
en concesiones de distribución de gas natural 
conectadas al sistema de transporte por red de 
ductos, entre otros criterios que garanticen la 
eficiencia de la medida, de acuerdo a las disposi-
ciones reglamentarias que emita el Minem.

1.2. El recargo aplicado debe permitir cubrir la 
totalidad del monto necesario para nivelar los 
precios finales a los niveles de referencia de-
terminados procurando que no se afecte la 
competitividad con respecto a su energético 
sustituto.

1.3. En el caso de concesiones o departamentos 
no conectados a un sistema de transporte por 
red de ductos con precios finales de gas natu-
ral más bajos a los de la referencia, no se les 
aplica el recargo quedando exceptuados del 
análisis de la compensación.

1.4. El mecanismo de compensación para el ac-
ceso descentralizado al gas natural reconoce 
los costos eficientes incurridos por los conce-
sionarios de transporte para la atención del 
mercado regulado.

1.5. Como uno de los principios de eficiencia, la 
nivelación para los precios finales de gas na-
tural a las concesiones solo debe reconocer 
los costos de los consumidores en función al 
volumen consumido y no a la capacidad con-
tratada de estos con el concesionario.

Artículo 10. Aplicación del mecanismo de 
compensación para el acceso descentrali-
zado al gas natural

El mecanismo de compensación para el acceso 
descentralizado al gas natural es aplicado a tra-
vés de un descuento tarifario en la facturación 
mensual de los usuarios de las concesiones de dis-
tribución de gas natural por red de ductos, donde 
el precio final del gas natural no sea inferior al 
valor de referencia, señalado en el artículo 9 de 
la presente norma.

CAPÍTULO IV

AGENCIA DE INVENTARIOS DE COM-
BUSTIBLES (AIC) Y FINANCIAMIENTO 
DE PROYECTOS DE INFRAESTRUCTU-
RA PARA EL ALMACENAMIENTO DE HI-

DROCARBUROS

Artículo 11. Creación de la Agencia de In-
ventarios de Combustibles (AIC)

1.1. Se crea la Agencia de Inventarios de Com-
bustibles (AIC) como una entidad privada 
sin fines de lucro y con personería de dere-
cho público, conformada por todos los agen-
tes obligados a mantener existencias de 
combustibles líquidos, GLP y otros hidro-
carburos; así como por representantes del 
Minem. Sus decisiones son de cumplimiento 
obligatorio por los agentes.

1.2. La AIC tiene por función principal gestio-
nar las instalaciones de almacenamiento de 
hidrocarburos pertenecientes al Estado pe-
ruano, así como de aquella infraestructura 
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por construir con la finalidad de garantizar el 
abastecimiento continuo y regular de com-
bustibles líquidos, GLP y otros hidrocarbu-
ros, en concordancia con la Política Energé-
tica Nacional. Se exceptúan las instalaciones 
de almacenamiento de hidrocarburos que 
han sido concesionadas y las pertenecientes 
al sector privado.

1.3. Mediante decreto supremo, el Minem aprue-
ba los lineamientos para la organización, 
operatividad y gestión de la AIC.

1.4. La infraestructura de almacenamiento eje-
cutada por la AIC es de titularidad del Esta-
do peruano a través del Minem.

Artículo 12. Funciones de la Agencia de 
Inventarios de Combustibles (AIC)

La AIC tiene las siguientes funciones:

a) Gestionar la infraestructura de almace-
namiento de combustibles líquidos, GLP 
y otros hidrocarburos para garantizar su 
suministro continuo y regular.

b) Promover y ejecutar proyectos de in-
fraestructura de almacenamiento de com-
bustibles líquidos, GLP y otros hidrocar-
buros.

c) Desarrollar estudios de demanda de hi-
drocarburos y de la infraestructura nece-
saria de almacenamiento.

d) Publicar estadísticas referidas a las exis-
tencias de combustibles e indicadores de 
avance de proyectos.

e) Otras funciones establecidas reglamen-
tariamente mediante decreto supremo. El 
Osinergmin supervisa y fiscaliza el cum-
plimiento de las funciones de la AIC, así 
como el cumplimiento de la normativa téc-
nica y de seguridad en la infraestructura 
de almacenamiento de hidrocarburos bajo 
responsabilidad de la AIC. Las actividades 
de supervisión y fiscalización se realizan 
dentro del ámbito de competencia del Osi-
nergmin.

Artículo 13. Sostenimiento de las funcio-
nes de la Agencia de Inventarios de Com-
bustibles (AIC)

El sostenimiento de las funciones de la AIC es 
financiado con los ingresos propios de la comer-

cialización (almacenamiento, recepción y despa-
cho) de la infraestructura de propiedad del Esta-
do según la tarifa que determine el Osinergmin 
sobre la base de los lineamientos que establezca 
el Minem, la cual remunera el costo de acceso a 
la infraestructura de almacenamiento de com-
bustibles.

Artículo 14. Existencias de combustibles 
en la infraestructura de almacenamiento 
de hidrocarburos a cargo de la Agencia de 
Inventarios de Combustibles (AIC) y del 
sector privado

1.1. Las empresas públicas que accedan y usen 
la infraestructura de almacenamiento de hi-
drocarburos a cargo de la AIC cumplen con 
la obligación de mantener existencias de 
combustibles conforme con lo dispuesto en 
la normativa sectorial vigente.

1.2. El Estado, a través del Minem, puede acceder 
y usar la infraestructura de almacenamiento 
de GLP a cargo de la AIC a fin de contar con 
un volumen de combustibles líquidos, GLP y 
otros hidrocarburos como reserva energéti-
ca, acorde a la Política Energética Nacional y 
el marco legal aplicable.

1.3. En el caso de infraestructura de almacena-
miento de hidrocarburos a cargo del sector 
privado se tiene la obligación de mantener 
existencias de combustibles debiendo repor-
tarlo a la AIC.

Artículo 15. Habilitación del uso de los re-
cursos del Sistema de Seguridad Energéti-
ca en Hidrocarburos (SISE) para financiar 
proyectos de infraestructura para el alma-
cenamiento de hidrocarburos

1.1. Se autoriza el uso de los recursos del Sistema 
de Seguridad Energética en

Hidrocarburos (SISE), previsto en la Ley 
29852, Ley que Crea el Sistema de Seguridad 
Energética en Hidrocarburos y el Fondo de 
Inclusión Social Energético, para financiar 
los proyectos de infraestructura para el al-
macenamiento de hidrocarburos, de acuerdo 
a los lineamientos que establezca el Minem 
en el reglamento de la presente norma.

1.2. Los proyectos de infraestructura de almace-
namiento de hidrocarburos a ser financiados 
con recursos del SISE deben ser declarados 
prioritarios y estratégicos por el Minem me-
diante resolución ministerial.
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Artículo 16. Uso y destino de los recursos 
del Sistema de Seguridad Energética en 
Hidrocarburos (SISE)

Los recursos, cuyo uso se autoriza en el artículo 
15, sirven para cubrir los costos de inversión de 
los proyectos de almacenamiento, así como para 
la reserva energética del Estado, conforme a la 
Política Energética Nacional.

Artículo 17. Costos y tarifas

1.1. Los costos de los proyectos de inversión fi-
nanciados con los recursos del Sistema de 
Seguridad Energética en Hidrocarburos 
(SISE), las tarifas por el uso de infraestructu-
ra y los costos financieros para mantener las 
existencias de los hidrocarburos son deter-
minados por el Osinergmin, conforme a las 
disposiciones que establezca el Minem. Los 
costos de inversión financiados por el SISE 
no están sujetos a devolución y no son consi-
derados para el cálculo de las tarifas y costos 
financieros.

1.2. El Osinergmin fija las tarifas en función de 
los principios de eficiencia de la infraestruc-
tura.

1.3. En el caso de que la infraestructura desarro-
llada por la Agencia de Inventarios de Com-
bustibles (AIC) sea financiada integra o par-
cialmente con los recursos del SISE, el capital 
invertido recuperado será transferido al Fon-
do de Inclusión Social Energético (FISE), en 
tanto no se cree el administrador del SISE, 
quien administrará dichos fondos de acuerdo 
a lo que disponga el Minem.

DISPOSICIONES COMPLEMENTARIAS 
FINALES

PRIMERA. Reglamentación

El Poder Ejecutivo emite el reglamento de la 
presente ley mediante decreto supremo refren-
dado por el ministro de Energía y Minas, en un 
plazo máximo de noventa días calendario conta-
dos a partir de su entrada en vigor.

SEGUNDA. Detalles dispuestos en el re-
glamento

El reglamento incluye el detalle de la cobertura 
de vivienda, espacios geográficos y demás que 
requiera la ejecución de los proyectos a que se 
refiere en el artículo 2.

TERCERA. Financiamiento de las munici-
palidades para proyectos de masificación 
de gas natural

Se autoriza a las municipalidades que obtengan 
ingresos por distribución de utilidades prove-
nientes de las cajas municipales para utilizar 
dichos recursos en el financiamiento o cofinan-
ciamiento de proyectos de masificación de gas 
natural, en concordancia con lo dispuesto en el 
párrafo 2.3. del artículo 2.

CUARTA. Autorización para contratación 
de personal y otros

Para efectos del cumplimiento de la presente ley, 
se autoriza al Organismo Supervisor de la Inver-
sión en Energía y Minería (Osinergmin) para la 
contratación de personal bajo el régimen laboral 
previsto en el Decreto Legislativo 728, así como 
bajo el régimen del Decreto Legislativo 1057.

Las nuevas plazas a ocupar deben ser registra-
das en el Aplicativo Informático para el Registro 
Centralizado de Planillas y de Datos de los Re-
cursos Humanos del Sector Público (AIRHSP), 
a cargo de la Dirección General de Gestión Fis-
cal de los Recursos Humanos del Ministerio de 
Economía y Finanzas. Asimismo, en el caso de 
las nuevas plazas bajo el régimen del Decreto 
Legislativo 728, deben incorporarse al Cuadro 
de Asignación de Personal-Provisional. Dichas 
medidas se financian con cargo al presupuesto 
institucional del Organismo Supervisor de la In-
versión en Energía y Minería (Osinergmin) sin 
demandar recursos adicionales al tesoro público.

QUINTA. Comisión multisectorial para la 
elaboración de un plan priorizado de masi-
ficación energética para los departamen-
tos de la Amazonía

El Poder Ejecutivo, en un plazo máximo de sesen-
ta días calendario contados a partir de la entrada 
en vigor de la presente ley, mediante resolución 
suprema, conforma una comisión multisectorial, 
dependiente de la Presidencia del Consejo de Mi-
nistros, con el objeto de elaborar un plan priori-
zado de masificación energética para los departa-
mentos de la Amazonía, incluyendo propuestas 
normativas de fomento del uso del gas natural u 
otros mecanismos, con alternativas energéticas 
a implementarse en aquellas zonas en las cua-
les no es posible o justificable en el corto plazo, 
el abastecimiento de gas natural por ductos. Esta 
comisión multisectorial se instala dentro de los 
cinco días calendario contados a partir de la pu-
blicación de la resolución suprema que la crea, y 
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tiene una vigencia de 180 días calendario, plazo 
en el cual presenta al Ministerio de Energía y 
Minas el informe final para su implementación, 
e informa sobre este a la Comisión de Energía y 
Minas del Congreso de la República.

DISPOSICIONES COMPLEMENTARIAS 
MODIFICATORIAS

PRIMERA. Modificación de los artículos 
1, 2, 4, 5, 6 y 9 de la Ley 29852, Ley que 
Crea el Sistema de Seguridad Energética 
en Hidrocarburos y el Fondo de Inclusión 
Social Energético

Se modifican los artículos 1, 2, 4, 5, 6 y 9 de la 
Ley 29852, Ley que Crea el Sistema de Seguri-
dad Energética en Hidrocarburos y el Fondo de 
Inclusión Social Energético, conforme a los si-
guientes textos:

“Artículo 1. Sistema de Seguridad Energética 
en Hidrocarburos

[…]

El Sistema de Seguridad Energética en Hidro-
carburos estará constituido por sistemas de 
transporte o distribución de gas natural, 
infraestructura relacionada a Gas Natural 
Comprimido y/o Gas Natural Licuefactado y/o 
instalaciones para el almacenamiento de hidro-
carburos consideradas estratégicas por el Esta-
do para asegurar el abastecimiento de combus-
tibles al país.

[...]

Artículo 2. Cargo y destino del Sistema de Se-
guridad Energética en Hidrocarburos

El Sistema a que hace referencia el artículo 
anterior será remunerado mediante un cargo 
tarifario a la infraestructura de la red nacional 
de ductos de transporte de productos líquidos 
derivados de los hidrocarburos y líquidos de gas 
natural, así como al suministro de dichos pro-
ductos, según el plan aprobado por el Ministerio 
de Energía y Minas.

El cargo a que se refiere el párrafo anterior, 
servirá para cubrir los costos de inversión y de 
explotación de forma total o parcial de los sis-
temas de transporte o distribución de gas natu-
ral, infraestructura relacionada a Gas Natural 
Comprimido y/o Gas Natural Licuefactado de 
sistemas de distribución y/o instalaciones para 
el almacenamiento de hidrocarburos considera-

das estratégicas, mediante proyectos sujetos a 
procesos de promoción de la inversión privada u 
otras modalidades que apruebe el Ministerio de 
Energía y Minas.

[…]

Artículo 4. Recursos del FISE

El FISE se financiará con los siguientes recur-
sos:

[…]

1.4. Las donaciones de entidades privadas, go-
biernos, organizaciones o instituciones inter-
nacionales destinadas a financiar programas 
y proyectos comprendidos dentro de los fines 
señalados en el artículo 5.

1.5. Cualquier otro mecanismo u operación fi-
nanciera destinado a preservar e incremen-
tar los recursos del FISE, incluidas las trans-
ferencias del tesoro público de acuerdo con la 
legislación vigente.

Artículo 5. Destino del Fondo

El FISE se destinará a los siguientes fines:

1.1. Masificación del uso del gas natural median-
te el financiamiento parcial o total de las co-
nexiones de los consumidores regulados, sis-
temas o medios de distribución o transporte, 
infraestructura relacionada al Gas Natural 
Comprimido y/o Gas Natural Licuefactado 
de sistemas de distribución, conversiones y/o 
adquisiciones de vehículos a Gas Natural Ve-
hicular, equipos y facilidades para promover 
el uso del Gas Natural, incluyendo usos pro-
ductivos; de acuerdo al Plan de Acceso Uni-
versal a la Energía aprobado por el Ministerio 
de Energía y Minas.

1.2. Compensación para el desarrollo de nuevos 
suministros en la frontera energética me-
diante tecnologías convencionales y no con-
vencionales, como células fotovoltaicas, pane-
les solares, biodigestores, calefactores, entre 
otros mecanismos que permitan promover el 
acceso universal a la energía.

[...]

5.6. Compensación a las empresas concesiona-
rias de distribución de gas natural y/o empresas 
estatales que administren sistemas de distribu-
ción de gas natural por la aplicación del meca-
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nismo de compensación para el acceso descen-
tralizado al gas natural, conforme a la ley y el 
reglamento de la materia.

Artículo 6. Carácter intangible del Fondo

El FISE tiene personería jurídica propia de de-
recho privado, se rige por las normas de la pre-
sente ley, su reglamento y en forma supletoria 
por las normas del Código Civil. Sus recursos 
no tienen la calidad de fondos públicos, son de 
carácter intangible y se destinarán única y ex-
clusivamente a los fines a que se refiere la pre-
sente norma.

La ejecución de los programas y proyectos fi-
nanciados por el FISE se realiza conforme a los 
mecanismos y condiciones establecidas en el Pro-
grama Anual de Promociones que aprueba el Mi-
nisterio de Energía y Minas.

Artículo 9. Administración del Fondo y cumpli-
miento de disposiciones

1.1. La dirección del FISE se encuentra a cargo 
de un Comité Directivo conformado por:

El viceministro de Hidrocarburos del Minis-
terio de Energía y Minas, quien lo preside.

El viceministro de Electricidad del Minis-
terio de Energía y Minas.

El director general de la Dirección General 
de Electrificación Rural del Viceministerio 
de Electricidad.

El director general de la Dirección General 
de Hidrocarburos del Viceministerio de Hi-
drocarburos.

-Dos representantes del Organismo Super-
visor de la Inversión en Energía y Minería 
(Osinergmin).

Un representante del Ministerio de Econo-
mía y Finanzas.

1.2. El Comité Directivo aprueba los procedi-
mientos necesarios para regular los aspectos 
de carácter administrativo, laboral, operati-
vo, económico y financiero, para la ejecución 
de los fines contemplados en el artículo 5.

1.3. La gestión administrativa, operativa, econó-
mica y financiera del Fondo se encuentra a 
cargo del director ejecutivo, quien es designa-
do por el Comité Directivo.

1.4. Para efectos de la celebración de los actos y 
contratos para la correcta gestión del FISE, 
no es de aplicación el marco normativo que 
rige al sector público nacional, así como las 
normas de similar naturaleza dispuestas 
por la legislación presupuestal y leyes espe-
ciales.

1.5. Las funciones del Comité Directivo y del di-
rector ejecutivo son establecidas por el Mi-
nisterio de Energía y Minas en el reglamento 
de la presente ley.

1.6. Osinergmin, en el uso de sus facultades 
normativas y sancionadoras establecidas en 
la Ley 27699, Ley Complementaria de For-
talecimiento Institucional del Osinergmin, 
establece las compensaciones y sanciones 
por incumplimiento de las disposiciones de 
la presente Ley, sus normas reglamentarias 
y conexas”.

SEGUNDA. Incorporación del artículo 13 
en la Ley 29852, Ley que Crea el Sistema 
de Seguridad Energética en Hidrocarbu-
ros y el Fondo de Inclusión Social Ener-
gético

Se incorpora el artículo 13 en la Ley 29852, Ley 
que Crea el Sistema de Seguridad Energética en 
Hidrocarburos y el Fondo de Inclusión Social 
Energético, conforme al siguiente texto:

“Artículo 13. Supervisión y fiscalización

Se encarga al Organismo Supervisor de la Inver-
sión en Energía y Minería (Osinergmin), en adi-
ción a sus funciones de regulación y supervisión 
de los sectores de energía y minería, la super-
visión y fiscalización del Sistema de Seguridad 
Energética en Hidrocarburos y ejecución de los 
programas y proyectos financiados por el FISE, 
así como la debida aplicación e implementación 
del mecanismo de compensación, vigilando que 
se asigne a los usuarios a que hace referencia el 
primer párrafo del artículo 8 de la Ley que esta-
blece medidas para impulsar la masificación del 
gas natural, a efectos de garantizar las inversio-
nes, promover la eficiencia económica y proteger 
a los usuarios”.

TERCERA. Incorporación del artículo 2-A 
en el Decreto Legislativo 43, Ley de Petró-
leos del Perú (PETROPERÚ)

Se incorpora el artículo 2A en el Decreto Legis-
lativo 43, Ley de Petróleos del Perú (PETROPE-
RÚ), conforme al siguiente texto:
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“Artículo 2A. Proyectos de distribución de gas 
natural por red de ductos

Las disposiciones del presente título se aplican 
a los proyectos que promueva el Ministerio de 
Energía y Minas para la prestación del servicio 
público de distribución de gas natural por red de 
ductos mediante participación de las empresas 
públicas y privadas conforme a ley”.

Comuníquese, etc.»

«Registro digital de votación de la aclara-
ción sobre la autógrafa de Ley recaída en 

el Proyecto 523 y otros

Señores congresistas que votaron a favor: 
Héctor Acuña Peralta, María Acuña Peralta, 
Agüero Gutiérrez, Alcarraz Agüero, Alegría 
García, Alva Prieto, Amuruz Dulanto, Ander-
son Ramírez, Aragón Carreño, Arriola Tueros, 
Azurín Loayza, Balcázar Zelada, Bazán Calde-
rón, Bazán Narro, Bellido Ugarte, Bermejo Ro-
jas, Burgos Oliveros, Bustamante Donayre, Ca-
lle Lobatón, Camones Soriano, Castillo Rivas, 
Cavero Alva, Cerrón Rojas, Chacón Trujillo, 
Chiabra León, Chirinos Venegas, Coayla Juá-
rez, Luis Cordero Jon Tay, María Cordero Jon 
Tay, Cortez Aguirre, Cruz Mamani, Cutipa Cca-
ma, Dávila Atanacio, Doroteo Carbajo, Echaíz 
de Núñez Ízaga, Echeverría Rodríguez, Elías 
Ávalos, Flores Ancachi, Flores Ramírez, Flores 
Ruiz, Gonza Castillo, Gonzales Delgado, Hei-
dinger Ballesteros, Herrera Medina, Huamán 
Coronado, Infantes Castañeda, Jáuregui Martí-
nez de Aguayo, Jiménez Heredia, Juárez Galle-
gos, Julon Irigoin, Kamiche Morante, Limachi 
Quispe, Lizarzaburu Lizarzaburu, López Mora-
les, Luna Gálvez, Luque Ibarra, Málaga Trillo, 
Marticorena Mendoza, Martínez Talavera, Me-
dina Minaya, Mita Alanoca, Montalvo Cubas, 
Monteza Facho, Montoya Manrique, Mori Celis, 
Moyano Delgado, Obando Morgan, Olivos Mar-
tínez, Padilla Romero, Paredes Castro, Paredes 
Fonseca, Paredes Gonzales, Pariona Sinche, 
Pazo Nunura, Portalatino Ávalos, Portero Ló-
pez, Quiroz Barboza, Quispe Mamani, Quito 
Sarmiento, Ramírez García, Revilla Villanue-
va, Reymundo Mercado, Rivas Chacara, Robles 
Araujo, Ruiz Rodríguez, Saavedra Casternoque, 
Salhuana Cavides, Sánchez Palomino, Soto Pa-
lacios, Taipe Coronado, Tudela Gutiérrez, Ugar-
te Mamani, Varas Meléndez, Vásquez Vela, Ven-
tura Ángel, Vergara Mendoza, Williams Zapata, 
Wong Pujada, Yarrow Lumbreras, Zea Choque-
chambi, Zeballos Aponte, Zeballos Madariaga y 
Zeta Chunga.

Señor congresista que se abstuvo: Muñan-
te Barrios.»

Se aprueba en primera votación y se acuer-
da exonerar de segunda votación el texto 
sustitutorio del proyecto de ley que propo-
ne modificar la Ley 29973, Ley General de 
Personas con Discapacidad, con el fin de es-
tablecer una cuota mínima de participación 
de personas con discapacidad en las ferias

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señor relator, siguiente tema.

El RELATOR da lectura:

Dictamen por unanimidad de la Comisión de In-
clusión Social y Personas con Discapacidad, re-
caído en el Proyecto de Ley 5263/2022CR, con 
un texto sustitutorio en virtud del cual se propo-
ne modificar la Ley 29973, Ley General de Per-
sonas con Discapacidad, con el fin de establecer 
una cuota mínima de participación de personas 
con discapacidad en las ferias.*

La Junta de Portavoces, en sesión del 17 de oc-
tubre de 2023, acordó la ampliación de agenda.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señores congresistas, se va a iniciar 
la sustentación del dictamen por unanimidad de 
la Comisión de Inclusión Social.

Tiene la palabra, hasta por diez minutos, la con-
gresista Alcarraz Agüero, presidenta de la Comi-
sión de Inclusión Social.

La señora ALCARRAZ AGÜE-
RO (PP).— Buenas tardes, presi-
dente; buenas tardes, colegas.

Señor presidente, ha sido remi-
tido para estudio y dictamen de 
la Comisión de Inclusión Social y 

Personas con Discapacidad el Proyecto de Ley 
5263/2022CR, presentado por el grupo parla-
mentario Cambio Democrático–Juntos por el 
Perú a iniciativa del congresista Roberto Hel-
bert Sánchez Palomino, que propone modificar 
la Ley 29973, Ley General de la Persona con 
Discapacidad, con el fin de establecer una cuota 
mínima para que las personas con discapacidad 
participen en ferias.

El presente dictamen fue aprobado por unanimi-
dad con la dispensa de aprobación del acta para 
ejecutar los acuerdos aprobados en la segunda 

* El texto del documento obra en los archivos del Congreso de la República.
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sesión ordinaria de la Comisión de Inclusión So-
cial y Personas con Discapacidad, celebrada el 
13 de septiembre de 2023.

El proyecto de ley ingresó a la Comisión el 8 de 
junio de 2023. Fue decretada a la Comisión de 
Inclusión Social y Personas con Discapacidad en 
condición de única comisión dictaminadora.

La fórmula legal del proyecto consta de dos 
 artículos. El artículo 1 se refiere al objeto de la 
ley; y el artículo 2, a la modificación del artículo 
53 de la Ley 29973, Ley General de la Persona 
con Discapacidad.

La presente propuesta legislativa tiene como 
finalidad establecer que los organizadores de 
feria estén obligados a que el 5% de los comer-
ciantes que participen en sus eventos sean per-
sonas con discapacidad o asociaciones, empresas 
o cualquier organización conformadas por per-
sonas con discapacidad.

De acuerdo con el Diccionario de la Real Acade-
mia Española, feria es definida como ‘mercado 
de mayor importancia que el común en paraje 
público y días señalados’. Eso quiere decir que 
las ferias son lugares que se destinan para que 
determinadas personas puedan vender, comprar 
o intercambiar bienes o servicios, pero solo en 
determinados días.

En nuestro país se organizan ferias en diferen-
tes días, principalmente fines de semana, en 
los cuales se venden diferentes bienes, como 
productos agrícolas, artesanales, entre otros. 
Dichas ferias son organizadas por diferentes ac-
tores, y para su funcionamiento requieren auto-
rización de los gobiernos locales.

Esta propuesta se fundamenta en que, según el 
Instituto Nacional de Estadística e Informática 
(INEI), al 15 de octubre del 2019 se tenían re-
gistradas más de tres millones de personas con 
algún tipo de discapacidad, lo que representa el 
10,4% de la población nacional.

A esta cifra importante de personas se les difi-
culta ejercer sus derechos en igualdad de con-
diciones que el resto de la población, debido a 
las limitaciones de nuestra sociedad. Por ello, es 
necesario que se dicten medidas afirmativas que 
faciliten que las personas con discapacidad pue-
dan ejercer sus derechos.

Este dictamen propone que un cinco por ciento 
de personas con discapacidad participen en las 
ferias que se desarrollen a nivel nacional.

En tal sentido, la propuesta legal propone modi-
ficar el artículo 53 de la Ley 29973, Ley General 
de la Persona con Discapacidad, a efectos de in-
corporar dichas disposiciones que garanticen la 
participación de las personas con discapacidad.

La propuesta no genera ningún costo al erario 
nacional, pero los beneficios que se conseguirán 
con la aprobación del proyecto de ley son varios, 
entre ellos, por ejemplo, permitir que las perso-
nas con discapacidad participen en las diferen-
tes ferias que son organizadas en diferentes lu-
gares del país, y eliminar barreras que impidan 
que las personas con discapacidad participen en 
igualdad de condiciones que todos los peruanos 
en la búsqueda de empleo y, por lo tanto, en la 
obtención de ingresos económicos.

El mecanismo planteado por la iniciativa legis-
lativa permitirá mejorar las condiciones de vida 
de las personas con discapacidad, porque con los 
ingresos que obtengan participando en alguna 
feria podrán satisfacer parte de sus necesidades 
de forma autónoma.

Por lo expuesto, la Comisión de Inclusión Social 
y Personas con Discapacidad, de conformidad 
con lo establecido en el inciso b) del artículo 70 
del Reglamento del Congreso de la República, re-
comienda la aprobación del presente dictamen, 
recaído en el Proyecto de Ley 5263/2022CR, con 
el texto sustitutorio que se encuentra colgado 
en el portal del Congreso de la República, cuyo 
nombre es «Ley que modifica la Ley 29973, Ley 
General de las Personas con Discapacidad, a fin 
de establecer una cuota mínima de participación 
de personas con discapacidad en las ferias».

Señores congresistas, solicito a ustedes su apoyo 
para la aprobación de este importante dictamen.

Muchas gracias, presidente y colegas.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Como autor del proyecto, tiene la palabra, hasta 
por cinco minutos, el congresista Roberto Sán-
chez.

El señor SÁNCHEZ PALOMI-
NO (CD-JPP).— Gracias, presi-
dente.

Por intermedio de usted, presiden-
te, me dirijo a los colegas para com-
plementar la sustentación de este 
proyecto de ley.
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Según el INEI, a la fecha disponemos de 1874 
distritos y 195 provincias. ¿Por qué menciono 
este número? Porque en un calendario existen 
eventos de promoción comercial, eventos de pro-
moción turística, eventos de promoción econó-
mica; y en la mayoría de estos eventos, tan rele-
vantes para la mejora de ingresos, no se cuenta 
con la promoción vinculante por inclusión social 
de organizaciones de emprendedores que están 
hoy afrontando la vida con esta cualidad espe-
cial, con esta habilidad diferente, con su condi-
ción como personas con discapacidad.

Son miles, y poner como mínimo un cinco por 
ciento de participación como una cuota de inclu-
sión social en estos eventos los va a beneficiar.

Como antecedente ya existen, además, otras 
normas que regulan porcentajes mínimos de in-
clusión, como es el caso del artículo 38 de la Ley 
29973, sobre el cinco por ciento de vacantes en 
los centros de educación superior para que pos-
tulen personas con discapacidad.

Asimismo, en el artículo 49, párrafo 49.1, de la 
mencionada ley, se habla de contratar a perso-
nas con discapacidad en las entidades públicas 
en no menos del cinco por ciento de la totalidad 
de la planilla, y el tres por ciento en entidades 
privadas, para la inclusión laboral.

El que estamos planteando dispone de un mí-
nimo de cinco por ciento, y estamos seguros de 
que va a beneficiar a miles de personas con dis-
capacidad, a hombres y mujeres que, a través 
del espacio asociativo, no solamente van a dispo-
ner de un enfoque de beneficencia, sino de dere-
cho a la participación social y económica por el 
mejoramiento de sus ingresos económicos.

Ese sustento, presidenta, ha sido la razón de la 
unanimidad en la Comisión de Inclusión Social.

Gracias.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Como el dictamen ha sido aprobado por una-
nimidad, cada grupo parlamentario tendrá, en 
aplicación de lo dispuesto en el tercer párrafo 
del inciso b) del artículo 55 del Reglamento del 
Congreso de la República, un máximo de dos mi-
nutos para que exponga su posición.

Se ofrece la palabra.

(Sin respuesta).

Concluido el rol de oradores, tiene la palabra la 
congresista Alcarraz Agüero, presidenta de la 
Comisión de Inclusión Social.

La señora ALCARRAZ AGÜE-
RO (PP).— Presidente, solicito 
que vaya al voto.

 
El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Finalizado el debate, sírvanse mar-
car su asistencia para proceder a votar.

—Los señores congresistas registran su 
asistencia mediante el sistema digital 
para verificar el quorum.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han registrado su asistencia 114 con-
gresistas.

Se deja constancia, además, de la asistencia del 
congresista Bazán Calderón.

Al voto.

—Los señores congresistas emiten su voto 
a través del sistema digital.

—Efectuada la consulta, se aprueba en pri-
mera votación, por 83 votos a favor, 16 en 
contra y 13 abstenciones, el texto sustitutorio 
del proyecto de ley que propone modificar 
la Ley 29973, Ley General de Personas con 
Discapacidad, con el fin de establecer una 
cuota mínima de participación de personas 
con discapacidad en las ferias.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han votado a favor 83 congresistas; 
en contra, 16; abstenciones, 13.

Se deja constancia, además, del voto a favor de 
los congresistas Bazán Calderón y Paredes Piqué.

Ha sido aprobado en primera votación el texto 
sustitutorio de la Comisión de Inclusión Social.

—El texto aprobado es el siguiente:

«EL CONGRESO DE LA REPÚBLICA;

Ha dado la Ley siguiente:

LEY QUE MODIFICA LA LEY 29973, LEY 
GENERAL DE LA PERSONA CON DISCA-
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PACIDAD, A FIN DE ESTABLECER UNA 
CUOTA MÍNIMA DE PARTICIPACIÓN DE 

PERSONAS CON DISCAPACIDAD EN LAS 
FERIAS

Artículo único. Modificación de los artículos  
53 y 81 de la Ley 29973, Ley General de la 
Persona con Discapacidad

Se modifica el párrafo 53.2 y se incorporan los 
párrafos 53.4 y 53.5 al artículo 53, y se modifica 
el artículo 81 de la Ley 29973, Ley General de la 
Persona con Discapacidad, que quedan redacta-
dos de la siguiente manera:

“Artículo 53. Promoción de la producción y 
comercialización de bienes y servicios

1.1 Los ministerios de Comercio Exterior y 
Turismo y de la Producción promueven la 
producción y comercialización de bienes 
y servicios de la persona con discapacidad, 
apoyando su capacitación, de acuerdo a sus 
competencias.

1.2 Los gobiernos regionales, las municipalida-
des provinciales y las municipalidades distri-
tales promueven la comercialización de los 
productos manufacturados por la persona 
con discapacidad, fomentando su participa-
ción directa en ferias, mercados y centros 
comerciales dentro de su jurisdicción.

[…]

1.4 Los gobiernos regionales, las municipalida-
des provinciales, las municipalidades distri-
tales y los organizadores privados o públicos 
de las ferias están obligados a que, como 
mínimo, el 5 % de los comerciantes que par-
ticipen en dichas ferias sean personas con 
discapacidad o asociaciones o empresas, o 
cualquier organización conformada por per-
sonas con discapacidad.

1.5 El Conadis es responsable de fiscalizar y san-
cionar el incumplimiento de la cuota en ferias 
del 5 % respecto de la participación de las per-
sonas con discapacidad o de asociaciones, em-
presas u organizaciones conformadas solo por 
personas con discapacidad, considerando como 
circunstancias agravantes las siguientes:

a) El espacio reservado para la persona con 
discapacidad o para la asociación, empresa 
u organización conformada solo por perso-
nas con discapacidad es ocupado por una 
persona sin discapacidad.

b) Se le cobre a la persona con discapacidad 
o a la asociación u organización conforma-
da solo por personas con discapacidad un 
cupo de ingreso.

Artículo 81. Infracciones

[...]

81.3. Se consideran infracciones graves: [...]

l) El incumplimiento de la cuota en ferias del 5 
% respecto de la participación de las personas 
con discapacidad o de asociaciones, empresas u 
organizaciones conformadas solo por personas 
con discapacidad”.

DISPOSICIÓN COMPLEMENTARIA 
FINAL

ÚNICA. Adecuación del reglamento

El Poder Ejecutivo, en un plazo no mayor de 
noventa días calendario contados desde la en-
trada en vigor de la presente ley, adecuará el 
reglamento de la Ley 29973, Ley General de la 
Persona con Discapacidad, aprobado por el De-
creto Supremo 0022014MIMP, según las modi-
ficaciones establecidas en esta norma. Comuní-
quese, etc.»

«Registro digital de votación del texto 
sustitutorio del Proyecto 5263

Señores congresistas que votaron a favor: 
Héctor Acuña Peralta, Agüero Gutiérrez, Alca-
rraz Agüero, Alva Prieto, Amuruz Dulanto, An-
derson Ramírez, Aragón Carreño, Arriola Tue-
ros, Azurín Loayza, Balcázar Zelada, Barbarán 
Reyes, Bazán Narro, Bellido Ugarte, Bermejo 
Rojas, Burgos Oliveros, Bustamante Donayre, 
Calle Lobatón, Cerrón Rojas, Chirinos Venegas, 
Ciccia Vásquez, Coayla Juárez, Luis Cordero 
Jon Tay, María Cordero Jon Tay, Córdova Lo-
batón, Cortez Aguirre, Cruz Mamani, Cuti-
pa Ccama, Dávila Atanacio, Doroteo Carbajo, 
Echeverría Rodríguez, Elías Ávalos, Espinoza 
Vargas, Flores Ancachi, Flores Ramírez, Gonza 
Castillo, Gonzales Delgado, Herrera Medina, 
Jáuregui Martínez de Aguayo, Juárez Gallegos, 
Julon Irigoin, Kamiche Morante, Limachi Quis-
pe, López Ureña, Luna Gálvez, Luque Ibarra, 
Marticorena Mendoza, Martínez Talavera, Me-
dina Hermosilla, Medina Minaya, Mita Alano-
ca, Montalvo Cubas, Monteza Facho, Montoya 
Manrique, Mori Celis, Obando Morgan, Padilla 
Romero, Paredes Castro, Paredes Fonseca, Pa-
redes Gonzales, Pariona Sinche, Pazo Nunura, 
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Picón Quedo, Portalatino Ávalos, Portero Ló-
pez, Quiroz Barboza, Quispe Mamani, Quito 
Sarmiento, Rey mundo Mercado, Rivas Chaca-
ra, Robles Araujo, Saavedra Casternoque, Sán-
chez Palomino, Soto Palacios, Taipe Coronado, 
Ugarte Mamani, Valer Pinto, Varas Meléndez, 
Vásquez Vela, Vergara Mendoza, Williams Zapa-
ta, Wong Pujada, Yarrow Lumbreras y Zeballos 
Madariaga.

Señores congresistas que votaron en con-
tra: Alegría García, Castillo Rivas, Chacón Tru-
jillo, Flores Ruiz, Infantes Castañeda, Jiménez 
Heredia, Lizarzaburu Lizarzaburu, López Mo-
rales, Morante Figari, Moyano Delgado, Olivos 
Martínez, Ramírez García, Revilla Villanue-
va, Ventura Ángel, Zea Choquechambi y Zeta 
Chunga.

Señores congresistas que se abstuvieron: 
María Acuña Peralta, Camones Soriano, Cavero 
Alva, Chiabra León, Echaíz de Núñez Ízaga, Hei-
dinger Ballesteros, Málaga Trillo, Muñante Ba-
rrios, Ruiz Rodríguez, Salhuana Cavides, Torres 
Salinas, Tudela Gutiérrez y Zeballos Aponte.»

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Tiene la palabra la presidenta de la 
Comisión de Inclusión Social.

La señora ALCARRAZ AGÜE-
RO (PP).— Presidente, con la 
misma asistencia, pido la exonera-
ción de la segunda votación.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Atendiendo lo solicitado por la presi-
denta de la Comisión de Inclusión Social, se va 
a votar, con la misma asistencia, la exoneración 
de la segunda votación, la cual requiere, con-
forme a lo establecido en el último párrafo del 
artículo 78 del Reglamento del Congreso de la 
República, el voto a favor de no menos de los 
tres quintos del número legal de congresistas 
para su aprobación.

Al voto.

—Los señores congresistas emiten su voto 
a través del sistema digital.

—Efectuada la consulta, se acuerda exo-
nerar de segunda votación, por 84 votos a 
favor, 15 en contra y 11 abstenciones, el texto 
sustitutorio del proyecto de ley que propone 
modificar la Ley 29973, Ley General de Per-

sonas con Discapacidad, con el fin de esta-
blecer una cuota mínima de participación 
de personas con discapacidad en las ferias.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han votado a favor 84 congresistas; 
en contra, 15; abstenciones, 11.

Se deja constancia, además, del voto a favor de 
los congresistas Paredes Piqué y Bazán Calde-
rón.

Ha sido acordada la exoneración de la segunda 
votación del proyecto.

«Registro digital de votación de la exone-
ración de la segunda votación del texto 

sustitutorio del Proyecto 5263

Señores congresistas que votaron a favor: 
Héctor Acuña Peralta, Agüero Gutiérrez, Al-
carraz Agüero, Alva Prieto, Amuruz Dulanto, 
Anderson Ramírez, Aragón Carreño, Arriola 
Tueros, Azurín Loayza, Balcázar Zelada, Bazán 
Narro, Bellido Ugarte, Bermejo Rojas, Burgos 
Oliveros, Bustamante Donayre, Calle Lobatón, 
Cerrón Rojas, Chirinos Venegas, Ciccia Vásquez, 
Coayla Juárez, Luis Cordero Jon Tay, María Cor-
dero Jon Tay, Córdova Lobatón, Cortez Aguirre, 
Cruz Mamani, Cutipa Ccama, Dávila Atanacio, 
Doroteo Carbajo, Echeverría Rodríguez, Elías 
Ávalos, Espinoza Vargas, Flores Ancachi, Flo-
res Ramírez, Gonza Castillo, Gonzales Delgado, 
Herrera Medina, Infantes Castañeda, Jáuregui 
Martínez de Aguayo, Jeri Oré, Juárez Gallegos, 
Julon Irigoin, Kamiche Morante, Limachi Quis-
pe, López Ureña, Luna Gálvez, Luque Ibarra, 
Marticorena Mendoza, Martínez Talavera, Me-
dina Hermosilla, Medina Minaya, Mita Alano-
ca, Montalvo Cubas, Monteza Facho, Montoya 
Manrique, Mori Celis, Obando Morgan, Olivos 
Martínez, Padilla Romero, Paredes Castro, Pa-
redes Fonseca, Paredes Gonzales, Picón Quedo, 
Portalatino Ávalos, Portero López, Quiroz Bar-
boza, Quispe Mamani, Quito Sarmiento, Rey-
mundo Mercado, Rivas Chacara, Robles Araujo, 
Saavedra Casternoque, Sánchez Palomino, Soto 
Palacios, Taipe Coronado, Ugarte Mamani, Va-
ler Pinto, Varas Meléndez, Vásquez Vela, Ver-
gara Mendoza, Williams Zapata, Wong Pujada, 
Yarrow Lumbreras, Zeballos Aponte y Zeballos 
Madariaga.

Señores congresistas que votaron en con-
tra: Alegría García, Barbarán Reyes, Castillo 
Rivas, Chacón Trujillo, Flores Ruiz, Jiménez 
Heredia, Lizarzaburu Lizarzaburu, López Mora-
les, Morante Figari, Ramírez García, Revilla Vi-
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llanueva, Tudela Gutiérrez, Ventura Ángel, Zea 
Choquechambi y Zeta Chunga.

Señores congresista que se abstuvieron: Ma-
ría Acuña Peralta, Camones Soriano, Cavero Alva, 
Chiabra León, Echaíz de Núñez Ízaga, Heidinger 
Ballesteros, Málaga Trillo, Muñante Barrios, Ruiz 
Rodríguez, Salhuana Cavides y Torres Salinas.»

Se aprueba en primera votación y se acuerda 
exonerar de segunda votación el texto susti-
tutorio del proyecto de ley que propone un 
medio alternativo de garantías de cumpli-
miento en los procesos de contratación pú-

blica de las mypes

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señores congresistas, vencido el 
cuarto intermedio, tiene la palabra el congresis-
ta Revilla Villanueva, presidente de la Comisión 
de Economía, para que informe sobre el texto 
sustitutorio del Proyecto de Ley 835/2021CR 
que se va a votar.

El señor REVILLA VILLA-
NUEVA (FP).— Presidente, la 
intención del congresista Paredes 
de resolver un problema social es 
buena, pero hay que determinar 
bien los actores y los factores.

Esto se ha dado debido a la incompetencia del 
señor ministro de Salud, a una total falta de 
sentido social, a su falta de cumplimiento de pa-
labra y de los acuerdos que tenía el sector, a la 
vulneración de los derechos de varios profesio-
nales de la salud, lo que ha dado lugar a que el 
Congreso de la República tenga que tratar de 
resolverle sus problemas.

Si el señor ministro no puede resolverlos, que 
renuncie. Pero no nos quedamos ahí, señor pre-
sidente.

He firmado la solicitud del congresista Paredes, 
pero se refiere a un tema presupuestal que el 
incompetente señor ministro debió ver en el 
crédito suplementario. Por ello, como el día de 
hoy se va a ver en la Comisión de Presupuesto 
una corrección al crédito suplementario, hemos 
coordinado con el congresista Jeri y va a aceptar 
la propuesta, porque es un pedido del Ministerio 
de Salud que está dentro del techo presupuestal.

Mencionado lo antes expuesto, solicito que el 
texto sustitutorio presentado a las 10 y 46 horas 
sea el que se vote.

Muchas gracias.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señor relator, dé lectura al texto sus-
titutorio que se va a votar.

El RELATOR da lectura:

Texto sustitutorio presentando el 9 de noviem-
bre de 2023 a las 10 horas y 46 minutos

«Ley que Establece un Medio Alternativo de 
Garantías de Cumplimiento en los Procesos de 

Contratación Pública de las Mype

Artículo 1. Objeto de la Ley

El objeto de la presente ley es establecer medi-
das orientadas a promover la dinamización de 
las inversiones en apoyo de la micro y pequeña 
empresa (mype), estableciendo un medio alter-
nativo para otorgar garantías en procesos de 
contratación en el marco del Sistema Nacional 
de Abastecimiento (SNA). 

Artículo 2. Ámbito de aplicación

La presente ley es aplicable a la micro y pequeña 
empresa (mype) en los procedimientos de selección 
que convoquen las entidades públicas en el marco 
de los regímenes de contratación comprendidos en 
el Sistema Nacional de Abastecimiento (SNA).

Artículo 3. Retención del monto como medio al-
ternativo para garantizar los contratos

3.1 Se autoriza a las entidades públicas para 
que, en los documentos de los procedimientos de 
selección que se convoquen bajo los regímenes 
de contratación del Sistema Nacional de Abas-
tecimiento, establezcan que el postor adjudicado 
calificado como mype según la legislación vigen-
te tenga la facultad de optar por la retención 
del monto total de la garantía correspondiente 
como medio alternativo a la obligación de pre-
sentar las garantías de fiel cumplimiento y de 
fiel cumplimiento por prestaciones accesorias.

3.2 Dicha autorización se extiende a los procedi-
mientos de selección iniciados previamente a la 
entrada en vigor de la presente norma, siempre 
que se cumpla con lo siguiente:

a) Para aquellos que no cuenten con buena pro, 
la entidad puede otorgar esta facultad, comuni-
cando su decisión en el acta de otorgamiento de 
la buena pro.

b) Para aquellos que cuenten con buena pro y 
previo a su consentimiento, la entidad puede 
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otorgar esta facultad, comunicando su decisión 
a los postores a través del correo electrónico 
proporcionado durante el procedimiento de se-
lección, como máximo hasta día siguiente del 
consentimiento de la buena pro.

3.3 Lo dispuesto en los párrafos 3.1 y 3.2 es apli-
cable a los contratos de ejecución periódica de 
suministro de bienes, servicios, consultorías y 
de ejecución de obras, siempre que se cumplan 
las siguientes condiciones:

a) El plazo de la prestación sea igual o mayor a 
sesenta días calendario; y,

b) Se considere, según corresponda, al menos dos 
pagos a favor del contratista o dos valorizaciones 
periódicas en función del avance de la obra.

3.4 La retención indicada en el párrafo 3.1 se 
efectúa durante la ejecución total del contrato y 
se realiza de forma prorrateada en cada pago, con 
cargo a ser devuelta al finalizar dicho contrato.

césar ManuEl rEvilla villanuEva, 
Presidente 

Comisión de Economía, Banca, Finanzas e In-
teligencia Financiera».

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Se ofrece la palabra.

(Sin respuesta).

Concluido el rol de oradores, tiene la palabra el 
congresista Revilla Villanueva, presidente de la 
Comisión de Economía.

El señor REVILLA VILLANUEVA (FP).— 
Presidente, solicito pasar al voto.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Finalizado el debate, sírvanse mar-
car su asistencia para proceder a votar.

—Los señores congresistas registran su 
asistencia mediante el sistema digital 
para verificar el quorum.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han registrado su asistencia 115 se-
ñores congresistas.

Se deja constancia, además, de la asistencia de 
la congresista Paredes Piqué.

Al voto.

—Los señores congresistas emiten su voto 
a través del sistema digital.

—Efectuada la consulta, se aprueba en 
primera votación, por 104 votos a favor, 
ninguno en contra y cinco abstenciones, el 
texto sustitutorio del proyecto de ley que 
propone un medio alternativo de garantías 
de cumplimiento en los procesos de contra-
tación pública de las mypes.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han votado a favor 104 congresistas; 
en contra, cero; abstenciones, cinco.

Se deja constancia, además, del voto a favor de 
los congresistas Alegría García, Jáuregui Mar-
tínez de Aguayo, Cerrón Rojas y Camones So-
riano.

Ha sido aprobado en primera votación el texto 
sustitutorio del proyecto de ley que propone es-
tablecer un medio alternativo de garantías de 
cumplimiento en los procesos de contratación 
pública de las mypes.

—El texto aprobado es el siguiente:

«LEY QUE ESTABLECE UN MEDIO 
ALTERNATIVO DE GARANTÍAS DE 

CUMPLIMIENTO EN LOS PROCESOS 
DE CONTRATACIÓN PÚBLICA DE LAS 

MYPE

Artículo 1. Objeto de la Ley

El objeto de la presente ley es establecer medi-
das orientadas a promover la dinamización de 
las inversiones en apoyo de la micro y pequeña 
empresa (mype), estableciendo un medio alter-
nativo para otorgar garantías en procesos de 
contratación en el marco del Sistema Nacional 
de Abastecimiento (SNA).

Artículo 2. Ámbito de aplicación

La presente ley es aplicable a la micro y peque-
ña empresa (mype) en los procedimientos de se-
lección que convoquen las entidades públicas en 
el marco de los regímenes de contratación com-
prendidos en el Sistema Nacional de Abasteci-
miento (SNA).

Artículo 3. Retención del monto como medio 
alternativo para garantizar los contratos

1.1. Se autoriza a las entidades públicas para 
que, en los documentos de los procedimientos 



Diario de los Debates Primera legislatura ordinaria 2023 — tomo iii  

25.a sesión (matinal) 9-11-2023

1860

de selección que se convoquen bajo los regí-
menes de contratación del Sistema Nacional 
de Abastecimiento, establezcan que el postor 
adjudicado calificado como mype según la le-
gislación vigente tenga la facultad de optar 
por la retención del monto total de la garan-
tía correspondiente como medio alternativo 
a la obligación de presentar las garantías de 
fiel cumplimiento y de fiel cumplimiento por 
prestaciones accesorias.

1.2. Dicha autorización se extiende a los proce-
dimientos de selección iniciados previamente 
a la entrada en vigor de la presente norma, 
siempre que se cumpla con lo siguiente:

a) Para aquellos que no cuenten con buena 
pro, la entidad puede otorgar esta facul-
tad, comunicando su decisión en el acta 
de otorgamiento de la buena pro.

b) Para aquellos que cuenten con buena pro 
y previo a su consentimiento, la entidad 
puede otorgar esta facultad, comunican-
do su decisión a los postores a través del 
correo electrónico proporcionado duran-
te el procedimiento de selección, como 
máximo hasta el día siguiente del consen-
timiento de la buena pro.

1.3. Lo dispuesto en los párrafos 3.1 y 3.2 es apli-
cable a los contratos de ejecución periódica de 
suministro de bienes, servicios, consultorías 
y de ejecución de obras, siempre que se cum-
plan las siguientes condiciones:

a) El plazo de la prestación sea igual o ma-
yor a sesenta días calendario; y,

b) Se considere, según corresponda, al me-
nos dos pagos a favor del contratista o dos 
valorizaciones periódicas en función del 
avance de la obra.

1.4. La retención indicada en el párrafo 3.1 se 
efectúa durante la ejecución total del contra-
to y se realiza, de forma prorrateada en cada 
pago, con cargo a ser devuelta al finalizar di-
cho contrato.»

«Registro digital de votación del texto 
sustitutorio del Proyecto 835

Señores congresistas que votaron a favor: 
Héctor Acuña Peralta, María Acuña Peralta, 
Agüero Gutiérrez, Alcarraz Agüero, Alva Prie-
to, Alva Rojas, Amuruz Dulanto, Anderson Ra-
mírez, Arriola Tueros, Azurín Loayza, Balcázar 

Zelada, Barbarán Reyes, Bazán Calderón, Bazán 
Narro, Bellido Ugarte, Burgos Oliveros, Busta-
mante Donayre, Calle Lobatón, Castillo Rivas, 
Cavero Alva, Chacón Trujillo, Chiabra León, 
Chirinos Venegas, Coayla Juárez, Luis Cordero 
Jon Tay, María Cordero Jon Tay, Córdova Loba-
tón, Cortez Aguirre, Cruz Mamani, Cueto Aser-
vi, Dávila Atanacio, Doroteo Carbajo, Echeve-
rría Rodríguez, Elías Ávalos, Espinoza Vargas, 
Flores Ancachi, Flores Ramírez, Flores Ruiz, 
Gonza Castillo, Gonzales Delgado, Heidinger 
Ballesteros, Herrera Medina, Huamán Corona-
do, Infantes Castañeda, Jeri Oré, Jiménez He-
redia, Juárez Gallegos, Julon Irigoin, Kamiche 
Morante, Limachi Quispe, Lizarzaburu Lizarza-
buru, López Morales, López Ureña, Luna Gál-
vez, Luque Ibarra, Málaga Trillo, Marticorena 
Mendoza, Martínez Talavera, Medina Minaya, 
Mita Alanoca, Montalvo Cubas, Monteza Facho, 
Montoya Manrique, Morante Figari, Moyano 
Delgado, Muñante Barrios, Obando Morgan, 
Olivos Martínez, Padilla Romero, Palacios Hua-
mán, Paredes Castro, Paredes Fonseca, Pariona 
Sinche, Pazo Nunura, Picón Quedo, Portalatino 
Ávalos, Portero López, Quiroz Barboza, Quis-
pe Mamani, Quito Sarmiento, Ramírez García, 
Revilla Villanueva, Reymundo Mercado, Rivas 
Chacara, Ruiz Rodríguez, Saavedra Caster-
noque, Salhuana Cavides, Sánchez Palomino, 
Soto Palacios, Taipe Coronado, Torres Salinas, 
Tudela Gutiérrez, Ugarte Mamani, Valer Pinto, 
Varas Meléndez, Vásquez Vela, Ventura Ángel, 
Williams Zapata, Wong Pujada, Yarrow Lumbre-
ras, Zea Choquechambi, Zeballos Aponte, Zeba-
llos Madariaga y Zeta Chunga.

Señores congresistas que se abstuvieron: 
Bermejo Rojas, Cutipa Ccama, Paredes Gonza-
les, Robles Araujo y Vergara Mendoza.»

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Tiene la palabra el presidente de la 
Comisión de Economía.

El señor REVILLA VILLA-
NUEVA (FP).— Presidente, con 
la misma asistencia, se solicita la 
exoneración de la segunda vota-
ción.

 
El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Atendiendo lo solicitado por el presi-
dente de la Comisión de Economía, se va a votar, 
con la misma asistencia, la exoneración de se-
gunda votación, la cual requiere, conforme a lo 
establecido en el último párrafo del artículo 78 
del Reglamento del Congreso, el voto favorable 
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de no menos de los tres quintos del número le-
gal de congresistas para su aprobación.

Al voto.

—Los señores congresistas emiten su voto 
a través del sistema digital.

—Efectuada la consulta, se acuerda exo-
nerar de segunda votación, por 104 votos a 
favor, uno en contra y cinco abstenciones, 
el texto sustitutorio del proyecto de ley que 
propone un medio alternativo de garantías 
de cumplimiento en los procesos de contra-
tación pública de las mypes.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han votado a favor 104 congresistas; 
en contra, uno; abstenciones, cinco.

Se deja constancia, además, del voto a favor de 
los congresistas Ciccia Vásquez, Paredes Piqué 
y Cerrón Rojas.

Ha sido acordada la exoneración de la segunda 
votación del proyecto.

«Registro digital de votación de la exone-
ración de la segunda votación del texto 

sustitutorio del Proyecto 835

Señores congresistas que votaron a favor: 
Héctor Acuña Peralta, María Acuña Peralta, 
Agüero Gutiérrez, Alcarraz Agüero, Alegría 
García, Alva Prieto, Amuruz Dulanto, Anderson 
Ramírez, Aragón Carreño, Arriola Tueros, Azu-
rín Loayza, Balcázar Zelada, Barbarán Reyes, 
Bazán Calderón, Bazán Narro, Bellido Ugarte, 
Burgos Oliveros, Calle Lobatón, Camones So-
riano, Castillo Rivas, Cavero Alva, Chacón Tru-
jillo, Chiabra León, Chirinos Venegas, Coayla 
Juárez, Luis Cordero Jon Tay, María Cordero 
Jon Tay, Córdova Lobatón, Cortez Aguirre, Cruz 
Mamani, Cueto Aservi, Dávila Atanacio, Doroteo 
Carbajo, Echeverría Rodríguez, Elías Ávalos, 
Espinoza Vargas, Flores Ancachi, Flores Ramí-
rez, Flores Ruiz, Gonza Castillo, Gonzales Del-
gado, Heidinger Ballesteros, Herrera Medina, 
Huamán Coronado, Infantes Castañeda, Jáure-
gui Martínez de Aguayo, Jeri Oré, Jiménez He-
redia, Julon Irigoin, Kamiche Morante, Limachi 
Quispe, Lizarzaburu Lizarzaburu, López Mora-
les, López Ureña, Luna Gálvez, Luque Ibarra, 
Málaga Trillo, Marticorena Mendoza, Martínez 
Talavera, Medina Minaya, Mita Alanoca, Mon-
talvo Cubas, Monteza Facho, Montoya Manri-
que, Morante Figari, Mori Celis, Moyano Del-
gado, Muñante Barrios, Obando Morgan, Olivos 

Martínez, Padilla Romero, Palacios Huamán, 
Paredes Castro, Paredes Fonseca, Pariona Sin-
che, Pazo Nunura, Portalatino Ávalos, Portero 
López, Quiroz Barboza, Quispe Mamani, Quito 
Sarmiento, Ramírez García, Revilla Villanueva, 
Reymundo Mercado, Rivas Chacara, Ruiz Ro-
dríguez, Saavedra Casternoque, Salhuana Cavi-
des, Sánchez Palomino, Soto Palacios, Torres Sa-
linas, Tudela Gutiérrez, Ugarte Mamani, Valer 
Pinto, Varas Meléndez, Vásquez Vela, Ventura 
Ángel, Williams Zapata, Wong Pujada, Yarrow 
Lumbreras, Zea Choquechambi, Zeballos Apon-
te, Zeballos Madariaga y Zeta Chunga.

Señora congresista que votó en contra: 
Juárez Gallegos.

Señores congresistas que se abstuvieron: 
Bermejo Rojas, Cutipa Ccama, Paredes Gonza-
les, Robles Araujo y Vergara Mendoza.»

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Se solicita la dispensa del trámite de 
aprobación del acta para ejecutar lo acordado 
hasta el momento.

Si no hay oposición por parte de ningún congre-
sista, se dará por acordada.

—Efectuada la consulta, se acuerda trami-
tar los asuntos tratados hasta el momento en 
la presente sesión sin esperar la aprobación 
del acta.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Ha sido acordada.

Se suspende la sesión hasta las cuatro de la tar-
de.

—Se suspende la sesión a las 13:02 horas.

—Se reanuda la sesión a las 16:01 horas.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto Re-
yes).— Señores congresistas, continúa la sesión.

Previa admisión a debate, se aprueba el tex-
to sustitutorio de las mociones de orden del 
día 7412, 7416 y 8097, por el que se propone 
constituir una comisión especial multipar-
tidaria a favor de los Valles de los Ríos Apu-

rímac, Ene y Mantaro (Vraem)

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señores congresistas, como es de su 
conocimiento, en la agenda de la sesión de hoy 
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figuran tres mociones de orden del día que pro-
ponen la conformación de una comisión espe-
cial multipartidaria a favor del Valle de los Ríos 
Apurímac, Ene y Mantaro (Vraem).

Señor relator, dé lectura a las sumillas de las 
mociones de orden del día 7412, 7416 y 8097.

El RELATOR da lectura:

Mociones de Orden del Día

1. De los congresistas López Morales, Aguinaga 
Recuenco, Alegría García, Barbarán Reyes, Cas-
tillo Rivas, Chacón Trujillo, Lizarzaburu Lizar-
zaburu, Morante Figari, Ramírez García y Revi-
lla Villanueva, del grupo parlamentario Fuerza 
Popular; Espinoza Vargas, del grupo parlamen-
tario Acción Popular; y Saavedra Casternoque, 
del grupo parlamentario Somos Perú, mediante 
la cual proponen que el Congreso de la Repúbli-
ca constituya la Comisión Especial Multiparti-
daria a favor de los Valles de los Ríos Apurímac, 
Ene y Mantaro (Vraem), por el plazo que com-
prende el periodo legislativo 2023–2024, para 
que estudie, monitoree, evalúe, proponga y pro-
mueva el cumplimiento de las políticas, planes, 
programas, proyectos y estrategias, entre otras 
acciones dadas por el Poder Ejecutivo, a favor 
del Vraem, recomendando y tomando acciones 
conforme a sus funciones parlamentarias. (Mo-
ción 7412).

La Junta de Portavoces, en sesión del 31 de oc-
tubre del 2023, acordó la ampliación de agenda.

2. Del congresista Jeri Oré, del grupo parlamen-
tario Somos Perú, mediante la cual propone que 
el Congreso de la República constituya la Comi-
sión Especial Multisectorial a favor de los Valles 
de los Ríos Apurímac, Ene y Mantaro (Vraem), 
por el plazo que comprende el periodo anual de 
sesiones 2023–2024, la que se encargará de estu-
diar, monitorear, evaluar, proponer, promover y 
fiscalizar, en los tres niveles de gobierno, el debi-
do cumplimiento de las políticas, planes, progra-
mas, proyectos, estrategias, entre otras acciones 
dadas por el Poder Ejecutivo a favor del Vraem, 
recomendando y tomando acciones conforme a 
las funciones parlamentarias. (Moción 7416).

El Consejo Directivo, en sesión del 6 de noviem-
bre del 2023, tomó conocimiento de la moción y 
la incluyó en la agenda del Pleno.

3. De los congresistas Palacios Huamán, Agüe-
ro Gutiérrez, Cerrón Rojas, Cruz Mamani, Mita 

Alanoca, Montalvo Cubas, Portalatino Ávalos, 
Quispe Mamani, Rivas Chacara y Taipe Coro-
nado, del grupo parlamentario Perú Libre, me-
diante la cual proponen que el Congreso de la 
República constituya una Comisión Especial 
Multipartidaria a favor del Valle de los Ríos 
Apurímac, Ene y Mantaro (Vraem), por el plazo 
de un año a partir de la fecha de su instalación, 
con el encargo de estudiar, monitorear, evaluar, 
proponer, promover y fiscalizar, en los tres nive-
les de gobierno, el cumplimiento de las políticas, 
planes, programas, proyectos, estrategias, entre 
otras acciones dadas por el Poder Ejecutivo a 
favor del Vraem, y conforme a las facultades y 
funciones parlamentarias. (Moción 8097).

El Consejo Directivo, en sesión del 6 de noviem-
bre del 2023, tomó conocimiento de la moción y 
la incluyó en la agenda del Pleno.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Tiene la palabra la congresista López 
Morales hasta por cinco minutos para que fun-
damente la Moción de Orden del Día 7412.

La señora LÓPEZ MORALES 
(FP).— Gracias, señor presidente.

Por intermedio de usted, saludo a 
mis colegas, que se encuentran de 
manera presencial y en la platafor-
ma virtual.

Señor presidente, la Moción 7412, de mi autoría, 
la presento con el fin de constituir en el Congre-
so de la República la Comisión Especial Multi-
partidaria en favor del Valle de los Ríos Apurí-
mac, Ene y Mantaro (Vraem), zona prioritaria 
de interés nacional y de tratamiento especial, 
conforme lo señala el Decreto Supremo 074
2012PCM, que establece las políticas de Estado 
en la lucha contra el terrorismo y el narcotráfi-
co, las políticas de desarrollo socioeconómico del 
Vraem y otras acciones normativas en favor del 
desarrollo y la paz de esta zona del país.

Considerando que no se han cumplido las me-
tas sectoriales que se establecen para el Vraem, 
amerita que la Representación Nacional conti-
núe fiscalizando y evaluando las tareas pendien-
tes, como la situación productiva de la hoja de 
coca, la siembra y la cosecha del agro, el trata-
miento de las plagas de productos del agro (como 
el café y el cacao) y la situación de las comuni-
dades nativas en materia de salud, educación, 
seguridad, carreteras, entre otras.

Acorde al informe final de la Comisión Multi-
sectorial de Naturaleza Permanente del Vraem 
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Productivo y a las razones expuestas, propongo 
un texto sustitutorio al artículo 1:

«Artículo primero. Constituir la Comisión Es-
pecial Multipartidaria denominada ‘Comisión 
Especial Multipartidaria a favor del Valle de los 
Ríos Apurímac, Ene y Mantaro  Vraem’ por el 
plazo que resta al periodo parlamentario 2021
2026, encargada de estudiar, monitorear, eva-
luar, promover y fiscalizar el cumplimiento de 
las políticas, planes, programas, proyectos, es-
trategias, entre otras acciones, dadas por el Po-
der Ejecutivo a favor del Vraem, recomendando 
y tomando acciones conforme a sus funciones 
parlamentarias».

Antes de que someta a consulta la moción, se-
ñor presidente, por intermedio de usted quiero 
también concederle unas palabras a mi colega 
Raúl Huamán.

Gracias.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Está usted cediendo su tiempo res-
tante.

Congresista Raúl Huamán, tiene el uso de la 
palabra.

El señor HUAMÁN CORONA-
DO (FP).— Muchas gracias, se-
ñor presidente.

En primer lugar, un saludo cordial 
a usted y a los colegas.

En efecto, bajo los principios de respeto a la 
vida, la libertad y la propiedad, es contunden-
te que sobreviva esta comisión multipartidaria 
para el Vraem.

El Vraem comprende cinco regiones (Cusco, 
Apurímac, Junín, Huancavelica, Ayacucho), 
las cuales aún no han cumplido con superar los 
problemas de anemia, desnutrición, combate al 
terrorismo e inseguridad. Al margen de ello, hay 
una desatención enorme en lo que concierne a la 
agricultura, a la educación, a la salud.

Además, en cuanto a la conectividad, ¿cómo 
están las carreteras, por ejemplo, cuando uno 
viaja  de Quinua a San Francisco? Son un de-
sastre. Y ni hablar avanzando de San Francisco 
para Pichari u Otari.

Es importante la intervención de esta comisión 
multipartidaria, que debe seguir trabajando de-

nodadamente para cumplir con las aspiraciones 
de las cinco regiones, que, como repito, son Cus-
co, Junín, Apurímac, Huancavelica y Ayacucho.

Muchas gracias.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Para que fundamente la Moción de Orden del 
Día 8097, tiene la palabra, hasta por cinco minu-
tos, la congresista Palacios Huamán.

La señora PALACIOS HUA-
MÁN (PL).— Muy buenas tardes, 
señor presidente, y muy buenas 
tardes a la Representación Nacio-
nal.

Efectivamente, se presentó la Mo-
ción 8097 con relación a dar continuidad a esta 
comisión especial del Vraem, entendiéndose que 
ahí están incluidas siete regiones, las cuales se 
encuentran en pobreza y extrema pobreza.

Dada la situación especial de la zona del Vraem, 
es indispensable la presencia del Estado en esta 
parte del país, y en este caso particular, la del 
Congreso de la República.

Existen necesidades sustanciales, como los cul-
tivos alternativos, la atención de la salud, el sa-
neamiento básico, el acceso al agua potable, la 
educación, las vías de comunicación, entre otras, 
y el Poder Legislativo debe impulsar iniciativas 
legislativas en quienes requieran de una aten-
ción preferente.

La población continúa viviendo con un alto ni-
vel de pobreza y extrema pobreza, desnutrición 
y mortalidad infantil, alto nivel de analfabetis-
mo y bajo porcentaje de tierras sin cultivar, con 
baja rentabilidad de los cultivos básicos y poca 
presencia de las instituciones públicas.

La violencia, que también en este caso viene 
dándose, y la contaminación ambiental limitan 
la articulación de las políticas de intervención 
del Gobierno en esta zona del Vraem.

Asimismo, es importante indicar que mediante 
Oficio 19320212022AFR/CEMVraemCR2, 
de fecha 28 de junio de 2022, elaborado por el 
en ese entonces presidente de la Comisión Espe-
cial, se solicitaba un plazo ampliatorio para esta 
comisión. Pero entendemos que, al no haberse 
llevado a votación, no hubo tal ampliación, y por 
eso se presentan estas nuevas mociones para 
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atender desde el Legislativo las necesidades que 
tienen estas zonas del Vraem en estas cinco re-
giones.

Hay una escasa articulación de la intervención 
del Estado en el territorio del Vraem y un in-
suficiente diálogo y concertación con los actores 
sociales, lo que limita la cobertura de todos los 
programas estatales en esta zona.

Se espera que a través de esta comisión se pueda 
atender, dentro de las facultades que tenemos 
como congresistas de la República, a estos pue-
blos olvidados. Muchos de ellos hasta el día de 
hoy viven en estado de emergencia simplemente 
a través de decretos supremos que los declaran 
como de tratamiento especial, pero solamente 
en el papel existe el tratamiento especial. Aún 
vemos tierras infértiles, vías de comunicación 
desastrosas, inaccesibles.

Esperamos que desde esta comisión se puedan 
articular esfuerzos conjuntamente con el Ejecu-
tivo, que en este momento es el gran ausente en 
estas zonas del Vraem.

Es preciso que el Pleno tenga a bien aprobar 
esta moción por el bienestar de estos pueblos 
que, como ya lo ha mencionado el anterior co-
lega, están comprendidos en cinco regiones en 
condición de pobreza y extrema pobreza.

Gracias, señor presidente.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene la palabra el congresista Jeri Oré para 
que fundamente la Moción de Orden del Día 
7416 hasta por cinco minutos.

El señor JERI ORÉ (SP).— Mu-
chas gracias, señor presidente.

Por intermedio de usted, saludo a 
toda la Representación Nacional.

Voy a ser breve, porque se trata de 
un tema concurrente y recurrente.

La aprobación de esta comisión es de vital rele-
vancia para la seguridad y el desarrollo nacio-
nal, debido a que busca estudiar, monitorear, 
evaluar, proponer, promover y fiscalizar, en los 
tres niveles de gobierno, el adecuado cumpli-
miento de los programas, proyectos, estrategias 
y otras acciones que viene desarrollando el Es-
tado.

Es importante asegurar la continuidad y la pre-
sencia del Estado en esta zona, porque, como es 
de conocimiento a nivel nacional, esta parte del 
territorio no ha logrado un desarrollo adecuado 
y sigue siendo víctima de la falta de gestión en 
la promoción del derecho a la salud, a la edu-
cación, al desarrollo económico. Además, señor 
presidente, del grave flagelo del narcotráfico y el 
terrorismo, que impiden que la población desa-
rrolle actividades económicas productivas.

Por ello, señor presidente, por intermedio de us-
ted pido a la Representación Nacional su voto a 
favor de que se constituya esta comisión.

Muchas gracias.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Señores congresistas, saludamos a los estudian-
tes de la promoción del sexto grado de primaria 
de la Institución Educativa Máximo San Román 
Cáceres, de Calca, departamento del Cusco.

(Aplausos).

Señores congresistas, habiendo concluido la fun-
damentación de las mociones de orden del día, 
para oponerse a la admisión a debate de dichas 
mociones los grupos parlamentarios tienen 
un minuto cada uno, con un máximo de cinco 
minutos entre todos, de conformidad con lo 
establecido en el artículo 68 del Reglamento del 
Congreso de la República.

(Sin respuesta).

Se va a consultar la admisión a debate de la 
Moción de Orden del Día 7412, para la cual se 
requiere, de conformidad con lo dispuesto en el 
artículo 68 del Reglamento del Congreso de la 
República, el voto a favor de la mayoría de los 
congresistas hábiles.

Sírvanse marcar su asistencia para proceder a 
votar.

—Los señores congresistas registran su 
asistencia mediante el sistema digital 
para verificar el quorum.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han registrado su asistencia 106 con-
gresistas.

Se deja constancia, además, de la asistencia de 
los congresistas Barbarán Reyes, Padilla Rome-
ro y Cortez Aguirre.
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El número de congresistas hábiles es de 123; la 
mayoría es 62.

Al voto.

—Los señores congresistas emiten su voto 
a través del sistema digital.

—Efectuada la votación, se acuerda, por 87 
votos a favor, ocho en contra y nueve abs-
tenciones, la admisión a debate la Moción 
de Orden del Día 7412.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han votado a favor 87 congresistas; 
en contra, ocho; abstenciones, nueve.

Se deja constancia, además, del voto a favor de 
los congresistas Barbarán Reyes, Camones So-
riano, López Ureña, Cortez Aguirre y Tudela 
Gutiérrez; y del voto en contra del congresista 
Padilla Romero.

Ha sido admitida a debate la Moción de Orden 
del Día 7412.

«Registro digital de votación de la admi-
sión a debate de la Moción 7412

Señores congresistas que votaron a favor: 
María Acuña Peralta, Agüero Gutiérrez, Al-
carraz Agüero, Alegría García, Alva Prieto, 
Anderson Ramírez, Aragón Carreño, Arrio-
la Tueros, Balcázar Zelada, Bazán Calderón, 
Bazán Narro, Bellido Ugarte, Bermejo Rojas, 
Bustamante Donayre, Castillo Rivas, Cerrón 
Rojas, Chacón Trujillo, Chirinos Venegas, Cic-
cia Vásquez, Coay la Juárez, Luis Cordero Jon 
Tay, María Cordero Jon Tay, Cruz Mamani, 
Dávila Atanacio, Doroteo Carbajo, Echeverría 
Rodríguez, Elías Ávalos, Espinoza Vargas, 
Flores Ramírez, Flores Ruiz, Gonza Casti-
llo, Gonzales Delgado, Heidinger Ballesteros, 
Herrera Medina, Huamán Coronado, Infantes 
Castañeda, Jeri Oré, Jiménez Heredia, Juárez 
Calle, Juárez Gallegos, Julon Irigoin, Kami-
che Morante, Limachi Quispe, López Morales, 
Marticorena Mendoza, Martínez Talavera, Me-
dina Hermosilla, Medina Minaya, Mita Alanoca, 
Monteza Facho, Mori Celis, Moyano Delgado, 
Obando Morgan, Olivos Martínez, Palacios Hua-
mán, Paredes Castro, Paredes Fonseca, Paredes 
Gonzales, Paredes Piqué, Pariona Sinche, Pazo 
Nunura, Picón Quedo, Portero López, Quiroz 
Barboza, Quispe Mamani, Quito Sarmiento, Ra-
mírez García, Rey mundo Mercado, Rivas Cha-
cara, Ruiz Rodríguez, Saavedra Casternoque, 
Salhuana Cavides, Sánchez Palomino, Soto Pa-

lacios, Taipe Coronado, Torres Salinas, Ugarte 
Mamani, Valer Pinto, Varas Meléndez, Vásquez 
Vela, Ventura Ángel, Vergara Mendoza, Williams 
Zapata, Wong Pujada, Zea Choquechambi, Zeba-
llos Madariaga y Zeta Chunga.

Señores congresistas que votaron en con-
tra: Azurín Loayza, Chiabra León, Cueto Aser-
vi, Echaíz de Núñez Ízaga, Jáuregui Martínez 
de Aguayo, Luque Ibarra, Montoya Manrique y 
Pablo Medina.

Señores congresistas que se abstuvieron: 
Calle Lobatón, Cavero Alva, Córdova Lobatón, 
Cutipa Ccama, Flores Ancachi, Málaga Trillo, 
Muñante Barrios, Yarrow Lumbreras, Zeballos 
Aponte.»

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto Re-
yes).— Señores congresistas, saludamos al joven 
deportista ajedrecista Luis Yamil Santiago Pé-
rez, medallista bicampeón nacional y bicampeón 
panamericano en la categoría sub11, quien nos 
acompaña en el desarrollo de la presente sesión.

(Aplausos).

Con la misma asistencia, se va a consultar la ad-
misión a debate de la Moción de Orden del Día 
7416, para la cual se requiere, de conformidad 
con lo dispuesto en el artículo 68 del Reglamen-
to del Congreso, el voto a favor de la mayoría de 
congresistas hábiles.

El número de congresistas hábiles es de 123; la 
mayoría es de 62.

Al voto.

—Los señores congresistas emiten su voto 
a través del sistema digital.

—Efectuada la votación, se acuerda, por 90 
votos a favor, dos en contra y siete absten-
ciones, la admisión a debate de la Moción 
de Orden del Día 7416.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han votado a favor 90 congresistas; 
en contra, dos; abstenciones, siete.

Se deja constancia, además, del voto a favor de 
los congresistas Camones Soriano, López Ure-
ña, Julon Irigoin y Revilla Villanueva; y de la 
abstención del congresista Padilla Romero.

Ha sido admitida a debate la Moción de Orden 
del Día 7416.
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«Registro digital de votación de la admi-
sión a debate de la Moción 7416

Señores congresistas que votaron a favor: 
María Acuña Peralta, Agüero Gutiérrez, Alcarraz 
Agüero, Alegría García, Alva Prieto, Anderson 
Ramírez, Aragón Carreño, Arriola Tueros, Azurín 
Loayza, Balcázar Zelada, Bazán Calderón, Bazán 
Narro, Bellido Ugarte, Bermejo Rojas, Bustaman-
te Donayre, Castillo Rivas, Cerrón Rojas, Chacón 
Trujillo, Chirinos Venegas, Ciccia Vásquez, Coayla 
Juárez, Luis Cordero Jon Tay, María Cordero Jon 
Tay, Cruz Mamani, Cueto Aservi, Dávila Atana-
cio, Doroteo Carbajo, Echeverría Rodríguez, Elías 
Ávalos, Espinoza Vargas, Flores Ramírez, Flores 
Ruiz, Gonza Castillo, Gonzales Delgado, Heidin-
ger Ballesteros, Herrera Medina, Huamán Co-
ronado, Infantes Castañeda, Jáuregui Martínez 
de Aguayo, Jeri Oré, Juárez Calle, Juárez Galle-
gos, Kamiche Morante, Limachi Quispe, López 
Morales, Luque Ibarra, Marticorena Mendoza, 
Martínez Talavera, Medina Hermosilla, Medina 
Minaya, Mita Alanoca, Monteza Facho, Montoya 
Manrique, Mori Celis, Moyano Delgado, Obando 
Morgan, Olivos Martínez, Palacios Huamán, Pa-
redes Castro, Paredes Fonseca, Paredes Piqué, Pa-
riona Sinche, Pazo Nunura, Picón Quedo, Portero 
López, Quiroz Barboza, Quispe Mamani, Quito 
Sarmiento, Ramírez García, Reymundo Mercado, 
Rivas Chacara, Ruiz Rodríguez, Saavedra Caster-
noque, Salhuana Cavides, Sánchez Palomino, Soto 
Palacios, Taipe Coronado, Torres Salinas, Ugarte 
Mamani, Valer Pinto, Varas Meléndez, Vásquez 
Vela, Ventura Ángel, Vergara Mendoza, Williams 
Zapata, Wong Pujada, Zea Choquechambi, Zeba-
llos Aponte, Zeballos Madariaga y Zeta Chunga.

Señores congresistas que votaron en con-
tra: Chiabra León y Pablo Medina.

Señores congresistas que se abstuvieron: 
Calle Lobatón, Cutipa Ccama, Echaíz de 
Núñez Ízaga, Flores Ancachi, Málaga Trillo, 
Muñante Barrios y Yarrow Lumbreras.»

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señores congresistas, con la misma 
asistencia se va a consultar la admisión a debate 
de la Moción de Orden del Día 8097, para la cual 
se requiere, de conformidad con lo dispuesto en 
el artículo 68 del Reglamento del Congreso, el 
voto a favor de la mayoría de congresistas há-
biles.

El número de congresistas hábiles es de 123; la 
mayoría es de 62.

Al voto.

—Los señores congresistas emiten su voto 
a través del sistema digital.

—Efectuada la votación, se acuerda, por 
87 votos a favor, cuatro en contra y ocho 
abstenciones, la admisión a debate de la 
Moción de Orden del Día 8097.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han votado a favor 87 congresistas; 
en contra, cuatro; abstenciones, ocho.

Se deja constancia, además, del voto a favor de 
los congresistas López Ureña, Julon Irigoin, Ca-
mones Soriano, Barbarán Reyes, Revilla Villa-
nueva, Ruiz Rodríguez y Tudela Gutiérrez; y del 
voto en contra del congresista Padilla Romero.

Ha sido admitida a debate la Moción de Orden 
del Día 8097.

«Registro digital de votación de la admi-
sión a debate de la Moción 8097

Señores congresistas que votaron a favor: 
María Acuña Peralta, Agüero Gutiérrez, Alca-
rraz Agüero, Alegría García, Alva Prieto, Ander-
son Ramírez, Aragón Carreño, Arriola Tueros, 
Azurín Loayza, Balcázar Zelada, Bazán Cal-
derón, Bazán Narro, Bellido Ugarte, Bermejo 
Rojas, Bustamante Donayre, Castillo Rivas, Ce-
rrón Rojas, Chacón Trujillo, Chirinos Venegas, 
Ciccia Vásquez, Coayla Juárez, Luis Cordero 
Jon Tay, María Cordero Jon Tay, Cruz Mamani, 
Dávila Atanacio, Doroteo Carbajo, Echeverría 
Rodríguez, Elías Ávalos, Flores Ramírez, Flores 
Ruiz, Gonza Castillo, Gonzales Delgado, Heidin-
ger Ballesteros, Herrera Medina, Huamán Co-
ronado, Infantes Castañeda, Jáuregui Martínez 
de Aguayo, Jeri Oré, Juárez Calle, Juárez Galle-
gos, Kamiche Morante, Limachi Quispe, López 
Morales, Luque Ibarra, Marticorena Mendoza, 
Martínez Talavera, Medina Minaya, Mita Ala-
noca, Monteza Facho, Montoya Manrique, Mori 
Celis, Moyano Delgado, Obando Morgan, Olivos 
Martínez, Palacios Huamán, Paredes Castro, 
Paredes Fonseca, Paredes Gonzales, Paredes 
Piqué, Pariona Sinche, Pazo Nunura, Picón 
Quedo, Portero López, Quiroz Barboza, Quis-
pe Mamani, Quito Sarmiento, Ramírez García, 
Rey mundo Mercado, Rivas Chacara, Robles 
Araujo, Saavedra Casternoque, Salhuana Ca-
vides, Sánchez Palomino, Soto Palacios, Taipe 
Coronado, Torres Salinas, Ugarte Mamani, Va-
ler Pinto, Varas Meléndez, Vásquez Vela, Ven-
tura Ángel, Vergara Mendoza, Williams Zapata, 
Wong Pujada, Zea Choquechambi, Zeballos Ma-
dariaga y Zeta Chunga
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Señores congresistas que votaron en contra: 
Chiabra León, Echaíz de Núñez Ízaga, Málaga 
Trillo y Pablo Medina.

Señores congresistas que se abstuvieron: 
Calle Lobatón, Cavero Alva, Córdova Lobatón, 
Cutipa Ccama, Flores Ancachi, Muñante Ba-
rrios, Yarrow Lumbreras y Zeballos Aponte.»

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señores congresistas, saludamos a 
los alumnos de la Institución Educativa San 
Juan de Yanacocha, del distrito de Yanahuan-
ca, en la provincia de Daniel Alcides Carrión, 
región Pasco, invitados del congresista Pasión 
Dávila Atanacio.

(Aplausos).

Señores congresistas, las mociones de orden 
del día 7412, 7416 y 8097 han sido admitidas a 
debate. En tal sentido, la Presidencia propone 
acumular las tres mociones de orden del día, 
por tratarse de similar materia, y procesarlas 
en conjunto.

Si no hay oposición por parte de ningún señor 
congresista, se dará por aprobada la propuesta.

—Efectuada la consulta, se acuerda la 
propuesta de la Presidencia en el sentido 
de acumular y procesar en conjunto las 
mociones 7412, 7416,  8097, por tratarse de 
similar materia.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— La propuesta ha sido aprobada.

En debate las mociones de orden del día 7412, 
7416 y 8097.

Señores congresistas, de conformidad con lo 
acordado por la Junta de Portavoces en la se-
sión celebrada el 29 de setiembre del año 
2021, el tiempo para el debate de las mocio-
nes de orden del día será máximo de una hora, 
distribuida proporcionalmente entre los grupos 
parlamentarios.

Señor relator, dé lectura de la distribución del 
tiempo de debate.

El RELATOR da lectura:

Distribución proporcional del tiempo de debate 
(una hora): Fuerza Popular, 12 minutos; Perú 
Libre, seis minutos; Alianza para el Progreso, 
seis minutos; Cambio DemocráticoJuntos por 

el Perú, cinco minutos; Bloque Magisterial de 
Concertación Nacional, cinco minutos; Reno-
vación Popular, cinco minutos; Avanza País
Partido de Integración Social, cinco minutos; 
Podemos Perú, cinco minutos; Acción Popular, 
cuatro minutos; Perú Bicentenario, tres minu-
tos; Somos Perú, tres minutos; Unidad y Diálogo 
Parlamentario, tres minutos.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Se ofrece la palabra.

(Sin respuesta).

Se da por concluido el rol de oradores.

Tiene la palabra la congresista López Morales 
para que informe sobre el texto que se va a votar.

La señora LÓPEZ MORALES 
(FP).— Señor presidente, hemos 
presentado un texto sustitutorio 
de las tres mociones, y pido que ese 
texto se someta a votación.

 
El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señor relator, dé lectura de la parte 
resolutiva de la moción.

El RELATOR da lectura:

«Texto Sustitutorio

Artículo Único. Constituir una Comisión Es-
pecial Multipartidaria denominada ‘Comisión 
Especial Multipartidaria a favor de los Valles 
de los Ríos Apurímac, Ene y Mantaro –Vraem’, 
por el plazo que comprende el Periodo Legis-
lativo 20232026, para que estudie, monitoree, 
evalúe, proponga y promueva el cumplimiento 
de las políticas, planes, programas, proyectos, 
estrategias, entre otras acciones dadas por el 
Ejecutivo a favor del Vraem, recomendando 
y tomando acciones conforme a sus funciones 
parlamentarias.

JEny lóPEZ MoralEs 
Congresista de la República».

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señores congresistas, sírvanse regis-
trar su asistencia para proceder a votar.

—Los señores congresistas registran su 
asistencia mediante el sistema digital 
para verificar el quorum.
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El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han registrado su asistencia 105 
congresistas.

Se deja constancia, además, de la asistencia de 
los congresistas Julon Irigoin y Revilla Villa-
nueva.

Al voto.

—Los señores congresistas emiten su voto 
a través del sistema digital.

—Efectuada la votación, se aprueba, por 81 
votos a favor, 14 en contra y cinco abstencio-
nes, el texto sustitutorio de las mociones del 
orden del día 7412, 7416 y 8097, por el que 
se propone constituir una comisión especial 
multipartidaria a favor de los Valles de los 
Ríos Apurímac, Ene y Mantaro (Vraem).

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han votado a favor 81 congresistas; 
en contra, 14; abstenciones, cinco.

Se deja constancia, además, del voto a favor de 
los congresistas Julon Irigoin, Infantes Casta-
ñeda, Taipe Coronado, Revilla Villanueva, Qui-
roz Barboza y Flores Ancachi; y del voto en con-
tra de la congresista Yarrow Lumbreras.

Han sido aprobadas las mociones del orden del 
día 7412, 7416 y 8097.

—El texto aprobado es el siguiente:

«Por lo expuesto, el Congreso de la Repú-
blica

ACUERDA

ARTÍCULO ÚNICO: Constituir una comisión 
especial multipartidaria denominada Comisión 
Especial Multipartidaria a favor de los Valles de 
los Ríos Apurímac, Ene y Mantaro  VRAEM, por 
el plazo que comprende el Período Legislativo 
20232026, para que estudie, monitoree, evalúe, 
proponga y promueva el cumplimiento de las po-
líticas, planes, programas, proyectos, estrategias, 
entre otras acciones dadas por el Ejecutivo a fa-
vor del VRAEM, recomendando y tomando accio-
nes conforme a sus funciones parlamentarias.»

«Registro digital de votación de las Mo-
ciones 7412, 7416 y 8097

Señores congresistas que votaron a favor: 
María Acuña Peralta, Agüero Gutiérrez, Alca-
rraz Agüero, Alegría García, Alva Prieto, Amu-

ruz Dulanto, Anderson Ramírez, Aragón Carre-
ño, Arriola Tueros, Balcázar Zelada, Barbarán 
Reyes, Bazán Calderón, Bazán Narro, Bellido 
Ugarte, Bermejo Rojas, Bustamante Donayre, 
Camones Soriano, Castillo Rivas, Cerrón Ro-
jas, Chacón Trujillo, Chirinos Venegas, Coayla 
Juárez, Luis Cordero Jon Tay, María Cordero 
Jon Tay, Dávila Atanacio, Doroteo Carbajo, 
Echeverría Rodríguez, Elías Ávalos, Espinoza 
Vargas, Flores Ramírez, Flores Ruiz, Gonza 
Castillo, Gonzales Delgado, Heidinger Balles-
teros, Huamán Coronado, Jeri Oré, Jiménez 
Heredia, Juárez Calle, Juárez Gallegos, Kami-
che Morante, Limachi Quispe, López Morales, 
López Ureña, Marticorena Mendoza, Martínez 
Talavera, Medina Hermosilla, Medina Mina-
ya, Mita Alanoca, Montalvo Cubas, Monteza 
Facho, Mori Celis, Moyano Delgado, Obando 
Morgan, Olivos Martínez, Palacios Huamán, 
Paredes Castro, Paredes Fonseca, Paredes 
Gonzales, Paredes Piqué, Pazo Nunura, Picón 
Quedo, Portero López, Quispe Mamani, Quito 
Sarmiento, Ramírez García, Reymundo Merca-
do, Rivas Chacara, Ruiz Rodríguez, Saavedra 
Casternoque, Sánchez Palomino, Soto Palacios, 
Tacuri Valdivia, Ugarte Mamani, Valer Pinto, 
Vásquez Vela, Ventura Ángel, Vergara Mendo-
za, Williams Zapata, Wong Pujada, Zea Cho-
quechambi y Zeta Chunga.

Señores congresistas que votaron en con-
tra: Azurín Loayza, Cavero Alva, Chiabra León, 
Ciccia Vásquez, Córdova Lobatón, Cueto Aser-
vi, Echaíz de Núñez Ízaga, Jáuregui Martínez 
de Aguayo, Málaga Trillo, Montoya Manrique, 
Pablo Medina, Padilla Romero, Robles Araujo y 
Zeballos Aponte.

Señores congresistas que se abstuvieron: 
Calle Lobatón, Cutipa Ccama, Luque Ibarra, 
Muñante Barrios y Pariona Sinche.»

Se aprueba en primera votación y se acuer-
da exonerar de segunda votación el texto 
sustitutorio del proyecto de ley que propo-
ne modificar la Ley 29266, Ley que autoriza 
la emisión de documentos cancelatorios-te-
soro público para el pago del impuesto ge-
neral a las ventas y del impuesto a la renta 
generado por contrataciones del pliego Mi-
nisterio de Defensa, respecto a los montos 

de emisión de dichos documentos

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señor relator, siguiente tema.

El RELATOR da lectura:
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Dictamen en mayoría de la Comisión de Pre-
supuesto y Cuenta General de la República, 
recaído en el Proyecto de Ley 4332/2022PE, 
con una fórmula sustitutoria por la que se pro-
pone modificar la Ley 29266, Ley que autoriza 
la emisión de documentos cancelatorios-tesoro 
público para el pago del impuesto general a las 
ventas y del impuesto a la renta generado por 
contrataciones del pliego Ministerio de Defensa, 
respecto a los montos de emisión de dichos 
documentos. Al respecto, la Comisión de Defen-
sa Nacional, Orden Interno, Desarrollo Alter-
nativo y Lucha contra las Drogas presenta un 
dictamen por unanimidad.*

La Junta de Portavoces, en sesión del 10 de oc-
tubre de 2023, acordó la ampliación de agenda.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señores congresistas, se va a iniciar 
la sustentación del dictamen en mayoría de la 
Comisión de Presupuesto.

Con relación al tema, la Comisión de Defensa 
Nacional ha presentado un dictamen por una-
nimidad.

Tiene la palabra, hasta por diez minutos, la con-
gresista María Acuña Peralta, vicepresidenta de 
la Comisión de Presupuesto.

La señora ACUÑA PERALTA 
(APP).— Buenas tardes, señor 
presidente; y, por intermedio de 
usted, a la Representación Nacio-
nal.

Voy a sustentar, señor presidente 
y señores congresistas, el dictamen recaído en 
el Proyecto de Ley 4332/2022PE, que propone 
modificar el artículo 3 de la Ley 29266, Ley que 
autoriza la emisión de documentos cancelato-
rios-tesoro público para el pago del impuesto 
general a las ventas y del impuesto a la renta 
generado por contrataciones del pliego Ministe-
rio de Defensa.

La Comisión de Presupuesto y Cuenta Gene-
ral de la República aprobó, por mayoría de los 
congresistas presentes en la decimosexta se-
sión ordinaria, efectuada el 16 de mayo del 
2023, el dictamen recaído en el Proyecto de Ley 
4332/2022PE, que propone la ‘Ley que modifica 
el artículo 3 de la Ley 29266, Ley que autoriza 
la emisión de documentos cancelatorios-tesoro 
público para el pago de impuesto general a las 
ventas y del impuesto a la renta generado por 

contrataciones del pliego del Ministerio de De-
fensa’.

Esta propuesta legislativa presentada por el 
Poder Ejecutivo propone modificar el artículo 3 
de la Ley 29266 con el propósito de aprobar un 
nuevo monto destinado a financiar la emisión 
de los documentos cancelatorios-tesoro público 
respecto a los impuestos que resultan de los con-
tratos de ejecución para la modernización, repa-
ración y mantenimiento del equipamiento de las 
Fuerzas Armadas.

En otros términos, se plantea lo siguiente: en 
primer lugar, modificar el monto máximo auto-
rizado para el pago del impuesto general a las 
ventas de 595 millones a 496 millones (reduc-
ción de 98 millones de soles); en segundo lugar, 
cambiar el monto máximo autorizado para el 
pago del impuesto a la renta de 485 millones a 
583 millones (aumento de 98 millones de soles).

Estos cambios no modifican el límite máximo del 
monto total autorizado por la ley vigente, que es 
de 1080 millones de soles. Y consideramos aten-
dible la proposición legislativa porque permitirá 
superar la falta de disponibilidad financiera para 
atender las obligaciones tributarias del Ministe-
rio de Defensa devenidas de los contratos suscri-
tos y de los proyectos, lo que a su vez permitirá 
garantizar, a través de las Fuerzas Armadas, la 
soberanía e integridad territorial.

El proyecto está debidamente financiado por 
mandato de la Ley 29266, Ley que autoriza la 
emisión de documentos cancelatorios-tesoro 
público para el pago de impuesto general a las 
ventas y del impuesto a la renta generado por 
contrataciones del pliego Ministerio de Defensa.

En realidad, la proposición legislativa lo único 
que propone es la recomposición de los montos 
máximos autorizados para el cumplimiento de 
los objetivos establecidos en la mencionada ley. 
El monto máximo autorizado para la emisión de 
los documentos cancelatorios-tesoro público no se 
modifica; por tanto, no incrementa ni crea gasto 
público alguno.

En atención a lo expuesto, en nombre de la Co-
misión de Presupuesto y Cuenta General de la 
República solicito que se someta a debate y a 
posterior votación esta iniciativa legislativa del 
Poder Ejecutivo.

Esperamos el apoyo de todos los colegas.

Gracias, señor presidente.

* El texto del documento obra en los archivos del Congreso de la República.
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El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene la palabra la congresista Chirinos Vene-
gas, presidenta de la Comisión de Defensa Na-
cional, hasta por diez minutos.

La señora CHIRINOS VENE-
GAS (AP-PIS).— Señor presidente 
y señores congresistas: La Comisión 
de Defensa Nacional aprobó por 
unanimidad, en su vigésima prime-
ra sesión ordinaria, del 5 de junio 
de 2023, el dictamen de adhesión al 

dictamen de la Comisión de Presupuesto y Cuenta 
General de la República recaído en el Proyecto de 
Ley 4332/2022PE, que se refiere a la modificación 
de la Ley 29266, Ley que autoriza la emisión de 
documentos cancelatorios-tesoro público para el 
pago del impuesto general a las ventas y del im-
puesto a la renta generado por contrataciones del 
pliego Ministerio de Defensa.

Se propone modificar el artículo 3 de la Ley 
29266 con la finalidad de aprobar una nueva 
distribución del monto destinado a financiar 
la emisión de estos documentos respecto a los 
impuestos de los contratos en ejecución para la 
modernización, reparación y mantenimiento del 
equipamiento de las Fuerzas Armadas.

Esta propuesta no origina incremento ni gasto 
al erario nacional, debido a que los recursos es-
tán financiados por mandato de la Ley 29266.

Se propone la redistribución de los montos máxi-
mos autorizados en el artículo 3 de la citada ley de 
acuerdo con el detalle siguiente: el impuesto a la 
renta pasa de 485 millones de soles a 583 049 136 
soles; y el impuesto general a las ventas, de 595 
millones de soles a 496 950 864 soles.

El sustento es que el sector Defensa no cuenta 
con la disponibilidad de recursos para financiar 
la emisión de documentos cancelatorios-tesoro 
público para el pago de impuesto a la renta con 
cargo a la Ley 29266.

Se precisa que se requiere de 98 049 136 soles 
para financiar la emisión de los documentos 
cancelatorios de este rubro necesarios para las 
contrataciones de dicho sector.

Se busca contar con la disponibilidad para finan-
ciar la emisión de documentos cancelatorios para 
obligaciones tributarias, impuesto general a las 
ventas e impuesto a la renta, de los contratos de 
modernización, reparación y mantenimiento del 
equipamiento de las Fuerzas Armadas.

Se mencionan las contrataciones relacionadas con 
la adquisición de equipos y repuestos, manteni-
miento de unidades guardacostas, adquisiciones 
vinculadas a proyectos de inversión en el mercado 
nacional, impuesto a la renta por atención del so-
porte logístico integral de aeronaves C27J, over-
haul y servicio de inspección de trenes principa-
les de aeronaves L-100-20, servicio de inspección 
mayor de 12 años o 6000 aterrizajes, inspección 
mayor de trenes principales y cumplimiento de 
componentes Hard Time del avión Lear Jet 36A, 
servicio de reparación de Set Rotor With Vib Ab-
sorber aplicable a helicópteros Bolkow, adquisi-
ción de material bélico, etcétera.

Señores congresistas, la Comisión de Defensa 
Nacional, comisión secundaria, aprobó por una-
nimidad adherirse al dictamen de la Comisión de 
Presupuesto y Cuenta General de la República, 
comisión principal y especializada en la materia.

Gracias, señor presidente.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Se da inicio al debate.

Se ofrece la palabra.

(Sin respuesta).

Se da por concluido el rol de oradores.

Tiene la palabra la congresista Chirinos Vene-
gas, presidenta de la Comisión de Defensa Na-
cional.

La señora CHIRINOS VENEGAS (AP-
PIS).— Señor presidente, por favor, solicito que 
se someta al voto.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias.

Tiene la palaba la congresista María Acuña Pe-
ralta, vicepresidenta de la Comisión de Presu-
puesto.

La señora ACUÑA PERALTA 
(APP).— Señor presidente, le pe-
dimos que vayamos al voto.

 
El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Finalizado el debate, sírvanse marcar 
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asistencia para proceder a votar el texto sustitu-
torio propuesto por la Comisión de Presupuesto.

—Los señores congresistas registran su 
asistencia mediante el sistema digital 
para verificar el quorum.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han registrado su asistencia 116 
congresistas.

Se deja constancia, además, de la asistencia del 
congresista Revilla Villanueva.

Al voto.

—Efectuada la consulta, se aprueba en 
primera votación, por 100 votos a favor, 
11 en contra y tres abstenciones, el texto 
sustitutorio del proyecto de ley que propone 
modificar la Ley 29266, Ley que autoriza la 
emisión de documentos cancelatorios-tesoro 
público para el pago del impuesto general a 
las ventas y del impuesto a la renta generado 
por contrataciones del pliego Ministerio de 
Defensa, respecto a los montos de emisión 
de dichos documentos.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han votado a favor 100 congresistas; 
en contra, 11; abstenciones, tres.

Se deja constancia, además, del voto a favor de 
los congresistas Revilla Villanueva y Camones 
Soriano.

Ha sido aprobado en primera votación el texto 
sustitutorio de la Comisión de Presupuesto que 
modifica la Ley 29266.

—El texto aprobado es el siguiente:

«EL CONGRESO DE LA REPÚBLICA;

Ha dado la Ley siguiente:

LEY QUE MODIFICA LA LEY 29266, LEY 
QUE AUTORIZA LA EMISIÓN DE DOCU-
MENTOS CANCELATORIOS - TESORO 

PÚBLICO PARA EL PAGO DEL IMPUES-
TO GENERAL A LAS VENTAS Y DEL IM-
PUESTO A LA RENTA GENERADO POR 

CONTRATACIONES DEL PLIEGO MI-
NISTERIO DE DEFENSA, RESPECTO A 

LOS MONTOS DE EMISIÓN DE DICHOS 
DOCUMENTOS

Artículo único. Modificación del artículo 3 
de la Ley 29266, Ley que autoriza la emi-

sión de Documentos Cancelatorios - Tesoro 
Público para el pago del Impuesto General 
a las Ventas y del Impuesto a la Renta gene-
rado por contrataciones del Pliego Ministe-
rio de Defensa

Se modifica el artículo 3 de la Ley 29266, Ley que 
autoriza la emisión de Documentos Cancelato-
rios  Tesoro Público para el pago del Impuesto 
General a las Ventas y del Impuesto a la Renta 
generado por contrataciones del Pliego Ministe-
rio de Defensa, en los siguientes términos:

“Artículo 3. Monto máximo de la emisión 
de los Documentos Cancelatorios - Tesoro Pú-
blico y características

1.1 La emisión de Documentos Cancelatorios - 
Tesoro Público a que se contrae la presente 
ley será hasta por los montos siguientes:

Impuesto a la Renta : S/ 583 049 136,00 (QUI-
NIENTOS OCHENTA Y TRES MILLO-
NES CUARENTA Y NUEVE MIL CIENTO 
TREINTA Y SEIS Y 00/100 SOLES)

Impuesto General a las Ventas : S/ 496 950 
864,00 (CUATROCIENTOS NOVENTA Y 
SEIS MILLONES NOVECIENTOS CIN-
CUENTA MIL OCHOCIENTOS SESENTA 
Y CUATRO Y 00/100 SOLES)

1.2 Los Documentos Cancelatorios - Tesoro Pú-
blico tendrán carácter de no negociable y su 
caducidad se producirá a los cuatro (4) años 
de su emisión”.

Comuníquese, etc.»

«Registro digital de votación del texto 
sustitutorio del Proyecto 4332

Señores congresistas que votaron a favor: 
María Acuña Peralta, Alcarraz Agüero, Alegría 
García, Alva Prieto, Alva Rojas, Amuruz Dulan-
to, Anderson Ramírez, Aragón Carreño, Arriola 
Tueros, Azurín Loayza, Barbarán Reyes, Bazán 
Calderón, Bazán Narro, Bellido Ugarte, Berme-
jo Rojas, Burgos Oliveros, Bustamante Donayre, 
Calle Lobatón, Castillo Rivas, Cavero Alva, Cha-
cón Trujillo, Chiabra León, Chirinos Venegas, 
Ciccia Vásquez, Coayla Juárez, Luis Cordero 
Jon Tay, María Cordero Jon Tay, Córdova Loba-
tón, Cortez Aguirre, Cueto Aservi, Dávila Ata-
nacio, Doroteo Carbajo, Echeverría Rodríguez, 
Elías Ávalos, Espinoza Vargas, Flores Ancachi, 
Flores Ruiz, Gonzales Delgado, Heidinger 
Ballesteros, Herrera Medina, Huamán Coro-
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nado, Infantes Castañeda, Jáuregui Martínez 
de Aguayo, Jeri Oré, Jiménez Heredia, Juárez 
Calle, Juárez Gallegos, Julon Irigoin, Kamiche 
Morante, Limachi Quispe, López Morales, Ló-
pez Ureña, Luque Ibarra, Málaga Trillo, Mar-
ticorena Mendoza, Martínez Talavera, Medina 
Hermosilla, Medina Minaya, Montalvo Cubas, 
Monteza Facho, Montoya Manrique, Mori Ce-
lis, Moyano Delgado, Muñante Barrios, Obando 
Morgan, Olivos Martínez, Pablo Medina, Padilla 
Romero, Paredes Castro, Paredes Fonseca, Pare-
des Gonzales, Pazo Nunura, Picón Quedo, Por-
tero López, Quiroz Barboza, Ramírez García, 
Reymundo Mercado, Robles Araujo, Rospigliosi 
Capurro, Ruiz Rodríguez, Saavedra Casterno-
que, Salhuana Cavides, Sánchez Palomino, Soto 
Palacios, Tacuri Valdivia, Torres Salinas, Tude-
la Gutiérrez, Ugarte Mamani, Valer Pinto, Varas 
Meléndez, Vásquez Vela, Ventura Ángel, Vergara 
Mendoza, Williams Zapata, Wong Pujada, Ya-
rrow Lumbreras, Zea Choquechambi, Zeballos 
Aponte, Zeballos Madariaga y Zeta Chunga.

Señores congresistas que votaron en con-
tra: Agüero Gutiérrez, Cerrón Rojas, Cruz 
Mamani, Flores Ramírez, Gonza Castillo, Mita 
Alanoca, Pariona Sinche, Quispe Mamani, Qui-
to Sarmiento, Rivas Chacara y Taipe Coronado.

Señores congresistas que se abstuvieron: 
Balcázar Zelada, Cutipa Ccama y Echaíz de 
Núñez Ízaga.»

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Tiene la palabra la vicepresidenta de 
la Comisión de Presupuesto.

La señora ACUÑA PERALTA 
(APP).— Señor presidente, pido 
la exoneración de la segunda vo-
tación.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto Re-
yes).— Atendiendo lo solicitado por la vicepresi-
denta de la Comisión de Presupuesto, se va a vo-
tar, con la misma asistencia, la exoneración de la 
segunda votación, la cual requiere el voto favora-
ble de no menos de tres quintos del número legal 
de congresistas para su aprobación, conforme a lo 
establecido en el último párrafo del artículo 78 del 
Reglamento del Congreso de la República.

Al voto.

—Los señores congresistas emiten su voto 
a través del sistema digital.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señores congresistas, tenemos un pe-
queño problema en el sistema. Vamos a esperar 
unos instantes, por favor.

(Pausa).

Señores congresistas, sírvanse reiniciar el siste-
ma de vuestros aparatos telefónicos.

—Efectuada la consulta, se acuerda, por 97 
votos a favor, 10 en contra y tres abstencio-
nes, exonerar de segunda votación el texto 
sustitutorio del proyecto de ley que propone 
modificar la Ley 29266, Ley que autoriza la 
emisión de documentos cancelatorios-tesoro 
público para el pago del impuesto general a 
las ventas y del impuesto a la renta generado 
por contrataciones del pliego Ministerio de 
Defensa, respecto a los montos de emisión 
de dichos documentos.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han votado a favor 97 congresistas; 
en contra, 10; abstenciones, tres.

Se deja constancia, además, del voto en contra 
de la congresista Palacios Huamán.

Ha sido aprobada la exoneración de la segunda 
votación del proyecto.

«Registro digital de votación de la exone-
ración de la segunda votación del texto 

sustitutorio del Proyecto 4332

Señores congresistas que votaron a favor: 
María Acuña Peralta, Alcarraz Agüero, Alegría 
García, Alva Prieto, Alva Rojas, Anderson Ra-
mírez, Aragón Carreño, Arriola Tueros, Azurín 
Loayza, Barbarán Reyes, Bazán Calderón, Bazán 
Narro, Bellido Ugarte, Bermejo Rojas, Burgos 
Oliveros, Bustamante Donayre, Calle Lobatón, 
Castillo Rivas, Cavero Alva, Chacón Trujillo, 
Chiabra León, Chirinos Venegas, Ciccia Vásquez, 
Coayla Juárez, Luis Cordero Jon Tay, María Cor-
dero Jon Tay, Córdova Lobatón, Cortez Aguirre, 
Cueto Aservi, Dávila Atanacio, Doroteo Carbajo, 
Echeverría Rodríguez, Elías Ávalos, Espinoza 
Vargas, Flores Ancachi, Flores Ruiz, Gonzales 
Delgado, Heidinger Ballesteros, Herrera Medina, 
Huamán Coronado, Infantes Castañeda, Jáuregui 
Martínez de Aguayo, Jeri Oré, Jiménez Heredia, 
Juárez Gallegos, Julon Irigoin, Kamiche Morante, 
Limachi Quispe, López Morales, López Ureña, Lu-
que Ibarra, Málaga Trillo, Marticorena Mendoza, 
Martínez Talavera, Medina Hermosilla, Medina 
Minaya, Montalvo Cubas, Monteza Facho, Mon-



1873Primera legislatura ordinaria 2023 — tomo iii Diario de los Debates   

25.a sesión (matinal) 9-11-2023

toya Manrique, Mori Celis, Moyano Delgado, Mu-
ñante Barrios, Obando Morgan, Olivos Martínez, 
Pablo Medina, Paredes Castro, Paredes Fonseca, 
Paredes Gonzales, Paredes Piqué, Pazo Nunura, 
Picón Quedo, Portero López, Quiroz Barboza, Ra-
mírez García, Reymundo Mercado, Robles Arau-
jo, Rospigliosi Capurro, Ruiz Rodríguez, Saavedra 
Casternoque, Sánchez Palomino, Soto Palacios, 
Tacuri Valdivia, Torres Salinas, Tudela Gutiérrez, 
Ugarte Mamani, Valer Pinto, Varas Meléndez, 
Vásquez Vela, Ventura Ángel, Vergara Mendoza, 
Williams Zapata, Wong Pujada, Yarrow Lumbre-
ras, Zea Choquechambi, Zeballos Aponte, Zeballos 
Madariaga y Zeta Chunga.

Señores congresistas que votaron en con-
tra: Agüero Gutiérrez, Cerrón Rojas, Cruz Ma-
mani, Flores Ramírez, Mita Alanoca, Pariona 
Sinche, Quispe Mamani, Quito Sarmiento, Ri-
vas Chacara y Taipe Coronado.

Señores congresistas que se abstuvieron: 
Balcázar Zelada, Cutipa Ccama y Echaíz de 
Núñez Ízaga.»

Se da cuenta de mociones de saludo al dis-
trito de Picsi (provincia de Chiclayo, depar-
tamento de Lambayeque), al Club Univer-
sitario de Deportes, a la ciudad de Huacho 
(provincia de Huaura, departamento de Li-
ma) y a todas las personas de instituciones 
públicas y privadas del Perú que buscan de-
fender y proteger a la infancia; asimismo, se 
da cuenta de una moción de condolencias a 
los familiares y deudos de quien en vida fue 
Luis Guillermo Lumbreras Salcedo, antro-
pólogo, arqueólogo y educador ayacuchano

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto Re-
yes).— Señor relator, dé cuenta de las mociones.

EL RELATOR da lectura:

Mociones de Saludo

De la congresista Córdoba Lobatón, al distrito 
de Picsi, de la provincia de Chiclayo, departa-
mento de Lambayeque, con motivo del bicenté-
simo aniversario de su creación política.

Del congresista Soto Palacios, al Club Universi-
tario de Deportes, por la obtención de su vigési-
mo séptimo título nacional.

Del congresista Chiabra León, a la ciudad de 
Huacho, por el centésimo cuadragésimo noveno 
aniversario de su creación.

De la congresista Jáuregui Martínez, a todas las 
personas de instituciones públicas y privadas del 
Perú que buscan defender y proteger a la infancia, 
al conmemorarse el Día Nacional de la Eliminación 
de la Violencia Sexual contra Niños y Adolescentes.

Moción de Condolencias

De la congresista Palacios Huamán, a los fami-
liares y deudos de quien en vida fue Luis Gui-
llermo Lumbreras Salcedo, antropólogo, ar-
queólogo y educador ayacuchano.

Se aprueba la insistencia en la autógrafa 
de ley, observada por el Poder Ejecutivo, 
en virtud de la cual se reconocen derechos 

al concebido

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señor relator, siguiente tema.

El RELATOR da lectura:

Dictamen en mayoría de la Comisión de Justicia 
y Derechos Humanos que recomienda la insis-
tencia en la autógrafa observada por la señora 
presidenta de la República respecto del Proyecto 
de Ley 785/2021CR, que propone reconocer de-
rechos al concebido.*

La Junta de Portavoces, en sesión del 29 de 
agosto de 2023, acordó la ampliación de agenda.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señores congresistas, se va a iniciar 
la sustentación del dictamen en mayoría de la 
Comisión de Justicia que propone la insistencia 
respecto de las observaciones formuladas por la 
Presidencia de la República a la autógrafa de ley 
que reconoce derechos al concebido.

Tiene la palabra, hasta por diez minutos, el con-
gresista Muñante Barrios, vicepresidente de la 
Comisión de Justicia.

El señor MUÑANTE BARRIOS 
(RP).— Muchas gracias, presiden-
te.

En mi calidad de vicepresidente de 
la Comisión de Justicia y Derechos 
Humanos, paso a explicar y a sus-

tentar el dictamen de insistencia recaído en el 
Proyecto de Ley 785/2021CR.

Señor presidente, la Comisión de Justicia y De-
rechos Humanos aprobó, en su sesión del 14 de 

* El texto del documento obra en los archivos del Congreso de la República.
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junio de 2023, el dictamen en mayoría que reco-
mienda la insistencia en la autógrafa observada 
por la señora presidenta de la República respec-
to del Proyecto de Ley 785/2021CR, por el que 
se reconocen derechos al concebido.

Las observaciones a la autógrafa contienen los 
siguientes puntos:

Primero, el Poder Ejecutivo plantea que es ne-
cesario que este poder del Estado desarrolle un 
debate con mayor profundidad sobre el concepto 
de concebido, en atención a la complejidad del 
tema en el plano internacional, pues al no pre-
sentar una definición genera incertidumbre so-
bre cuáles son sus alcances.

El término concebido no es nuevo en el derecho 
internacional, constitucional y legal en el Perú. 
Es un término jurídico usado desde el derecho 
romano hasta nuestro tiempo y que ha sido de-
sarrollado en instrumentos internacionales y 
diversas constituciones y en nuestra normativa 
interna mediante leyes y jurisprudencia del Tri-
bunal Constitucional.

Segundo, respecto a la enumeración de derechos 
del concebido, plantea que nuestro país ha sus-
crito tratados internacionales y que el Comité 
de Derechos Humanos de la ONU ha expresado 
que el embrión no puede ser considerado inte-
grante de la categoría ‘niñez’, protegida por las 
convenciones de derechos humanos. Sin embar-
go, presidente, el Estado peruano ha suscrito 
tratados internacionales que, en mérito de lo 
dispuesto en el artículo 55 de la Constitución 
Política del Perú, forman parte del derecho na-
cional y demandan, por tanto, el cumplimiento 
obligatorio de sus alcances.

Tercero, plantea que el término derecho del con-
cebido es acuñado por profesionales no médicos 
y llama a confusión porque, desde el punto de 
vista científico médico, cuando se refieren al 
producto de la concepción, lo hacen en términos 
de embrión o feto.

Sin embargo, debemos partir por establecer que 
el preembrión o feto son etapas de desarrollo 
de un mismo ser humano. Es decir, el ser hu-
mano resulta ser lo sustantivo, y preembrión, 
embrión y feto son etapas de desarrollo en las 
cuales lo sustantivo se encuentra, incluso desde 
el punto de vista científico, en el desarrollo de 
un ser humano.

Como vemos, la redacción de las normas deben 
ser lo más sencillas posibles, para que cualquier 

persona, independientemente de su grado de 
instrucción, pueda comprenderlas y aplicarlas.

Por ello, no se promueve la utilización de térmi-
nos que se circunscriben a una disciplina en par-
ticular. Por el contrario, se busca que las normas 
puedan ser entendidas en forma directa y fácil.

Cuarto, plantean que la Corte Interamericana 
de Derechos Humanos emitió la sentencia con 
relación al caso Artavia Murillo y otros versus 
Costa Rica, la cual señala, en su fundamento 
256, que solo con la implantación existe la con-
cepción.

Sin embargo, desde el punto de vista formal de-
bemos señalar que el artículo 8 del nuevo Código 
Procesal Constitucional establece que el conte-
nido y el alcance de los derechos constituciona-
les protegidos por los procesos regulados por el 
Código deben interpretarse de conformidad con 
la Declaración Universal de los Derechos Huma-
nos, los tratados sobre derechos humanos y las 
decisiones adoptadas por los tribunales interna-
cionales sobre derechos humanos constituidos 
según tratados de los que el Perú es parte.

En este contexto, nuestro ordenamiento jurídico 
interno, a través del Código Procesal Constitu-
cional, establece por principio que la interpreta-
ción de los derechos constitucionales protegidos, 
entre ellos los derechos del concebido, se hace 
de conformidad con las decisiones adoptadas por 
tribunales internacionales. Es decir, se toma, 
para efectos de la interpretación, la parte deci-
soria o resolutiva, lo cual no genera vinculación 
alguna de la parte o de los fundamentos de la 
sentencia internacional.

Quinto, plantea que el derecho a la integridad 
moral, psíquica y física, así como el derecho a la 
identidad y el derecho al libre desarrollo y bien-
estar, no son aplicables al embrión o feto, ya que 
son derechos de la persona humana. Y plantea 
que la autógrafa presenta una fórmula de nu-
merus clausus para listar derechos del concebi-
do, lo cual es inconstitucional en tanto limita o 
excluye otros derechos aplicables al concebido.

Sobre el particular, se debe precisar que el 
constituyente, al momento de establecer en el 
artículo  2, numeral 1, de la Constitución Política 
del Perú, que el concebido es sujeto de derecho 
en todo cuanto le favorece, pensó tanto en de-
rechos patrimoniales como en derechos extra-
patrimoniales. Decir lo contrario sería suponer 
que la Constitución solo protege derechos patri-
moniales, lo cual no es correcto.
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Finalmente, plantea que la ausencia de mención 
sobre el aborto terapéutico o el anticonceptivo 
oral de emergencia puede entenderse como ex-
cluyente e interpretarse que la aprobación de la 
norma propuesta es derogatoria, ya que la pro-
puesta de ley y el aborto son opuestos.

El Poder Ejecutivo plantea que la propuesta 
constituiría una barrera de acceso al aborto te-
rapéutico y al anticonceptivo oral de emergen-
cia, cuando de la propia redacción de la propues-
ta no fluye ningún impedimento o prohibición 
sobre lo aludido, por lo que esa observación se 
constituye en una apreciación subjetiva, no am-
parada en términos reales.

Por lo expuesto, señor presidente, la Comisión 
de Justicia y Derechos Humanos desvirtúa la 
observación planteada por el Poder Ejecutivo e 
insiste en el contenido de la autógrafa recaída 
en el Proyecto de Ley 785/2021CR.

Muchas gracias.

—Asume la Presidencia el se-
ñor Arturo Alegría García.

El señor PRESIDENTE (Artu-
ro Alegría García).— Muchas 
gracias, congresista.

Como autora del proyecto de ley, tiene el uso de 
la palabra, hasta por cinco minutos, la congre-
sista Milagros Jáuregui.

La señora JÁUREGUI MARTÍ-
NEZ DE AGUAYO (RP).— Mu-
chísimas gracias, señor presidente.

Agradezco que haya puesto en de-
bate el dictamen de insistencia del 
Proyecto de Ley 785, que reconoce 
el derecho del concebido.

Esta iniciativa, que fue aprobada por amplia 
mayoría en este Pleno, ha recibido por parte del 
Poder Ejecutivo los mismos cuestionamientos 
que se presentaron cuando la propuesta fue de-
batida y aprobada en este Pleno.

Hemos revisado detenidamente las observacio-
nes remitidas por el Poder Ejecutivo y encon-
trado argumentos repetitivos, contradictorios 
y con alta carga ideológica. Parecería que las 
observaciones provinieran no de una oficina del 
Estado peruano sino de la oficina de una ONG.

En la Comisión de Justicia se han desvirtuado 
todas y cada una de las observaciones realizadas 

y se ha aprobado la insistencia por amplia mayo-
ría, sin votos en contra y solo dos abstenciones.

Queda sumamente claro que la ley que reconoce 
derechos al concebido no crea nuevos derechos 
a los que ya existen en nuestra Constitución. 
Tampoco deroga el artículo 119 del Código Penal 
sobre el aborto terapéutico; y menos restringe 
la distribución de la píldora del día siguiente, 
como afirman algunas personas que tratan de 
desinformar a los congresistas y a la población 
en general.

Por el contrario, señor presidente, la propuesta 
es muy clara y solo desarrolla lo establecido en el 
artículo 2, numeral 1, de nuestra Constitución, 
que establece que el concebido es sujeto de dere-
cho en todo cuanto le favorece.

En este sentido, la propuesta va en la misma lí-
nea de la Constitución Política del Perú, el Códi-
go Civil, el Código Penal y el Código de los Niños 
y Adolescentes.

Finalmente, señor presidente, invoco a mis cole-
gas, a través de usted, apoyar este dictamen de 
insistencia de la ley que reconoce el derecho del 
concebido; y permitir que nuestro país cuente 
con una norma que reconozca de forma clara y 
expresa los derechos constitucionales otorgados 
al concebido en el artículo 2 de nuestra Carta 
Magna.

Los niños no pueden defender sus derechos, los 
bebés no pueden defenderlos. Por eso, nos nece-
sitan a nosotros, los padres de esta patria, para 
proteger sus vidas y cuidarlos en todo su proceso 
de desarrollo humano.

A través de la Presidencia, les pido a los colegas 
congresistas que apoyen esta iniciativa para que 
más niños peruanos nazcan y no se les prive del 
derecho a la vida.

Muchísimas gracias, señor presidente.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Muchas gracias, congresista.

Tiene el uso de la palabra, hasta por dos minu-
tos, la congresista Ruth Luque.

La señora LUQUE IBARRA 
(CD-JPP).— Gracias, presidente.

Presidente, nadie se opone a la 
protección de la vida, y de hecho 
nuestra Constitución, la Ley Gene-
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ral de Salud y el Código Civil establecen que el 
concebido es sujeto de derecho en todo cuanto 
le favorece.

Por lo tanto, quiero mantener la posición de que 
esta propuesta termina siendo no adecuada. 
Además, no logra subsanar en el dictamen de 
insistencia la rigurosidad técnica ni responder 
a varias de las observaciones que se han formu-
lado.

Uno de los riesgos que se podría generar es que 
el personal de salud pueda entrar en contra-
dicciones en una situación de interrupción de 
embarazo incluso cuando una mujer o una niña 
han sido víctimas de violación, porque se estaría 
privilegiando el derecho del concebido.

Lamentablemente, en nuestro país tenemos ca-
sos graves de niñas que son violadas y quedan 
embarazadas.

Por otra parte, en uno de los artículos no hay una 
rigurosidad técnica para explicar por qué un con-
cebido puede tener integridad moral. Yo quisiera 
saber qué es la integridad moral de un concebido. 
La unión de un espermatozoide con un óvulo ¿le 
da un resultado de integridad moral? Me parece 
que ahí no hay rigurosidad técnica.

Yo entiendo que hay quienes dicen que este es 
un tema que se ideologiza, pero entendamos 
que aquí también se está generando derecho, 
y el derecho tiene que ser explicado de manera 
objetiva.

Entonces, no hay una rigurosidad técnica para 
insistir con un conjunto de observaciones que 
ha dado el Ejecutivo.

En ese sentido, señor presidente, todas las opi-
niones que se han generado sobre esta iniciativa 
legislativa han sido desfavorables, como la del 
Colegio Médico, la del Colegio de Obstetras y la 
de distintos sectores.

Planteo, como cuestión previa, que esta ini-
ciativa vaya también a la Comisión de Salud, 
porque es importante una evaluación desde esa 
perspectiva para tener en cuenta estos otros 
elementos y no generar una contraposición de 
un derecho legítimo. Todos coincidimos en pro-
teger la vida; pero también es un derecho que 
los profesionales de salud no tengan que entrar 
en una contradicción cuando se quiera salvar la 
vida en una situación de riesgo para una madre 
o una niña embarazada como consecuencia de 
violaciones sexuales.

Planteo, como cuestión previa, que esta iniciati-
va vaya a la Comisión de Salud.

Gracias, presidente.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Señores congresistas, se va a con-
sultar la cuestión previa planteada por la con-
gresista Ruth Luque para que el proyecto de ley 
en debate pase a la Comisión de Salud.

Señores congresistas, sírvanse marcar su asis-
tencia para proceder a votar.

—Los señores congresistas registran su 
asistencia mediante el sistema digital 
para verificar el quorum.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Han marcado su asistencia 106 con-
gresistas.

Se deja constancia, además, de la asistencia de 
los congresistas Coayla Juárez, Yarrow Lumbre-
ras y Taipe Coronado.

Al voto.

—Los señores congresistas emiten su voto 
a través del sistema digital.

—Efectuada la votación, se rechaza, por 58 
votos en contra, 28 a favor y 15 abstenciones, 
la cuestión previa planteada por la congre-
sista Ruth Luque Ibarra.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Han votado a favor 28 congresistas; 
en contra, 58; abstenciones, 15.

Se deja constancia, además, del voto a favor 
de Coayla Juárez y Torres Salinas; del voto en 
contra de los congresistas Yarrow Lumbreras y 
Paredes Gonzales; y de la abstención de la con-
gresista Taipe Coronado.

Por lo tanto, la cuestión previa ha sido recha-
zada.

«Registro digital de votación de la cues-
tión previa para que pase a la Comisión 

de Salud el Proyecto 785

Señores congresistas que votaron a fa-
vor: Alva Rojas, Arriola Tueros, Bazán Narro, 
Bellido Ugarte, Bermejo Rojas, Calle Lobatón, 
Cortez Aguirre, Cutipa Ccama, Dávila Atanacio, 
Echeverría Rodríguez, Flores Ramírez, Limachi 
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Quispe, López Ureña, Luque Ibarra, Málaga 
Trillo, Mori Celis, Pablo Medina, Paredes Fon-
seca, Paredes Piqué, Picón Quedo, Quito Sar-
miento, Reymundo Mercado, Sánchez Palomino, 
Tacuri Valdivia, Varas Meléndez, Vásquez Vela, 
Vergara Mendoza y Zea Choquechambi.

Señores congresistas que votaron en con-
tra: María Acuña Peralta, Alcarraz Agüero, 
Alva Prieto, Azurín Loayza, Barbarán Reyes, 
Bazán Calderón, Bustamante Donayre, Castillo 
Rivas, Cavero Alva, Cerrón Rojas, Chacón Tru-
jillo, Chiabra León, Chirinos Venegas, Ciccia 
Vásquez, Luis Cordero Jon Tay, María Cordero 
Jon Tay, Córdova Lobatón, Cueto Aservi, Echaíz 
de Núñez Ízaga, Elías Ávalos, Flores Ruiz, Gon-
za Castillo, Gonzales Delgado, Herrera Medi-
na, Huamán Coronado, Jáuregui Martínez de 
Aguayo, Jeri Oré, Jiménez Heredia, Juárez 
Gallegos, Julon Irigoin, López Morales, Marti-
corena Mendoza, Martínez Talavera, Medina 
Hermosilla, Medina Minaya, Monteza Facho, 
Montoya Manrique, Moyano Delgado, Muñante 
Barrios, Obando Morgan, Olivos Martínez, Pa-
dilla Romero, Portero López, Quiroz Barboza, 
Ramírez García, Revilla Villanueva, Rospigliosi 
Capurro, Ruiz Rodríguez, Saavedra Casterno-
que, Salhuana Cavides, Soto Palacios, Tudela 
Gutiérrez, Ugarte Mamani, Valer Pinto, Ven-
tura Ángel, Williams Zapata, Zeballos Aponte y 
Zeta Chunga.

Señores congresistas que se abstuvieron: 
Agüero Gutiérrez, Balcázar Zelada, Cruz Ma-
mani, Doroteo Carbajo, Espinoza Vargas, Flores 
Ancachi, Mita Alanoca, Montalvo Cubas, Pala-
cios Huamán, Paredes Castro, Pariona Sinche, 
Portalatino Ávalos, Quispe Mamani, Rivas Cha-
cara y Zeballos Madariaga.»

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Tiene el uso de la palabra, hasta por 
dos minutos, el congresista Esdras Medina.

El señor MEDINA MINAYA 
(UDP).— Gracias, señor presi-
dente.

A través de usted, saludo a todos 
los colegas congresistas y a toda la 
ciudadanía.

Voy a ser puntual, señor presidente.

Este proyecto de ley fue presentado en noviem-
bre del año 2021 y se aprobó en enero de 2023. 
Hemos tenido antes cuestiones previas, recon-
sideraciones y todo lo que pudiera dilatar este 

tema. Pido que se dejen de presentar medidas 
dilatorias y que vayamos al voto.

Muchas gracias.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Muchas gracias, congresista.

Tiene el uso de la palabra, hasta por dos minu-
tos, la congresista Noelia Herrera.

La señora HERRERA MEDI-
NA (RP).— Muchas gracias, señor 
presidente.

Solo para hacer la siguiente atin-
gencia.

El concebido es sujeto de derecho porque el de-
recho a la vida es un derecho natural y, por lo 
tanto, superior a los derechos que puede conce-
dernos la ley. 

En esa línea, pido a mis colegas parlamentarios 
apoyar esta propuesta de ley que va a beneficiar 
a nuestro país, porque, tal cual lo indica nues-
tra Carta Magna en su artículo 2, relativo a los 
derechos fundamentales de la persona, hay que 
proteger la vida. 

Muchas gracias, presidente.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Muchas gracias, congresista.

Concluido el rol de oradores, tiene la palabra el 
congresista Alejandro Muñante, presidente de 
la Comisión de Justicia.

El señor MUÑANTE BARRIOS 
(RP).— Muchas gracias, presidente.

Habiendo escuchado a mis colegas 
congresistas, pido que la presente 
insistencia pase al voto.

Muchas gracias.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Finalizado el debate, se va a votar la 
insistencia, la cual requiere para su aprobación, 
de conformidad con lo dispuesto en el artículo 
108 de la Constitución Política y en el artículo 
79 del Reglamento del Congreso de la República, 
del voto favorable de más de la mitad del núme-
ro legal de congresistas. 

Señores congresistas, sírvanse marcar su asis-
tencia.
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—Los señores congresistas registran su 
asistencia mediante el sistema digital 
para verificar el quorum.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Han registrado su asistencia 103 
congresistas.

Se deja constancia, además, de la asistencia de 
los congresistas Zeballos Madariaga, Martínez 
Talavera, Picón Quedo y Mori Celis.

Al voto.

—Los señores congresistas emiten su voto 
a través del sistema digital.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Señores congresistas, quienes no 
hayan votado mediante el sistema de votación 
electrónica, podrán expresar oralmente su voto 
en este momento, pues no procederán, de con-
formidad con lo establecido en el artículo 56 
del Reglamento del Congreso, modificaciones o 
adiciones de votos después del cierre de la vo-
tación.

(Los congresistas Mori Celis, Martínez Talave-
ra, Zeballos Madariaga y Picón Quedo expresan 
oralmente el sentido de su voto).

—Efectuada la votación, se aprueba, por 
69 votos a favor, 26 en contra y seis abs-
tenciones, la insistencia en la autógrafa 
de ley, observada por el Poder Ejecutivo, 
en virtud de la cual se reconocen derechos 
al concebido.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Han votado a favor 69 congresistas; 
en contra, 26; abstenciones, seis.

Se deja constancia, además, del voto a favor de 
los congresistas Mori Celis, Martínez Talavera, 
Zeballos Madariaga y Picón Quedo.

Ha sido aprobada la insistencia en la autógrafa 
de ley que reconoce los derechos del concebido.

La aprobación de la insistencia no requiere se-
gunda votación.

—El texto de la insistencia es el siguiente:

«EL PRESIDENTE DEL CONGRESO DE 
LA REPÚBLICA

POR CUANTO:

EL CONGRESO DE LA REPÚBLICA;

Ha dado la Ley siguiente:

LEY QUE RECONOCE DERECHOS AL 
CONCEBIDO

Artículo 1. Objeto de la Ley

La presente ley tiene por objeto reconocer los de-
rechos del concebido.

Artículo 2. Derechos del concebido

El concebido es sujeto de derechos en todo cuan-
to le favorece, conforme al artículo 2 de la Cons-
titución Política. Estos derechos se fundamen-
tan en la dignidad humana.

Son derechos del concebido los siguientes:

a) A la vida.

b) A la salud.

c) A la integridad moral, psíquica y física.

d) A la identidad.

e) Al libre desarrollo y bienestar.

f) Otros derechos que le favorezcan. Por tanto, 
etc.»

«Registro digital de votación de la insis-
tencia en la autógrafa observada por la 
presidenta de la República recaída en el 

Proyecto 785

Señores congresistas que votaron a favor: 
María Acuña Peralta, Alcarraz Agüero, Alva 
Prieto, Alva Rojas, Arriola Tueros, Azurín Loa-
yza, Barbarán Reyes, Bazán Calderón, Burgos 
Oliveros, Bustamante Donayre, Castillo Rivas, 
Cavero Alva, Cerrón Rojas, Chacón Trujillo, 
Chiabra León, Chirinos Venegas, Ciccia Vásquez, 
Luis Cordero Jon Tay, María Cordero Jon Tay, 
Córdova Lobatón, Cueto Aservi, Dávila Atanacio, 
Doroteo Carbajo, Echaíz de Núñez Ízaga, Elías 
Ávalos, Espinoza Vargas, Flores Ancachi, Flores 
Ruiz, Gonza Castillo, Gonzales Delgado, Heidin-
ger Ballesteros, Herrera Medina, Huamán Coro-
nado, Infantes Castañeda, Jáuregui Martínez de 
Aguayo, Jeri Oré, Jiménez Heredia, Juárez Ga-
llegos, Julon Irigoin, López Morales, Marticorena 
Mendoza, Medina Hermosilla, Medina Minaya, 
Monteza Facho, Montoya Manrique, Moyano 
Delgado, Muñante Barrios, Obando Morgan, Oli-

saguila
Resaltado
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vos Martínez, Padilla Romero, Paredes Gonzales, 
Pazo Nunura, Portero López, Ramírez García, 
Revilla Villanueva, Rospigliosi Capurro, Ruiz 
Rodríguez, Saavedra Casternoque, Tacuri Val-
divia, Torres Salinas, Tudela Gutiérrez, Ugarte 
Mamani, Valer Pinto, Vásquez Vela, Ventura Án-
gel, Williams Zapata, Yarrow Lumbreras, Zeba-
llos Aponte y Zeta Chunga.

Señores congresistas que votaron en con-
tra: Agüero Gutiérrez, Bazán Narro, Bellido 
Ugarte, Bermejo Rojas, Coayla Juárez, Cortez 
Aguirre, Cruz Mamani, Cutipa Ccama, Echeve-
rría Rodríguez, Flores Ramírez, López Ureña, 
Luque Ibarra, Málaga Trillo, Mita Alanoca, 
Montalvo Cubas, Pablo Medina, Palacios Hua-
mán, Paredes Fonseca, Paredes Piqué, Pariona 
Sinche, Quispe Mamani, Quito Sarmiento, Rey-
mundo Mercado, Taipe Coronado, Varas Melén-
dez y Vergara Mendoza.

Señores congresistas que se abstuvieron: 
Balcázar Zelada, Kamiche Morante, Limachi 
Quispe, Paredes Castro, Quiroz Barboza y Sán-
chez Palomino.»

Se aprueba en primera votación y se acuer-
da exonerar de segunda votación el texto 
sustitutorio del proyecto de ley que propo-
ne medidas extraordinarias para la adqui-
sición de maquinaria y equipo por parte de 
los gobiernos locales y los gobiernos regio-
nales para la gestión del riesgo de desastres

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Siguiente tema.

El RELATOR da lectura:

Dictamen por unanimidad de la Comisión de 
Descentralización, Regionalización, Gobiernos 
Locales y Modernización de la Gestión del 
Estado, recaído en el Proyecto de Ley 4769/2022
CR, con una fórmula sustitutoria en virtud de la 
cual se propone establecer medidas extraordina-
rias para la adquisición de maquinaria y equipo 
por parte de los gobiernos locales y regionales 
para gestión de riesgo de desastres. Al respec-
to, la Comisión de Economía, Banca, Finanzas 
e Inteligencia Financiera también presenta un 
dictamen por unanimidad.*

La Junta de Portavoces, en sesión del 7 de no-
viembre 2023, acordó la ampliación de agenda.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Señores congresistas, se va a iniciar 

la sustentación del dictamen por unanimidad de 
la Comisión de Descentralización.

Con relación a este mismo tema, la Comisión de 
Economía ha presentado un dictamen aprobado 
por unanimidad.

Tiene la palabra, hasta por diez minutos, el con-
gresista Cavero Alva, presidente de la Comisión 
de Descentralización.

El señor CAVERO ALVA (AP-
PIS).— Muchas gracias, presiden-
te.

Señores congresistas, presento 
ante ustedes el dictamen recaído 
en el Proyecto de Ley 4769, apro-

bado por unanimidad en la sexta sesión ordina-
ria de la Comisión de Descentralización, Regio-
nalización, Gobiernos Locales y Modernización 
de la Gestión del Estado, de fecha 10 de octubre 
del presente año.

El texto sustitutorio aprobado tiene como objeto 
brindar mayores herramientas para la prevención 
y la gestión del riesgo de desastres por parte de 
los gobiernos regionales y locales. Para ello, ante la 
inminencia de situaciones de emergencia a causa 
de fenómenos naturales, se ha previsto habilitar 
recursos adicionales a dichos niveles de gobierno.

En efecto, del estudio de la propuesta de ley se pudo 
constatar que uno de los principales obstáculos  de 
los gobiernos regionales y locales para atender de 
forma oportuna las emergencias en sus zonas es la 
demora en la transferencia de recursos por parte 
del Gobierno Central. Esa demora no les permite 
realizar trabajos preventivos ni responder de for-
ma efectiva y oportuna para mitigar los daños que 
causan los fenómenos naturales.

Tras analizar la cronología de las últimas emer-
gencias por precipitaciones pluviales intensas, 
se evidenció que existe un desfase entre la dis-
ponibilidad de información científica sobre el 
incremento de la probabilidad de ocurrencia de 
un fenómeno natural, el momento de la decla-
ración de estado de emergencia y la emisión de 
medidas extraordinarias para el financiamiento 
de la atención de dicha emergencia mediante 
decretos de urgencia. Es decir, el proceso toma 
mucho tiempo.

Un ejemplo claro de ello, presidente, se refleja 
en la emergencia ocasionada por las lluvias que 
azotaron el norte del país a inicios de este año.

* El texto del documento obra en los archivos del Congreso de la República.



Diario de los Debates Primera legislatura ordinaria 2023 — tomo iii  

25.a sesión (matinal) 9-11-2023

1880

Ya en febrero existían alertas del Comité Multi-
sectorial para el Estudio Nacional del Fenóme-
no de El Niño (Enfen) sobre el calentamiento de 
la temperatura superficial del mar, en la región 
norte del país, debido a la llegada de una onda 
Kelvin cálida para los meses de marzo y abril. 
No obstante, a pesar de existir esta alerta desde 
febrero, el Decreto de Urgencia 009-2023, que 
transfirió recursos a los gobiernos regionales y 
locales para la atención de la emergencia, fue 
publicado recién el 11 de abril de ese año; es de-
cir, dos meses después de emitidas las alertas, 
cuando la emergencia ya se había desencadena-
do y había generado daños a la población, la sa-
lud y la propiedad, así como a la infraestructura 
pública.

Por tal motivo, la Comisión que presido ha pro-
puesto como una medida temporal y excepcional 
habilitar un porcentaje de los recursos del Fondo 
de Compensación Regional (Foncor) y del Fondo 
de Compensación Municipal (Foncomun), desde 
el mismo momento en que existe el peligro inmi-
nente de la ocurrencia de un fenómeno natural 
que desencadene una situación de emergencia.

Para ello, colegas congresistas, el texto sustitu-
torio introduce los términos ‘peligro inminente 
de ocurrencia de una situación de emergencia 
ocasionada por un desastre natural’, haciendo 
referencia a la terminología del Sistema Nacio-
nal de Gestión del Riesgo de Desastres (Sina-
gerd) como supuesto habilitante para disponer 
de los recursos del Foncor y del Foncomun.

De acuerdo con tal definición, peligro inminente 
implica la probabilidad de que ocurra un fenó-
meno físico potencialmente dañino, en un lugar 
específico y en un periodo inmediato, que se en-
cuentre sustentado por una predicción o eviden-
cia técnicocientífica emitida por los organismos 
especializados en el marco del Sinagerd.

Ahora bien, siendo conscientes también de 
que la habilitación de presupuesto impacta di-
rectamente en los recursos públicos que están 
destinados para proyectos de inversión regio-
nal, como son el Foncor o el Foncomun, y que 
efectivamente estos recursos vienen siendo 
ejecutados en importantes porcentajes por los 
gobiernos regionales, hemos considerado per-
tinente:

Primero: Determinar un límite máximo del 30% 
para el uso de recursos del Fondo de Compensa-
ción Regional (Foncor) y del Fondo de Compen-
sación Municipal (Foncomun) con fines de aten-
ción a emergencias causadas por la naturaleza.

Con esto se busca que los recursos sean utiliza-
dos de forma eficaz y eficiente, y se evite distor-
sionar la finalidad de la creación del Foncor y del 
Foncomun. La forma correcta de hacerlo es fijar 
un límite máximo suscrito a la temporalidad y 
excepcionalidad de su uso.

Segundo: Correlacionar la vigencia de esta ha-
bilitación a una evaluación de los recursos obte-
nidos con la aplicación de esta propuesta de ley.

Así se ha previsto fijar la vigencia de la habilita-
ción de estos recursos hasta el 31 de diciembre 
de 2026, con la finalidad de evaluar en el futuro 
la prórroga de la vigencia de dicha habilitación 
sobre la base de los recursos de la ejecución de ley.

Para ello se ha propuesto exigir a los gobiernos 
regionales y locales que, al finalizar cada año 
fiscal, remitan al Instituto Nacional de Defensa 
Civil un informe de las acciones realizadas y los 
resultados obtenidos en la gestión de riesgo de 
desastres en el marco de lo autorizado por la ley.

Finalmente, es importante que quede claro que 
la presente propuesta no constituye iniciativa de 
gasto, toda vez que se están tomando recursos 
que actualmente ya existen y que perciben los 
gobiernos regionales y locales a fin de habilitar 
su uso de hasta el 30% para la adquisición de 
maquinaria para la atención de emergencias.

Señor presidente, señores congresistas, el texto 
sustitutorio que recomendamos en este dicta-
men es la oportunidad que necesitan los gobier-
nos locales y regionales para poder atender de 
forma adecuada y oportuna las necesidades de la 
población ante el riesgo de desastres. Con ello se 
podrá actuar de manera preventiva en resguar-
do de la vida e integridad de los ciudadanos y 
la protección y la rehabilitación de infraestruc-
tura pública básica, como hospitales y centros 
educativos, así como de infraestructura vial, lo 
cual contribuirá a la continuidad de la cadena de 
abastecimiento de las operaciones del mercado, 
entre otros beneficios conexos.

Por ello, señor presidente, le solicito que se pon-
ga en debate el dictamen; y a los congresistas, 
que apoyen con su voto su aprobación.

Muchas gracias.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Muchas gracias, congresista Cavero.

Tiene el uso de la palabra, hasta por diez minu-
tos, el congresista Revilla Villanueva, presidente 
de la Comisión de Economía.
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El señor REVILLA VILLANUE-
VA (FP).— Presidente, la Comi-
sión de Economía, Banca, Finanzas 
e Inteligencia Financiera, en cali-
dad de segunda comisión dictami-
nadora, ha aprobado por unanimi-
dad, en la cuarta sesión ordinaria, 

de fecha 11 de octubre de 2023, el dictamen re-
caído en el Proyecto de Ley 4769/2022CR, que 
propone medidas extraordinarias para la adqui-
sición de maquinaria y equipo por parte de los 
gobiernos locales y regionales a nivel nacional.

El presente dictamen tiene por objeto establecer 
medidas extraordinarias para el financiamiento, 
adquisición y provisión de maquinaria y equi-
po por los gobiernos locales y regionales para la 
gestión del riesgo de desastres de sus respecti-
vas jurisdicciones.

Actualmente venimos sufriendo los embates de 
la naturaleza de forma constante, y no solo en 
nuestro país, sino a nivel mundial.

Uno de los últimos fenómenos que afectó al país 
fue el ciclón Yaku, entre marzo y abril de 2023. 
Como resultado de estos choques climáticos y de 
las intensas precipitaciones, se han reportado 
99 personas fallecidas, 13 desaparecidas, 65 000 
damnificadas y 365 000 afectadas.

Asimismo, el ministro de Economía ha señalado 
los efectos negativos sobre la actividad econó-
mica en la primera mitad del año, que reducen 
en un punto porcentual el crecimiento del PBI.

Los fenómenos climáticos que se vienen susci-
tando develan los bajos niveles de preparación 
del Gobierno para hacer frente a este tipo de si-
tuaciones presentes y futuras.

Es así que surge la necesidad de que los gobier-
nos regionales y locales cuenten con recursos 
para la adquisición de maquinaria y equipo para 
la gestión del riesgo de desastres de sus respec-
tivas jurisdicciones.

El dictamen de la Comisión de Economía propo-
ne que los gobiernos regionales y locales puedan 
utilizar hasta el 50% de recursos del Fondo de 
Compensación Municipal (Foncomun) o Fondo 
de Compensación Regional (Foncor) para la ad-
quisición de maquinaria y equipo que permita 
una gestión correctiva del riesgo ante la inmi-
nencia de la situación de emergencia.

Para determinar la inminencia de la situación de 
emergencia en el ámbito geográfico del gobierno 

regional o gobierno local, deben estar comprendi-
das en alertas o informes emitidos en el marco del 
Sistema Nacional de Gestión de Riesgos de De-
sastres (Sinagerd) que den cuenta de la probabi-
lidad de la ocurrencia del fenómeno natural que 
pudiera ocasionar una situación de emergencia.

El Ministerio de Economía y Finanzas, en coor-
dinación con el Ministerio de Transportes y Co-
municaciones, determinará y publicará el tipo 
de maquinaria y equipo autorizados. Además, 
los procesos de adquisición están sujetos a la 
Ley 27785, Ley Orgánica del Sistema Nacional 
de Control y de la Contraloría General de la 
República, así como a lo dispuesto en el Texto 
Único Ordenado de la Ley 30225, Ley de Contra-
taciones del Estado, aprobado mediante Decreto 
Supremo 0822019EF.

Presidente, por lo expuesto, solicito a la Repre-
sentación Nacional la aprobación del presente 
dictamen.

El señor PRESIDENTE (Luis Arturo Ale-
gría García).— Muchas gracias, congresista 
Revilla.

Como el dictamen de la Comisión de Descentra-
lización ha sido aprobado por unanimidad, cada 
grupo parlamentario tendrá, en aplicación de lo 
dispuesto en el tercer párrafo del inciso b) del 
artículo 55 del Reglamento del Congreso de la 
República, un máximo de dos minutos para que 
exponga su posición.

Como autor del proyecto, tiene la palabra, hasta 
por cinco minutos, el congresista César Revilla.

El señor REVILLA VILLANUEVA (FP).— 
Muy breve, presidente, para alcanzarle una pro-
puesta al presidente de la Comisión de Descentra-
lización, como primera comisión dictaminadora.

En vista de la importancia del proyecto y de lo 
urgente y lo próximos que estamos al fenómeno 
de El Niño, considero que lo disponible del Fon-
cor puede quedar en 30%, como él lo ha men-
cionado; pero lo del Foncomun, por la cantidad 
y proporcionalidad de algunas municipalidades 
distritales, debe de ser hasta el 50%.

Con esto, presidente, podríamos ayudar a solu-
cionar el problema y evitar que los gobiernos re-
gionales y las municipalidades puedan reaccio-
nar de manera adecuada ante las adversidades 
del fenómeno de El Niño Costero.

Muchas gracias.
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El señor PRESIDENTE (Luis Arturo Ale-
gría García).— Gracias, congresista.

Concluido el rol de oradores, tiene el uso de la 
palabra el congresista Revilla Villanueva, presi-
dente de la Comisión de Economía.

El señor REVILLA VILLA-
NUEVA (FP).— Presidente, soli-
cito ir al voto.

 
El señor PRESIDENTE (Luis Arturo Ale-
gría García).— Tiene la palabra el congresista 
Cavero Alva, presidente de la Comisión de Des-
centralización.

El señor CAVERO ALVA 
(AV.P).— Gracias, presidente.

Se han recogido, señor presiden-
te, las observaciones de técnica 
legislativa en lo que respecta a la 
forma de redacción en las partes 

que están resaltadas. Entre ellas, la ubicación 
de lo que estaba como párrafo 3.8 del artículo 3 
del Decreto de Urgencia 0092023 (Decreto de 
Urgencia que aprueba medidas extraordinarias 
y urgentes en materia económica y financiera 
ante peligro inminente y emergencias por im-
pacto de daños o desastre de gran magnitud 
ante la ocurrencia de intensas precipitaciones 
pluviales y peligros asociados en el 2023), que 
pasa a ser ubicado como párrafo 3.9 de dicho 
artículo.

Es básicamente una corrección de técnica legis-
lativa.

Asimismo, señor presidente, se recoge la pro-
puesta del congresista Cesar Revilla Villanueva 
respecto a elevar a 50% el porcentaje disponible 
en lo que respecta al Foncomun para compra de 
maquinaria con el fin de atender emergencias 
ocasionadas por desastres naturales.

Hemos alcanzado, presidente, el texto sustitu-
torio final para que pueda someterse a votación.

Gracias.

El señor PRESIDENTE (Luis Arturo Ale-
gría García).— Muchas gracias, congresista.

Señor relator, por favor, sírvase leer el texto sus-
titutorio final.

El RELATOR da lectura:

Texto sustitutorio presentado el 9 de noviembre 
de 2023 a las 17 horas con 35 minutos:

«Ley que Establece Medidas Extraordinarias 
para la Adquisición de Maquinaria y Equipo 

por parte de los Gobiernos Locales y Regionales 
para Gestión de Riesgo de Desastres

Artículo 1. Objeto de la Ley

La presente ley tiene por objeto habilitar fuen-
tes de financiamiento adicionales a los gobier-
nos regionales y gobiernos locales para la adqui-
sición y provisión de maquinaria y equipo para 
la gestión del riesgo de desastres dentro de sus 
respectivas jurisdicciones.

Artículo 2. Finalidad de la Ley

La finalidad de la presente ley es mejorar la ca-
pacidad de respuesta municipal y regional en la 
gestión del riesgo de desastres ante el peligro 
inminente de ocurrencia de una situación de 
emergencia, para salvaguardar la vida y el bien-
estar de la población.

Artículo 3. Ámbito de aplicación de la Ley

La presente ley es de aplicación para los gobier-
nos regionales y los gobiernos locales, dentro de 
sus respectivas jurisdicciones, que se encuen-
tren comprendidos en las zonas en las que exis-
ta peligro inminente de ocurrencia de una situa-
ción de emergencia.

Artículo 4. Peligro inminente de ocurrencia de 
situación de emergencia

4.1. Para efectos de la presente ley, se entiende 
como peligro inminente de ocurrencia de una 
situación de emergencia a aquellas situaciones 
contenidas en las definiciones del Sistema Na-
cional de Gestión del Riesgo de Desastres (Sina-
gerd). Asimismo, se entiende como emergencia 
únicamente a aquella ocasionada por la ocurren-
cia de un fenómeno natural.

4.2. Para determinar la eminencia de ocurrencia 
de la situación de emergencia, el ámbito geográ-
fico del gobierno regional o gobierno local debe 
estar comprendido en alertas o informes emiti-
dos en el marco de Sinagerd que den cuenta de 
la probabilidad de la ocurrencia de un fenómeno 
natural que pudiera ocasionar una situación de 
emergencia.
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4.3. Para la determinación de la inminencia de 
ocurrencia no se requiere la declaratoria previa 
de estado de emergencia.

Artículo 5. Financiamiento para la adquisición 
de maquinaria y equipo

5.1. Ante el peligro inminente de ocurrencia de 
una situación de emergencia, los gobiernos regio-
nales y gobiernos locales pueden utilizar hasta un 
30% de los recursos del Fondo de Compensación 
Regional (Foncor) y hasta un máximo de 50% del 
Fondo de Compensación Municipal (Foncomun), 
según corresponda, para la adquisición de ma-
quinaria y equipo para una adecuada gestión del 
riesgo de desastres dentro de su jurisdicción.

5.2. La habilitación a que hace referencia el pá-
rrafo precedente tiene vigencia hasta el 31 de 
diciembre de 2026.

5.3. Los procedimientos de adquisición finan-
ciados mediante los recursos habilitados por la 
presente ley se rigen por lo dispuesto en el re-
glamento, así como por lo dispuesto en el Texto 
Único Ordenado de la Ley 30225, Ley de Con-
trataciones del Estado, aprobado mediante De-
creto Supremo 0822019EF, y normas conexas.

5.4. Los plazos para la adquisición de maqui-
naria y equipo a partir de la inminencia de la 
ocurrencia de una situación de emergencia son 
establecidos en el reglamento de la presente ley.

5.5. Los procedimientos de adquisición a los que 
hacen referencia los párrafos precedentes están 
sujetos a lo dispuesto en la Ley 27785, Ley Or-
gánica del Sistema Nacional de Control y de la 
Contraloría General de la República.

Disposiciones Complementarias Finales

Primera. Reglamentación de la Ley

El Poder Ejecutivo, a través del Ministerio de 
Economía y Finanzas, emitirá el reglamento de la 
presente ley dentro de los treinta días calendario 
contados a partir de su entrada en vigor.

Segunda. Utilización posterior de la maquinaria 
y equipo adquiridos

Superada la situación de emergencia a causa 
de un fenómeno natural, los gobiernos locales 
y gobiernos regionales deben utilizar la maqui-
naria y equipo adquiridos bajo los alcances de la 
presente ley para actividades relacionadas a la 
gestión del riesgo de desastres y para el mante-

nimiento de la infraestructura pública dentro de 
su jurisdicción.

Tercera. Informe de resultados de las acciones 
de gestión de riesgo de desastres

Los gobiernos regionales y los gobiernos loca-
les al finalizar cada año fiscal deben remitir al 
Instituto Nacional de Defensa Civil (Indeci) un 
informe de las acciones realizadas y resultados 
obtenidos en la gestión de riesgo de desastres, 
en el marco de lo autorizado en la presente ley.

Disposición complementaría modificatoria

Única. Modificación del artículo 3 del Decreto 
de Urgencia 009-2023, Decreto de Urgencia que 
aprueba medidas extraordinarias y urgentes en 
materia económica y financiera ante peligro in-
minente y emergencias por impacto de daños o 
desastre de gran magnitud ante la ocurrencia de 
intensas precipitaciones pluviales y peligros aso-
ciados en el 2023

Se modifica el artículo 3 del Decreto de Urgen-
cia 009-2023, Decreto de Urgencia que aprueba 
medidas extraordinarias y urgentes en materia 
económica y financiera ante peligro inminente 
y emergencias por impacto de daños o desastre 
de gran magnitud ante la ocurrencia de intensas 
precipitaciones pluviales y peligros asociados en 
el 2023, incorporando el párrafo 3.9 con la si-
guiente redacción:

“Artículo 3. Financiamiento para la atención del 
peligro inminente y las emergencias por impacto 
de daños o desastre de gran magnitud ante la 
ocurrencia de intensas precipitaciones pluviales 
y peligros asociados

[…]

3.9 Los gobiernos regionales y los gobiernos lo-
cales pueden destinar hasta el 30% del monto 
asignado a cada entidad para la compra de ma-
quinaria y equipos ante el peligro inminente de 
ocurrencia de una situación de emergencia, para 
implementar una adecuada gestión del riesgo de 
desastre entre su jurisdicción”.

alEJanDro cavEro alva 
Presidente de la Comisión de Descentraliza-

ción, Regionalización, Gobiernos Locales y Mo-
dernización de la Gestión del Estado».

El señor PRESIDENTE (Luis Arturo Alegría 
García).— Habiéndose leído el texto sustitutorio 
presentado por el presidente de la Comisión de 
Descentralización y finalizado el debate, sírvanse 
marcar su asistencia para proceder a votar.
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—Los señores congresistas registran su 
asistencia mediante el sistema digital 
para verificar el quorum.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Han registrado su asistencia 117 
congresistas.

Al voto.

—Los señores congresistas emiten su voto 
a través del sistema digital.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Señores congresistas, quienes no 
hayan votado mediante el sistema de votación 
electrónica, podrán expresar oralmente el sen-
tido de su voto, pues no procederán modificacio-
nes o adiciones del voto después del cierre de la 
votación, de conformidad con lo establecido en 
el artículo 56 del Reglamento del Congreso.

La congresista Córdova Lobatón expresa oral-
mente el sentido de su voto).

—Efectuada la consulta, se aprueba en 
primera votación, por 113 votos a favor, 
uno en contra y una abstención, el texto 
sustitutorio del proyecto de ley que propone 
medidas extraordinarias para la adquisi-
ción de maquinaria y equipo por parte de los 
gobiernos locales y los gobiernos regionales 
para la gestión del riesgo de desastres.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Han votado a favor 113 congresis-
tas; en contra, uno; abstenciones, una.

Se deja constancia, además, del voto a favor de 
la congresista Córdova Lobatón.

Ha sido aprobado en primera votación el texto 
sustitutorio de la Comisión de Descentraliza-
ción que establece medidas extraordinarias para 
la adquisición de maquinaria y equipo por parte 
de los gobiernos locales y los gobiernos regiona-
les para la gestión del riesgo de desastres.

—El texto aprobado es el siguiente:

«EL CONGRESO DE LA REPÚBLICA;

Ha dado la Ley siguiente:

LEY QUE ESTABLECE MEDIDAS EX-
TRAORDINARIAS PARA LA ADQUISI-

CIÓN DE MAQUINARIA Y EQUIPO POR 

PARTE DE LOS GOBIERNOS LOCALES 
Y GOBIERNOS REGIONALES PARA LA 

GESTIÓN DEL RIESGO DE DESASTRES

Artículo 1. Objeto de la Ley

La presente ley tiene por objeto habilitar fuen-
tes de financiamiento adicionales a los gobiernos 
regionales y los gobiernos locales para la adqui-
sición y provisión de maquinaria y equipo para 
la gestión del riesgo de desastres dentro de sus 
respectivas jurisdicciones.

Artículo 2. Finalidad de la Ley

La finalidad de la presente ley es mejorar la ca-
pacidad de respuesta municipal y regional en la 
gestión del riesgo de desastres ante el peligro in-
minente de ocurrencia de una situación de emer-
gencia, para salvaguardar la vida y el bienestar de 
la población.

Artículo 3. Ámbito de aplicación de la Ley

La presente ley es de aplicación para los gobier-
nos regionales y los gobiernos locales, dentro de 
sus respectivas jurisdicciones, que se encuentren 
comprendidos en las zonas en las que exista peli-
gro inminente de ocurrencia de una situación de 
emergencia.

Artículo 4. Peligro inminente de ocurren-
cia de una situación de emergencia

1.1. Para efectos de la presente ley, se entien-
de como peligro inminente de ocurrencia de 
una situación de emergencia a aquellas si-
tuaciones contenidas en las definiciones del 
Sistema Nacional de Gestión del Riesgo de 
Desastres (Sinagerd). Asimismo, se entiende 
como emergencia únicamente a aquella oca-
sionada por la ocurrencia de un fenómeno 
natural.

1.2. Para determinar la inminencia de ocurrencia 
de la situación de emergencia, el ámbito geo-
gráfico del gobierno regional o gobierno local 
debe estar comprendido en alertas o informes 
emitidos en el marco del Sinagerd que den 
cuenta de la probabilidad de la ocurrencia de 
un fenómeno natural que pudiera ocasionar 
una situación de emergencia.

1.3. Para la determinación de la inminencia de 
ocurrencia no se requiere la declaración pre-
via de estado de emergencia.
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Artículo 5. Financiamiento para la adqui-
sición de maquinaria y equipo

1.1. Ante el peligro inminente de ocurrencia de 
una situación de emergencia, los gobiernos 
regionales y los gobiernos locales pueden 
utilizar hasta un 30 % de los recursos del 
Fondo de Compensación Regional (Foncor) 
y hasta un máximo de 50 % del Fondo de 
Compensación Municipal (Foncomun), se-
gún corresponda, para la adquisición de 
maquinaria y equipo para una adecuada 
gestión del riesgo de desastres dentro de su 
jurisdicción.

1.2. La habilitación a que hace referencia el pá-
rrafo precedente tiene vigencia hasta el 31 de 
diciembre de 2026.

1.3. Los procedimientos de adquisición finan-
ciados mediante los recursos habilitados por 
la presente ley se rigen por lo dispuesto en 
el reglamento, así como por lo dispuesto en 
el Texto Único Ordenado de la Ley 30225, 
Ley de Contrataciones del Estado, aprobado 
mediante el Decreto Supremo 0822019EF, y 
normas conexas.

1.4. Los plazos para la adquisición de maquina-
ria y equipo a partir de la inminencia de la 
ocurrencia de una situación de emergencia 
son establecidos en el reglamento de la pre-
sente ley.

1.5. Los procedimientos de adquisición a los que 
hacen referencia los párrafos precedentes es-
tán sujetos a lo dispuesto en la Ley 27785, 
Ley Orgánica del Sistema Nacional de Con-
trol y de la Contraloría General de la Repú-
blica.

DISPOSICIONES COMPLEMENTARIAS 
FINALES

PRIMERA. Reglamentación de la Ley

El Poder Ejecutivo, a través del Ministerio de 
Economía y Finanzas, emitirá el reglamento de 
la presente ley dentro de los treinta días calenda-
rio contados a partir de su entrada en vigor.

SEGUNDA. Utilización posterior de ma-
quinaria y equipo adquiridos Superada la 
situación de emergencia a causa de un fenóme-
no natural, los gobiernos locales y los gobier-
nos regionales deben utilizar la maquinaria 
y el equipo adquiridos bajo los alcances de la 

presente ley para actividades relacionadas a la 
gestión del riesgo de desastres y para el man-
tenimiento de la infraestructura pública dentro 
de su jurisdicción.

TERCERA. Informe de resultados de las 
acciones de la gestión del riesgo de desas-
tres

Los gobiernos regionales y los gobiernos loca-
les al finalizar cada año fiscal deben remitir 
al Instituto Nacional de Defensa Civil (Inde-
ci) un informe de las acciones realizadas y re-
sultados obtenidos en la gestión del riesgo de 
desastres, en el marco de lo autorizado en la 
presente ley.

DISPOSICIÓN COMPLEMENTARIA MO-
DIFICATORIA

ÚNICA. Modificación del artículo 3 del 
Decreto de Urgencia 009-2023, Decreto de 
Urgencia que aprueba medidas extraordi-
narias y urgentes en materia económica y 
financiera ante peligro inminente y emer-
gencias por impacto de daños o desastre 
de gran magnitud ante la ocurrencia de in-
tensas precipitaciones pluviales y peligros 
asociados en el 2023

Se modifica el artículo 3 del Decreto de Urgen-
cia 009-2023, Decreto de Urgencia que aprueba 
medidas extraordinarias y urgentes en materia 
económica y financiera ante peligro inminente 
y emergencias por impacto de daños o desastre 
de gran magnitud ante la ocurrencia de intensas 
precipitaciones pluviales y peligros asociados 
en el 2023, incorporando el párrafo 3.9 con 
la siguiente redacción:

“Artículo 3.- Financiamiento para la aten-
ción del peligro inminente y las emergen-
cias por impacto de daños o desastre de 
gran magnitud ante la ocurrencia de in-
tensas precipitaciones pluviales y peligros 
asociados […]

3.9 Los gobiernos regionales y los gobiernos lo-
cales pueden destinar hasta el 30 % del monto 
asignado a cada entidad para la compra de ma-
quinaria y equipos ante el peligro inminente de 
ocurrencia de una situación de emergencia, para 
implementar una adecuada gestión del riesgo de 
desastres dentro de su jurisdicción”.

Comuníquese, etc.»
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«Registro digital de votación del texto 
sustitutorio del Proyecto 4769

Señores congresistas que votaron a fa-
vor: María Acuña Peralta, Agüero Gutiérrez, 
Alcarraz Agüero, Alva Prieto, Alva Rojas, 
Amuruz Dulanto, Anderson Ramírez, Aragón 
Carreño, Arriola Tueros, Azurín Loayza, Ba-
zán Calderón, Bazán Narro, Bellido Ugarte, 
Bermejo Rojas, Burgos Oliveros, Bustaman-
te Donayre, Calle Lobatón, Camones Soriano, 
Castillo Rivas, Cavero Alva, Cerrón Rojas, Cha-
cón Trujillo, Chiabra León, Chirinos Venegas, 
Ciccia Vásquez, Coayla Juárez, Luis Cordero 
Jon Tay, María Cordero Jon Tay, Cortez Agui-
rre, Cruz Mamani, Cueto Aservi, Cutipa Cca-
ma, Dávila Atanacio, Doroteo Carbajo, Echaíz 
de Núñez Ízaga, Echeverría Rodríguez, Elías 
Ávalos, Espinoza Vargas, Flores Ancachi, Flores 
Ramírez, Flores Ruiz, Gonza Castillo, Gonzales 
Delgado, Heidinger Ballesteros, Herrera Me-
dina, Huamán Coronado, Infantes Castañeda, 
Jáuregui Martínez de Aguayo, Jeri Oré, Jimé-
nez Heredia, Juárez Calle, Juárez Gallegos, Ju-
lon Irigoin, Kamiche Morante, Limachi Quispe, 
López Morales, López Ureña, Luque Ibarra, 
Málaga Trillo, Marticorena Mendoza, Martínez 
Talavera, Medina Hermosilla, Medina Minaya, 
Mita Alanoca, Montalvo Cubas, Monteza Facho, 
Montoya Manrique, Mori Celis, Moyano Delga-
do, Muñante Barrios, Obando Morgan, Olivos 
Martínez, Pablo Medina, Padilla Romero, Pala-
cios Huamán, Paredes Castro, Paredes Fonse-
ca, Paredes Gonzales, Paredes Piqué, Pariona 
Sinche, Pazo Nunura, Picón Quedo, Portero 
López, Quiroz Barboza, Quispe Mamani, Quito 
Sarmiento, Ramírez García, Revilla Villanueva, 
Reymundo Mercado, Rivas Chacara, Rospigliosi 
Capurro, Ruiz Rodríguez, Saavedra Casterno-
que, Salhuana Cavides, Sánchez Palomino, Soto 
Palacios, Tacuri Valdivia, Taipe Coronado, To-
rres Salinas, Tudela Gutiérrez, Ugarte Mama-
ni, Valer Pinto, Varas Meléndez, Vásquez Vela, 
Ventura Ángel, Vergara Mendoza, Williams 
Zapata, Wong Pujada, Yarrow Lumbreras, Zea 
Choquechambi, Zeballos Aponte, Zeballos Ma-
dariaga y Zeta Chunga.

Señora congresista que votó en contra: Ro-
bles Araujo.

Señor congresista que se abstuvo: Balcá-
zar Zelada.»

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Tiene la palabra el presidente de la 
Comisión de Descentralización, el congresista 
Alejandro Cavero.

El señor CAVERO ALVA (AP-
PIS).— Gracias, presidente.

Solicito la exoneración de la segun-
da votación.

 
El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Atendiendo lo solicitado por el pre-
sidente de la Comisión de Descentralización, se 
va a votar, con la misma asistencia, la exonera-
ción de la segunda votación, la cual requiere, 
conforme a lo que establece el último párrafo 
del artículo 78 del Reglamento del Congreso de 
la República, el voto a favor de no menos de tres 
quintos del número legal de congresistas para 
su aprobación.

Al voto.

—Los señores congresistas emiten su voto 
a través del sistema digital.

—Efectuada la consulta, se acuerda exo-
nerar de segunda votación, por 113 votos 
a favor, uno en contra y una abstención, el 
texto sustitutorio del proyecto de ley que 
propone medidas extraordinarias para la 
adquisición de maquinaria y equipo por 
parte de los gobiernos locales y los gobier-
nos regionales para la gestión del riesgo 
de desastres.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Han votado a favor 113 congresis-
tas; en contra, uno; abstenciones, una.

Se deja constancia, además, del voto a favor de 
los congresistas Paredes Gonzales y Córdova Lo-
batón.

Ha sido acordada la exoneración de la segunda 
votación del proyecto de ley.

«Registro digital de votación de la exone-
ración de la segunda votación del texto 

sustitutorio del Proyecto 4769

Señores congresistas que votaron a favor: 
María Acuña Peralta, Agüero Gutiérrez, Alcarraz 
Agüero, Alva Prieto, Alva Rojas, Amuruz Dulan-
to, Anderson Ramírez, Aragón Carreño, Arriola 
Tueros, Azurín Loayza, Barbarán Reyes, Bazán 
Calderón, Bazán Narro, Bellido Ugarte, Berme-
jo Rojas, Burgos Oliveros, Bustamante Donayre, 
Calle Lobatón, Camones Soriano, Castillo Rivas, 
Cavero Alva, Cerrón Rojas, Chiabra León, Chi-
rinos Venegas, Ciccia Vásquez, Coayla Juárez, 
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Luis Cordero Jon Tay, María Cordero Jon Tay, 
Cortez Aguirre, Cruz Mamani, Cueto Aservi, Cu-
tipa Ccama, Dávila Atanacio, Doroteo Carbajo, 
Echaíz de Núñez Ízaga, Echeverría Rodríguez, 
Elías Ávalos, Espinoza Vargas, Flores Ancachi, 
Flores Ramírez, Flores Ruiz, Gonza Castillo, 
Gonzales Delgado, Heidinger Ballesteros, He-
rrera Medina, Huamán Coronado, Infantes Cas-
tañeda, Jáuregui Martínez de Aguayo, Jeri Oré, 
Jiménez Heredia, Juárez Calle, Juárez Gallegos, 
Julon Irigoin, Kamiche Morante, Limachi Quis-
pe, López Morales, López Ureña, Luque Ibarra, 
Málaga Trillo, Marticorena Mendoza, Martínez 
Talavera, Medina Hermosilla, Medina Minaya, 
Mita Alanoca, Montalvo Cubas, Monteza Facho, 
Montoya Manrique, Mori Celis, Moyano Delga-
do, Muñante Barrios, Obando Morgan, Olivos 
Martínez, Pablo Medina, Padilla Romero, Pala-
cios Huamán, Paredes Castro, Paredes Fonseca, 
Paredes Piqué, Pariona Sinche, Pazo Nunura, 
Picón Quedo, Portero López, Quiroz Barboza, 
Quispe Mamani, Quito Sarmiento, Ramírez 
García, Revilla Villanueva, Reymundo Mercado, 
Rivas Chacara, Robles Araujo, Rospigliosi Ca-
purro, Ruiz Rodríguez, Saavedra Casternoque, 
Salhuana Cavides, Sánchez Palomino, Soto Pa-
lacios, Tacuri Valdivia, Taipe Coronado, Torres 
Salinas, Tudela Gutiérrez, Ugarte Mamani, Va-
ler Pinto, Varas Meléndez, Vásquez Vela, Ven-
tura Ángel, Vergara Mendoza, Williams Zapata, 
Wong Pujada, Yarrow Lumbreras, Zea Choque-
chambi, Zeballos Aponte, Zeballos Madariaga y 
Zeta Chunga.

Señora congresista que votó en contra: Cha-
cón Trujillo.

Señor congresista que se abstuvo: Balcá-
zar Zelada.»

Se rechaza el pedido de reconsideración 
planteado por las congresistas Luque Iba-
rra y Bazán Narro respecto de la votación 
de la insistencia en la autógrafa de ley que 
propone reconocer derechos al concebido

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Siguiente tema.

El RELATOR da lectura:

Reconsideración presentada el 9 de noviembre 
de 2023 a las 17 horas con 27 minutos:

«Señor 
Giovanni Carlo Forno Flórez 
Oficial Mayor 
Congreso de la República

Presente.—

De mi consideración:

Me dirijo a usted para saludarlo y hacer de su 
conocimiento que interponemos recurso de re-
consideración a la votación del Proyecto de Ley 
785, aprobado por insistencia.

Sin otro particular, hago propicia la ocasión para 
hacerle saber mis sentimientos de consideración 
y respeto.

Atentamente,

ruth luQuE iBarra.— sigriD BaZán narro, con-
gresistas de la República».

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Señores congresistas, se va a consul-
tar la reconsideración planteada por las congre-
sistas Luque Ibarra y Bazán Narro a la votación 
de la insistencia en la autógrafa de ley, observa-
da por el Poder Ejecutivo, respecto del Proyecto 
de Ley 785, que propone reconocer derechos al 
concebido.

Sírvanse marcar su asistencia para proceder a 
votar.

—Los señores congresistas registran su 
asistencia mediante el sistema digital 
para verificar el quorum.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Han registrado su asistencia 114 
congresistas.

De conformidad con lo dispuesto en el artículo 
58 del Reglamento del Congreso de la República, 
la aprobación de la reconsideración requiere el 
voto a favor de más de la mitad del número legal 
de congresistas.

Al voto.

—Los señores congresistas emiten su voto 
a través del sistema digital.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Señores congresistas, de confor-
midad con lo establecido en el artículo 56 del 
Reglamento del Congreso, quienes no hayan 
votado mediante el sistema de votación electró-
nica podrán expresar oralmente su voto en este 
momento, pues no procederán modificaciones o 
adiciones de voto después del cierre de la vota-
ción.
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(El congresista Martínez Talavera expresa oral-
mente el sentido de su voto).

—Efectuada la votación, se rechaza, por 
63 votos en contra, 38 a favor y 10 absten-
ciones, la reconsideración planteada.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Han votado a favor 38 congresistas; 
en contra, 63; abstenciones, 10.

Se deja constancia, además, del voto en contra 
del congresista Martínez Talavera.

Señores congresistas, no ha sido aprobada la re-
consideración. En consecuencia, se continuará 
con el trámite correspondiente.

«Registro digital de votación de la re-
consideración de la votación de la insis-
tencia en la autógrafa observada por la 
presidenta de la República recaída en el 

Proyecto 785

Señores congresistas que votaron a fa-
vor: Agüero Gutiérrez, Arriola Tueros, Balcá-
zar Zelada, Bazán Calderón, Bazán Narro, Be-
llido Ugarte, Bermejo Rojas, Burgos Oliveros, 
Calle Lobatón, Cerrón Rojas, Coayla Juárez, 
Cortez Aguirre, Cruz Mamani, Cutipa Cca-
ma, Dávila Atanacio, Echeverría Rodríguez, 
Flores Ramírez, Kamiche Morante, Limachi 
Quispe, López Ureña, Luque Ibarra, Málaga 
Trillo, Mita Alanoca, Montalvo Cubas, Pablo 
Medina, Palacios Huamán, Paredes Fonse-
ca, Pariona Sinche, Picón Quedo, Quito Sar-
miento, Reymundo Mercado, Rivas Chacara, 
Sánchez Palomino, Tacuri Valdivia, Varas Me-
léndez, Vásquez Vela, Vergara Mendoza y Zea 
Choquechambi.

Señores congresistas que votaron en con-
tra: María Acuña Peralta, Alcarraz Agüero, Alva 
Prieto, Alva Rojas, Anderson Ramírez, Azurín 
Loayza, Barbarán Reyes, Bustamante Donayre, 
Camones Soriano, Castillo Rivas, Cavero Alva, 
Chacón Trujillo, Chiabra León, Chirinos Vene-
gas, Ciccia Vásquez, Luis Cordero Jon Tay, María 
Cordero Jon Tay, Córdova Lobatón, Cueto Aser-
vi, Echaíz de Núñez Ízaga, Elías Ávalos, Flores 
Ruiz, Gonza Castillo, Gonzales Delgado, Herrera 
Medina, Huamán Coronado, Infantes Castañe-
da, Jáuregui Martínez de Aguayo, Jeri Oré, Ji-
ménez Heredia, Juárez Gallegos, Julon Irigoin, 
López Morales, Marticorena Mendoza, Medina 
Minaya, Monteza Facho, Montoya Manrique, 
Mori Celis, Moyano Delgado, Muñante Barrios, 

Obando Morgan, Olivos Martínez, Padilla Ro-
mero, Paredes Castro, Portalatino Ávalos, Por-
tero López, Quispe Mamani, Ramírez García, 
Revilla Villanueva, Rospigliosi Capurro, Ruiz 
Rodríguez, Saavedra Casternoque, Salhuana 
Cavides, Soto Palacios, Taipe Coronado, Tudela 
Gutiérrez, Ugarte Mamani, Valer Pinto, Ventu-
ra Ángel, Williams Zapata, Yarrow Lumbreras, 
Zeballos Aponte y Zeta Chunga.

Señores congresistas que se abstuvieron: 
Doroteo Carbajo, Espinoza Vargas, Flores An-
cachi, Heidinger Ballesteros, Juárez Calle, Pa-
redes Gonzales, Pazo Nunura, Quiroz Barboza, 
Wong Pujada y Zeballos Madariaga.»

Se aprueba la insistencia en la autógrafa 
de ley, observada por el Poder Ejecutivo, 
mediante la cual se modifican la Ley 28970, 
Código de Protección y Defensa del Consu-
midor, y el Decreto Ley 25844, Ley de Con-
cesiones Eléctricas, con el fin de reconocer 

derechos en favor de los usuarios

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Siguiente tema.

El RELATOR da lectura:

Dictamen por unanimidad de la Comisión de 
Energía y Minas que recomienda la insisten-
cia en la autógrafa observada por la Presiden-
cia de la República respecto del Proyecto de 
Ley 111/2021CR, que propone modificar la 
Ley 29571 (Código de Protección y Defensa del 
Consumidor) y el Decreto Ley 25844 (Ley de 
Concesiones Eléctricas) con el fin de reconocer 
derechos en favor de los usuarios. Asimismo, 
la Comisión de Defensa del Consumidor y Or-
ganismos Reguladores de los Servicios Públicos 
presenta, por unanimidad, un dictamen de in-
sistencia.*

La Junta de Portavoces, en sesión del 17 de oc-
tubre de 2023, acordó la ampliación de agenda.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Señores congresistas, se va a iniciar 
la sustentación del dictamen por unanimidad de 
la Comisión de Energía que propone la insisten-
cia respecto a las observaciones formuladas por 
la Presidencia de la República a la autógrafa de 
ley que modifica la Ley 29571, Código de Pro-
tección y Defensa del Consumidor, y el Decreto 
Ley 25844, Ley de Concesiones Eléctricas, con 
el reconocimiento de derechos en favor de los 
usuarios.

* El texto del documento obra en los archivos del Congreso de la República.
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Con relación al tema, la Comisión de Defensa 
del Consumidor ha presentado un dictamen por 
unanimidad que propone la insistencia respecto 
a las observaciones formuladas por la Presiden-
cia de la República.

Tiene la palabra, hasta por diez minutos, el con-
gresista Quiroz Barboza, presidente de la Comi-
sión de Energía.

El señor QUIROZ BARBOZA 
(BM).— Gracias, señor presiden-
te.

Por intermedio de usted, saludo a 
la Representación Nacional.

Señor presidente, voy a sustentar el dictamen 
de insistencia recaído en el Proyecto de Ley 
111/2021-CR, mediante el cual se proponen mo-
dificaciones en la Ley 29571, Código de Protec-
ción y Defensa del Consumidor, y el Decreto Ley 
25844, Ley de Concesiones Eléctricas, con el fin 
de reconocer derechos en favor de los usuarios.

El presente dictamen de insistencia fue aproba-
do el 13 de enero de 2023 por la anterior Comi-
sión de Energía y Minas.

Las observaciones realizadas por el Poder Eje-
cutivo versan sobre el cuestionamiento a rea-
lizar modificaciones al Código de Protección y 
Defensa del Consumidor (observación número 
uno); la omisión respecto al impacto de las mo-
dificaciones normativas en la legislación nacio-
nal, en lo que esta Comisión de Energía y Minas 
se ha adherido a la Comisión de Defensa del 
Consumidor (observación número dos); el uso 
del Manual de Técnica Legislativa del Congre-
so. Para estas observaciones se han realizado las 
modificaciones.

Se desestiman las observaciones cuatro, cinco, 
seis, siete, ocho, nueve y diez, por cuanto la au-
tógrafa de ley guarda coherencia con la norma-
tiva constitucional y el ordenamiento normativo 
nacional, ya que las entidades del Poder Ejecuti-
vo no tienen competencia para modificar leyes.

Cabe precisar que el objetivo del proyecto de ley 
es proteger a los usuarios de los servicios públicos 
regulados en los procedimientos de suspensión 
de corte, así como de los reclamos formulados 
ante las empresas prestadoras o concesionarias 
del servicio eléctrico y gas, entre otros.

Existe un vacío de reconocimiento a nivel de ley 
respecto de regular los derechos de los usuarios 

conforme a lo contemplado en el artículo 65 de la 
Constitución Política sobre el deber del Estado 
de defender los intereses de los usuarios y con-
sumidores de servicios públicos regulados. En 
tal sentido, resulta procedente la modificación 
del artículo 66 de la Ley 29571, Código de Pro-
tección y Defensa del Consumidor, puesto que se 
reconoce en norma con rango de ley la garantía 
de los usuarios para suspender la orden de corte 
de servicio —por ejemplo, de electricidad— con 
la sola acreditación del pago del servicio.

Asimismo, señor presidente, se modifica el ar-
tículo 82 de la Ley 25844, Ley de Concesiones 
Eléctricas, en la que se incorpora una prohibi-
ción para el concesionario referida a que no se 
puede condicionar la atención del reclamo for-
mulado por el usuario al pago previo de la deuda. 
En dicha línea, se reconoce, por norma con ran-
go de ley, el derecho de los usuarios del servicio 
público de electricidad a que sean atendidos los 
reclamos que formulan a pesar de tener deuda.

Por las razones expuestas, habiéndose recha-
zado parcialmente las observaciones del Poder 
Ejecutivo y mantenido el texto originario, se 
recomienda la insistencia en la autógrafa que 
recae en el Proyecto de Ley 111/2021-CR, que 
propone modificar la Ley 29571, Código de 
Protección y Defensa del Consumidor, y el De-
creto Ley 25844, Ley de Concesiones Eléctricas, 
con el reconocimiento de derechos en favor de 
los usuarios.

Solicito que se ponga al voto la fórmula legal 
contenida en la autógrafa de la ley observada.

Muchas gracias, señor presidente.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Muchas gracias, congresista.

Tiene la palabra, hasta por diez minutos, el con-
gresista Soto Palacios, presidente de la Comi-
sión de Defensa del Consumidor.

El señor SOTO PALACIOS 
(AP).— Señor presidente, muchas 
gracias.

La Comisión de Defensa del Con-
sumidor y Organismos Regulado-
res de los Servicios Públicos apro-

bó por unanimidad, el 15 de mayo del presente 
año, el dictamen de insistencia respecto de las 
observaciones formuladas por el presidente de 
la República a la autógrafa de ley que recae en el 
Proyecto de Ley 111/2021-CR, que propone mo-
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dificar la Ley 29571, Código de Protección y De-
fensa del Consumidor, y el Decreto Ley 25844, 
Ley de Concesiones Eléctricas, con el reconoci-
miento de derechos en favor de los usuarios.

En mi calidad de actual presidente de dicha co-
misión, paso a sustentar el dictamen de insis-
tencia.

La autógrafa busca establecer en el Código de 
Protección y Defensa del Consumidor, como ga-
rantía de protección a los usuarios de servicios 
públicos, el derecho a que se le suspenda la or-
den de corte de servicio (luz, agua, telefonía), 
incluso en el momento de ejecutarse el proce-
dimiento de corte, si acredita el previo pago de 
la deuda.

También modifica el artículo 82 del Decreto Ley 
25844, Ley de Concesiones Eléctricas, estable-
ciendo que el concesionario no puede condicio-
nar la atención del reclamo formulado por el 
usuario al pago previo de la deuda.

Mediante Oficio 3792022PR, el presidente de 
la República, en uso de sus atribuciones, funda-
menta diez observaciones a la ley que aprobó el 
Congreso, las cuales han sido expuestas por la 
Comisión de Energía y Minas, que es la comi-
sión principal.

Según el Poder Ejecutivo, falta claridad en cuan-
to al mandato de reglamentar un procedimien-
to, dado que no se precisa qué procedimiento re-
queriría establecerse para la aplicación efectiva 
de la ley.

Señala el Poder Ejecutivo que, en caso la ley 
proponga reglamentar la modificación del ar-
tículo 82 de la Ley de Concesiones Eléctricas, 
dado su alcance, eso debe ser desarrollado por 
Osinergmin.

También señala el Poder Ejecutivo que el 
artículo  90 del Decreto Legislativo 25844, Ley 
de Concesiones Eléctricas, ya regula que solo 
se considera como causal del corte del servicio 
cuando el usuario acumula deuda por dos o más 
comprobantes debidamente notificados. Agrega 
que la disposición contenida en el artículo 82 de 
la Ley de Concesiones Eléctricas ya estaría en 
la normativa especializada de Osinergmin sobre 
medidas de defensa del usuario que efectúa un 
reclamo. En tal sentido, al estar contempladas 
en la normatividad sectorial vigente, consideran 
que las modificaciones propuestas por la autó-
grafa de ley serían innecesarias en este extremo, 
hecho que no admitimos, dado que el Congreso 

está facultado para elevar a rango de ley una 
norma de menor jerarquía.

Según el Poder Ejecutivo, los dictámenes relati-
vos a la autógrafa de ley carecen de sustento fác-
tico y jurídico y de una adecuada justificación. 
Se trata de una observación que rechazamos por 
cuanto la problemática subsiste para los usua-
rios que, pese a haber cancelado su recibo, se les 
corta el servicio y se les genera mayores gastos.

El Poder Ejecutivo señala que la autógrafa no 
guardaría concordancia con la normativa y el 
diseño institucional vigente, que delimita de 
manera nítida los ámbitos de intervención del 
Indecopi y de los organismos reguladores.

En este extremo, la Comisión de Defensa del 
Consumidor, en mérito al entendido erróneo 
que el Poder Ejecutivo le ha dado a la autógrafa 
en el sentido de que esta modificación operaría 
sobre el último párrafo del actual artículo 82, y 
en la línea que establece el Manual de Técnica 
Legislativa del Congreso, se debe entender que 
los corchetes y los tres puntos son signos de pun-
tuación que se utilizan para indicar que hay un 
texto antes o después de la modificación. Solo 
por dicha consideración, y con el ánimo de ser 
más específico, se propone agregar las palabras 
«el primer párrafo y se incorpora un último pá-
rrafo» en el artículo 2 de la autógrafa.

Por lo señalado, la Comisión de Defensa del Con-
sumidor y Organismos Reguladores de los Servi-
cios Públicos admite parcialmente esta observa-
ción formulada por el Poder Ejecutivo al artículo 
2 de la autógrafa de la ley, por lo que precisa la 
redacción a efectos de que el Poder Ejecutivo lo 
interprete en forma correcta.

Habiéndose rechazado parcialmente las obser-
vaciones del presidente de la República y man-
tenido los otros artículos o disposiciones obser-
vados del texto originario de la autógrafa, como 
resultado del proceso de reconsideración frente 
a las observaciones del presidente de la Repú-
blica, la Comisión de Defensa del Consumidor, 
de conformidad con el artículo 108 de la Cons-
titución Política del Perú y el artículo 79A del 
Reglamento del Congreso respecto a las obser-
vaciones del Poder Ejecutivo, recomienda la in-
sistencia en la autógrafa.

Es pertinente precisar, señor presidente, que el 
dictamen aprobado por la Comisión de Energía 
y Minas tiene el mismo espíritu de lo aprobado 
por la Comisión de Defensa del Consumidor, así 
que apoyamos la insistencia.
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Por estas consideraciones, señor presidente, 
pido a la Representación Nacional aprobar esta 
importante ley, que beneficiará a los consumido-
res y usuarios peruanos.

Muchísimas gracias.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Muchas gracias, congresista.

Como el dictamen de la Comisión de Energía 
y Minas ha sido aprobado por unanimidad, 
cada grupo parlamentario, en aplicación de lo 
dispuesto en el tercer párrafo del inciso b) del 
artículo 55 del Reglamento del Congreso de la 
República, tendrá un máximo de dos minutos 
para que exponga su posición.

Se va a dar lectura al texto sustitutorio.

El RELATOR da lectura:

«Ley que Modifica la Ley 29571, Código de Pro-
tección y Defensa del Consumidor, y el Decreto 
Ley 25844, Ley de Concesiones Eléctricas, Re-
conociendo Derechos a favor de los Usuarios

Artículo 1. Modificación del artículo 66 de la Ley 
29571, Código de Protección y Defensa del Con-
sumidor

Se incorpora el párrafo 66.9 al artículo 66 de la 
Ley 29571, Código de Protección y Defensa del 
Consumidor, en los siguientes términos:

“Artículo 66. Garantía de protección a los usua-
rios de servicios públicos regulados

[…]

66.9 El usuario tiene derecho a que se le suspen-
da la orden de corte de servicio, inclusive hasta 
el momento de ejecutarse dicho procedimiento, 
si acredita el previo pago de la deuda”.

Artículo 2. Modificación del artículo 82 del De-
creto Ley 25844, Ley de Concesiones Eléctricas

Se modifica y se incorpora un párrafo al artículo 
82 del Decreto Ley 25844, Ley de Concesiones 
Eléctricas, en los siguientes términos:

“Artículo 82. Todo solicitante, ubicado dentro 
de una zona de concesión de distribución tiene 
derecho a que el respectivo concesionario le 
suministre energía eléctrica, previo cumpli-
miento de los requisitos y pagos que al efecto 
fijen la presente Ley y el Reglamento, confor-

me a las condiciones técnicas que rijan en el 
área.

[…]

El concesionario no puede condicionar la aten-
ción del reclamo formulado por el usuario al 
pago previo de la deuda”.

Disposición Complementaria Final

Única. Reglamentación

El Poder Ejecutivo, dentro del plazo de trein-
ta (30) días calendario contados a partir de 
la vigencia de la presente ley, establece el 
procedimiento y la escala de multa aplicable y 
adecúa la normativa sectorial respectiva para la 
aplicación efectiva de la presente ley.»

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Habiéndose leído el texto sustituto-
rio y habiendo concluido el rol de oradores, tiene 
la palabra el congresista Soto Palacios, presiden-
te de la Comisión de Defensa del Consumidor.

(Sin respuesta).

Tiene la palabra congresista Quiroz Barboza, 
presidente de la Comisión de Energía.

El señor QUIROZ BARBOZA 
(BM).— Señor presidente, solicito 
a usted ir al voto con el texto que 
se ha leído.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Finalizado el debate, se va a votar la 
insistencia propuesta por la Comisión de Energía 
y Minas.

Para su aprobación se requiere, de conformidad 
con lo dispuesto en el artículo 108 de la Consti-
tución Política y el artículo 79 del Reglamento 
del Congreso de la República, el voto favorable de 
más de la mitad del número legal de congresistas.

Señores congresistas, sírvanse marcar su asis-
tencia para proceder a votar.

—Los señores congresistas registran su 
asistencia mediante el sistema digital 
para verificar el quorum.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Han registrado su asistencia 113 
congresistas.
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Se deja constancia, además, de la asistencia de 
los congresistas Revilla Villanueva y Luque Iba-
rra.

Al voto.

—Los señores congresistas emiten su voto 
a través del sistema digital.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Señores congresistas, quienes no 
hayan votado mediante el sistema de votación 
electrónica, podrán expresar oralmente su voto 
en este momento, pues no procederán modifica-
ciones o adiciones después del cierre de la vo-
tación, de conformidad con lo establecido en el 
artículo 56 del Reglamento del Congreso.

(El congresista Revilla Villanueva expresa oral-
mente el sentido de su voto).

—Efectuada la votación, se aprueba, por 107 
votos a favor, uno en contra y dos absten-
ciones, la insistencia en la autógrafa de ley, 
observada por el Poder Ejecutivo, mediante 
la cual se modifican la Ley 28970, Código 
de Protección y Defensa del Consumidor, y 
el Decreto Ley 25844, Ley de Concesiones 
Eléctricas, con el fin de reconocer derechos 
en favor de los usuarios.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Han votado a favor 107 congresis-
tas; en contra, uno; abstenciones, dos.

Se deja constancia, además, del voto a favor del 
congresista Revilla Villanueva.

Ha sido aprobada la insistencia.

Señores congresistas, la aprobación de insisten-
cias no requiere de segunda votación.

—El texto aprobado de la insistencia es el 
siguiente:

«EL PRESIDENTE DEL CONGRESO DE 
LA REPÚBLICA

POR CUANTO:

EL CONGRESO DE LA REPÚBLICA;

Ha dado la Ley siguiente:

LEY QUE MODIFICA LA LEY 29571, 
CÓDIGO DE PROTECCIÓN Y DEFENSA 

DEL CONSUMIDOR, Y EL DECRETO 

LEY 25844, LEY DE CONCESIONES 
ELÉCTRICAS, RECONOCIENDO DERE-

CHOS EN FAVOR DE LOS USUARIOS

Artículo 1. Modificación del artículo 66 de 
la Ley 29571, Código de Protección y De-
fensa del Consumidor

Se incorpora el párrafo 66.9 al artículo 66 de la 
Ley 29571, Código de Protección y Defensa del 
Consumidor, en los siguientes términos:

“Artículo 66. Garantía de protección a los usua-
rios de servicios públicos regulados

[…]

66.9 El usuario tiene derecho a que se le suspen-
da la orden de corte de servicio, inclusive hasta 
el momento de ejecutarse dicho procedimiento, 
si acredita el previo pago de la deuda”.

Artículo 2. Modificación del artículo 82 
del Decreto Ley 25844, Ley de Concesio-
nes Eléctricas

Se modifica y se incorpora un párrafo al artículo 
82 del Decreto Ley 25844, Ley de Concesiones 
Eléctricas, en los siguientes términos:

“Artículo 82. Todo solicitante, ubicado dentro de 
una zona de concesión de distribución tiene de-
recho a que el respectivo concesionario le sumi-
nistre energía eléctrica, previo cumplimiento de 
los requisitos y pagos que al efecto fije la presente 
Ley y el Reglamento, conforme a las condiciones 
técnicas que rijan en el área.

[…]

El concesionario no puede condicionar la aten-
ción del reclamo formulado por el usuario al pago 
previo de la deuda”.

DISPOSICIÓN COMPLEMENTARIA FI-
NAL

ÚNICA. Reglamentación

El Poder Ejecutivo, dentro del plazo de treinta 
(30) días calendario contados a partir de la vi-
gencia de la presente ley, establece el procedi-
miento y la escala de multa aplicable y adecúa la 
normativa sectorial respectiva para la aplicación 
efectiva de la presente ley.

Por tanto, etc.»

saguila
Resaltado
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«Registro digital de votación de la insis-
tencia en la autógrafa observada por la 

Presidenta de la República recaída en el 
Proyecto 111

Señores congresistas que votaron a favor: 
María Acuña Peralta, Agüero Gutiérrez, Alca-
rraz Agüero, Alva Prieto, Alva Rojas, Amuruz 
Dulanto, Anderson Ramírez, Aragón Carreño, 
Arriola Tueros, Azurín Loayza, Balcázar Zelada, 
Barbarán Reyes, Bazán Calderón, Bazán Narro, 
Bellido Ugarte, Burgos Oliveros, Bustamante 
Donayre, Calle Lobatón, Camones Soriano, Cas-
tillo Rivas, Cavero Alva, Cerrón Rojas, Chacón 
Trujillo, Chiabra León, Chirinos Venegas, Cic-
cia Vásquez, Coayla Juárez, Luis Cordero Jon 
Tay, María Cordero Jon Tay, Córdova Lobatón, 
Cortez Aguirre, Cruz Mamani, Dávila Atana-
cio, Doroteo Carbajo, Echaíz de Núñez Ízaga, 
Echeverría Rodríguez, Elías Ávalos, Espinoza 
Vargas, Flores Ancachi, Flores Ramírez, Flores 
Ruiz, Gonza Castillo, Gonzales Delgado, Hei-
dinger Ballesteros, Herrera Medina, Huamán 
Coronado, Infantes Castañeda, Jeri Oré, Jimé-
nez Heredia, Juárez Calle, Juárez Gallegos, Ju-
lon Irigoin, Kamiche Morante, Limachi Quispe, 
López Morales, López Ureña, Málaga Trillo, 
Marticorena Mendoza, Martínez Talavera, Me-
dina Minaya, Mita Alanoca, Montalvo Cubas, 
Montoya Manrique, Mori Celis, Moyano Delga-
do, Muñante Barrios, Obando Morgan, Olivos 
Martínez, Pablo Medina, Padilla Romero, Pa-
lacios Huamán, Paredes Castro, Paredes Fon-
seca, Paredes Gonzales, Paredes Piqué, Pariona 
Sinche, Pazo Nunura, Picón Quedo, Portalatino 
Ávalos, Portero López, Quiroz Barboza, Quis-
pe Mamani, Quito Sarmiento, Ramírez García, 
Reymundo Mercado, Rivas Chacara, Rospigliosi 
Capurro, Ruiz Rodríguez, Saavedra Casterno-
que, Salhuana Cavides, Sánchez Palomino, Soto 
Palacios, Tacuri Valdivia, Taipe Coronado, To-
rres Salinas, Ugarte Mamani, Valer Pinto, Va-
ras Meléndez, Vásquez Vela, Ventura Ángel, 
Vergara Mendoza, Williams Zapata, Wong Puja-
da, Yarrow Lumbreras, Zea Choquechambi, Ze-
ballos Aponte y Zeballos Madariaga.

Señora congresista que votó en contra: 
Medina Hermosilla.

Señores congresistas que se abstuvieron: 
Bermejo Rojas y Cutipa Ccama.»

Se aprueba la insistencia en la autógrafa de 
ley, observada por el Poder Ejecutivo, en vir-
tud de la cual se declara de interés nacio-
nal la creación de la Universidad Nacional 

Autónoma de Chupaca (UNAC), en la pro-
vincia de Chupaca, departamento de Junín

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Siguiente tema.

El RELATOR da lectura:

Dictamen por unanimidad de la Comisión de 
Educación, Juventud y Deporte que recomienda 
la insistencia en la autógrafa observada por la 
señora presidenta de la República respecto de 
los Proyectos de Ley 3713/2022CR y 3940/2022
CR, que proponen declarar de interés nacional 
la creación de la Universidad Nacional Autóno-
ma de Chupaca (UNAC), en la provincia de Chu-
paca, departamento de Junín.*

La Junta de Portavoces, con fecha 9 de noviem-
bre de 2023, acordó la ampliación de agenda.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Señores congresistas, se va a iniciar 
la sustentación del dictamen por unanimidad de 
la Comisión de Educación que propone la insis-
tencia en la autógrafa de ley, observada por la 
presidenta de la República, respecto del proyec-
to de ley que declara de interés nacional la crea-
ción de la Universidad Nacional Autónoma de 
Chupaca (UNAC), en la provincia de Chupaca, 
departamento de Junín.

Tiene la palabra, hasta por diez minutos, el con-
gresista Balcázar Zelada, presidente de la Comi-
sión de Educación.

El señor BALCÁZAR ZELADA 
(PB).— Muchas gracias, señor 
presidente.

Me corresponde, como presidente 
de la Comisión de Educación, Ju-
ventud y Deporte, dirigirme a la 

Representación Nacional a efectos de susten-
tar el dictamen de insistencia por unanimidad 
en la autógrafa, observada por la presidenta de 
la República, respecto de los Proyectos de Ley 
3713/2022CR y 3940/2022CR, de autoría del 
congresista Waldemar Cerrón Rojas, que propo-
nen declarar de interés nacional la creación de 
la Universidad Nacional Autónoma de Chupaca, 
de la provincia de Chupaca, departamento de 
Junín.

Luego de analizar las observaciones, nos damos 
con la gran sorpresa de que el Ejecutivo recurre 
a una serie de falacias que no tienen ninguna 

* El texto del documento obra en los archivos del Congreso de la República.
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relación con la autógrafa que se le envió para la 
promulgación de la ley.

Esta es una ley que declara de interés nacional, 
no una ley concreta de creación de la Universi-
dad de Chupaca. Un proyecto de esta naturaleza 
no tiene por qué ser observado porque no cuen-
te con dictamen del Ministerio de Economía y 
Finanzas y menos de la Sunedu. En ese sentido, 
señor presidente, la insistencia viene por su pro-
pio peso.

Solicito que se lea el texto sustitutorio que por 
unanimidad ha sido aprobado, insistiendo in to-
tum, jurídicamente hablando, que este proyecto 
se apruebe por insistencia.

Ruego a usted, en consecuencia, señor presiden-
te, se dé lectura al proyecto sustitutorio.

El señor PRESIDENTE (Luis Arturo Ale-
gría García).— Que se dé lectura al texto sus-
titutorio.

El RELATOR da lectura:

«Ley que Declara de Interés Nacional la Crea-
ción de la Universidad Nacional Autónoma de 
Chupaca (UNAC) de la Provincia de Chupaca 

del Departamento de Junín

Artículo único. Declaración de interés nacional

Se declara de interés nacional la creación de la 
Universidad Nacional Autónoma de Chupaca 
(UNAC) de la provincia de Chupaca, del depar-
tamento de Junín.

Disposición Complementaria Final

Única. Acciones para la implementación

En el marco de la declaración de interés nacio-
nal establecida en el artículo único, el Ministe-
rio de Educación, de conformidad con sus atri-
buciones y competencias, adopta las acciones de 
promoción correspondientes, en coordinación 
con el Gobierno Regional de Junín y la Munici-
palidad Provincial de Chupaca.»

El señor PRESIDENTE (Luis Arturo Ale-
gría García).— Como el dictamen ha sido 
aprobado por unanimidad, cada grupo parla-
mentario, en aplicación de lo dispuesto en el 
tercer párrafo del inciso b) del artículo 55 del 
Reglamento del Congreso de la República, ten-
drá un máximo de dos minutos para exponer su 
posición.

Como autor del proyecto, tiene la palabra, has-
ta por cinco minutos, el congresista Waldemar 
Cerrón.

El señor CERRÓN ROJAS 
(PL).— Muchas gracias.

Muy buenas tardes, señor presi-
dente y distinguidos colegas.

La creación de una universidad es 
muy importante para el desarrollo y crecimiento 
de nuestros pueblos. Es así que en la provincia de 
Chupaca se requiere la creación de esta universi-
dad, porque existen más de 2080 estudiantes de 
pregrado que quedaron sin poder culminar sus es-
tudios debido al cese de una universidad privada.

Esto causa insatisfacción en esta querida provin-
cia de Chupaca, por lo que pido a mis colegas la 
aprobación de este proyecto que va a beneficiar a 
más de cinco mil estudiantes que han concluido 
la educación básica regular en una población de 
52 988 habitantes.

De esta manera, colegas, el Congreso de la Re-
pública estará cumpliendo con las grandes ma-
yorías y con los grandes anhelos para la forma-
ción, la investigación, la proyección social y la 
extensión cultural.

Colegas, seguro estoy de contar con su apoyo.

Siempre agradecido con ustedes, porque estos 
proyectos no deberían ser observados ni some-
tidos a un proceso de insistencia luego de haber 
obtenido la unanimidad del Congreso.

Agradezco al presidente de la Comisión de Edu-
cación, el doctor Balcázar, por su esfuerzo deno-
dado para que estos proyectos continúen.

En nombre de la provincia de Chupaca y la re-
gión Junín, contamos con su apoyo.

¡Hasta más allá de la victoria!

Muchísimas gracias, señor presidente.

El señor PRESIDENTE (Luis Arturo Ale-
gría García).— Muchas gracias, congresista.

Se ofrece la palabra.

(Sin respuesta).

Concluido el rol de oradores, tiene la palabra el 
congresista Balcázar Zelada, presidente de la 
Comisión de Educación.
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El señor BALCÁZAR ZELADA 
(PB).— Señor presidente, con los 
fundamentos que acaba de exponer 
el congresista Waldemar Cerrón y 
lo manifestado en el sentido de que 
se trata de una ley declarativa, las 
objeciones de parte del Ejecutivo 
deben tenerse por no puestas.

En consecuencia, solicito que se proceda con la 
votación correspondiente, presidente.

El señor PRESIDENTE (Luis Arturo Ale-
gría García).— Finalizado el debate, se va a 
votar la insistencia.

Para su aprobación se requiere, de conformidad 
con lo dispuesto en el artículo 108 de la Consti-
tución Política y el artículo 79 del Reglamento 
del Congreso de la República, el voto favorable 
de más de la mitad del número legal de congre-
sistas.

Señores congresistas, sírvanse marcar su asis-
tencia para proceder a votar.

—Los señores congresistas registran su 
asistencia mediante el sistema digital 
para verificar el quorum.

El señor PRESIDENTE (Luis Arturo Ale-
gría García).— Han registrado su asistencia 
108 congresistas.

Se deja constancia, además, de la asistencia de 
los congresistas Quiroz Barboza, Luque Ibarra 
y Córdova Lobatón.

Al voto.

—Los señores congresistas emiten su voto 
a través del sistema digital.

El señor PRESIDENTE (Luis Arturo Ale-
gría García).— Señores congresistas, quienes 
no hayan votado mediante el sistema de vota-
ción electrónica podrán expresar oralmente 
su voto en este momento, pues no procederán 
modificaciones o adiciones al voto después del 
cierre de la votación, de conformidad con lo es-
tablecido en el artículo 56 del Reglamento del 
Congreso.

(Las congresistas Luque Ibarra y Córdova Lo-
batón expresan oralmente el sentido de su voto).

—Efectuada la votación, se aprueba, por 
103 votos a favor, ninguno en contra y tres 

abstenciones, la insistencia en la autógrafa 
de ley, observada por el Poder Ejecutivo, 
en virtud de la cual se declara de interés 
nacional la creación de la Universidad 
Nacional Autónoma de Chupaca (UNAC), 
en la provincia de Chupaca, departamento 
de Junín.

El señor PRESIDENTE (Luis Arturo Ale-
gría García).— Han votado a favor 103 congre-
sistas; en contra, cero; abstenciones, tres.

Se deja constancia, además, del voto a favor de 
las congresistas Luque Ibarra y Córdova Loba-
tón.

Ha sido aprobada la insistencia en la autógrafa 
de ley.

La aprobación de una insistencia no requiere se-
gunda votación.

—El texto de la insistencia es el siguiente:

«EL PRESIDENTE DEL CONGRESO DE 
LA REPÚBLICA

POR CUANTO:

EL CONGRESO DE LA REPÚBLICA;

Ha dado la Ley siguiente:

LEY QUE DECLARA DE INTERÉS 
NACIONAL LA CREACIÓN DE 
LA UNIVERSIDAD NACIONAL 

AUTÓNOMA DE CHUPACA (UNAC) 
DE LA PROVINCIA DE CHUPACA DEL 

DEPARTAMENTO DE JUNÍN

Artículo único. Declaración de interés na-
cional

Se declara de interés nacional la creación de la 
Universidad Nacional Autónoma de Chupaca 
(UNAC) de la provincia de Chupaca del depar-
tamento de Junín.

DISPOSICIÓN COMPLEMENTARIA  
FINAL

ÚNICA. Acciones para la implementación

En el marco de la declaración de interés nacio-
nal establecida en el artículo único, el Ministerio 
de Educación, de conformidad con sus atribucio-
nes y competencias, adopta las acciones de pro-
moción correspondientes, en coordinación con el 

saguila
Resaltado
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Gobierno Regional de Junín y la Municipalidad 
Provincial de Chupaca.

Por tanto, etc.»

«Registro digital de votación de la insis-
tencia en la autógrafa observada por la 

Presidenta de la República recaída en los 
Proyectos 3713 y 3940

Señores congresistas que votaron a fa-
vor: María Acuña Peralta, Agüero Gutiérrez, 
Alcarraz Agüero, Alva Prieto, Alva Rojas, 
Amuruz Dulanto, Anderson Ramírez, Aragón 
Carreño, Arriola Tueros, Azurín Loayza, Bal-
cázar Zelada, Barbarán Reyes, Bazán Calde-
rón, Bazán Narro, Bellido Ugarte, Bermejo 
Rojas, Burgos Oliveros, Bustamante Donayre, 
Camones Soriano, Castillo Rivas, Cerrón Ro-
jas, Chacón Trujillo, Chiabra León, Chirinos 
Venegas, Ciccia Vásquez, Coayla Juárez, Luis 
Cordero Jon Tay, María Cordero Jon Tay, Cor-
tez Aguirre, Cruz Mamani, Cueto Aservi, Cu-
tipa Ccama, Dávila Atanacio, Doroteo Carbajo, 
Echaíz de Núñez Ízaga, Echeverría Rodrí-
guez, Espinoza Vargas, Flores Ancachi, Flores 
Ramírez, Flores Ruiz, Gonza Castillo, Gonza-
les Delgado, Herrera Medina, Huamán Coro-
nado, Infantes Castañeda, Jeri Oré, Jiménez 
Heredia, Juárez Calle, Juárez Gallegos, Julon 
Irigoin, Kamiche Morante, Limachi Quispe, 
López Morales, López Ureña, Marticorena 
Mendoza, Martínez Talavera, Medina Minaya, 
Mita Alanoca, Montalvo Cubas, Monteza Fa-
cho, Montoya Manrique, Mori Celis, Moyano 
Delgado, Muñante Barrios, Obando Morgan, 
Olivos Martínez, Padilla Romero, Palacios 
Huamán, Paredes Castro, Paredes Fonseca, 
Paredes Gonzales, Paredes Piqué, Pariona 
Sinche, Pazo Nunura, Picón Quedo, Portero 
López, Quispe Mamani, Quito Sarmiento, Ra-
mírez García, Revilla Villanueva, Reymundo 
Mercado, Rivas Chacara, Rospigliosi Capurro, 
Ruiz Rodríguez, Saavedra Casternoque, Sal-
huana Cavides, Sánchez Palomino, Soto Pala-
cios, Tacuri Valdivia, Taipe Coronado, Torres 
Salinas, Ugarte Mamani, Valer Pinto, Varas 
Meléndez, Vásquez Vela, Ventura Ángel, Ver-
gara Mendoza, Wong Pujada, Yarrow Lum-
breras, Zea Choquechambi, Zeballos Aponte, 
Zeballos Madariaga y Zeta Chunga.

Señores congresistas que se abstuvieron: 
Cavero Alva, Málaga Trillo y Pablo Medina.»

Se aprueba la insistencia en la autógrafa de 
ley, observada por el Poder Ejecutivo, me-
diante la cual se modifica la Ley 24300 con 

el fin de mejorar la distribución del canon 
y sobrecanon petrolero de Loreto

El señor PRESIDENTE (Luis Arturo Ale-
gría García).— Siguiente tema.

El RELATOR da lectura:

Dictamen por unanimidad de la Comisión de 
Economía, Banca, Finanzas e Inteligencia Fi-
nanciera que recomienda la insistencia en au-
tógrafa observada por la señora presidenta 
de la República respecto del Proyecto de Ley 
3404/2022CR, que propone modificar la Ley 
24300 con el fin de mejorar la distribución del 
canon y sobrecanon petrolero de Loreto.

La Junta de Portavoces, en sesión del 7 de no-
viembre de 2023, acordó la ampliación de agenda.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Señores congresistas, se va a iniciar 
la sustentación del dictamen por unanimidad 
de la Comisión de Economía que recomienda 
la insistencia respecto a las observaciones for-
muladas por la Presidencia de la República a la 
autógrafa de la ley que modifica la Ley 24300 
con el fin de mejorar la distribución del canon y 
sobrecanon petrolero de Loreto.

Tiene la palabra, hasta por diez minutos, el con-
gresista Revilla Villanueva, presidente de la Co-
misión de Economía.

El señor REVILLA VILLA-
NUEVA (FP).— Presidente, la 
Comisión de Economía, Banca, Fi-
nanzas e Inteligencia Financiera 
ha aprobado por unanimidad, en 
su quinta sesión extraordinaria, 
de fecha 20 de octubre de 2023, el 

dictamen de insistencia recaído en el Proyecto 
de Ley 3404/2022CR, que propone modificar la 
Ley 24300 con el fin de mejorar la distribución 
del canon y sobrecanon petrolero de Loreto.

El dictamen tiene por objeto modificar la Ley 
24300 con el fin de mejorar la distribución del 
canon y el sobrecanon petrolero en favor de los 
gobiernos locales del departamento de Loreto, 
que actualmente son los menos beneficiados por 
la transferencia de recursos de canon y sobre-
canon petrolero en el país, dado que es el único 
departamento que mantiene una distribución de 
los años ochenta, injusta y poco equitativa.

El Poder Ejecutivo ha remitido ocho observacio-
nes a la autógrafa. En cuanto a la primera de 
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ellas, con referencia a que la autógrafa de ley 
no toma en cuenta que el artículo vigente indica 
que los ingresos a los que se refieren las leyes 
23538, 23350 (artículo 161 y disposiciones que 
lo ratifiquen o sustituyan) y 23642 se distribui-
rán en los respectivos departamentos beneficia-
rios, la Comisión se allana. En ese sentido, se 
incorpora el texto mencionado.

En cuanto a la segunda observación, la Comi-
sión se allana respecto a que el concepto de so-
brecanon petrolero, tal como está propuesto, no 
podría ser aplicado en ese sentido. La Comisión 
retira del texto de la autógrafa de la ley lo co-
rrespondiente al origen de la explotación del 
recurso natural en los literales a), b) y c) del nu-
meral 8.2 del artículo 8 de la Ley 24300.

La tercera observación es que la autógrafa de ley 
tendría inconsistencias en su propia redacción, 
ya que modifica la distribución interna del ca-
non a fin de mejorar las asignaciones del canon 
al interior del departamento de Loreto, pero a 
la vez establece el uso de variables como «pro-
ducción», que beneficiarían más a los distritos 
productores.

La Comisión considera que la observación efec-
tuada por el Poder Ejecutivo es inadecuada y 
opta por la insistencia.

En la cuarta observación a la autógrafa de ley, el 
Poder Ejecutivo solicita que se precise que cual-
quier modificación a la política de distribución 
de recursos derivados a la explotación de recur-
sos naturales debe sujetarse a converger hacia 
lo establecido en el marco constitucional vigente 
y en la Ley de Canon.

La Comisión considera que esta observación 
efectuada por el Poder Ejecutivo es inadecuada 
y opta por la insistencia.

La quinta observación realizada por el Poder 
Ejecutivo es que la autógrafa de ley estaría con-
traviniendo los artículos 191 y 192 de la Cons-
titución Política del Perú, dado que vulnera la 
autonomía y las competencias del Gobierno Re-
gional de Loreto. 

Al respecto, la Comisión señala que la autógrafa 
de ley busca generar condiciones para beneficiar 
de mejor manera a la población relacionada a 
las actividades petroleras y revertir el magro 
 desempeño de la producción petrolera de Lo-
reto. La norma propuesta busca recuperar los 
niveles de producción de años previos y poner 
en valor el potencial petrolero regional, con la fi-

nalidad de lograr que todos los beneficiarios, in-
cluido el Gobierno Regional, obtengan mayores 
transferencias de las que actualmente perciben 
por canon y sobrecanon petrolero.

En ese sentido, la Comisión disiente de la ob-
servación efectuada por el Poder Ejecutivo y se 
ratifica en la insistencia.

La sexta observación realizada a la autógrafa de 
ley señala que esta contraviene el principio de 
equilibrio presupuestario.

Al respecto, debemos de precisar que la modi-
ficación planteada no incumple la estabilidad 
presupuestaria señalada en la Ley de Equilibrio 
Financiero del Presupuesto del Sector Público 
para el Año Fiscal 2023, pues la tercera dispo-
sición complementaria de la autógrafa de ley 
señala que la norma entra en vigor a partir de 
enero de 2024. 

Asimismo, es importante considerar los mayo-
res recursos futuros con los que podrían contar 
el Gobierno Regional de Loreto y los gobiernos 
locales debido a los potenciales recursos existen-
tes.

En atención a lo expuesto, la Comisión disiente 
de la observación efectuada por el Poder Ejecu-
tivo y se ratifica en la insistencia.

La séptima observación señala que la autógrafa 
de ley contraviene el artículo 79 de la Consti-
tución Política del Perú, que establece que los 
representantes ante el Congreso no tienen ini-
ciativa para crear ni aumentar gastos públicos, 
salvo en lo que se refiere a su presupuesto.

Al respecto, debemos de precisar que la modifi-
cación planteada no crea ni aumenta gasto, pues 
el monto total del canon y sobrecanon petrolero 
de Loreto permanece invariable.

En ese sentido, la Comisión considera que la ob-
servación efectuada es inadecuada y se ratifica 
en la insistencia.

La octava observación señala que la autógrafa 
de ley dispone acciones a cargo de las entidades 
públicas que se oponen a lo establecido en el nu-
meral 7.3 del artículo 7 del Decreto Legislativo 
1440, que atribuye al titular de la entidad co-
rrespondiente por la gestión presupuestaria que 
realiza.

La Comisión considera válida la observación 
realizada y se allana a esta, y retira la primera 
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disposición complementaria final de la autógra-
fa.

Presidente, en la región Loreto existe una dis-
tribución inequitativa e inexacta que genera 
conflicto social. Hemos sido testigos de eso.

Hace algunas semanas he viajado personalmen-
te hasta el pueblo de Puinahua, en donde, como 
distrito productor, al igual que en Requena, 
como provincia productora, existen demasiadas 
necesidades. Sería importante ayudar al desa-
rrollo de estas comunidades y permitir una ex-
plotación segura de recursos. Lo recibido por ca-
non cambiaría de ser 0,33% a 10%, lo que más o 
menos significaría un aumento de 300 000 soles 
(con lo que no pueden resolver ningún proble-
ma) a más de veinte millones.

Saludo al alcalde de la provincia de Requena y 
al alcalde distrital de Puinahua, a quienes agra-
dezco que estén acá presentes para ver cómo el 
Congreso de la República cumple su palabra y so-
luciona un conflicto social siendo más equitativo 
en la distribución del canon petrolero de Loreto.

Por lo expuesto, señor presidente, solicito a us-
ted la aprobación de la insistencia en la autó-
grafa de ley.

Muchas gracias.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Muchas gracias, congresista.

La Mesa Directiva saluda a las autoridades pro-
venientes de la región Loreto.

(Aplausos).

Como el dictamen ha sido aprobado por una-
nimidad, cada grupo parlamentario tendrá, en 
aplicación de lo dispuesto en el tercer párrafo 
del inciso b) del artículo 55 del Reglamento del 
Congreso de la República, un máximo de dos mi-
nutos para que exponga su posición.

Como autor del proyecto, tiene la palabra, has-
ta por cinco minutos, el congresista Juan Carlos 
Mori.

El señor MORI CELIS.— Mu-
chas gracias, señor presidente.

Por intermedio de usted, saludo a 
la Representación Nacional y a los 
alcaldes que pertenecen a la pro-
vincia de Requena.

Un fuerte abrazo para ellos, que vienen en re-
presentación de ese pueblo loretano que nece-
sita ser escuchado, de esos pueblos de los que 
se viene extrayendo el petróleo por más de cin-
cuenta años y que hasta la fecha no han podido 
ver su desarrollo ni la atención de sus justas de-
mandas en salud, educación, interconectividad, 
entre otras.

Durante más de cuarenta años, señor presiden-
te, el canon petrolero se ha concentrado básica-
mente en la ciudad de Iquitos. Iquitos ya logró 
su desarrollo potencial, pero los pueblos de don-
de se extrae este mineral no han podido ver su 
desarrollo.

El Poder Ejecutivo, en sus observaciones, se pre-
ocupa más por el centralismo regional en Lore-
to y señala que el Gobierno Regional de Loreto 
se vería afectado en sus ingresos en el orden de 
más de cincuenta millones con el nuevo porcen-
taje del canon petrolero, que representa alrede-
dor del 50% del total de sus ingresos que consti-
tuyen canon y sobrecanon petrolero.

Además, señala que la ley beneficia más a los 
distritos productores y genera inequidades que 
se observan en la distribución del canon. Jus-
tamente, eso es lo que queremos, señor presi-
dente: equidad, justicia, distribución equitativa 
hacia los pueblos más afectados, porque el Es-
tado no dice en qué condiciones precarias viven 
nuestros hermanos donde se extrae el petróleo.

Con esta ley también se está produciendo un fe-
nómeno bastante importante que va a beneficiar 
tanto a los institutos superiores tecnológicos y a 
los institutos pedagógicos que, a pesar de estar 
inmersos en la ley de la distribución del canon 
petrolero, hasta la fecha no han recibido lo que 
los institutos pedagógicos y tecnológicos debe-
rían recibir para hacer trabajos de investigación 
científica dentro de estas entidades formadoras.

Con esta modificación, cinco institutos superio-
res pedagógicos y 14 institutos tecnológicos van 
a percibir recursos por canon y sobrecanon pe-
trolero que serán destinados a la investigación 
científica.

Según la Ley 27506, los gobiernos regionales 
deben entregar el 20% del total percibido por 
canon a las universidades públicas; y el 10% del 
total, a los institutos y escuelas de educación su-
perior.

Sin embargo, en la práctica los institutos su-
periores no reciben los recursos que necesitan 
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para mejorar su infraestructura y cumplir con 
las metas y condiciones básicas de calidad que 
establece el Ministerio de Salud.

Actualmente, con el licenciamiento que exige el 
Ministerio de Educación, ellos no tienen la sufi-
ciente capacidad económica para solucionar lo 
relativo a su infraestructura y a recursos huma-
nos para que puedan calificar en el licenciamien-
to que tanto exige el Ministerio de Educación.

Para poner un ejemplo, señor presidente, ¿cómo 
se distribuye actualmente el canon? El 52% que-
da en el Gobierno Regional de Loreto, el 40% en 
todas las municipalidades provinciales, el 5% en 
las universidades públicas y el 3% en el Instituto 
de Investigación de la Amazonía Peruana. Con la 
redistribución en esta ley, el 20% queda en el Go-
bierno Regional, el 10% va a los gobiernos locales 
donde se explotan recursos naturales, el 20% a las 
provincias donde se explota el crudo, el 40% va a 
los gobiernos locales del departamento donde se 
explota el recurso, el 5% sigue quedando con las 
universidades, el 2% va a los institutos pedagógi-
cos y tecnológicos, y el 3% se mantiene en el Ins-
tituto de Investigación de la Amazonía Peruana.

No va a irrogar ningún gasto al erario nacional, 
sino que va a establecer un marco justo para 
una distribución equitativa de los recursos del 
canon y el sobrecanon petrolero para financia-
miento y cofinanciamiento de proyectos de in-
versión y proyectos productivos que impulsen el 
desarrollo económico y social de las zonas donde 
se extrae el petróleo, priorizando las demandas 
de la población.

Con el presupuesto que reciben, señor presi-
dente, colegas congresistas, nuestras municipa-
lidades no tienen la capacidad económica para 
invertir siquiera en un proyecto de inversión 
grande, en un perfil, en un expediente.

Lo que se quiere con esta redistribución es que 
estas autoridades, estos pueblos puedan tener la 
suficiente capacidad económica para invertir en 
proyectos de inversión y acortar las brechas en 
educación y salud, que tanto necesitamos.

Yo solicito al Pleno del Congreso de la República 
aprobar la insistencia en esta autógrafa de ley 
que va a hacer justicia social a los pueblos de la 
región Loreto.

Muchas gracias.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Muchas gracias, congresista.

Tiene el uso de la palabra, hasta por dos minu-
tos, la congresista Rosio Torres.

La señora TORRES SALINAS 
(APP).— Gracias, presidente.

Un saludo a toda la Representa-
ción Nacional.

Presidente, el canon petrolero por 
muchos años se ha desnaturalizado. Esperemos 
que con esta ley se cumpla el objetivo final para 
cerrar las brechas en salud, educación, agua y 
desagüe. Que no se utilice, presidente, para gas-
tos corrientes.

No es que nunca hayamos tenido canon. Sí ha 
habido canon; sin embargo, hoy día esos pueblos 
que han gozado de canon siguen viviendo en las 
tinieblas.

Trompeteros no tiene luz; y esperamos que estos 
pueblos del Puinahua, Alto Tapiche, Saquena, los 
once distritos de Requena, aprovechen esta re-
distribución en servicios de luz, agua, carreteras 
para el desarrollo sostenible de nuestra Amazo-
nía. Que no se utilice en gastos corrientes.

Saludo especialmente a las autoridades de Re-
quena, entre quienes se encuentran los alcaldes 
de sus once distritos, que están presentes hoy 
día en el Hemiciclo.

Gracias, presidente.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Gracias, congresista.

Tiene el uso de la palabra, hasta por dos minu-
tos, el congresista Eduardo Salhuana.

El señor SALHUANA CAVI-
DES (APP).— Presidente, muchí-
simas gracias.

Nuestro respaldo al hermano pue-
blo de Loreto y a sus justas reivin-
dicaciones en torno al tema del ca-
non petrolero.

Sin embargo, yo quiero llamar la atención so-
bre algo concomitante. Mientras el Congreso se 
esfuerza por buscar mecanismos que permitan 
la reactivación económica y la explotación de los 
recursos naturales de manera sustentable, hay 
sectores del propio Gobierno que generan espa-
cios que todos conocemos como áreas naturales 
protegidas.
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El diario Gestión, por ejemplo, ha informado, el 
6 de noviembre —es decir, hace algunos días—, 
que ya está cerca de expedirse la resolución de 
creación, por parte del Sernanp, de la Reserva 
Marítima Mar de Grau exactamente encima de 
cuatro lotes petroleros en actual explotación y 
donde, según Perupetro y las prospectivas téc-
nicas, habría reserva de gas en una cantidad 
considerable que podría ponerse en explotación 
y permitiría mejorar las condiciones de vida de 
los peruanos.

De crearse esta zona reservada, presidente, 
adiós petróleo, adiós producción de hidrocarbu-
ros en el Mar de Grau. Lo que significa un tema 
totalmente contrario.

Los países nórdicos han encontrado un espacio 
de riqueza para sus naciones, con relación a la 
explotación de petróleo, precisamente en sus 
aguas continentales; y nosotros, por motivos 
vinculados a temas ambientales, presidente, no 
estaríamos permitiendo la explotación de un re-
curso tan importante.

Así que yo me permito advertir a la Represen-
tación Nacional que esto que está sucediendo de 
manera paralela igual pasaría en Loreto y en 
otras regiones…

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Muchas gracias, congresista.

Concluido el rol de oradores, tiene la palabra el 
congresista Revilla Villanueva, presidente de la 
Comisión de Economía.

El señor REVILLA VILLANUEVA (FP).— 
Presidente, por las razones expuestas, solicito 
el registro de la asistencia y proceder con la vo-
tación.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Finalizado el debate, se va a votar 
la insistencia. Para su aprobación se requiere, 
de conformidad con lo dispuesto en el artículo 
108 de la Constitución Política y el artículo 79 
del Reglamento del Congreso de la República, 
el voto favorable de más de la mitad del número 
legal de congresistas.

Señores congresistas, sírvanse marcar su asis-
tencia para proceder a votar.

—Los señores congresistas registran su 
asistencia mediante el sistema digital 
para verificar el quorum.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Han registrado su asistencia 111 
congresistas.

Se deja constancia, además, de la asistencia de 
los congresistas Quiroz Barboza y Tacuri Valdi-
via.

Al voto.

—Los señores congresistas emiten su voto 
a través del sistema digital.

—Efectuada la votación, se aprueba, por 98 
votos a favor, uno en contra y seis absten-
ciones, la insistencia en la autógrafa de ley, 
observada por el Poder Ejecutivo, mediante 
la cual se modifica la Ley 24300 con el fin 
de mejorar la distribución del canon y so-
brecanon petrolero de Loreto.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Han votado a favor 98 congresistas; 
en contra, uno; abstenciones, seis.

Se deja constancia, además, del voto a favor de los 
congresistas Quiroz Barboza y Tacuri Valdivia.

Ha sido aprobada la insistencia en la autógrafa 
de ley.

La aprobación de la insistencia no requiere de 
segunda votación.

—El texto de la insistencia es el siguiente:

«EL PRESIDENTE DEL CONGRESO DE 
LA REPÚBLICA

POR CUANTO:

EL CONGRESO DE LA REPÚBLICA;

Ha dado la Ley siguiente:

LEY QUE MODIFICA LA LEY 24300, A 
FIN DE MEJORAR LA DISTRIBUCIÓN 

DEL CANON Y SOBRECANON 
PETROLERO DE LORETO

Artículo único. Modificación del artículo 8 
de la Ley 24300

Se modifica el artículo 8 de la Ley 24300, confor-
me al siguiente texto:

“Artículo 8. Distribución del canon y sobre-
canon petrolero

saguila
Resaltado
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Los ingresos a los que se refiere la Ley 23538, el 
artículo 161 de la Ley 23350 y la Ley 23642 se 
distribuyen en el departamento beneficiado, en 
la siguiente forma:

1.1. La distribución del canon petrolero debe 
realizarse de acuerdo con los indicadores del 
total de población, las necesidades básicas 
insatisfechas y los niveles de producción de 
hidrocarburos que calcule y fije el Ministerio 
de Economía y Finanzas para cada circuns-
cripción de acuerdo con la siguiente distri-
bución:

a) El 10 % del total recaudado se destina 
para los gobiernos locales de la municipa-
lidad o municipalidades donde se explota 
el recurso natural.

b) El 20 % del total recaudado se destina 
para los gobiernos locales de las municipa-
lidades distritales de las provincias donde 
se explota el recurso natural.

c) El 40 % del total recaudado se destina 
para los gobiernos locales de las muni-
cipalidades distritales y provinciales del 
departamento donde se explota el recurso 
natural.

d) El 20 % del total recaudado se destina 
para el gobierno regional donde se explota 
el recurso natural.

e) El 5 % del total recaudado se destina para 
las universidades nacionales del depar-
tamento donde se explota el recurso na-
tural. La distribución debe ser en partes 
iguales en caso exista más de una univer-
sidad nacional en el departamento.

f) El 3 % del total recaudado se destina para 
el Instituto de Investigaciones de la Ama-
zonía Peruana.

g) El 2 % del total recaudado se destina para 
los institutos tecnológicos nacionales del 
departamento donde se explota el recurso 
natural. La distribución debe ser en partes 
iguales en caso exista más de un instituto 
tecnológico nacional en el departamento.

1.2. La distribución del sobrecanon petrolero 
debe realizarse de acuerdo con los indicadores 
del total de población, las necesidades bási-
cas insatisfechas y los niveles de producción 
de hidrocarburos que calcule y fije el Mi-
nisterio de Economía y Finanzas para cada 

circunscripción de acuerdo con la siguiente 
distribución:

a) El 40 % del total recaudado se destina 
para los gobiernos locales del departa-
mento.

b) El 52 % del total recaudado se destina 
para el gobierno regional.

c) El 5 % del total recaudado se destina para 
las universidades nacionales del departa-
mento. La distribución debe ser en partes 
iguales en caso exista más de una univer-
sidad nacional en el departamento.

d) El 3 % del total recaudado se destina para 
el Instituto de Investigaciones de la Ama-
zonía Peruana.

1.3. Los gobiernos regionales y gobiernos loca-
les destinan a las comunidades campesinas y 
nativas los fondos asignados por concepto de 
canon y sobrecanon petrolero, según lo esta-
blecido en el artículo 2 del Decreto de Urgen-
cia 0792009”.

DISPOSICIONES COMPLEMENTARIAS 
FINALES

PRIMERA. Índices de distribución

El Ministerio de Economía y Finanzas, en el pla-
zo de treinta días calendario contados a partir de 
la entrada en vigor de la presente ley, elaborará 
los índices de distribución sobre la base de la mo-
dificación dispuesta en esta norma.

SEGUNDA. Vacatio legis

La presente ley entra en vigor a partir del 1 de 
enero de 2024.

DISPOSICIÓN COMPLEMENTARIA  
DEROGATORIA

ÚNICA. Derogación

Se deroga la disposición complementaria segun-
da de la Ley 29264, Ley de reestructuración de 
la deuda agraria.

Por tanto, etc.»

«Registro digital de votación de la 
insistencia en la autógrafa observada  

por la Presidenta de la República  
recaída en el Proyecto 3404
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Señores congresistas que votaron a favor: 
María Acuña Peralta, Agüero Gutiérrez, Alca-
rraz Agüero, Alva Prieto, Alva Rojas, Amuruz 
Dulanto, Anderson Ramírez, Aragón Carreño, 
Arriola Tueros, Azurín Loayza, Balcázar Zela-
da, Barbarán Reyes, Bazán Calderón, Bellido 
Ugarte, Bermejo Rojas, Burgos Oliveros, Bus-
tamante Donayre, Camones Soriano, Casti-
llo Rivas, Cavero Alva, Cerrón Rojas, Chacón 
Trujillo, Chiabra León, Chirinos Venegas, Cic-
cia Vásquez, Coayla Juárez, Luis Cordero Jon 
Tay, María Cordero Jon Tay, Córdova Lobatón, 
Cruz Mamani, Dávila Atanacio, Doroteo Car-
bajo, Echaíz de Núñez Ízaga, Flores Ancachi, 
Flores Ramírez, Flores Ruiz, Gonza Castillo, 
Gonzales Delgado, Heidinger Ballesteros, He-
rrera Medina, Huamán Coronado, Infantes 
Castañeda, Jeri Oré, Jiménez Heredia, Juárez 
Calle, Juárez Gallegos, Julon Irigoin, Kamiche 
Morante, Limachi Quispe, López Morales, Ló-
pez Ureña, Málaga Trillo, Marticorena Mendo-
za, Martínez Talavera, Medina Minaya, Mita 
Alanoca, Montalvo Cubas, Monteza Facho, 
Montoya Manrique, Mori Celis, Moyano Delga-
do, Muñante Barrios, Obando Morgan, Olivos 
Martínez, Pablo Medina, Padilla Romero, Pa-
lacios Huamán, Paredes Castro, Paredes Fon-
seca, Paredes Gonzales, Pariona Sinche, Pazo 
Nunura, Portalatino Ávalos, Quito Sarmiento, 
Ramírez García, Revilla Villanueva, Reymun-
do Mercado, Rivas Chacara, Rospigliosi Capu-
rro, Saavedra Casternoque, Salhuana Cavides, 
Sánchez Palomino, Taipe Coronado, Torres Sa-
linas, Tudela Gutiérrez, Ugarte Mamani, Valer 
Pinto, Varas Meléndez, Vásquez Vela, Ventu-
ra Ángel, Vergara Mendoza, Williams Zapata, 
Wong Pujada, Yarrow Lumbreras, Zea Choque-
chambi, Zeballos Aponte, Zeballos Madariaga y 
Zeta Chunga.

Señor congresista que votó en contra: 
Quispe Mamani.

Señores congresistas que se abstuvieron: 
Bazán Narro, Cortez Aguirre, Cutipa Ccama, 
Echeverría Rodríguez, LuquE Ibarra y Paredes 
Piqué.»

Se aprueba la cuestión previa planteada por 
la congresista Paredes Piqué para que re-
torne a la Comisión de Justicia el proyecto 
de ley por el que se proponen modificacio-
nes a la Ley de Contrataciones del Estado 
(Ley 30225), a la Ley de Prohibición de Ejer-
cer la Facultad de Nombramiento y Contra-
tación de Personal en el Sector Público en 
Casos de Parentesco (Ley 26771) y a la Ley 

del Servicio Civil (Ley 30057)

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Siguiente tema.

El RELATOR da lectura:

Dictamen en mayoría de la Comisión de Jus-
ticia y Derechos Humanos, recaído en los Pro-
yectos de Ley 142/2021CR y 340/2021CR, con 
una fórmula sustitutoria que propone modificar 
el literal n) del inciso 11.1 del artículo 11 de la 
Ley de Contrataciones del Estado con el fin de 
optimizar la prevención de la corrupción en las 
contrataciones del Estado. Al respecto, la Co-
misión de Fiscalización y Contraloría presenta 
un dictamen por unanimidad que recae en los 
Proyectos de Ley 142/2021CR, 340/2021CR, 
2481/2021CR, 3363/2022CR, 3860/2022CR, 
4646/2022CR, 4859/2022CR y 4930/2022CR, 
que proponen modificaciones en la Ley de Con-
trataciones del Estado (Ley 30225), la Ley de 
Prohibición de Ejercer la Facultad de Nombra-
miento y Contratación de Personal en el Sector 
Público en Casos de Parentesco (Ley 26771) y la 
Ley del Servicio Civil (Ley 30057).

Con fecha 22 de junio de 2023, los congresistas 
Gonza Castillo, presidente de la Comisión de 
Justicia; y Reymundo Mercado, secretario de la 
Comisión de Fiscalización, presentaron un nue-
vo texto sustitutorio consensuado.

La Junta de Portavoces, en sesión del 31 de oc-
tubre de 2023, acordó la ampliación de agenda.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Señores congresistas, vencido el 
cuarto intermedio, tiene la palabra la congresis-
ta Rivas Chacara, presidenta de la Comisión de 
Justicia, para que informe sobre el nuevo texto 
sustitutorio consensuado presentado el 22 de ju-
nio de 2023 por los presidentes de la Comisión 
de Justicia y Fiscalización.

La señora RIVAS CHACARA 
(PL).— Gracias, presidente.

Habiéndose debatido el dictamen 
de la Comisión de Justicia y De-
rechos Humanos, recaído en los 
Proyectos de Ley 142 y 340, y el 

dictamen de la Comisión de Fiscalización y Con-
traloría, recaído en los Proyectos de Ley 142, 
340, 2481, 3363, 3860, 4646, 4859 y 4930, en la 
sesión del Pleno del Congreso realizada el 22 de 
junio de 2022, se pasó a un cuarto intermedio.

Para el literal n) del numeral 11.1 del artículo 11 
de la Ley 30225, Ley de Contrataciones del Esta-
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do, cuyo texto único ordenado ha sido aprobado 
mediante el Decreto Supremo 0822019EF, se 
presenta un nuevo texto:

«Artículo 11. Impedimentos

11.1 Cualquiera sea el régimen legal de contra-
tación aplicable, están impedidos de ser parti-
cipantes, postores, contratistas y/o subcontra-
tistas, incluso en las contrataciones a que se 
refiere el literal a) del artículo 5 de la presente 
Ley, las siguientes personas:

[…]

n): En todo proceso de contratación, las personas 
jurídicas cuyos socios directos o indirectos, direc-
tores, gerentes o representantes legales o perso-
nas vinculadas que (i) tengan la calidad de cola-
borador eficaz o se hayan acogido a la confesión 
sincera o hubiesen sido condenadas, en el país o 
en el extranjero, mediante sentencia en prime-
ra instancia por delitos de concusión, peculado, 
corrupción de funcionarios, enriquecimiento ilí-
cito, tráfico de influencias, delitos cometidos en 
remates o procedimientos de selección, o delitos 
equivalentes en caso estos hayan sido cometidos 
en otros países; o, (ii) directamente o a través de 
sus representantes, socios directos o indirectos, 
directores o gerentes hubiesen admitido y/o re-
conocido la comisión de cualquiera de los delitos 
antes descritos ante alguna autoridad nacional 
o extranjera competente. Tratándose de consor-
cios, el impedimento se extiende a los represen-
tantes legales o personas vinculadas a cualquiera 
de los integrantes del consorcio.

[…]».

En consecuencia, se presenta este nuevo texto 
sustitutorio que modifica los literales h), n), o) 
y q) e incluye un literal u) en el párrafo 11.1 del 
artículo 11 de la Ley 30225, Ley de Contratacio-
nes del Estado.

También se modifica el artículo 1 de la Ley 
26771, Ley que Establece la Prohibición de 
Ejercer la Facultad de Nombramiento y Contra-
tación de Personal en el Sector Público en Casos 
de Parentesco.

Finalmente, se modifica el primer párrafo del ar-
tículo 83 de la Ley 30057, Ley del Servicio Civil, 
que quedaría redactado de la siguiente manera:

«Artículo 83. Nepotismo

Los servidores civiles incluyendo a los funciona-
rios que gozan de la facultad de nombramiento 

y contratación de personal o tengan injerencia 
directa o indirecta en el proceso de selección o 
contratación de personas, están prohibidos de 
ejercer dicha facultad en su entidad respecto a 
sus parientes hasta el cuarto grado de consan-
guinidad o de afinidad y por razón de matrimo-
nio. Son nulos los contratos o designaciones que 
se realicen en contravención de lo dispuesto en 
este artículo.»

Por estas consideraciones, señor presidente, so-
licitamos que se ponga en debate el presente tex-
to sustitutorio de los Proyectos 142, 340, 2481, 
3363, 3860, 4646, 4859 y 4930.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Muchas gracias, congresista.

Tiene el uso de la palabra el congresista Wilson 
Quispe, presidente de la Comisión de Fiscaliza-
ción.

El señor QUISPE MAMANI 
(PL).— Gracias, señor presidente.

Solicito que el señor relator dé lec-
tura al texto consensuado con la 
Comisión de Justicia.

Muchas gracias.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Tiene la palabra la congresista Ri-
vas Chacara, presidenta de la Comisión de Jus-
ticia.

La señora RIVAS CHACARA (PL).— Presi-
dente, si ya está el texto sustitutorio, que le den 
lectura.

Gracias.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Correcto.

El RELATOR da lectura:

Texto sustitutorio presentado el 9 de noviembre 
de 2023, a las 18 horas y 53 minutos:

«Ley que Modifica la Ley 30225, Ley de Contra-
taciones del Estado; la Ley 26771, Ley que Es-
tablece la Prohibición de Ejercer la Facultad de 
Nombramiento y Contratación de Personal en 
el Sector Público en Casos de Parentesco, y la 

Ley 30057, Ley del Servicio Civil, para Precisar 
Impedimentos para la Contratación de Perso-

nal en el Sector Público
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Artículo 1. Modificación de la Ley 30225, Ley de 
Contrataciones del Estado

Se modifica el artículo 11 —modificando los lite-
rales h), n), o) y q) e incorporando el literal u) al 
párrafo 11.1— de la Ley 30225, Ley de Contrata-
ciones del Estado, cuyo texto único ordenado ha 
sido aprobado mediante el Decreto Supremo 082-
2019EF, de conformidad con el siguiente texto:

“Artículo 11. Impedimentos

11.1 Cualquiera sea el régimen legal de contra-
tación aplicable, están impedidos de ser parti-
cipantes, postores, contratistas y/o subcontra-
tistas, incluso en las contrataciones a que se 
refiere el literal a) del artículo 5 de la presente 
Ley, las siguientes personas:

[…]

h) En el ámbito y tiempo establecidos para las 
personas naturales señaladas en los literales 
precedentes, el cónyuge, conviviente, progeni-
tor de sus hijos o los parientes hasta el cuarto 
grado de consanguinidad o afinidad.

[…]

n) En todo proceso de contratación, las perso-
nas jurídicas cuyos socios directos o indirectos, 
directores, gerentes o representantes legales o 
personas vinculadas que (i) estuviesen siendo 
procesadas y cuenten con acusación fiscal, sean 
aspirantes a la colaboración eficaz o hayan sido 
declarados como tal o se hayan acogido a la con-
fección sincera, o hubiesen sido condenadas, en 
el país o en el extranjero, mediante sentencia en 
primera instancia por delitos de concusión, pecu-
lado, corrupción de funcionarios, enriquecimien-
to ilícito, tráfico de influencias, delitos cometi-
dos en remates o procedimientos de selección, 
o delitos equivalentes en caso estos hayan sido 
cometidos en otros países; o, (ii) directamente o 
a través de sus representantes, socios directos o 
indirectos, directores o gerentes hubiesen admi-
tido y/o reconocido la comisión de cualquiera de 
los delitos antes descritos ante alguna autoridad 
nacional o extranjera competente. Tratándose 
de consorcios, el impedimento se extiende a los 
representantes legales o personas vinculadas a 
cualquiera de los integrantes del consorcio.

o) En todo proceso de contratación, las perso-
nas naturales o jurídicas a través de las cuales, 
por razón de las personas que las representan, 
las constituyen o participan en su accionariado 
o cualquier otra circunstancia comprobable se 

determine que son continuación, derivación, su-
cesión, o testaferro, de otra persona natural o ju-
rídica impedida o inhabilitada, o que de alguna 
manera esta posee su control efectivo, indepen-
dientemente de la forma jurídica empleada para 
eludir la restricción, tales como fusión, escisión, 
reorganización, transformación o similares.

[…]

q) En todo proceso de contratación, las personas 
inscritas en el Registro de Deudores de Repara-
ciones Civiles (Redereci), sea en nombre propio 
o a través de persona jurídica en la que sea ac-
cionista u otro similar, con excepción de las em-
presas que cotizan acciones en bolsa. Asimismo, 
las personas inscritas en el Registro Nacional de 
Abogados Sancionados por Mala Práctica Pro-
fesional y en el Registro Nacional de Sanciones 
contra Servidores Civiles, por el tiempo que es-
tablezca la ley de la materia; así como en todos 
los otros registros creados por Ley que impidan 
contratar con el Estado.

En el caso de las personas inscritas en el Regis-
tro Nacional de Sanciones contra Servidores Ci-
viles, el impedimento se extiende a las personas 
jurídicas cuyos integrantes han sido sancionaos 
por responsabilidad administrativa funcional 
derivada del procedimiento sancionador a car-
go de la Contraloría General de la República, en 
tanto se encuentra vigente la sanción impuesta.

Para estos efectos, por integrantes se extiende 
a los representantes legales, apoderados, inte-
grantes de los órganos de administración, so-
cios, accionistas, participacionistas, titulares o 
cualquier persona que forme parte de la misma. 
Para el caso de los socios, accionistas y partici-
pacionistas, dicho impedimento operará en caso 
las personas sancionadas por responsabilidad 
administrativa funcional tengan una participa-
ción individual o conjunta superior al 30% del 
capital o patrimonio social.

[…]

u) Las personas naturales y jurídicas que man-
tengan adeudos por pago de aportaciones o pago 
de retenciones ante el Seguro Social de Salud 
(EsSalud).”

Artículo 2. Modificación de la Ley 26771, Ley 
que establece la prohibición de ejercer la facul-
tad de nombramiento y contratación de perso-
nal en el sector público en casos de parentesco

Se modifica el artículo 1 —modificando el primer 
párrafo— de la Ley 26771, Ley que Establece la 
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Prohibición de Ejercer la Facultad de Nombra-
miento y Contratación de Personal en el Sector 
Público en Casos de Parentesco, de conformidad 
con el siguiente texto:

“Artículo 1. Los funcionarios, directivos y servi-
dores públicos, y/o personal de confianza de las 
entidades y reparticiones públicas conforman-
tes del Sector Público Nacional, así como de las 
empresas del Estado, que gozan de la facultad 
de nombramiento y contratación de personal, o 
tengan injerencia directa o indirecta en el pro-
ceso de selección se encuentran prohibidos de 
nombrar, contratar o inducir a otro a hacerlo 
en su entidad respecto a sus parientes hasta el 
cuarto grado de consanguinidad o de afinidad, 
por razón de matrimonio, unión de hecho, con-
vivencia o ser progenitores de sus hijos.

[…]”.

Artículo 3. Modificación de la Ley 30057, Ley 
del Servicio Civil

Se modifica el artículo 83 modificando el primer 
párrafo de la Ley 30057, Ley del Servicio Civil, 
de conformidad con el siguiente texto:

“Artículo 83. Nepotismo

Los servidores civiles incluyendo a los funciona-
rios que gozan de la facultad de nombramiento y 
contratación de personal o tengan injerencia di-
recta o indirecta en el proceso de selección o con-
tratación de personas, están prohibidos de ejercer 
dicha facultad en su entidad respecto a sus parien-
tes hasta el cuarto grado de consanguinidad o de 
afinidad y por razón de matrimonio. Son nulos los 
contratos o designaciones que se realicen en con-
travención de lo dispuesto en este artículo.

[…]”. 

Disposiciones Complementarias Finales

Primera. Aplicación de la Ley

Los procedimientos de selección iniciados antes 
de la entrada en vigor de la presente ley se rigen 
por las normas vigentes al momento de su con-
vocatoria.

Segunda. Adecuación de reglamentos

El Poder Ejecutivo, en coordinación con el Mi-
nisterio de Economía y Finanzas y con la Pre-
sidencia del Consejo de Ministros, adecuará, en 
un plazo de sesenta días calendario, contados 

desde el día siguiente de la publicación de la 
presente ley, el Reglamento de la Ley 26771, 
aprobado por Decreto Supremo 021-2000-PCM, 
y el Reglamento General de la Ley 30057, apro-
bado por el Decreto Supremo 0402014PCM, a 
las modificaciones previstas en la presente ley.»

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Habiéndose leído el nuevo texto sus-
titutorio consensuado entre las comisiones de 
Justicia y de Fiscalización, se da inicio al debate.

Tiene la palabra, hasta por dos minutos, el con-
gresista Valer Pinto.

El señor VALER PINTO (SP).— 
Muchas gracias, presidente.

Mi intervención es para solicitar 
que de este texto consensuado se 
desacumule el Proyecto de Ley 
3363/2022CR, de mi autoría, que 

se refiere a que todos los hijos, esposas, nietos o 
familiares hasta el cuarto grado de consanguini-
dad de los funcionarios públicos a la fecha son 
violentados en su derecho fundamental al tra-
bajo, porque todos ellos no pueden trabajar en el 
sector público. Considero que eso atenta no solo 
contra el derecho laboral de las personas, sino 
también contra los derechos de niños y adoles-
centes, porque hay personas que son madres y 
padres de ellos.

Lo que el proyecto de ley que he presentado 
plantea es que los familiares de los funcionarios 
públicos no deben trabajar en el poder del Esta-
do donde los funcionarios son electos y sí pueden 
trabajar en los otros poderes del Estado.

Pido que desacumulen el proyecto de este dicta-
men, porque los principios y el asunto de fondo 
no condicen con la propuesta que he presentado.

Muchas gracias.

El señor PRESIDENTE (Luis Arturo Ale-
gría García).— Gracias, congresista.

Como autor de uno de los proyectos de ley, tiene 
el uso de la palabra, hasta por cinco minutos, el 
congresista Jorge Marticorena.

El señor MARTICORENA 
MENDOZA (PB).— Gracias, se-
ñor presidente.

Uno de los proyectos que da sus-
tento al texto sustitutorio de este 
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dictamen es el 4646/2022CR, que es de mi au-
toría.

Saludo que se haya incluido, porque ha sido pos-
tergado desde hace mucho tiempo, y tiene que 
ver con la lucha frontal contra la corrupción.

Uno de los males que tiene nuestro país es la 
cantidad de obras paralizadas como resultado 
de manejos irregulares y hasta vinculados con 
la corrupción.

He escuchado a los alcaldes e incluso a los con-
gresistas en la Comisión de Presupuesto y en 
otras comisiones vinculadas a trabajos de fisca-
lización hablar sobre muchos de los proyectos 
paralizados por parte de contratistas que per-
manentemente contratan con el Estado la cons-
trucción de obras. Producto de las denuncias y 
las investigaciones que se han hecho, la Contra-
loría ha emitido informes e incluso sanciones, 
pero no se han estado haciendo, y lo digo porque 
yo soy profesor de la Universidad San Luis Gon-
zaga. Contraloría hace informes con respecto a 
los malos usos de los recursos, y las autoridades, 
que deben hacer cumplir las recomendaciones 
que hace Contraloría, no las ejecutan.

A raíz de las reuniones que hemos tenido en la 
Comisión de Presupuesto, se ha hablado bas-
tante de esto, y saludo que ahora lo toquemos, 
porque hay que entrar de manera frontal. Ya no 
pueden seguir aquellas empresas que han teni-
do contratos con el Estado y son responsables 
de la paralización de las obras. No pueden con-
tinuar bajo ninguna modalidad, porque tienen 
muchas formas de burlar la ley y seguir hacien-
do contratos con el Estado.

Esas son situaciones que ya han sido denuncia-
das en diversas comisiones. En razón de ello, 
no creo que haya un congresista que se oponga 
a esta ley. Muchos congresistas de diferentes 
bancadas han sostenido y han reforzado este 
dictamen para que sea aprobado en este Con-
greso.

Tenemos que dar pie y mayor importancia a los 
proyectos que impulsan la lucha frontal contra 
la corrupción.

La corrupción tiene muchos mecanismos para 
disfrazar sus propósitos de dañar la imagen de 
las instituciones y perjudicar la economía en 
perjuicio de la población; en este caso, de secto-
res que han estado exigiendo desde hace mucho 
tiempo obras que ayuden a mejorar su calidad 
de vida.

Saludo esto, y creo que merece el apoyo de los 
congresistas.

Gracias, señor presidente.

El señor PRESIDENTE (Luis Arturo Ale-
gría García).— Muchas gracias, congresista.

Como autora de uno de los proyectos de ley, tie-
ne el uso de la palabra, hasta por cinco minutos, 
la congresista Katy Ugarte.

La señora UGARTE MAMANI 
(UDP).— Gracias, presidente.

Un saludo a la Representación Na-
cional.

Presidente, felicito a usted por 
haber agendado este dictamen que recoge di-
versas iniciativas legislativas. Una de ellas es la 
2481/2021CR, de mi autoría, que busca evitar 
que, dentro del ámbito de las contrataciones con 
el Estado, existan actos de corrupción.

Como sabemos, señor presidente, los actos de co-
rrupción han perjudicado las obras públicas, que 
deben estar dirigidas a la población. Razón por la 
cual existen actualmente muchas obras paraliza-
das por estar judicializadas o en arbitraje.

Lamentablemente, tengo que decirlo, mi región 
Cusco ocupa el primer lugar en obras paraliza-
das a nivel nacional. Esto ha perjudicado mucho 
no solo a mi región, sino al país, porque no per-
mite el desarrollo de los pueblos.

La corrupción se ha enraizado en todo sector, y 
me parece que este proyecto de ley, del cual so-
mos varios autores, va a permitir luchar frontal-
mente contra ese flagelo.

Por otro lado, señor presidente, es necesario 
realizar modificaciones en la legislación vigente 
para evitar que las personas jurídicas que in-
curran en actos de corrupción contraten con el 
Estado. Sabemos que en los últimos años varias 
empresas que ingresan con un nombre o razón 
social, al ver que son descubiertas, se cambian 
de razón social y continúan contratando con el 
Estado. Y así la ruleta sigue dando vueltas y la 
corrupción se va poniendo con más fuerza en 
todos los ámbitos del Estado, y a quien le hace 
daño es a la población.

Por ello, señor presidente, pido que todos mis 
colegas congresistas apoyen esta iniciativa legis-



1907Primera legislatura ordinaria 2023 — tomo iii Diario de los Debates   

25.a sesión (matinal) 9-11-2023

lativa, porque queremos cambiar nuestro país, 
que ya no exista más corrupción en las contra-
taciones con el Estado.

Considero que esta iniciativa legislativa va a 
permitir el cambio en nuestro país en este tema 
tan álgido que es contratar con el Estado.

Muchas gracias, presidente.

El señor PRESIDENTE (Luis Arturo Ale-
gría García).— Muchas gracias, congresista.

Como autora de uno de los proyectos de ley, tie-
ne el uso de la palabra, hasta por cinco minutos, 
la congresista Magaly Ruiz.

La señora RUIZ RODRÍGUEZ 
(APP).— Muchas gracias, presi-
dente.

Presidente, por intermedio de us-
ted saludo a la Representación 
Nacional y expreso mi agradeci-

miento por la acumulación de mi proyecto, el 
3860/2022CR.

Colegas, sabemos que el Estado contrata con 
particulares para abastecer a las entidades pú-
blicas con bienes, servicios y obras. Gracias a 
ellos, las diferentes entidades pueden satisfacer 
las necesidades de la población y mejorar las 
condiciones de vida de la ciudadanía. Sin embar-
go, este proceso no debe ser utilizado por funcio-
narios para beneficiar a familiares directos, ya 
sea por afinidad o consanguinidad.

Por ello, la Ley de Contrataciones hasta el año 
2017 prohibía que los titulares de las entidades 
públicas contrataran con los familiares hasta el 
cuarto grado de consanguinidad y segundo de 
afinidad; pero durante el gobierno de PPK se re-
dujo la prohibición, del cuarto, al segundo grado 
de consanguinidad.

Debido a eso, actualmente el Estado puede con-
tratar a tíos y sobrinos de los titulares de las 
entidades públicas.

Ocurrieron denuncias con los contratos con fa-
miliares, como en el caso, por ejemplo, del ex 
presidente del Consejo de Ministros Del Solar. 
Incluso hubo denuncias de ciertos políticos que 
estaban en el gobierno. Hay denuncias que son 
conocidas, pero no sabemos cuántos hechos si-
milares están ocurriendo quizás en las munici-
palidades, en los gobiernos regionales o en otra 
institución pública.

Contratar con un tío o sobrino de un funciona-
rio ahora es legal, pero no correcto, y esta es la 
oportunidad para corregir esta puerta abierta 
que permite el ingreso de la corrupción en las 
contrataciones públicas.

La propuesta es clara: prohíbe, hasta el cuarto 
grado de consanguinidad y afinidad, las contra-
taciones a cargo de los titulares de las entidades; 
y, además, la contratación con los o las convi-
vientes, pues no contraer matrimonio es una 
forma de evadir la relación por afinidad.

Colegas, la propuesta es una clara medida en 
contra de los funcionarios privilegiados que, es-
tando al frente de una institución pública, ve-
lan más por sus intereses familiares que por los 
intereses del Estado.

Muchas gracias, presidente.

El señor PRESIDENTE (Luis Arturo Ale-
gría García).— Muchas gracias, congresista.

Como autor de uno de los proyectos de ley, tiene 
la palabra, hasta por cinco minutos, el congre-
sista Segundo Montalvo.

(Sin respuesta).

Tiene el uso de la palabra el congresista Alejan-
dro Muñante hasta por dos minutos.

El señor MUÑANTE BARRIOS 
(RP).— Presidente, muchas gra-
cias.

Quiero hacer algunas observacio-
nes al proyecto de ley, en principio, 
porque es la oportunidad propicia 

para establecer ciertas restricciones.

Ocurre, presidente, que hay ONG claramente 
marcadas y conocidas que se encargan de de-
mandar al Estado ante los organismos interna-
cionales y luego son también postores, contra-
tistas, defensores legales de funcionarios en este 
país; y para ello, pues, reciben buenas cantida-
des de dinero del Estado. Es decir, el Estado les 
paga por sus servicios, pero también estas mis-
mas personas están en los organismos interna-
cionales haciendo juicios contra el Estado.

Entonces, tiene que haber un impedimento para 
estas organizaciones, ONG o personas naturales 
que demandan al Estado y luego están contra-
tando con el mismo Estado, presidente. Ahí yo 
pido a la Comisión de Justicia que puedan hacer 
una modificación al respecto.
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Y en lo que se refiere a los artículos 2 y 3 de este 
proyecto, yo sí muestro mi reparo con respecto 
al cuarto grado de afinidad. Estamos hablando 
aquí de los sobrinos políticos o de los primos po-
líticos. Una persona no podría contratar al so-
brino de su esposa o al primo de su esposa por 
más profesionales capacitados que ellos fueran, 
porque estaríamos en un Estado de nepotismo, 
y yo creo que eso sí sería desnaturalizar el pro-
yecto o lo que se quiere evitar.

Muchísimas gracias.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Muchas gracias, congresista.

Tiene el uso de la palabra, hasta por dos minu-
tos, la congresista Adriana Tudela.

La señora TUDELA GUTIÉ-
RREZ (AP-PIS).— Gracias, pre-
sidente.

Coincido con lo que ha señalado 
el congresista Muñante. Creo que 
para establecer impedimentos tan 

amplios deberíamos de analizar con mayor pro-
fundidad las implicancias que tiene esto.

Por ejemplo, se prohíbe a las personas jurídicas 
que tengan socios directos o indirectos, directores, 
gerentes, representantes legales o personas vincu-
ladas que estén siendo procesados o tengan algún 
tipo de acusación fiscal de contratar con el Estado.

Yo me pregunto: ¿qué sucede si hay una sociedad 
anónima que tiene uno de sus accionistas proce-
sados? ¿Eso significa que la sociedad anónima 
no va a poder contratar con el Estado? ¿Qué 
pasa con las empresas que cotizan en bolsa?

Hay un problema que definitivamente tenemos 
que analizar con mayor detenimiento, lo mismo 
con respecto al cuarto grado de afinidad. Nue-
vamente es un impedimento bastante amplio. 
Cabe hacernos la pregunta: si se trata de una 
persona que trabaja en una municipalidad o en 
un gobierno regional, ¿el impedimento para el 
primo o sobrino político es a nivel local, a nivel 
regional o a nivel nacional? ¿No puede contratar 
con ningún tipo de entidad o el impedimento es 
solamente en la localidad?

Creo que vale la pena hacernos esas preguntas. 
Así que yo le pediría a la presidenta de la Co-
misión de Justicia ir a un cuarto intermedio y 
analizar esa propuesta con mayor detenimiento.

Gracias.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Muchas gracias, congresista.

Tiene la palabra, hasta por dos minutos, la con-
gresista Susel Paredes.

La señora PAREDES PIQUÉ 
(CD-JPP).— Sí, presidente.

Con el criterio de lo que ha expues-
to el congresista Muñante, enton-
ces cualquier asociación no podría, 
porque organización no guberna-

mental significa cualquier organización que no 
es del gobierno. Entonces, no podrían postular 
una institución religiosa, una institución dedi-
cada a la educación, una institución de investi-
gadores, una institución de historiadores.

ONG es un término que no existe. Es organis-
mo, organización no gubernamental; pero las 
asociaciones civiles son eso. Entonces, se debe-
ría de aclarar y decir: «las asociaciones civiles no 
podrán contratar con el Estado».

En todo caso, quisiera que el congresista Mu-
ñante lo aclare, porque lo que está diciendo sig-
nifica excluir de contratar con el Estado a todas 
las organizaciones que no pertenecen al Estado.

Que aclare eso, por favor, porque de lo contrario 
va a generar gran confusión.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Por alusión, tiene la palabra, hasta 
por un minuto, el congresista Alejandro Muñan-
te.

El señor MUÑANTE BARRIOS 
(RP).— Presidente, he sido claro 
con respecto a aquellas organiza-
ciones civiles u ONG que deman-
dan al Estado y que después con-
tratan con el mismo Estado.

Gracias.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Tiene la palabra, hasta por dos mi-
nutos, el congresista Wilson Quispe.

El señor QUISPE MAMANI (PL).— Gracias, 
señor presidente.

En vista de que hay una serie de contradicciones 
referentes a este dictamen, le pido al congresista 
Valer pensar un poco mejor antes de retirar su 
proyecto de ley.
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No sé si usted pueda hacerle un espacio, señor 
presidente, para que pueda pensarlo un poco 
mejor y abstenerse de retirar su proyecto de ley 
acerca de este predictamen.

Gracias.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— ¿Está pasando a un cuarto interme-
dio, congresista Wilson Quispe?

El señor QUISPE MAMANI 
(PL).— Solamente le pido, señor 
presidente, que le brinde un pe-
queño tiempo al congresista Valer 
para que pueda pensarlo un poco 
mejor antes de retirar su proyecto 
de ley.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Tiene la palabra el congresista Héc-
tor Valer hasta por un minuto.

El señor VALER PINTO (SP).— Muchas 
gracias, presidente.

Siendo así las cosas, yo creo que requiere una 
mejor redacción el dictamen.

A través de usted, solicito un cuarto intermedio 
a los presidentes de las comisiones de Fiscaliza-
ción y de Justicia.

Muchas gracias.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Tiene el uso de la palabra, hasta por 
un minuto, el congresista Edwin Martínez.

El señor MARTÍNEZ TALAVE-
RA.— Gracias, presidente.

Era solo para exhortar a mi ami-
go Valer a que retire su proyecto 
de ley, porque creo que es el úni-
co valiente. ¡Aquí somos una tira 

de cobardes! ¡¿Cómo es posible que impidamos 
el trabajo a nuestros familiares?! Eso no es co-
rrupción. Es esa corrupción inventada por la 
Contraloría General de la República, que pone 
impedimento para todo. Pero debería ponerse el 
impedimento para el dos por ciento que ganan 
ellos por todas las obras que auditan.

Ganan un montón de plata en bonos a la produc-
tividad. ¡¿Qué productividad?! Las obras parali-
zadas son consecuencia del mal trabajo de la Con-
traloría General de la República, por algo hacen 

un trabajo concurrente. No debería haber obra 
paralizada. Pero sí ponen impedimentos para los 
familiares de los congresistas, de los alcaldes.

La corrupción está donde hay malos elementos 
que utilizan la política para enriquecerse y no 
para construir un cambio en el país.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Gracias, congresista.

Tiene la palabra la congresista Susel Paredes.

La señora PAREDES PIQUÉ (CD-JPP).— 
Señor presidente, creo que este es un tema que 
tiene muchas aristas y es complicado.

Yo planteo una cuestión previa para que vuelva 
a la Comisión de Justicia y se trabaje con más 
detalle y de manera más organizada, porque se 
trata de un tema muy delicado que merece un 
mayor análisis con relación al nepotismo y a las 
asociaciones civiles.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Señores congresistas, se va a con-
sultar la cuestión previa planteada por la con-
gresista Susel Paredes para que el proyecto en 
discusión retorne a la Comisión de Justicia.

Señores congresistas, sírvanse marcar su asis-
tencia para proceder a votar.

—Los señores congresistas registran su 
asistencia mediante el sistema digital 
para verificar el quorum.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Han registrado su asistencia 107 
congresistas.

Se deja constancia, además, de la asistencia del 
congresista Varas Meléndez.

Al voto.

—Los señores congresistas emiten su voto 
a través del sistema digital.

—Efectuada la votación, se aprueba, por 
93 votos a favor, seis en contra y cinco abs-
tenciones, la cuestión previa planteada por 
la congresista Paredes Piqué para que el 
proyecto en debate retorne a la Comisión 
de Justicia.

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Han votado a favor 93 congresistas; 
en contra, seis; abstenciones, cinco.
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Se deja constancia, además, del voto a favor de 
los congresistas Varas Meléndez, Reymundo 
Mercado, Dávila Atanacio y Vergara Mendoza.

La cuestión previa ha sido aprobada.

«Registro digital de votación de la cues-
tión previa para que retorne a la Comi-
sión de Justicia el Proyecto 142 y otros

Señores congresistas que votaron a favor: 
María Acuña Peralta, Agüero Gutiérrez, Alcarraz 
Agüero, Alva Prieto, Alva Rojas, Amuruz Dulanto, 
Anderson Ramírez, Arriola Tueros, Azurín Loay-
za, Balcázar Zelada, Barbarán Reyes, Bazán Cal-
derón, Bazán Narro, Bellido Ugarte, Bustamante 
Donayre, Camones Soriano, Castillo Rivas, Cave-
ro Alva, Cerrón Rojas, Chacón Trujillo, Chiabra 
León, Chirinos Venegas, Ciccia Vásquez, Coay la 
Juárez, María Cordero Jon Tay, Córdova Loba-
tón, Cortez Aguirre, Cruz Mamani, Cueto Aservi, 
Echaíz de Núñez Ízaga, Echeverría Rodríguez, 
Flores Ancachi, Flores Ramírez, Flores Ruiz, Gon-
za Castillo, Gonzales Delgado, Heidinger Balleste-
ros, Herrera Medina, Huamán Coronado, Infan-
tes Castañeda, Jeri Oré, Jiménez Heredia, Juárez 
Calle, Juárez Gallegos, Julon Irigoin, Limachi 
Quispe, López Morales, López Ureña, Luque Iba-
rra, Málaga Trillo, Martínez Talavera, Mita Ala-
noca, Montalvo Cubas, Monteza Facho, Montoya 
Manrique, Mori Celis, Moyano Delgado, Muñante 
Barrios, Obando Morgan, Olivos Martínez, Pablo 
Medina, Padilla Romero, Palacios Huamán, Pare-
des Castro, Paredes Fonseca, Paredes Gonzales, 
Paredes Piqué, Pazo Nunura, Picón Quedo, Por-
talatino Ávalos, Portero López, Quiroz Barboza, 
Quispe Mamani, Quito Sarmiento, Ramírez Gar-
cía, Rospigliosi Capurro, Saavedra Casternoque, 
Salhuana Cavides, Sánchez Palomino, Tacuri Val-
divia, Taipe Coronado, Torres Salinas, Tudela Gu-
tiérrez, Valer Pinto, Vásquez Vela, Ventura Ángel, 
Williams Zapata, Wong Pujada,

Yarrow Lumbreras, Zea Choquechambi, Zeballos 
Aponte, Zeballos Madariaga y Zeta Chunga.

Señores congresistas que votaron en con-
tra: Burgos Oliveros, Luis Cordero Jon Tay, 
Marticorena Mendoza, Medina Minaya, Ruiz 
Rodríguez y Ugarte Mamani.

Señores congresistas que se abstuvieron: 
Cutipa Ccama, Doroteo Carbajo, Espinoza Var-
gas, Pariona Sinche y Rivas Chacara.»

Se aprueba en primera votación y se acuer-
da exonerar de segunda votación el texto 

sustitutorio del proyecto de ley por el que se 
propone declarar de interés nacional la im-
plementación de medidas de protección vin-
culadas a los usos, manifestaciones y expre-
siones culturales del festival del chimbango, 

en el departamento de Arequipa

El señor PRESIDENTE (Arturo Alegría 
García).— Siguiente tema.

El RELATOR da lectura:

Dictamen por unanimidad de la Comisión de 
Cultura y Patrimonio Cultural, recaído en el 
Proyecto de Ley 4604/2022CR, con una fórmula 
sustitutoria por la que se propone declarar de 
interés nacional la valoración del festival del 
chimbango, en el distrito de Uchumayo, provin-
cia y departamento de Arequipa.*

La Junta de Portavoces, en sesión del 7 de no-
viembre de 2023, acordó la ampliación de agen-
da.

—Reasume la Presidencia el señor Alejan-
dro Soto Reyes.

El señor PRESIDENTE (Ale-
jandro Soto Reyes).— Señores 
congresistas, se va a iniciar la sus-
tentación del dictamen por unani-
midad de la Comisión de Cultura.

Tiene la palabra, hasta por diez 
minutos, la congresista Paredes Piqué, vicepre-
sidenta de la Comisión de Cultura.

La señora PAREDES PIQUÉ 
(CD-JPP).— Gracias, señor pre-
sidente.

Señor presidente y colegas con-
gresistas, solicito que se ponga en 
debate el dictamen recaído en el 

Proyecto de Ley 4604/2022CR, que propone 
declarar de interés nacional la valoración del 
festival del chimbango, en el distrito de Uchu-
mayo, provincia de Arequipa, departamento de 
Arequipa.

La presente propuesta legislativa tiene como 
objetivo promover el festival del chimbango, en 
busca de rescatar, revalorar y difundir la prepa-
ración y el consumo tradicional de esta bebida.

Este festival se celebra a fines del mes de julio de 
cada año en el distrito de Uchumayo, constitu-

* El texto del documento obra en los archivos del Congreso de la República.
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yéndose de esta forma en parte de la identidad 
cultural de este distrito, así como de la provincia 
y región de Arequipa.

La iniciativa legislativa cuenta con las opiniones 
favorables del Gobierno Regional de Arequipa y 
la Municipalidad Distrital de Uchumayo. Abar-
ca un área geográfica con recursos turísticos de 
gran importancia histórica, natural y cultural 
que forman parte de las zonas de desarrollo tu-
rístico del departamento de Arequipa y que se 
encuentran registrados en el Inventario Nacio-
nal de Recursos Turísticos.

La propuesta legislativa impulsará la articula-
ción de acciones entre el Gobierno Regional de 
Arequipa con el Ministerio de Cultura, el Minis-
terio de Comercio Exterior y Turismo, la Mu-
nicipalidad Provincial de Arequipa y la Muni-
cipalidad Distrital de Uchumayo, dentro de sus 
funciones específicas y compartidas, para reva-
lorar y difundir la preparación y el consumo de 
esta bebida.

Respecto de la fórmula legal, señor presidente y 
señores congresistas, se ha presentado un nuevo 
texto sustitutorio, en el que se incluyen aportes 
de técnica legislativa que mejoran la redacción 
del dispositivo legal, por lo que solicito que se 
autorice al señor relator que se le dé lectura, de 
modo que luego podamos proceder, si así usted 
lo estima pertinente, al debate y a la votación 
correspondientes.

Gracias.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Señor relator, dé lectura al texto sustitutorio.

El RELATOR da lectura:

Texto sustitutorio presentado el 9 de noviembre 
de 2023 a las 15 horas y 35 minutos:

«Ley que Declara de Interés Nacional la Imple-
mentación de Medidas de Protección y Promo-
ción Vinculadas a los Usos, Manifestaciones y 
Expresiones Culturales del Festival del Chim-
bango, en el Distrito de Uchumayo, Provincia 

de Arequipa, Departamento de Arequipa

Artículo único. Declaración de interés nacional

Se declara de interés nacional la implementa-
ción de medidas de protección y promoción vin-
culadas a los usos, manifestaciones y expresio-

nes culturales del festival del Chimbango, en el 
distrito de Uchumayo, provincia de Arequipa y 
departamento de Arequipa.

Disposición Complementaria Final

Única. Autoridades competentes

En el marco de la declaratoria de interés na-
cional establecida en el artículo único y en caso 
de ejecutarse el objeto de dicha declaración, el 
Ministerio de Cultura, en coordinación con el 
Ministerio de Comercio Exterior y Turismo, el 
Gobierno Regional de Arequipa, la Municipali-
dad Provincial de Arequipa y la Municipalidad 
Distrital de Uchumayo, priorizará las acciones 
pertinentes, de acuerdo con sus competencias, 
para el cumplimiento de la presente ley.

héctor acuña PEralta 
Presidente de la Comisión de Cultura y  

Patrimonio Cultural.»

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Como el dictamen ha sido aprobado 
por unanimidad, cada grupo parlamentario ten-
drá, en aplicación de lo dispuesto en el tercer pá-
rrafo, inciso b), del artículo 55 del Reglamento 
del Congreso de la República, un máximo de dos 
minutos para que exponga su posición.

Como autor del proyecto, tiene el uso de la pa-
labra, hasta por cinco minutos, el congresista 
Esdras Medina.

El señor MEDINA MINAYA 
(UDP).— Muy buenas tardes, se-
ñor presidente y colegas congresis-
tas.

La propuesta legislativa 4604 de-
clara de interés nacional la valora-

ción del festival del chimbango, en el distrito de 
Uchumayo, provincia de Arequipa, departamen-
to de Arequipa.

El chimbango (una chicha de higo) es una be-
bida tradicional elaborada artesanalmente con 
la fruticultura local. Su singular preparación 
utiliza agua subterránea de los manantiales 
de San Jacinto, en la quebrada de Uchumayo.

Esta bebida tradicional representa una mani-
festación cultural significativa en la localidad.

La propuesta destaca el potencial turístico del 
distrito a través del festival del chimbango, que 
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se celebra anualmente en el mes de julio y atrae 
visitantes de Arequipa y de otras ciudades del 
Perú y del extranjero.

La ubicación estratégica de Uchumayo como en-
trada y salida de la ciudad de Arequipa, junto 
con los recursos identificados, respalda la inicia-
tiva legislativa y promueve un circuito turístico.

Señor presidente, le pido que se proyecte un vi-
deo que tiene una duración de aproximadamen-
te un minuto y medio.

Muchas gracias.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Autorizado.

—Se inicia la proyección del video.

Presentador de noticias.— En el presente 
informe conoceremos un poco más sobre su 
elaboración y además de sus propiedades.

Veamos.

El señor Rufino Cáceres Araníbar (produc-
tor de higos).— ¡No hay uchumaíno que no 
prepare su rico chimbango!

La reportera.— Una bebida tradicional 
cuya receta ha sido heredada de genera-
ción en generación continúa deleitando los 
paladares más exigentes.

A treinta minutos de la Ciudad Blanca, en 
el distrito de Uchumayo, se produce la tra-
dicional bebida del chimbango.

Entre el cielo azul y el verdor del campo, 
crecen los árboles de higo. Sus ricos frutos 
sirven para la elaboración de esta bebida.

El señor Rufino Cáceres Araníbar (pro-
ductor de higos).— Preparamos el higo, lo 
lavamos, a tres litros de agua le echamos 
un kilo de higo. Al segundo día, sacamos 
el higo y le echamos otro higo nuevo, sin 
echarle agua. O sea, este higo lo incremen-
tamos sin agregarle agua. Otro kilo de 
higo. A los cuatro días, ya está.
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El señor Hardin Abril Velarde (alcalde de 
Uchumayo).— El agua que se vierte para 
este chimbango es un agua de una fuente 
natural, y creo que eso le da el sabor, la 
calidad del chimbango.

La reportera.— El chimbango, palabra 
que proviene del vocablo quechua chim-
bar, significa ‘cruzar a pie desafiando la 
corriente’. Es el resultado de la fermenta-
ción de higos secos con agua. 

Los residentes del distrito arequipeño de 
Uchumayo mantienen viva la tradición, e 
incluso le atribuyen algunas propiedades 
curativas.

El señor Rufino Cáceres Araníbar (pro-
ductor de higos).— El chimbango es una 
bebida tan especial y tan natural que noso-
tros, los varones, desde temprana edad lo 
consumimos. Nos ayuda a no enfermarnos 
de la próstata. No tenemos inflamaciones 
urinarias, nos ayuda a cuidar nuestra 
próstata.

La reportera.— Para mantener vigente 
la preparación de esta bebida artesanal, 
las autoridades organizan el festival del 
chimbango en el mes de julio.

El señor Hardin Abril Velarde (alcalde de 
Uchumayo).— Hermanos, no se lo pier-
dan: este es el elixir de la vida.

—Finaliza la proyección del video.
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El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Puede usted continuar, congresista 
Esdras Medina.

El señor MEDINA MINAYA (UDP).— Señor 
presidente, esta iniciativa busca no solo mejorar 
el circuito económico local, sino también forta-
lecer la oferta turística regional.

El festival del chimbango comercializa más de 
doce mil litros de esta bebida de higo que es pro-
ducida por los locales y evaluada por un jurado 
calificador, por lo que se ha consolidado como 
una de las principales actividades turísticas del 
interior de Arequipa.

Muchas gracias, señor presidente.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene la palabra, por un minuto, el congresista 
Martínez Talavera.

El señor MARTÍNEZ TALAVE-
RA (AP).— Gracias, presidente.

Arequipa es una ciudad donde el 
higo es una de las frutas bandera. 
Ciertamente, el chimbango, con el 
fermento de un par de días, se con-

vierte en una bebida muy agradable y, sobre todo, 
sustanciosa y alimenticia.

Pero el chimbango se produce no solo en Uchuma-
yo, sino también en Siguas, Majes, Camaná y toda 
la costa sur de Arequipa. Por lo tanto, yo creo que 
debería ser el festival del chimbango en Arequipa.

En mi valle, en Siguas, hacemos el chimbango, y 
cada fin de semana que hay un partido de fútbol 
disfrutamos del picante de cuy con el chimban-
go al costado. Y las fiestas de carnaval se hacen 
con el chimbango.

Solo era eso, presidente.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene la palabra, hasta por dos minutos, el con-
gresista Eduardo Salhuana.

El señor SALHUANA CAVI-
DES (APP).— Bueno, presidente, 
para que el chimbango quede me-
jor, yo le pido al autor del proyecto 
que nos aclare o, en todo caso, que 
se redacte mejor la propuesta. Y 

que nos invite también. Algo hubiese traído el 
colega Esdras para animarnos a votar.

Se propone declarar de interés nacional «la va-
loración del festival». Yo supongo que lo que se 
quiere decir es que se declara de interés nacio-
nal el festival; o sea, el hecho cultural concreto.

Yo quisiera consultar eso.

En todo caso, que nos haga esa precisión y nos 
invite siquiera una copita de este licor al parecer 
muy agradable.

Gracias, presidente.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista. 

Congresista Esdras Medina, ¿puede hacer la 
precisión, por favor?

El señor MEDINA MINAYA 
(UDP).— Bueno, primeramente 
agradezco el aporte del colega.

Yo creo que la redacción la podemos 
determinar para de una vez apro-
bar este proyecto de ley, porque es 
de suma importancia para nuestra 
región Arequipa.

En todo caso, sería ya la redacción de la Comi-
sión de Cultura.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Distinguidos colegas, el texto susti-
tutorio que tengo a la vista es una redacción to-
talmente distinta de la expuesta.

Dice:

«Ley que Declara de Interés Nacional la Imple-
mentación de Medidas de Protección y Promo-
ción Vinculadas a los Usos, Manifestaciones y 
Expresiones Culturales del Festival del Chim-
bango, en el Distrito de Uchumayo, Provincia 

de Arequipa, Departamento de Arequipa

Artículo único. Declaración de interés nacional

Se declara de interés nacional la implementa-
ción de medidas de protección y promoción vin-
culadas a los usos, manifestaciones y expresio-
nes culturales del festival del Chimbango, en el 
distrito de Uchumayo, provincia de Arequipa y 
departamento de Arequipa.

[…]».
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Yo le corro traslado a la vicepresidente de la Co-
misión de Cultura para que ratifique o rectifi-
que este texto sustitutorio.

Tiene la palabra la congresista Susel Paredes.

La señora PAREDES PIQUÉ 
(CD-JPP).— Gracias, señor pre-
sidente.

Efectivamente, tiene usted razón, 
es lo que ha leído el señor relator.

Entonces, si el autor estuviera de acuerdo, yo 
sugeriría que diga: «(…) y expresiones cultura-
les del festival del Chimbango, en el departa-
mento de Arequipa». De esa manera todos los 
arequipeños y arequipeñas serán felices con el 
festival del chimbango.

Si está de acuerdo el congresista autor del pro-
yecto, yo sugeriría que se ponga simplemente 
«festival del Chimbango, en el departamento de 
Arequipa».

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Congresista Esdras Medina, ¿está de 
acuerdo?

El señor MEDINA MINAYA (UDP).— Sí, 
señor presidente.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Correcto.

Puede hacer uso de la palabra la congresista Pa-
tricia Juárez.

La señora JUÁREZ GALLE-
GOS (FP).— Presidente, esta es 
siempre una constante en las leyes 
declarativas. Y claro, nos anima 
también a presentar, por ejemplo, 
para el caso de la cachina en Ica o 
de la chicha de jora en Piura.

Bueno, entiendo que puede haber ese tipo de 
manifestaciones, pero lo que se presenta en la 
disposición complementaria final es que las au-
toridades competentes —llámense Ministerio 
de Cultura, Ministerio de Comercio Exterior, 
Gobierno Regional de Arequipa, Municipalidad 
Provincial de Arequipa o Municipalidad Distri-
tal de Uchumayo— priorizarán «las acciones 
pertinentes de acuerdo con sus competencias 
para el cumplimiento de la presente ley».

¿Qué significa esto? Eso es lo que yo quisiera 
que me expliquen. Siempre que ponen esta dis-

posición complementaria final, ¿qué significa? 
¿Que le asignen recursos? ¿Que va más allá de 
ser una simple ley declarativa? ¿Qué es lo que 
se pretende cuando se señala que todo este gru-
po de entidades van a priorizar, de acuerdo con 
sus competencias, el cumplimiento de la presen-
te ley? ¿Asignar recursos? ¿Qué es lo que real-
mente se persigue al incorporar esta disposición 
complementaria final que le quita la condición 
de ser simplemente una ley declarativa?

Me gustaría que lo aclare el presidente de la Co-
misión.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Bien, corremos traslado a la vicepre-
sidenta de la Comisión de Cultura, a la congre-
sista Paredes Piqué, para que haga la precisión 
respecto a la observación de la congresista Pa-
tricia Juárez.

La señora PAREDES PIQUÉ (CD-JPP).— 
Sí, señor presidente.

Es en el marco de sus competencias. Por ejemplo, 
si están en el festival, que participen o que hagan 
una publicación. Pero en ningún momento se es-
tá señalando que asignen recursos.

Nada más.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Finalizado el debate, sírvanse mar-
car su asistencia para proceder a votar.

—Los señores congresistas registran su 
asistencia mediante el sistema digital 
para verificar el quorum.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han registrado su asistencia 110 con-
gresistas.

Se deja constancia, además, de la asistencia del 
congresista Marticorena Mendoza.

Al voto.

—Los señores congresistas emiten su voto 
a través del sistema digital.

—Efectuada la consulta, se aprueba en 
primera votación, por 87 votos a favor, nin-
guno en contra y 19 abstenciones, el texto 
sustitutorio del proyecto de ley por el que 
se propone declarar de interés nacional la 
implementación de medidas de protección 
vinculadas a los usos, manifestaciones y 
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expresiones culturales del festival del chim-
bango, en el departamento de Arequipa.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han votado a favor, 87 congresistas; 
en contra, cero; abstenciones, 19.

Se deja constancia, además, del voto a favor del 
congresista Marticorena Mendoza.

Ha sido aprobado, en primera votación, el texto 
sustitutorio del Proyecto de Ley 4604/2022CR.

—El texto aprobado es el siguiente:

«EL CONGRESO DE LA REPÚBLICA;

Ha dado la Ley siguiente:

LEY QUE DECLARA DE INTERÉS NA-
CIONAL LA IMPLEMENTACIÓN DE ME-
DIDAS DE PROTECCIÓN Y PROMOCIÓN 
VINCULADAS A LOS USOS, MANIFES-
TACIONES Y EXPRESIONES CULTURA-
LES DEL FESTIVAL DEL CHIMBANGO, 
EN EL DEPARTAMENTO DE AREQUIPA

Artículo único. Declaración de interés na-
cional

Se declara de interés nacional la implementa-
ción de medidas de protección y promoción vin-
culadas a los usos, manifestaciones y expresio-
nes culturales del festival del Chimbango, en el 
departamento de Arequipa.

DISPOSICIÓN COMPLEMENTARIA FI-
NAL

ÚNICA. Autoridades competentes

En el marco de la declaración de interés nacio-
nal establecida en el artículo único y en caso 
de ejecutarse el objeto de dicha declaración, el 
Ministerio de Cultura, en coordinación con el 
Ministerio de Comercio Exterior y Turismo, 
el Gobierno Regional de Arequipa, la Muni-
cipalidad Provincial de Arequipa y la Muni-
cipalidad Distrital de Uchumayo, priorizará 
las acciones pertinentes, de acuerdo con sus 
competencias, para el cumplimiento de la pre-
sente ley.

Comuníquese, etc.»

«Registro digital de votación del texto 
sustitutorio del Proyecto 4604

Señores congresistas que votaron a favor: 
María Acuña Peralta, Agüero Gutiérrez, Alcarraz 
Agüero, Alva Prieto, Alva Rojas, Amuruz Dulan-
to, Anderson Ramírez, Arriola Tueros, Azurín 
Loayza, Balcázar Zelada, Barbarán Reyes, Ba-
zán Calderón, Bazán Narro, Bellido Ugarte, Ber-
mejo Rojas, Burgos Oliveros, Camones Soriano, 
Cerrón Rojas, Chiabra León, Chirinos Venegas, 
Ciccia Vásquez, Coayla Juárez, Luis Cordero Jon 
Tay, María Cordero Jon Tay, Córdova Lobatón, 
Cortez Aguirre, Cruz Mamani, Cueto Aservi, Dá-
vila Atanacio, Doroteo Carbajo, Echaíz de Núñez 
Ízaga, Echeverría Rodríguez, Espinoza Vargas, 
Flores Ancachi, Flores Ramírez, Gonza Casti-
llo, Gonzales Delgado, Heidinger Ballesteros, 
Herrera Medina, Infantes Castañeda, Jeri Oré, 
Juárez Calle, Julon Irigoin, Kamiche Morante, 
Limachi Quispe, López Ureña, Luque Ibarra, 
Martínez Talavera, Medina Minaya, Mita Ala-
noca, Montalvo Cubas, Monteza Facho, Monto-
ya Manrique, Mori Celis, Pablo Medina, Padilla 
Romero, Palacios Huamán, Paredes Castro, 
Paredes Fonseca, Paredes Gonzales, Paredes Pi-
qué, Pariona Sinche, Pazo Nunura, Portalatino 
Ávalos, Portero López, Quiroz Barboza, Quispe 
Mamani, Quito Sarmiento, Reymundo Mercado, 
Rivas Chacara, Saavedra Casternoque, Salhua-
na Cavides, Sánchez Palomino, Tacuri Valdivia, 
Taipe Coronado, Torres Salinas, Tudela Gutié-
rrez, Ugarte Mamani, Valer Pinto, Varas Melén-
dez, Vásquez Vela, Vergara Mendoza, Williams 
Zapata, Yarrow Lumbreras, Zea Choquechambi, 
Zeballos Aponte y Zeballos Madariaga.

Señores congresistas que se abstuvieron: 
Bustamante Donayre, Castillo Rivas, Cavero 
Alva, Chacón Trujillo, Cutipa Ccama, Flores 
Ruiz, Huamán Coronado, Jáuregui Martínez 
de Aguayo, Jiménez Heredia, Juárez Gallegos, 
López Morales, Málaga Trillo, Moyano Delgado, 
Obando Morgan, Olivos Martínez, Revilla Vi-
llanueva, Rospigliosi Capurro, Ventura Ángel y 
Zeta Chunga.»

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Tiene la palabra la vicepresidenta de 
la Comisión de Cultura.

La señora PAREDES PIQUÉ 
(CD-JPP).— Señor presidente, 
solicito que se exonere de la segun-
da votación.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto Re-
yes).— Atendiendo lo solicitado por la vicepresi-
denta de la Comisión de Cultura, se va a votar, con 
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la misma asistencia, la exoneración de la segun-
da votación, la cual requiere para su aprobación, 
conforme a lo establecido en el último párrafo del 
artículo 78 del Reglamento del Congreso de la Re-
pública, el voto favorable de no menos de los tres 
quintos del número legal de congresistas.

Al voto.

—Los señores congresistas emiten su voto 
a través del sistema digital.

—Efectuada la consulta, se acuerda, por 
83 votos a favor, ninguno en contra y 21 
abstenciones, exonerar de segunda vota-
ción el texto sustitutorio del proyecto de ley 
por el que se propone declarar de interés 
nacional la implementación de medidas 
de protección vinculadas a los usos, ma-
nifestaciones y expresiones culturales del 
festival del chimbango, en el departamento 
de Arequipa.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han votado a favor 83 congresistas; 
en contra, cero; abstenciones, 21.

Se deja constancia, además, del voto a favor de 
los congresistas Córdova Lobatón, Coayla Juá-
rez, Bazán Calderón, Marticorena Mendoza y 
Muñante Barrios.

Ha sido acordada la exoneración de la segunda 
votación del proyecto.

«Registro digital de votación de la exone-
ración de la segunda votación del texto 

sustitutorio del Proyecto 4604

Señores congresistas que votaron a favor: 
María Acuña Peralta, Agüero Gutiérrez, Alca-
rraz Agüero, Alva Prieto, Alva Rojas, Amuruz 
Dulanto, Anderson Ramírez, Arriola Tueros, 
Azurín Loayza, Balcázar Zelada, Bazán Narro, 
Bellido Ugarte, Bermejo Rojas, Burgos Olive-
ros, Camones Soriano, Cerrón Rojas, Chiabra 
León, Chirinos Venegas, Ciccia Vásquez, Luis 
Cordero Jon Tay, María Cordero Jon Tay, Cor-
tez Aguirre, Cruz Mamani, Cueto Aservi, Dávi-
la Atanacio, Doroteo Carbajo, Echaíz de Núñez 
Ízaga, Echeverría Rodríguez, Espinoza Vargas, 
Flores Ancachi, Flores Ramírez, Gonza Casti-
llo, Gonzales Delgado, Heidinger Ballesteros, 
Herrera Medina, Jeri Oré, Juárez Calle, Julon 
Irigoin, Kamiche Morante, Limachi Quispe, Ló-
pez Ureña, Luque Ibarra, Martínez Talavera, 
Medina Minaya, Mita Alanoca, Montalvo Cu-
bas, Monteza Facho, Montoya Manrique, Mori 

Celis, Pablo Medina, Padilla Romero, Palacios 
Huamán, Paredes Castro, Paredes Fonseca, Pa-
redes Gonzales, Paredes Piqué, Pariona Sinche, 
Pazo Nunura, Picón Quedo, Portalatino Ávalos, 
Portero López, Quiroz Barboza, Quispe Mama-
ni, Quito Sarmiento, Reymundo Mercado, Rivas 
Chacara, Saavedra Casternoque, Salhuana Ca-
vides, Sánchez Palomino, Tacuri Valdivia, Tai-
pe Coronado, Torres Salinas, Tudela Gutiérrez, 
Ugarte Mamani, Varas Meléndez, Vásquez Vela, 
Vergara Mendoza, Williams Zapata, Wong Puja-
da, Yarrow Lumbreras, Zea Choquechambi, Ze-
ballos Aponte y Zeballos Madariaga.

Señores congresistas que se abstuvieron: 
Barbarán Reyes, Bustamante Donayre, Castillo 
Rivas, Chacón Trujillo, Cutipa Ccama, Flores 
Ruiz, Huamán Coronado, Infantes Castañeda, 
Jáuregui Martínez de Aguayo, Jiménez Heredia, 
Juárez Gallegos, López Morales, Málaga Trillo, 
Moyano Delgado, Obando Morgan, Olivos Mar-
tínez, Ramírez García, Revilla Villanueva, Ros-
pigliosi Capurro, Ventura Ángel y Zeta Chunga.»

Se aprueba, luego de ratificarse el acuerdo 
de la Junta de Portavoces respecto a la exo-
neración del plazo de publicación del dic-
tamen y a la ampliación de agenda, el texto 
sustitutorio del proyecto de ley que propone 
derogar la disposición complementaria final 
nonagésima octava de la Ley 29951, Ley de 
Presupuesto del Sector Público para el Año 
Fiscal 2013, y dictar otras disposiciones cu-
yos contenidos tienen incidencia en el Pre-

supuesto de la República

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señores congresistas, la Junta de 
Portavoces, con fecha 9 de noviembre del año 
2023, acordó la exoneración del plazo de publica-
ción del dictamen de la Comisión de Presupues-
to y la ampliación de agenda respecto al Proyec-
to de Ley 6244/2023PE, que propone derogar 
la disposición complementaria final nonagésima 
octava de la Ley 29951, Ley de Presupuesto del 
Sector Público para el Año Fiscal 2013, y dictar 
otras disposiciones cuyos contenidos tienen inci-
dencia en el Presupuesto de la República.

Por consiguiente, se someterá a consideración 
del Pleno del Congreso la ratificación del acuer-
do de la Junta de Portavoces.

Señores congresistas, sírvanse marcar su asis-
tencia.

—Los señores congresistas registran su 
asistencia mediante el sistema digital para 
verificar el quorum.



Diario de los Debates Primera legislatura ordinaria 2023 — tomo iii  

25.a sesión (matinal) 9-11-2023

1918

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han registrado su asistencia 98 con-
gresistas.

Se deja constancia, además, de la asistencia de 
los congresistas Córdova Lobatón, Balcázar Ze-
lada, Coayla Juárez, Muñante Barrios, Barba-
rán Reyes, Infantes Castañeda, Zeta Chunga, 
Málaga Trillo y Luis Cordero Jon Tay.

Al voto.

—Los señores congresistas emiten su voto 
a través del sistema digital.

—Efectuada la votación, se ratifica, por 92 
votos a favor, uno en contra y dos abstencio-
nes, el acuerdo de la Junta de Portavoces 
de exonerar del plazo de publicación en el 
portal del Congreso y ampliar la agenda 
respecto del dictamen de la Comisión de 
Presupuesto que recae en el proyecto de ley 
mediante el cual se propone la derogación 
de la nonagésima octava disposición com-
plementaria final de la Ley de Presupuesto 
del Sector Público para el Año Fiscal 2013.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han votado a favor 92 congresistas; 
en contra, uno; abstenciones, dos.

Se deja constancia, además, del voto a favor de 
los congresistas Córdova Lobatón, Muñante 
Barrios, Infantes Castañeda, Barbarán Reyes, 
Balcázar Zelada, Coayla Juárez, Málaga Trillo, 
Zeta Chunga, Gonzales Delgado, Zeballos Apon-
te, Monteza Facho, Paredes Gonzales y Luis 
Cordero Jon Tay.

Señores congresistas, ha sido ratificado el acuer-
do.

«Registro digital de votación de la ratifi-
cación del acuerdo de la Junta de porta-

voces respecto del Proyecto 6244

Señores congresistas que votaron a fa-
vor: María Acuña Peralta, Agüero Gutiérrez, 
Alcarraz Agüero, Alegría García, Alva Prieto, 
Alva Rojas, Amuruz Dulanto, Anderson Ramí-
rez, Arriola Tueros, Azurín Loayza, Bazán Cal-
derón, Bazán Narro, Bellido Ugarte, Bermejo 
Rojas, Burgos Oliveros, Bustamante Donayre, 
Camones Soriano, Castillo Rivas, Cavero Alva, 
Cerrón Rojas, Chacón Trujillo, Chiabra León, 
Ciccia Vásquez, María Cordero Jon Tay, Cortez 
Aguirre, Cruz Mamani, Dávila Atanacio, Doroteo 
Carbajo, Echaíz de Núñez Ízaga, Echeverría Ro-

dríguez, Espinoza Vargas, Flores Ancachi, Flores 
Ramírez, Flores Ruiz, Gonza Castillo, Heidinger 
Ballesteros, Herrera Medina, Huamán Coronado, 
Jáuregui Martínez de Aguayo, Jeri Oré, Jiménez 
Heredia, Juárez Calle, Juárez Gallegos, Julon Iri-
goin, Kamiche Morante, Limachi Quispe, López 
Morales, López Ureña, Marticorena Mendoza, 
Martínez Talavera, Medina Minaya, Mita Ala-
noca, Montalvo Cubas, Montoya Manrique, Mori 
Celis, Moyano Delgado, Obando Morgan, Olivos 
Martínez, Padilla Romero, Palacios Huamán, Pa-
redes Castro, Paredes Fonseca, Pariona Sinche, 
Pazo Nunura, Picón Quedo, Portalatino Ávalos, 
Portero López, Quiroz Barboza, Quispe Mamani, 
Quito Sarmiento, Ramírez García, Revilla Villa-
nueva, Reymundo Mercado, Rivas Chacara, Ros-
pigliosi Capurro, Saavedra Casternoque, Salhua-
na Cavides, Sánchez Palomino, Tacuri Valdivia, 
Taipe Coronado, Torres Salinas, Tudela Gutié-
rrez, Ugarte Mamani, Varas Meléndez, Vásquez 
Vela, Ventura Ángel, Vergara Mendoza, Williams 
Zapata, Wong Pujada, Yarrow Lumbreras, Zea 
Choquechambi y Zeballos Madariaga.

Señora congresista que votó en contra: 
Paredes Piqué.

Señores congresistas que se abstuvieron: 
Cutipa Ccama y Pablo Medina.»

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señor relator.

El RELATOR da lectura:

Dictamen por unanimidad de la Comisión de 
Presupuesto y Cuenta General de la República, 
recaído en el Proyecto de Ley 6244/2023CR, con 
una fórmula sustitutoria que propone derogar la 
nonagésima octava disposición complementaria 
final de la Ley 29951, Ley de Presupuesto del 
Sector Público para el Año Fiscal 2013, y dictar 
otras disposiciones.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señores congresistas, se va a iniciar 
la sustentación del dictamen por unanimidad de 
la Comisión de Presupuesto.

Tiene la palabra, hasta por diez minutos, la con-
gresista María Acuña Peralta, vicepresidenta de 
la Comisión de Presupuesto.

La señora ACUÑA PERALTA 
(APP).— Señor presidente, seño-
res congresistas:

El dictamen recaído en el Proyec-
to de Ley 6244/2023PE propone 



1919Primera legislatura ordinaria 2023 — tomo iii Diario de los Debates   

25.a sesión (matinal) 9-11-2023

derogar la nonagésima octava disposición com-
plementaria final de la Ley 29951, Ley de Pre-
supuesto del Sector Público para el Año Fiscal 
2013, y dictar otras disposiciones.

La Comisión de Presupuesto y Cuenta General 
de la República aprobó por unanimidad, en su 
vigésima segunda sesión extraordinaria, llevada 
a cabo el 8 de noviembre del 2023, el dictamen 
recaído en el Proyecto de Ley 6244/2023PE. Se 
trata de una iniciativa legislativa del Poder Eje-
cutivo.

El objetivo del proyecto de ley es derogar la no-
nagésima octava disposición complementaria 
final de la Ley 29951, Ley de Presupuesto del 
Sector Público para el Año Fiscal 2013.

Se refiere a una disposición que tiene vigencia 
desde el 2013, es decir, desde hace diez años; y, 
por tratarse de una disposición de carácter per-
manente, no ha perdido su vigencia.

Se propone derogar condicionamientos en lo 
que se refiere al otorgamiento de fondos concur-
sables, como el Programa de Incentivos a la Me-
jora de la Gestión Municipal y el Fondo Invierte 
para el Desarrollo Territorial, a los gobiernos 
regionales y municipales que hayan sido decla-
rados en estado de emergencia como consecuen-
cia de actos de violencia o alteración del orden 
público, excluidos el terrorismo y el narcotráfi-
co, en tanto dure dicha situación. Igualmente, 
la prohibición se considera en aquellos casos en 
los que el Ministerio Público haya formulado 
denuncias penales contra el titular del pliego o 
de los gobiernos regionales o locales, o por otros 
actos de alteración del orden público.

Esta situación, expresada por el Ejecutivo en la 
exposición de motivos de su iniciativa legislati-
va, restringe la transferencia de recursos vincu-
lados a instrumentos de incentivos en el marco 
del presupuesto por resultados y a fondos con-
cursables, creados o por crearse, a gobiernos re-
gionales y locales que se encuentren incursos en 
cualquiera de estos tres supuestos señalados, lo 
cual implica un mandato jurídico no solo contra-
rio a los principios constitucionales, sino injusto 
con relación a la atención de las necesidades de 
las poblaciones más vulnerables del país. Por 
ello, se considera procedente la derogación de la 
nonagésima octava disposición complementaria 
de la Ley 29951.

La aprobación de este proyecto de ley no gene-
ra gastos adicionales al tesoro público, puesto 
que se financia con los fondos previstos en las 

leyes presupuestarias; y no se vulneran la Cons-
titución Política del Perú ni la Ley Orgánica de 
Gobiernos Regionales ni la Ley Orgánica de Mu-
nicipalidades.

Vale señalar que con la aprobación de esta inicia-
tiva legislativa se harán viables transferencias 
de recursos que estaban bloqueados, en razón de 
esta nonagésimo octava disposición complemen-
taria final, a gobiernos regionales y municipales 
que habían ganado concursos. Por fin se les ad-
judicará y transferirá los fondos públicos para la 
ejecución de actividades y proyectos en beneficio 
de su población.

Asimismo, el dictamen contiene dos disposiciones 
complementarias modificatorias: una de la sexta 
disposición complementaria final, sobre el uso 
del Foncor [Fondo de Compensación Regional]; 
y otra de los párrafos 83.1, 83.2, 83.3 del artícu-
lo 83 de la Ley 31912, Ley que aprueba créditos 
suplementarios para el financiamiento de mayo-
res gastos asociados a la reactivación económica, 
la respuesta ante la emergencia y el peligro in-
minente por las ocurrencias del fenómeno de El 
Niño para el año 2023 y dicta otras medidas.

En atención a lo expuesto, señor presidente, so-
licito que se someta a debate y consideración el 
presente dictamen.

Gracias, señor presidente.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Como el dictamen ha sido aprobado por una-
nimidad, cada grupo parlamentario tendrá, en 
aplicación de lo dispuesto en el tercer párrafo 
del inciso b) del artículo 55 del Reglamento del 
Congreso de la República, un máximo de dos mi-
nutos para que exponga su posición.

Tiene el uso de la palabra, por dos minutos, el 
congresista Segundo Quiroz.

El señor QUIROZ BARBOZA 
(BM).— Gracias, señor presiden-
te.

Por intermedio de usted, saludo a 
la Representación Nacional.

Señor presidente, por intermedio de la Mesa 
solicito al presidente de la Comisión de Presu-
puesto incorporar al presente dictamen la dis-
posición complementaria modificatoria que a 
continuación se indica:
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«Modifíquese el contenido del Anexo xvi, “Fi-
nanciamiento a favor de los pliegos del sector 
Interior” de la Ley 31912, Ley que aprueba 
créditos suplementarios para el financiamiento 
de mayores gastos asociados a la reactivación 
económica, la respuesta ante la emergencia y 
el peligro inminente por la ocurrencia del fenó-
meno de El Niño para el año 2023 y dicta otras 
medidas, en lo que corresponde al Producto 
con código 3000355 y las Actividades con có-
digos 5004186 y 5005844; Producto 3000422 y 
la Actividad 5006221; Producto 3000602 y Ac-
tividad 5004186; Producto 3000764 y Actividad 
5005844, modifíquense por el Producto con có-
digo 3000355 y la Actividad con código 5006034; 
Producto 3000520 y la Actividad 5004186; Pro-
ducto 3000422 y la Actividad 5006127; Pro-
ducto 3000602 y Actividad 5004397; Producto 
3000764 y Actividad 5005763…»

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene el uso de la palabra, por dos minutos, el 
congresista Alex Paredes.

El señor PAREDES GONZA-
LES (BM).— Gracias, presidente.

En horas de la mañana escuchába-
mos decir que la solución al proble-
ma de la huelga que tienen otros 
profesionales de la salud iba a darse 

aquí. Por lo tanto, presidente, hago la propuesta 
del texto sustitutorio que plantea la modificación 
de la disposición complementaria final sexagési-
ma octava de la Ley 31638, donde se dispone que 
en el Presupuesto del Sector Público para el Año 
Fiscal 2023 se han asignado recursos, en el pliego 
Ministerio de Salud, hasta por la suma de 109 929 
188 soles, en la fuente de financiamiento Recur-
sos Ordinarios, para financiar el incremento de la 
valorización principal que forma parte de la com-
pensación económica que se otorga al personal de 
la salud en el marco del Decreto Legislativo 1153, 
Decreto Legislativo que regula la política integral 
de las compensaciones y entregas económicas del 
personal de la salud al servicio del Estado.

Presidente, hago esta propuesta al presidente 
de la Comisión de Presupuesto porque el propio 
ministro de Salud, el día jueves de la semana 
pasada, ha señalado que tiene los 18 millones 
para solucionar el problema.

No es posible que se abandone la atención de la 
salud en nuestro país por la irresponsabilidad 
de autoridades.

Nosotros asumimos la escucha de los profesio-
nales que están en las calles. Hoy los hemos vis-
to todo el día y no podemos seguir mirando con 
desdén la solución de este problema, presidente.

Aquí se ha ratificado el propio ministro: «Falta-
ban 18 millones, Los tengo de mi presupuesto».

Entonces, no hay objeción para que esta disposi-
ción no sea incorporada.

Lo hemos intentado la semana pasada y lo he-
mos intentado el día de hoy, pero se nos dijo que 
no correspondía, que no era el tema, que esperá-
ramos esta modificación. 

Muy bien, espero esa sinceridad con la población 
peruana.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Congresista Eduardo Salhuana, tiene la palabra 
hasta por dos minutos.

El señor SALHUANA CAVI-
DES (APP).— Presidente, esta 
norma es de suma importancia 
porque en parte va a corregir un 
error que se cometió en la ley de 
créditos suplementarios [Ley que 
aprueba créditos suplementarios 

para el financiamiento de mayores gastos aso-
ciados a la reactivación económica, la respuesta 
ante la emergencia y el peligro inminente por 
la ocurrencia del fenómeno de El Niño para el 
año 2023 y dicta otras medidas] al otorgarse re-
cursos a regiones y municipios y considerarse 
únicamente proyectos de inversión nuevos o en 
ejecución, cuando se tenía previsto que también 
eran para financiar proyectos de inversión pú-
blica con expediente técnico viable y apto en los 
ministerios correspondientes.

Lo que ha señalado el colega Alex Paredes tam-
bién es importante. Quisiéramos resolver todos 
los problemas del país inmediatamente, porque 
no es grato ver a las compañeras de la salud en 
las calles reclamando sus justos derechos.

He llamado al Ministerio de Economía y Finan-
zas, y también le he hecho las consultas del caso 
al ministro de Salud, porque tenemos que ser 
responsables con esto.

El riesgo de aprobar este proyecto incluyendo 
lo que plantea el colega Alex Paredes es que la 
autógrafa sea observada, y ahí sí tendríamos un 
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problema adicional: las enfermeras más los go-
biernos regionales y municipales.

Presidente, yo pediría un cuarto intermedio, 
porque sé que en estos momentos los ministros 
de Salud y de Economía están reunidos viendo 
este tema y, como nosotros todavía vamos a con-
tinuar con el debate de proyectos de ley hasta 
las nueve o diez de la noche, quizás en ese lapso 
de tiempo se pongan de acuerdo y tengamos ya 
una respuesta definitiva. En caso contrario, co-
rremos el riesgo de lo que he señalado y de que 
el esfuerzo realizado por la Comisión de Presu-
puesto y todos los colegas haya sido en vano. 
Tendríamos ahí sí el reclamo de los gobiernos 
regionales y los gobiernos municipales del país 
que no podrían ejecutar los recursos del crédito 
suplementario.

Solo eso, presidente.

Gracias.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Se corre traslado a la vicepresidenta de la Comi-
sión de Presupuesto para ver si acepta el cuarto 
intermedio solicitado por el congresista Eduar-
do Salhuana.

La señora ACUÑA PERALTA 
(APP).— Señor presidente, el 
problema del sector Salud nos pre-
ocupa a todos; pero es un tema del 
Ministerio y que ellos tienen que 
evaluar.

Estamos apoyando —creo— todos los congresis-
tas. Así que voy a pedir que vaya al voto el pro-
yecto incorporando lo del congresista Quiroz.

Gracias.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene el uso de la palabra, por dos minutos, el 
congresista Revilla Villanueva.

El señor REVILLA VILLA-
NUEVA (FP).— Presidente, des-
de la semana pasada venimos ha-
ciendo denodados esfuerzos con el 
congresista Paredes para resolver 
un problema de incompetencia y 
mala voluntad del señor ministro 
de Salud.

Señor presidente, hay que aclararle y decirle a la 
Representación Nacional que en la mañana pen-
sábamos que el señor ministro ya había coordi-
nado con el ministro de Economía para que este 
tema pueda ser aprobado. Lastimosamente, no 
ha hecho su trabajo otra vez, y está queriendo 
tirarle la pelota de su incompetencia a este Con-
greso. Nos está tirando a la gente a que reclame 
afuera y está poniéndonos a nosotros en contra 
de la gente que siempre defendemos.

Mi grupo profesional está afuera (las obstetras, 
las enfermeras, los químicos farmacéuticos) por 
algo que han luchado desde hace diez años.

La incompetencia de una persona, la injusticia, el 
maltrato y la discriminación a los profesionales 
de la salud y la falta de respeto se han demostra-
do por parte del señor ministro, y está queriendo 
ahora que nosotros le solucionemos su problema.

Espero que el señor ministro de Salud tome las 
acciones adecuadas y verdaderamente vaya al 
MEF para que resuelva los problemas.

Pero el ministro de Economía y Finanzas ha di-
cho que si colocamos la disposición complemen-
taria estamos poniendo en riesgo todo el crédito 
suplementario. Eso ha sido claro y contundente.

Por eso, denuncio acá que ha habido una menti-
ra, un maltrato y una falta de respeto. Si es a los 
congresistas, no importa; pero que no lo hagan 
contra los profesionales de la salud que han con-
fiado en que hoy podíamos resolver su problema.

Muchas gracias, presidente.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene el uso de la palabra, hasta por dos minu-
tos, la congresista Tania Ramírez.

La señora RAMÍREZ GARCÍA 
(FP).— Gracias, señor presidente.

En la línea de lo que ha menciona-
do mi colega que ha hecho uso de 
la palabra, desde acá les decimos al 
ministro de Economía y Finanzas 

y al ministro de Salud que se pongan de acuer-
do y resuelvan los problemas que como Ejecuti-
vo tienen que solucionar, porque no es nuestra 
competencia como Congreso, señor presidente.

Y con respecto al anexo 3 que se mencionó, con 
este proyecto de ley se van a tratar de corregir 
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los proyectos consignados en el crédito suple-
mentario.

Obviamente, se requiere corregir algunos deta-
lles que faltaron en el crédito suplementario. Es 
un momento prudente para hacer las correccio-
nes, de modo que en el tiempo no se obstaculice 
la reactivación económica que se va a hacer du-
rante estos meses de diciembre, enero, febrero y 
marzo, que realmente son fríos en los gobiernos 
locales y regionales.

Entonces, esperamos que la Representación Na-
cional agilice esto con su voto.

Muchas gracias, señor presidente.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Finalizado el debate, sírvanse marcar su asis-
tencia para proceder a votar.

—Los señores congresistas registran su 
asistencia mediante el sistema digital 
para verificar el quorum.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señor relator, mientras se marca la 
asistencia, sírvase dar lectura al texto sustituto-
rio alcanzado por la vicepresidenta de la Comi-
sión de Presupuesto.

El RELATOR da lectura:

Texto sustitutorio presentado el 9 de noviembre 
de 2023 a las 20:12 horas.

«Texto Sustitutorio

Ley que Deroga la Disposición Complementaria 
Final Nonagésima Octava de la Ley 29951, Ley 
de Presupuesto del Sector Público para el Año 

Fiscal 2013, y Dicta Otras Disposiciones

Artículo único. Derogación de la disposición 
complementaria final nonagésima octava de la 
Ley 29951, Ley de Presupuesto del Sector Pú-
blico para el Año Fiscal 2013

Se deroga la disposición complementaria final no-
nagésima octava de la Ley 29951, Ley de Presu-
puesto del Sector Público para el Año Fiscal 2023.

Disposiciones Complementarias Modificatorias

Primera. Modificación de la Sexta Disposición 
Complementaria Final de la Ley 31728, Ley que 

aprueba créditos suplementarios para el finan-
ciamiento de mayores gastos en el marco de la 
reactivación económica, a favor de diversos plie-
gos del Gobierno Nacional, gobiernos regionales 
y gobiernos locales, y dicta otras medidas

Se modifica la Sexta Disposición Complementa-
ria Final de la Ley 31728, Ley que aprueba cré-
ditos suplementarios para el financiamiento de 
mayores gastos en el marco de la reactivación 
económica, a favor de diversos pliegos del Go-
bierno Nacional, gobiernos regionales y gobier-
nos locales, y dicta otras medidas, conforme al 
siguiente texto:

“Sexta. Autorización excepcional de uso de los 
recursos por concepto de Fondo de Compensa-
ción Regional (Foncor) en gasto corriente para 
el Año Fiscal 2023

1. Se autoriza, de manera excepcional para el año 
fiscal 2023, a los gobiernos regionales a utilizar 
hasta un máximo de 50% de los recursos efecti-
vamente transferidos por concepto del Fondo de 
Compensación Regional (Foncor), así como de 
los saldos de balance generados por dicho con-
cepto, para el financiamiento de la adquisición 
de maquinaria pesada, los gastos de operación 
y mantenimiento de maquinaria pesada; así 
como, el gasto corriente de las intervenciones 
de la tipología A.3 Tipología de Actividades de 
Emergencia aprobada en el Decreto Supremo 
1322017EF y modificatorias, que se ejecutan 
en la Actividad 5006144: Atención de activida-
des de emergencia perteneciente al Programa 
Presupuestal 068: Reducción de la Vulnerabili-
dad y Atención de Emergencias por Desastres, 
ante el peligro inminente o la atención oportuna 
e inmediata y/o la rehabilitación en las zonas en 
desastre producto del impacto de peligros gene-
rados por fenómenos de origen natural o induci-
dos por acción humana, de los niveles 4 y 5 a los 
que se refiere el artículo 43 del Reglamento de 
la Ley 29664, Ley que crea el Sistema Nacional 
de Gestión del Riesgo de Desastres (Sinagerd), 
aprobado por el Decreto Supremo 0482011
PCM, y que cuenten con declaratoria de estado 
de emergencia por desastre o peligro inminente 
por la autoridad competente.

2. Para los fines señalados en el numeral prece-
dente, los gobiernos regionales quedan exonera-
dos de lo establecido en el artículo 13.3 de la Ley 
31638, Ley de Presupuesto del Sector Público 
para el Año Fiscal 2023, y en los incisos 3 y 4 
del numeral 48.1 del artículo 48 del Decreto Le-
gislativo 1440, Decreto Legislativo del Sistema 
Nacional de Presupuesto Público.
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Los recursos autorizados en el numeral 1 no 
pueden destinarse en gasto corriente referen-
te al pago de remuneraciones, compensaciones 
económicas, pensiones, bonificaciones, benefi-
cios, dietas o conceptos de similar naturaleza.”

Segunda. Modificación de los párrafos 83.1, 
83.2, 83.3 del artículo 83 de la Ley 31912, Ley 
que aprueba créditos suplementarios para el 
financiamiento de mayores gastos asociados a 
la reactivación económica, la respuesta ante la 
emergencia y el peligro inminente por la ocu-
rrencia del fenómeno El Niño para el año 2023 
y dicta otras medidas

Se modifican los párrafos 83.1, 83.2, 83.3 del ar-
tículo 83 de la Ley 31912, Ley que aprueba cré-
ditos suplementarios para el financiamiento de 
mayores gastos asociados a la reactivación eco-
nómica, la respuesta ante la emergencia y el pe-
ligro inminente por la ocurrencia del fenómeno 
El Niño para el año 2023 y dicta otras medidas, 
en los siguientes términos:

“Artículo 83. Financiamiento de inversiones 
para la reactivación económica

83.1 Autorizar, excepcionalmente, durante el 
Año Fiscal 2023, al Ministerio de Economía y 
Finanzas a realizar modificaciones presupuesta-
rias en el nivel institucional a favor de diversos 
gobiernos locales y gobiernos regionales hasta 
por la suma de S/ 827 627 087,00 (ochocientos 
veintisiete millones seiscientos veintisiete mil 
ochenta y siete y 00/100 soles), con cargo a los 
recursos incorporados mediante el numeral 2.1 
del artículo 2, con la finalidad de garantizar el 
financiamiento de la ejecución de inversiones 
bajo el ámbito del Sistema Nacional de Progra-
mación y Gestión de Inversiones, que forman 
parte del Anexo 03, Inversiones para la reacti-
vación económica. Dichas modificaciones presu-
puestarias se aprueban utilizando solo el meca-
nismo establecido en el artículo 54 del Decreto 
Legislativo 1440, Decreto Legislativo del Siste-
ma Nacional de Presupuesto Público; debiendo 
contar, además, con el refrendo del ministro del 
sector competente a solicitud de este último.

83.2 Las solicitudes de financiamiento son pre-
sentadas por el sector competente y deben ga-
rantizar que las inversiones propuestas cuenten 
con lo siguiente: i) Registro en el Banco de Inver-
siones del documento que aprueba el expediente 
técnico o de similar naturaleza; y, ii) contar con 
opinión favorable de la Oficina de Programación 
Multianual de Inversiones (OPMI) del sector co-
rrespondiente.

83.3 Las solicitudes de financiamiento deben ser 
presentadas en un plazo no mayor de 30 días ca-
lendario contados desde la vigencia de la presen-
te ley. Las transferencias de recursos se aprue-
ban hasta el 30 de diciembre de 2023, debiendo 
publicarse el decreto supremo correspondiente 
dentro del referido plazo.

83.4 El titular del sector competente es responsa-
ble del seguimiento de la ejecución de los recursos 
transferidos. Para tal fin, los gobiernos locales in-
volucrados deben informar al sector del Gobierno 
Nacional correspondiente, el avance de la ejecu-
ción física y financiera de las inversiones financia-
das, con relación a sus cronogramas de ejecución.”

Tercera. Modificación del Anexo xvi “Financia-
miento a favor de los Pliegos del Sector Interior” 
de la Ley 31912, Ley que aprueba créditos su-
plementarios para el financiamiento de mayores 
gastos asociados a la reactivación económica, la 
respuesta ante la emergencia y el peligro inmi-
nente por la ocurrencia del fenómeno El Niño 
para el año 2023 y dicta otras medidas

Se modifica el contenido del Anexo xvi “Finan-
ciamiento a favor de los Pliegos del Sector Inte-
rior” de la Ley 31912, Ley que aprueba créditos 
suplementarios para el financiamiento de mayo-
res gastos asociados a la reactivación económica, 
la respuesta ante la emergencia y el peligro in-
minente por la ocurrencia del fenómeno El Niño 
para el año 2023 y dicta otras medidas, en lo que 
corresponde al Producto con código 3000355 y 
las Actividades con códigos 5004186 y 5005844; 
Producto 3000422 y la Actividad 5006221; Pro-
ducto 3000602 y Actividad 5004186; Producto 
3000764 y la Actividad 5005844, modificán-
dose por el Producto con código 3000355 y la 
Actividad con código 5006034; Producto 3000520 
y la Actividad 5004186; Producto 3000422 y la 
Actividad 5006127; Producto 3000602 y la Ac-
tividad 5004397; Producto 3000764 y Actividad 
5005763, en los siguientes términos:

“Anexo xvi

Financiamiento a Favor de los Pliegos del 
Sector  Interior

[…]”.»

Este anexo se encuentra debidamente publica-
do, señor presidente.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han registrado su asistencia 111 con-
gresistas.
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Señores congresistas, por tratarse de una mo-
dificación a la Ley de Presupuesto, se requiere 
para su aprobación el voto favorable de por lo 
menos la mitad más uno del número de congre-
sistas presentes.

El número de congresistas presentes es 111; la 
mayoría simple, 56.

Al voto.

—Los señores congresistas emiten su voto 
a través del sistema digital.

—Efectuada la votación, se aprueba, por 105 
votos a favor, ninguno en contra y dos abs-
tenciones, el texto sustitutorio del proyecto 
de ley que propone derogar la disposición 
complementaria final nonagésima octava 
de la Ley 29951, Ley de Presupuesto del 
Sector Público para el Año Fiscal 2013, y 
dictar otras disposiciones cuyos contenidos 
tienen incidencia en el Presupuesto de la 
República.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han votado a favor 105 congresistas; 
en contra, cero; abstenciones, dos.

Se deja constancia, además, del voto a favor de 
los congresistas Quiroz Barboza y Pablo Medi-
na; y del voto en abstención de la congresista 
Córdova Lobatón.

Ha sido aprobado el texto sustitutorio del Pro-
yecto de Ley 6244.

De conformidad con lo establecido en el artículo 
78 del Reglamento del Congreso de la República, 
el proyecto aprobado no requiere de segunda vo-
tación.

—El texto aprobado es el siguiente:

«EL CONGRESO DE LA REPÚBLICA;

Ha dado la Ley siguiente:

LEY QUE DEROGA LA DISPOSICIÓN 
COMPLEMENTARIA FINAL NONAGÉSI-
MA OCTAVA DE LA LEY 29951, LEY DE 
PRESUPUESTO DEL SECTOR PÚBLICO 
PARA EL AÑO FISCAL 2013, Y DICTA 

OTRAS DISPOSICIONES

Artículo único. Derogación de la disposi-
ción complementaria final nonagésima oc-
tava de la Ley 29951, Ley de Presupuesto 
del Sector Público para el Año Fiscal 2013

Se deroga la disposición complementaria final 
nonagésima octava de la Ley 29951, Ley de Pre-
supuesto del Sector Público para el Año Fiscal 
2013.

DISPOSICIONES COMPLEMENTARIAS 
MODIFICATORIAS

PRIMERA. Modificación de la Sexta Dis-
posición Complementaria Final de la Ley 
31728, Ley que aprueba créditos suple-
mentarios para el financiamiento de ma-
yores gastos en el marco de la reactivación 
económica, a favor de diversos pliegos del 
Gobierno Nacional, gobiernos regionales 
y gobiernos locales, y dicta otras medidas

Se modifica la Sexta Disposición Complementa-
ria Final de la Ley 31728, Ley que aprueba cré-
ditos suplementarios para el financiamiento de 
mayores gastos en el marco de la reactivación 
económica, a favor de diversos pliegos del Go-
bierno Nacional, gobiernos regionales y gobier-
nos locales, y dicta otras medidas, conforme al 
siguiente texto:

“SEXTA. Autorización excepcional de uso de los 
recursos por concepto de Fondo de Compensación 
Regional (FONCOR) en gasto corriente para el 
Año Fiscal 2023

1. Se autoriza, de manera excepcional para el 
año fiscal 2023, a los gobiernos regionales a 
utilizar hasta un máximo de 50% de los recur-
sos efectivamente transferidos por concepto 
del Fondo de Compensación Regional (FON-
COR), así como de los saldos de balance gene-
rados por dicho concepto, para el financiamien-
to de la adquisición de maquinaria pesada, los 
gastos de operación y mantenimiento de ma-
quinaria pesada; así como, el gasto corriente 
de las intervenciones de la tipología A.3 Tipo-
logía de Actividades de Emergencia aprobada 
en el Decreto Supremo Nº 1322017EF y 
modificatorias, que se ejecutan en la Acti-
vidad 5006144: Atención de actividades de 
emergencia perteneciente al Programa Presu-
puestal 068: Reducción de la Vulnerabilidad y 
Atención de Emergencias por Desastres, ante 
el peligro inminente o la atención oportuna 
e inmediata y/o la rehabilitación en las zonas 
en desastre producto del impacto de peligros 
generados por fenómenos de origen natural o 
inducidos por acción humana, de los niveles 4 
y 5 a los que se refiere el artículo 43 del Re-
glamento de la Ley Nº 29664, Ley que crea 
el Sistema Nacional de Gestión del Riesgo de 
Desastres (SINAGERD), aprobado por Decre-
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to Supremo Nº 0482011PCM, y que cuenten 
con declaratoria de estado de emergencia por 
desastre o peligro inminente por la autoridad 
competente.

2. Para los fines señalados en el numeral prece-
dente, los gobiernos regionales quedan exone-
rados de lo establecido en el artículo 13.3 de la 
Ley Nº 31638, Ley de Presupuesto del Sector 
Público para el Año Fiscal 2023, y en los inci-
sos 3 y 4 del numeral 48.1 del artículo 48 del 
Decreto Legislativo 1440, Decreto Legislativo 
del Sistema Nacional de Presupuesto Públi-
co.

Los recursos autorizados en el numeral 1 no 
pueden destinarse en gasto corriente referente 
al pago de remuneraciones, compensaciones 
económicas, pensiones, bonificaciones, benefi-
cios, dietas o conceptos de similar naturaleza”.

SEGUNDA. Modificación de los párrafos 
83.1, 83.2 y 83.3 del artículo 83 de la Ley 
31912, Ley que aprueba créditos suple-
mentarios para el financiamiento de ma-
yores gastos asociados a la reactivación 
económica, la respuesta ante la emergen-
cia y el peligro inminente por la ocurren-
cia del Fenómeno El Niño para el año 2023 
y dicta otras medidas

Se modifican los párrafos 83.1, 83.2 y 83.3 del 
artículo 83 de la Ley 31912, Ley que aprueba 
créditos suplementarios para el financiamiento 
de mayores gastos asociados a la reactivación 
económica, la respuesta ante la emergencia y el 
peligro inminente por la ocurrencia del Fenóme-
no El Niño para el año 2023 y dicta otras medi-
das, en los siguientes términos:

“Artículo 83. Financiamiento de inversiones pa-
ra la reactivación económica

1.1 Autorizar, excepcionalmente, durante el 
Año Fiscal 2023, al Ministerio de Economía 
y Finanzas a realizar modificaciones presu-
puestarias en el nivel institucional a favor de 
diversos gobiernos locales y gobiernos regio-
nales hasta por la suma de S/ 827 626 087,00 
(OCHO CIENTOS VEINTISIETE MILLO-
NES SEISCIENTOS VEINTISÉIS MIL 
OCHENTA Y SIETE Y 00/100 SOLES), con 
cargo a los recursos incorporados mediante el 
numeral 2.1 del artículo 2, con la finalidad de 
garantizar el financiamiento de la ejecución 
de inversiones bajo el ámbito del Sistema Na-
cional de Programación y Gestión de Inver-
siones, que forman parte del Anexo 03, Inver-

siones para la reactivación económica. Dichas 
modificaciones presupuestarias se aprueban 
utilizando solo el mecanismo establecido en 
el artículo 54 del Decreto Legislativo 1440, 
Decreto Legislativo del Sistema Nacional de 
Presupuesto Público; debiendo contar, ade-
más, con el refrendo del ministro del sector 
competente a solicitud de este último.

1.2 Las solicitudes de financiamiento son presen-
tadas por el sector competente y deben garan-
tizar que las inversiones propuestas cuenten 
con lo siguiente: i) Registro en el Banco de 
Inversiones del documento que aprueba el 
expediente técnico o de similar naturaleza; y, 
ii) contar con opinión favorable de la Oficina 
de Programación Multianual de Inversiones 
(OPMI) del sector correspondiente.

1.3 Las solicitudes de financiamiento deben ser 
presentadas en un plazo no mayor de 30 días 
calendario contados desde la vigencia de la 
presente ley. Las transferencias de recursos 
se aprueban hasta el 30 de diciembre de 2023, 
debiendo publicarse el decreto supremo co-
rrespondiente dentro del referido plazo.

1.4 El titular del sector competente es responsa-
ble del seguimiento de la ejecución de los re-
cursos transferidos. Para tal fin, los gobiernos 
locales involucrados deben informar al sector 
del Gobierno Nacional correspondiente, el 
avance de la ejecución física y financiera de 
las inversiones financiadas, con relación a sus 
cronogramas de ejecución”.

TERCERA. Modificación del Anexo XVI 
“Financiamiento a favor de los Pliegos 
del Sector Interior” de la Ley 31912, Ley 
que aprueba créditos suplementarios para 
el financiamiento de mayores gastos aso-
ciados a la reactivación económica, la 
respuesta ante la emergencia y el peligro 
inminente por la ocurrencia del Fenóme-
no El Niño para el año 2023 y dicta otras 
medidas

Se modifica el contenido del Anexo XVI “Fi-
nanciamiento a favor de los Pliegos del Sector 
Interior” de la Ley 31912, Ley que aprueba 
créditos suplementarios para el financiamiento 
de mayores gastos asociados a la reactivación 
económica, la respuesta ante la emergencia y 
el peligro inminente por la ocurrencia del Fe-
nómeno El Niño para el año 2023 y dicta otras 
medidas, en lo que corresponde al Producto 
con código 3000355 y las Actividades con códi-
gos 5004186 y 5005844; Producto 3000422 y la 
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Actividad 5006221; Producto 3000602 y Acti-
vidad 5004186; Producto 3000764 y Actividad 
5005844, modificándose por el Producto con có-
digo 3000355 y la Actividad con código 5006034; 
Producto 3000520 y la Actividad 5004186; Pro-
ducto 3000422 y la Actividad 5006127; Pro-
ducto 3000602 y Actividad 5004397; Producto 

3000764 y Actividad 5005763, en los siguientes 
términos:

ANEXO XVI

 FINANCIAMIENTO A FAVOR DE LOS 
PLIEGOS DEL SECTOR INTERIOR

PLIEGO UNIDAD 
EJECUTORA

CATEGORIA 
PRESUPUESTAL PRODUCTO ACTIVIDAD CATEGORIA GENERICA MONTO

(…)

009. VII
0030.  
REDUCCION DE 
DELITOS Y FALTAS 
QUE AFECTAN LA 
SEGURIDAD CIUDA-
DANA

5006034.  
MANTENIMIEN-
TO DE VEHI-
CULO PARA 
PATRULLAJE 
POR SECTOR

007. 
M. DEL  
INTERIOR

DIRECCION TE-
RRITORIAL DE 
POLICIA-

3000355. 
PATRULLAJE 
POR SECTOR

5.GASTOS 
CORRIENTES

3.BIENES Y 
SERVICIOS 1,000,613

LIMA

0030.  
REDUCCION DE 
DELITOS Y FALTAS 
QUE AFECTAN LA 
SEGURIDAD CIUDA-
DANA

3000520.

5004186.  
MANTENIMIEN-
TO PREVENTIVO 
Y CORRECTIVO 
DE LA INFRAES-
TRUCTURA DE 
LAS COMISARIAS

009. VII COMISARIAS

007. M. 
DEL  
INTERIOR

DIRECCION TE-
RRITORIAL DE 
POLICIA-

CON LAS 
CONDICIO-
NES BASICAS 
PARA

5.GASTOS 
CORRIENTES

3.BIENES Y 
SERVICIOS 878,478

LIMA EL  
SERVICIO A 

LA  
COMUNIDAD

0030.  
REDUCCION DE 
DELITOS Y FALTAS 
QUE AFECTAN LA 
SEGURIDAD CIUDA-
DANA

3000422. 
OPERACIO-
NES POLI-
CIALES PARA 
REDUCIR LOS 
DELITOS Y 
FALTAS

5006127.

007.  
M. DEL  
INTERIOR

009.  
VII DIRECCION 
TERRITORIAL DE 
POLICIA- LIMA

OPERACIONES 
POLICIALES DE 
LAS UNIDADES 
ESPECIALI-
ZADAS PARA 
REDUCIR LOS 
DELITOS Y 

5.GASTOS 
CORRIENTES

3.BIENES Y 
SERVICIOS 1,733,869

FALTAS

009. VII

0086.  
MEJORA DE LOS 
SERVICIOS DEL 
SISTEMA DE JUSTI-
CIA PENAL

3000602.
5004397.  
INVESTIGA-
CION POLICIAL 
POR LA PRE-
SUNTA COMI-
SIÓN DE UN 
DELITO

007.  
M. DEL 
INTERIOR

DIRECCION 
TERRITORIAL DE 
POLICIA-

DELITOS Y 
FALTAS CON 
INVESTIGA-
CION

5.GASTOS 
CORRIENTES

3.BIENES Y 
SERVICIOS 15,677

LIMA POLICIAL

0139.

DISMINUCION DE

LA INCIDENCIA 5005763.

009. VII DE LOS 3000764. OPERACIONES

007.  
M. DEL  
INTERIOR

DIRECCION  
TERRITORIAL DE 
POLICIA-

CONFLICTOS, 
PROTESTAS Y  
MOVILIZACIONES

EVENTOS 
PUBLICOS 
VIGILADOS Y

POLICIALES 
PARA CONTRO-
LAR Y  
VIGILAR LOS

5.GASTOS 
CORRIENTES

3.BIENES Y 
SERVICIOS 17,500

LIMA SOCIALES CONTROLA-
DOS EVENTOS

VIOLENTAS QUE PUBLICOS

ALTERAN EL

ORDEN PUBLICO

(…)
 
 
Comuníquese, etc.»
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«Registro digital de votación del texto 
sustitutorio del Proyecto 6244

Señores congresistas que votaron a fa-
vor: María Acuña Peralta, Agüero Gutiérrez, 
Alcarraz Agüero, Alegría García, Alva Prieto, 
Alva Rojas, Anderson Ramírez, Aragón Carre-
ño, Arriola Tueros, Azurín Loayza, Barbarán 
Reyes, Bazán Calderón, Bazán Narro, Bellido 
Ugarte, Burgos Oliveros, Bustamante  Donayre, 
Camones Soriano, Castillo Rivas, Cerrón Rojas, 
Chacón Trujillo, Chiabra León, Chirinos Vene-
gas, Ciccia Vásquez, Coayla Juárez, Luis Corde-
ro Jon Tay, María Cordero Jon Tay, Cortez Agui-
rre, Cruz Mamani, Cueto Aservi, Cutipa Ccama, 
Dávila Atanacio, Doroteo Carbajo, Echaíz de 
Núñez Ízaga, Echeverría Rodríguez, Elías Áva-
los, Espinoza Vargas, Flores Ancachi, Flores 
Ramírez, Flores Ruiz, Gonza Castillo, Gonzales 
Delgado, Heidinger Ballesteros, Herrera Me-
dina, Huamán Coronado, Infantes Castañeda, 
Jáuregui Martínez de Aguayo, Jeri Oré, Jimé-
nez Heredia, Juárez Calle, Juárez Gallegos, 
Julon Irigoin, Limachi Quispe, López Morales, 
López Ureña, Luque Ibarra, Málaga Trillo, Mar-
ticorena Mendoza, Martínez Talavera, Medina 
Minaya, Mita Alanoca, Montalvo Cubas, Mon-
teza Facho, Montoya Manrique, Mori Celis, Mo-
yano Delgado, Muñante Barrios, Obando Mor-
gan, Olivos Martínez, Padilla Romero, Palacios 
Huamán, Paredes Castro, Paredes Fonseca, Pa-
redes Piqué, Pariona Sinche, Pazo Nunura, Pi-
cón Quedo, Portalatino Ávalos, Portero López, 
Quispe Mamani, Quito Sarmiento, Ramírez 
García, Revilla Villanueva, Reymundo Merca-
do, Rivas Chacara, Rospigliosi Capurro, Saave-
dra Casternoque, Salhuana Cavides, Sánchez 
Palomino, Soto Palacios, Tacuri Valdivia, Taipe 
Coronado, Torres Salinas, Tudela Gutiérrez, 
Ugarte Mamani, Valer Pinto, Varas Meléndez, 
Vásquez Vela, Vergara Mendoza, Williams 
Zapata, Wong Pujada, Yarrow Lumbreras, Zea 
Choquechambi, Zeballos Aponte, Zeballos Ma-
dariaga y Zeta Chunga.

Señores congresistas que se abstuvieron: 
Balcázar Zelada y Paredes Gonzales.»

Se aprueba la cuestión previa planteada 
por el congresista Castillo Rivas en el sen-
tido de que el proyecto de ley que propone 
modificar la Ley 29360, Ley del Servicio de 
Defensa Pública, con el fin de fortalecer la 
gratuidad de la defensa pública para vícti-
mas y agraviados en procesos penales, retor-
ne a la Comisión de Justicia y Derechos Hu-
manos para que sea objeto de mayor estudio

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señor relator, siguiente tema.

El RELATOR da lectura:

Dictamen en mayoría de la Comisión de Justicia 
y Derechos Humanos, recaído en el Proyecto de 
Ley 4032/2022CR, con un texto sustitutorio que 
propone modificar la Ley 29360, Ley del Servicio 
de Defensa Pública, con el fin de fortalecer la 
gratuidad de la defensa pública para víctimas y 
agraviados en procesos penales.*

La Junta de Portavoces, en sesión del 7 de no-
viembre de 2023, acordó la ampliación de agen-
da.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señores congresistas, se va a iniciar 
la sustentación del dictamen en mayoría de la 
Comisión de Justicia.

Tiene la palabra, hasta por diez minutos, la con-
gresista Rivas Chacara, presidenta de la Comi-
sión de Justicia.

La señora RIVAS CHACARA 
(PL).— Gracias, presidente.

La Comisión de Justicia y Dere-
chos Humanos, en su novena se-
sión ordinaria, de fecha 23 de ju-
nio de 2023, aprobó por mayoría 

el presente dictamen, recaído en el Proyecto de 
Ley 4032/2022CR, que modifica la Ley 29360, 
Ley del Servicio de Defensa Publica, con el fin de 
fortalecer la gratuidad de la defensa pública de 
las personas víctimas y agraviadas.

La finalidad del presente dictamen es asegurar 
que los agraviados en procesos penales puedan 
disfrutar de patrocinio legal otorgado por el Es-
tado de una manera similar a la que se otorga en 
favor de los imputados en los procesos legales ale-
gando que la realidad social actual exige que en 
el Perú el Estado asuma la obligación de otorgar 
patrocinio de abogados a los afectados por un ilí-
cito penal, considerados ellos en situación similar 
a la de los imputados en una causa penal.

Tomando en cuenta la opinión del Poder Judicial, 
debemos atender a que el «afectado por el hecho 
ilícito» ha sufrido un menoscabo en sus intere-
ses legítimos por causa del delito del hecho ilíci-
to que ha motivado a su vez la acción penal del 
Ministerio Público y del Poder Judicial.

* El texto del documento obra en los archivos del Congreso de la República.
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Cabe recordar que, tradicionalmente, la figura 
jurídica del afectado ha sido asimilada a la del 
«actor civil» de acuerdo con el artículo 98 del 
Código Procesal Penal vigente, lo cual ha dado 
impulso a su participación en el proceso en cali-
dad de agraviado por un delito.

Se admite que existe la necesidad de asegurar el 
derecho a un debido proceso y, dentro de este, el 
derecho del imputado a defenderse, para lo cual 
se había previsto que la falta de medios materia-
les no sea un impedimento para que todo proce-
sado pueda ejercer tal derecho; y en ese senti-
do se estableció en el Perú, desde hace muchos 
años, la posibilidad de que el imputado en situa-
ción de pobreza pudiera acceder a una defensa 
jurídica gratuita otorgada por el Estado, no con 
la finalidad de proteger al imputado como sujeto 
individual sino para proteger su derecho inalie-
nable a la defensa ante una acusación judicial.

Señor presidente, este dictamen tiene un texto 
sustitutorio que ha sido presentado a las 19 ho-
ras con 51 minutos y que recoge las observacio-
nes de forma que ha realizado Técnica Legisla-
tiva. Por ello, solicito que se dé lectura al texto 
sustitutorio y se ponga en debate el dictamen 
que recae el Proyecto de Ley 4032/2022CR para 
luego poder proceder a su aprobación.

Gracias.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Señor relator, dé lectura al texto sustitutorio.

El RELATOR da lectura:

Texto sustitutorio presentado el 9 de noviembre 
de 2023 a las 19:51 horas.

«Ley que Modifica la Ley 29360, Ley del Ser-
vicio de Defensa Pública, a fin de Fortalecer la 
Gratuidad de la Defensa Pública de las Perso-

nas Víctimas y Agraviadas

Artículo Único. Modificación de los artículos 2 y 
8 de la Ley 29360, Ley del Servicio de Defensa 
Pública

Se modifican los artículos 2 y 8 literales a), b) y 
c) de la Ley 29360, Ley del Servicio de Defensa 
Pública, en los términos siguientes:

“Artículo 2. Finalidad del Servicio

2.1 El Servicio de Defensa Pública tiene la fi-
nalidad de garantizar el derecho de defensa y 

el acceso a la justicia, proporcionando asistencia 
técnico legal gratuita y/o patrocinio en las mate-
rias expresamente establecidas en el Reglamen-
to, a las personas, víctimas y agraviados que no 
cuenten con recursos económicos, se encuentren 
en situación de vulnerabilidad o no cuenten con 
otro mecanismo de defensa legal por parte del 
Estado, y en los demás casos en que la ley expre-
samente así lo establezca.

(…)”.

“Artículo 8. Servicios de la defensa pública

La Defensa Pública comprende los siguientes 
servicios:

a) La defensa penal pública, que incluye la ase-
soría técnico legal y/o patrocinio gratuito a las 
personas denunciadas, investigadas, detenidas, 
inculpadas, acusadas, condenadas, víctimas y 
agraviadas en procesos penales, incluyendo a los 
adolescentes en conflicto con la ley penal.

b) La defensa de todas las víctimas y agravia-
dos que comprende la asesoría técnico legal y/o 
patrocinio a las personas de escasos recursos 
económicos; niños, niñas y adolescentes, muje-
res e integrantes del grupo familiar, personas 
adultas mayores o con discapacidad y demás 
víctimas de todos los tipos de delitos expuestos 
en el Decreto Legislativo 635, Código Penal, o 
aquellos en que sus derechos hayan sido vulne-
rados en cualquier instancia administrativa y 
judicial.

c) La asistencia legal, que comprende la aseso-
ría técnico legal y/o patrocinio a las personas en 
las materias del derecho civil, familia, penal, la-
boral y constitucional o cuando se vulneren los 
derechos fundamentales.

(…)”.

Disposición Complementaria Final

Única. Adecuación del reglamento

El Poder Ejecutivo, a través del Ministerio de 
Justicia y Derechos Humanos (Minjus), adecua-
rá el reglamento de la Ley 29360, Ley del Ser-
vicio de Defensa Pública, aprobado mediante 
Decreto Supremo 0132009JUS, en un plazo no 
mayor de sesenta días hábiles contados a partir 
de su entrada en vigor.»

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Se da inicio al debate.



1929Primera legislatura ordinaria 2023 — tomo iii Diario de los Debates   

25.a sesión (matinal) 9-11-2023

Como autor del proyecto, tiene el uso de la pa-
labra, hasta por cinco minutos, el congresista 
Américo Gonza.

El señor GONZA CASTILLO 
(PL).— Gracias, presidente.

Es un acto de justicia, lo que en el 
derecho llamamos igualdad de ar-
mas, cuando se está en un proceso 
penal.

A los infractores, cuando son procesados, el Es-
tado les garantiza un abogado de oficio, como 
nosotros lo conocemos; sin embargo, el agravia-
do, la víctima, el que recibe la carga del delito, 
es abandonado.

Actualmente se ha logrado avanzar en un pe-
queño porcentaje, sobre todo en los temas de 
violencia familiar, pero hay otras víctimas que 
también necesitan que el Estado les garantice 
una defensa legal técnica.

Ahora, por ejemplo, que estamos viviendo una 
ola de criminalidad, el ciudadano que termina 
malherido no piensa en ese momento en ir a de-
fenderse por un tema penal, sino en recuperarse. 
De igual modo, un deudo, que perdió a un fami-
liar por una acción criminal, piensa primero en 
cómo darle cristiana sepultura y no va a ir a los 
juzgados o a la Fiscalía a hacer una buena defen-
sa. Cuando se dan cuenta y quieren pedir una re-
paración civil justa, resulta que muchas veces es 
tarde, porque no han tenido un abogado que les 
haga la defensa legal y se han vencido los plazos.

Por eso, nosotros consideramos que lo que se 
propone en este proyecto es un acto de justicia. 
Si se le brinda un abogado de oficio al infrac-
tor, al delincuente, al que comete el delito, ¿por 
qué vamos a dejar a la víctima sin esa defensa? 
¿No es acaso más justo apoyar a quien recibe la 
carga del delito?

Esta propuesta no es nueva. En todos los países, 
no solo aquí en el Perú, existe la defensa pública 
que también abarca a la víctima. Tal es el caso 
de Brasil, en su Ley Complementaria 80/1994, 
que dice que la defensa pública debe garantizar 
los derechos de las víctimas.

En el caso de Argentina, la Ley 27372 señala lo 
mismo: «garantizar el derecho de las víctimas a 
una defensa legal oportuna».

En el caso de Bolivia, la Ley 464 garantiza el de-
recho de las víctimas a una defensa legal técnica.

Esto va a ser algo nuevo en el Perú, colegas con-
gresistas, pero en países vecinos ya existe en su 
legislación.

Nosotros aquí estamos llamados a resarcir cosas 
injustas. Nosotros hemos escuchado decir que el 
Código Penal actual es garantista. Eso es lo que 
dicen. Pero ¿garantista para quién? Para el que 
comete un delito; o sea, para el que rompe las 
normas de convivencia social.

¿Y alguien se acuerda de las víctimas? Nadie se 
acuerda de las víctimas. Unos dicen que el fiscal; 
pero el fiscal defiende a la sociedad, y muchas 
veces la reparación civil en sede penal es muy 
ínfima. Una víctima luego tiene que irse al pro-
ceso civil. Otra pérdida de tiempo y de dinero. 
Por eso, muchas veces los ciudadanos no tienen 
esa sensación de justicia.

Si logramos que en sede penal las víctimas se de-
fiendan técnicamente y consigan una reparación 
integral justa, ya no va a tener motivo para irse 
a un proceso civil.

La víctima va a sentir esa sensación de que ya 
encontró justicia. Vamos a ahorrar dinero al Es-
tado, porque se van a aliviar muchos procesos 
civiles derivados de los procesos penales. Con 
un solo proceso se va a conseguir sancionar al 
infractor, y también se va a conseguir que la víc-
tima tenga una reparación civil integral.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene la palabra, por dos minutos, el congresista 
Tacuri Valdivia.

El señor TACURI VALDIVIA 
(BM).— Gracias, presidente.

Mi saludo a toda la Representación 
Nacional.

Precisamente en el argot popular 
se dice: «El que tiene plata se libera; el pobre es 
juzgado y sancionado».

Felicito este proyecto de ley, porque tiene un 
sentido social y de justicia. Qué bien que se pue-
dan garantizar el derecho a la defensa y el dere-
cho a tener la compensación.

Hay muchos que han sido denunciados solamen-
te por cuestiones de persecución, tanto políticas 
como sociales. Pero con la aprobación de este 
proyecto estaríamos dando un paso certero en 
hacer justicia para nuestro pueblo.
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Y qué bien que pueda haber abogados de oficio, 
pero ahí tendríamos que añadir escalas. Podría 
ser que primero sea abogado de oficio; luego, con 
ese requisito, pasar a otro nivel; y así hacer una 
carrera que pueda también ser reconocida.

Gracias, presidente.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene el uso de la palabra, hasta por dos minu-
tos, el congresista Eduardo Castillo.

El señor CASTILLO RIVAS 
(FP).— Muchas gracias, presiden-
te.

Qué interesante que la defensa pú-
blica se pueda extender, pero yo creo 
que la mayoría de colegas coinciden 

en que esta defensa pública es defectuosa. Y en ese 
dictamen no observamos, por ejemplo, el comen-
tario del Ministerio de Justicia. Tampoco que el 
Poder Judicial tiene una opinión en contra.

Además de ello, este dictamen no ha tomado en 
cuenta que ampliar las materias del defensor pú-
blico implica dotación y capacitación de personal 
en las diferentes especialidades. Significaría una 
iniciativa de gasto poder implementarlo, por lo 
que planteo una cuestión previa para que este pro-
yecto regrese a comisión para mayor análisis y se 
socialice de mejor manera con el Ejecutivo.

Muchas gracias, señor presidente.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Se va a consultar la cuestión previa planteada 
por el congresista Eduardo Castillo para que el 
proyecto de ley vuelva a comisión.

Señores congresistas, sírvanse marcar su asis-
tencia para proceder a votar.

—Los señores congresistas registran su 
asistencia mediante el sistema digital 
para verificar el quorum.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han registrado su asistencia 105 
congresistas.

Se deja constancia, además, de la asistencia del 
congresista Revilla Villanueva.

Al voto.

—Los señores congresistas emiten su voto 
a través del sistema digital.

—Efectuada la votación, se aprueba, por 66 
votos a favor, 30 en contra y cinco absten-
ciones, la cuestión previa planteada por el 
congresista Castillo Rivas en el sentido de 
que el proyecto en debate retorne a la Comi-
sión de Justicia y Derechos Humanos para 
que sea objeto de mayor estudio.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han votado a favor 66 congresistas; 
en contra, 30; abstenciones, cinco.

Se deja constancia, además, del voto a favor de 
los congresistas Julon Irigoin y Revilla Villanue-
va.

«Registro digital de votación de la cues-
tión previa para que retorne a la Comi-

sión de Justicia el Proyecto 4032

Señores congresistas que votaron a favor: 
María Acuña Peralta, Alva Prieto, Alva Rojas, 
Amuruz Dulanto, Anderson Ramírez, Arriola 
Tueros, Azurín Loayza, Balcázar Zelada, Barba-
rán Reyes, Bazán Calderón, Bazán Narro, Bur-
gos Oliveros, Bustamante Donayre, Camones 
Soriano, Castillo Rivas, Cavero Alva, Chacón 
Trujillo, Chiabra León, Chirinos Venegas, Ciccia 
Vásquez, Luis Cordero Jon Tay, María Cordero 
Jon Tay, Cortez Aguirre, Cueto Aservi, Echaíz 
de Núñez Ízaga, Gonzales Delgado, Heidinger 
Ballesteros, Huamán Coronado, Infantes Casta-
ñeda, Jiménez Heredia, Juárez Gallegos, Kami-
che Morante, Limachi Quispe, López Morales, 
López Ureña, Luque Ibarra, Málaga Trillo, Mar-
ticorena Mendoza, Martínez Talavera, Medina 
Minaya, Monteza Facho, Montoya Manrique, 
Mori Celis, Moyano Delgado, Obando Morgan, 
Olivos Martínez, Padilla Romero, Paredes Cas-
tro, Paredes Fonseca, Paredes Piqué, Pazo Nu-
nura, Ramírez García, Rospigliosi Capurro, Saa-
vedra Casternoque, Salhuana Cavides, Sánchez 
Palomino, Torres Salinas, Tudela Gutiérrez, 
Ugarte Mamani, Vásquez Vela, Ventura Ángel, 
Williams Zapata, Yarrow Lumbreras, Zeballos 
Aponte, Zeballos Madariaga y Zeta Chunga.

Señores congresistas que votaron en con-
tra: Agüero Gutiérrez, Alcarraz Agüero, Aragón 
Carreño, Bellido Ugarte, Cerrón Rojas, Cruz Ma-
mani, Cutipa Ccama, Dávila Atanacio, Echeve-
rría Rodríguez, Espinoza Vargas, Flores Ramírez, 
Gonza Castillo, Herrera Medina, Mita Alanoca, 
Montalvo Cubas, Muñante Barrios, Pablo Medi-
na, Palacios Huamán, Paredes Gonzales, Pariona 
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Sinche, Quispe Mamani, Quito Sarmiento, Rey-
mundo Mercado, Rivas Chacara, Tacuri Valdivia, 
Taipe Coronado, Valer Pinto, Varas Meléndez, 
Vergara Mendoza y Zea Choquechambi.

Señores congresistas que se abstuvieron: 
Coayla Juárez, Flores Ancachi, Jáuregui Martínez 
de Aguayo, Portero López y Quiroz Barboza.»

Se aprueba en primera votación y se acuer-
da exonerar de segunda votación el texto 
sustitutorio del proyecto de ley que propo-
ne modificaciones en la Ley 30364 (Ley pa-
ra prevenir, sancionar y erradicar la vio-
lencia contra las mujeres y los integrantes 
del grupo familiar) y el Decreto Legislati-
vo 1318 (Decreto Legislativo que regula la 
formación profesional de la Policía Nacio-
nal del Perú) con el fin de implementar, me-
diante la participación de intérpretes de la 
lengua de señas peruana, la correcta recep-
ción y trámite de denuncias de personas con 
discapacidad auditiva o con limitaciones pa-

ra la expresión oral

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señor relator, siguiente tema.

El RELATOR da lectura:

Dictamen por unanimidad de la Comisión de la 
Mujer y Familia, recaído en el Proyecto de Ley 
2075/2021–CR, con un texto sustitutorio por 
el que se propone modificar la Ley 30364 (Ley 
para prevenir, sancionar y erradicar la violencia 
contra las mujeres y los integrantes del grupo 
familiar) y el Decreto Legislativo 1318 (Decreto 
Legislativo que regula la formación profesional 
de la Policía Nacional del Perú), a fin de imple-
mentar la correcta recepción y trámite de de-
nuncias de personas con discapacidad auditiva 
o con limitaciones para la expresión oral me-
diante la participación de intérpretes de lengua 
o de señas peruana. Al respecto, la Comisión de 
Inclusión Social y Personas con Discapacidad 
presenta también un dictamen por unanimidad.

La Junta de Portavoces, en sesión del 31 de oc-
tubre de 2023, acordó la ampliación de agenda.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señores congresistas, se va a iniciar 
la sustentación del dictamen por unanimidad de 
la Comisión de Mujer.

Con relación al tema, la Comisión de Inclusión 
Social ha presentado un dictamen aprobado por 
unanimidad.

Tiene la palabra, hasta por diez minutos, la con-
gresista Portero López, secretaria de la Comi-
sión de Mujer.

La señora PORTERO LÓPEZ 
(AP).— Señor presidente, el Pro-
yecto de Ley 2075/2021CR, pre-
sentado por la bancada Alianza 
para el Progreso, fue aprobado por 
unanimidad por la Comisión de 
Mujer y Familia en su sesión del 5 
de junio de 2023.

Colegas parlamentarios, la importancia de esta 
iniciativa legislativa es que, en adelante, la Poli-
cía Nacional del Perú debe estar preparada para 
recibir y atender denuncias de las víctimas por 
violencia contra las mujeres y los integrantes del 
grupo familiar que tengan alguna discapacidad 
auditiva, sensorial o de la comunicación vocal, 
por lo que se prevé para ello, en primera instan-
cia, la participación de intérpretes del lenguaje 
de señas cuando corresponda.

En segunda instancia, se dispone que las escue-
las de formación profesional policial incluyan en 
sus planes curriculares la enseñanza del lengua-
je de señas, de manera que las nuevas promocio-
nes del personal policial puedan estar prepara-
das para atender eficientemente a las personas 
con discapacidad auditiva.

Para este propósito, es necesario modificar el 
artículo 10 de la Ley 30364, Ley para prevenir, 
sancionar y erradicar la violencia contra las mu-
jeres y los integrantes del grupo familiar; y el 
artículo 15 del Decreto Legislativo 1318, que 
regula la formación profesional de la Policía Na-
cional del Perú.

En esa línea, colegas parlamentarios, esta ini-
ciativa cuenta con las opiniones favorables del 
Ministerio de Educación, del Poder Judicial (que 
refiere que la propuesta normativa contribuirá 
con la mejora de la atención de las personas con 
discapacidad víctimas de violencia, principal-
mente de las mujeres) y del Ministerio de Tra-
bajo (que destaca que la propuesta se encuentra 
alineada con la normativa internacional y na-
cional vigente sobre la materia, así como con el 
enfoque de derechos de las personas con disca-
pacidad de las políticas públicas).

Finalmente, ante la necesidad de perfeccionar la 
fórmula legal, se ha presentado un texto sustitu-
torio con la corrección de algunas denominacio-
nes, como por ejemplo la del Ministerio de Tra-
bajo y Promoción del Empleo y la de la Dirección 
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de Promoción y Desarrollo de las Personas con 
Discapacidad.

Hechas estas precisiones, señor presidente, 
 reitero que esta norma contribuirá a superar la 
problemática que atraviesan las personas con 
discapacidad auditiva en su comunicación con 
las autoridades frente a situaciones de violencia 
en su contra, principalmente en el caso de las 
mujeres y de los integrantes del grupo familiar.

Señor presidente y queridos colegas, la disca-
pacidad auditiva es un problema muy álgido. 
Cuando nuestros hermanos con discapacidad 
auditiva son violentados, nadie les entiende, 
mucho menos en las comisarías, entre otras en-
tidades estatales.

Este proyecto de ley que presentan nuestros co-
legas de la bancada de Alianza para el Progreso 
está muy bien. Esperamos contar con el apoyo 
por unanimidad a una reivindicación de derechos 
para nuestras personas con discapacidad auditiva.

Muchas gracias.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene la palabra, hasta por diez minutos, la con-
gresista Alcarraz Agüero, presidenta de la Co-
misión de Inclusión Social.

La señora ALCARRAZ AGÜE-
RO (PP).— Gracias, presidente.

Señor presidente y colegas, ha sido 
remitido para estudio y dictamen 
de la Comisión de Inclusión Social 
y Personas con Discapacidad el 

Proyecto de Ley 2075/2021CR, presentado por 
el grupo parlamentario Alianza para el Progre-
so a iniciativa de la congresista Cheryl Trigozo 
Reátegui.

El presente dictamen fue aprobado por unani-
midad con la dispensa de aprobación del acta y 
su lectura para ejecutar los acuerdos aprobados 
en la segunda sesión extraordinaria de la Comi-
sión de Inclusión Social y Personas con Discapa-
cidad, celebrada el 4 de noviembre de 2022.

El proyecto de ley ingresó a la Comisión el 27 
de mayo de 2022 y fue decretado a la Comisión 
de Mujer y Familia en condición de principal co-
misión dictaminadora; y a la Comisión de Inclu-
sión Social y Personas con Discapacidad como 
segunda comisión dictaminadora.

La propuesta legislativa busca establecer pro-
cedimientos que debe observar el personal de 
la Policía Nacional del Perú al recibir y trami-
tar las denuncias de personas con discapacidad 
auditiva, física, de cuerda vocal, entre otras, de 
modo que cuente con la participación de intér-
pretes de lenguaje de señas.

Asimismo, la presente iniciativa tiene por finali-
dad optimizar la actuación de la Policía Nacional 
del Perú, la cual deberá coordinar con las insti-
tuciones públicas para que faciliten intérpretes 
en lenguaje de señas peruanas para la atención 
de denuncias de personas con discapacidad audi-
tiva, física, de cuerda vocal u otras con respecto 
a las víctimas por violencia contra las mujeres y 
los integrantes del grupo familiar.

En el marco de protección a las personas con dis-
capacidad, en el plano nacional, de conformidad 
con el artículo 1 y el numeral 22 del artículo 4 de 
nuestra Constitución Política, se establece que 
la defensa de la persona humana y el resto de su 
dignidad son el fin supremo de la sociedad y del 
Estado, pues toda persona tiene el derecho a la 
vida, a su identidad, a su integridad moral, psí-
quica y física y a su libre desarrollo y bienestar, 
a la tranquilidad, al disfrute del tiempo libre y 
al descanso, así como a gozar de un ambiente 
equilibrado y adecuado al desarrollo de su vida.

En consecuencia, presidente, es necesario que 
como Estado se promueva la prevención, san-
ción, erradicación de la violencia contra las mu-
jeres y los integrantes del grupo familiar, princi-
palmente de aquellas personas que padecen de 
discapacidad auditiva u otras, por lo cual resulta 
fundamental la coordinación de la Policía Nacio-
nal del Perú con las instituciones públicas per-
tinentes que faciliten intérpretes de lenguaje de 
señas para la atención de denuncias.

Al respecto, la primera norma que abarcó la pro-
blemática de violencia en el ámbito familiar fue 
la Ley 26260, Ley de Protección frente a la Vio-
lencia Familiar, que posteriormente fue deroga-
da por la Ley 30364, Ley para prevenir, sancio-
nar y erradicar la violencia contra las mujeres 
y los integrantes del grupo familiar. De modo 
que lo pertinente es que esta norma establezca 
la coordinación entre las instituciones públicas 
para la facilitación de un intérprete en lenguaje 
de señas.

Por otro lado, la propuesta legal dispone tam-
bién que en la Escuela Nacional de Formación 
Profesional Policial se implemente, dentro del 
plan curricular, la enseñanza del lenguaje de se-
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ñas para la adecuada atención de las personas 
con discapacidad. Con ello se garantiza, desde 
la formación de los efectivos policiales, una ade-
cuada atención a las personas con discapacidad.

A ello se suma que el numeral 3 del artículo 5 
del Decreto Legislativo 1267 señala que el per-
sonal policial tiene, entre otros derechos, recibir 
formación, capacitación, especialización y perfec-
cionamiento conforme a la normatividad vigente.

En el presente caso, la iniciativa legislativa no 
ocasiona gastos adicionales al tesoro público.

El análisis costobeneficio pretende identificar 
los impactos y efectos que tiene la propuesta de 
ley sobre los actores involucrados, la sociedad y 
el bienestar general, a fin de evaluar su conve-
niencia.

En cuanto a los beneficios, es altamente positi-
vo, puesto que coadyuvará a establecer proce-
dimientos que debe observar el personal de la 
Policía Nacional del Perú al recibir y tramitar 
denuncias de personas con discapacidad audi-
tiva, física, de cuerda vocal, entre otras, con la 
participación de intérpretes de lenguaje de se-
ñas. Además, optimizará la actuación de la Po-
licía Nacional del Perú, ya que le corresponderá 
coordinar con instituciones públicas para que 
faciliten intérpretes en lenguaje de señas para 
la atención de denuncias de personas con dis-
capacidad auditiva, física y de cuerda vocal víc-
timas por violencia contra las mujeres y los in-
tegrantes del grupo familiar, según sea el caso.

Por último, sabemos que el perfeccionamiento 
de la Policía Nacional del Perú responde a un 
largo e intenso proceso de discusión y reflexión 
institucional.

Un aspecto importante es la identificación de 
las debilidades del actual sistema de formación, 
capacitación y perfeccionamiento policial y las 
consecuencias negativas que la falta de estas ge-
neran en el desempeño de la Policía Nacional 
peruana —y, por supuesto, en la sociedad— a 
través de los diferentes servicios que le corres-
ponde brindar.

Un segundo aspecto es la necesidad de formular 
una estrategia de cambio que le permita al país 
contar, en el mediano plazo, con policías com-
prometidos con su institución, especializados e 
involucrados con los problemas de la sociedad 
y orgullosos de su profesión, actuando siempre 
con honradez bajo los parámetros de la legali-
dad y el respeto de los derechos humanos.

Por lo expuesto, la Comisión de Inclusión Social 
y Personas con Discapacidad, de conformidad 
con lo establecido en el inciso b) del artículo 70 
del Reglamento del Congreso de la República, 
recomienda la aprobación del presente dicta-
men, recaído en el Proyecto de Ley 2075/2021
CR, con el texto sustitutorio que se encuentra 
colgado en el portal del Congreso de la Repúbli-
ca, cuyo título es Ley que modifica la Ley 30664, 
Ley para prevenir, sancionar y erradicar la vio-
lencia contra las mujeres y los integrantes del 
grupo familiar, y el Decreto Legislativo 1318, 
Decreto Legislativo que regula la formación pro-
fesional de la Policía Nacional del Perú, a fin de 
implementar la correcta recepción y trámite de 
denuncias de personas con discapacidad auditi-
va o con limitaciones para la expresión oral me-
diante la participación de intérpretes de lengua 
de señas peruana.

Señores congresistas, solicito todo su apoyo para 
la aprobación de este importante dictamen.

Muchas gracias, presidente y colegas.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Señor relator, dé lectura al texto sustitutorio 
que se va a votar.

El RELATOR da lectura:

Texto sustitutorio presentado el 9 de noviembre 
de 2023 a las 20:47 horas.

«Ley que Modifica la Ley 30364, Ley para 
Prevenir, Sancionar y Erradicar la Violencia 

Contra las Mujeres y los Integrantes del Grupo 
Familiar, y el Decreto Legislativo 1318, Decreto 

Legislativo que Regula la Formación Profe-
sional de la Policía Nacional del Perú, a fin de 
Implementar la Correcta Recepción y Trámite 
de Denuncias de Personas con Discapacidad 

Auditiva o con Limitaciones para la Expresión 
Oral Mediante la Participación de Intérpretes 

de Lengua de Señas Peruana

Artículo 1. Modificación del artículo 10 de la Ley 
30364, Ley para prevenir, sancionar y erradicar 
la violencia contra las mujeres y los integrantes 
del grupo familiar

Se modifica el artículo 10 incorporando un ter-
cer párrafo al literal a) de la Ley 30364, Ley para 
prevenir, sancionar y erradicar la violencia con-
tra las mujeres y los integrantes del grupo fami-
liar, en los siguientes términos:
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“Artículo 10. Derecho a la asistencia y la protec-
ción integrales

[…]

a. Acceso a la información

[…]

La Policía Nacional del Perú coordina con el 
Programa Nacional para la Prevención y Erra-
dicación de la Violencia contra las Mujeres e In-
tegrantes del Grupo Familiar (Aurora), con la 
Dirección de Promoción y Desarrollo de las Per-
sonas con Discapacidad que desarrolla el meca-
nismo de protección y asistencia a la Persona 
con Discapacidad (Red Alivia Perú) del Consejo 
Nacional para la Integración de la Persona con 
Discapacidad (Conadis) del Ministerio de la Mu-
jer y Poblaciones Vulnerables, con el Ministerio 
Público, con el Poder Judicial y otras institucio-
nes públicas para que se facilite intérpretes en 
la lengua de señas peruana de manera inmedia-
ta para la atención de denuncias de personas 
con discapacidad auditiva o con limitaciones 
para la expresión oral.”

Artículo 2. Modificación del artículo 15 del De-
creto Legislativo 1318, Decreto Legislativo que 
regula la formación profesional de la Policía Na-
cional del Perú

Se modifica el artículo 15 incorporando un ter-
cer párrafo del Decreto Legislativo 1318, De-
creto Legislativo que regula la formación pro-
fesional de la Policía Nacional del Perú, en los 
siguientes términos:

“Artículo 15. Plan curricular

[…]

La Escuela Nacional de Formación Profesional 
Policial implementa en su plan curricular la en-
señanza de la lengua de señas peruana para la 
adecuada atención de las personas con discapa-
cidad (PCD).”

Disposiciones Complementarias Finales

Primera. Autoridades competentes

El Poder Ejecutivo dispone al Ministerio de 
la Mujer y Poblaciones Vulnerables y, a tra-
vés del Consejo Nacional para la Integración 
de la Persona con Discapacidad (Conadis), a 
la Dirección de Promoción y Desarrollo de las 
Personas con Discapacidad que desarrolla el 

mecanismo de protección y asistencia de la 
Persona con Discapacidad Articulado (Red Ali-
via Perú) del Conadis; al Programa Nacional 
para la Prevención y Erradicación de la Violen-
cia contra las Mujeres e Integrantes del Grupo 
Familiar (Aurora) del citado ministerio; al Mi-
nisterio del Interior y, a través de sus centros 
hospitalarios, a la Policía Nacional del Perú; 
al Ministerio de Educación; al Ministerio de 
Salud; al Ministerio de Defensa; al Ministerio 
de Trabajo y Promoción del Empleo; al Seguro 
Social de Salud (EsSalud); al Poder Judicial y 
a las demás instituciones públicas estableci-
das en el artículo 1 del Título Preliminar de 
la Ley 27444, Ley del Procedimiento Adminis-
trativo General, implementar acciones, pro-
mover, formular, planificar, dirigir, coordinar, 
monitorear, supervisar y evaluar las políticas 
nacionales y sectoriales en materia de perso-
nas con discapacidad (PCD), en el ámbito de 
sus competencias, bajo responsabilidad.

Segunda. Adecuación de reglamento

El Poder Ejecutivo, dentro del plazo de sesenta 
días calendario contados a partir de la entrada 
en vigor de la presente ley, adecúa el Reglamen-
to de la Ley 30364, Ley para prevenir, sancionar 
y erradicar la violencia contra las mujeres y los 
integrantes del grupo familiar, aprobado por De-
creto Supremo 0092016MIMP, y el Reglamen-
to del Decreto Legislativo 1318, Decreto Legis-
lativo que regula la formación profesional de la 
Policía Nacional del Perú, aprobado por Decreto 
Supremo 0222017IN, a las modificaciones pre-
vistas en esta ley.

Tercera. Plazo de implementación

La modificación dispuesta en el artículo 2 de la 
presente ley se implementará a partir del año 
2024.

MarlEny PortEro lóPEZ 
Secretaria de la Comisión de Mujer y Familia».

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Como el dictamen de la Comisión de 
Mujer ha sido aprobado por unanimidad, cada 
grupo parlamentario tendrá, en aplicación de lo 
dispuesto en el tercer párrafo del inciso b) del 
artículo 55 del Reglamento del Congreso de la 
República, un máximo de dos minutos para que 
exponga su posición.

Tiene la palabra, hasta por dos minutos, el con-
gresista Fernando Rospigliosi.
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El señor ROSPIGLIOSI CAPU-
RRO (FP).— Gracias, presidente.

Es encomiable que se haya pro-
puesto un proyecto de esta natura-
leza para tratar de resolver el pro-
blema que ha sido señalado por los 

ponentes del proyecto, pero hay que considerar 
la situación real y concreta en que está la Policía 
Nacional del Perú.

¡Cómo, en el estado que se ha manifestado el día 
martes, cuando vino el ministro del Interior y 
se pasó un video de ciertas comisarias; cómo, en 
la situación en que está la Policía Nacional del 
Perú en este momento, se le va a añadir un tema 
adicional que no ha contado siquiera con la opi-
nión del Ministerio del Interior!

Se propone modificar el Decreto Legislativo 
1318, que regula la formación profesional de la 
Policía Nacional, sin contar con la opinión del 
Ministerio del Interior ni de tener a la vista su 
estructura curricular, así como el contenido del 
Decreto Supremo 0222017IN.

Yo creo que es indispensable tener primero la 
opinión del Ministerio del Interior, así como la 
del Ministerio de la Mujer, porque se está propo-
niendo también modificar la Ley 30364, que es 
un texto único ordenado.

En consecuencia, planteo una cuestión previa 
para que este tema regrese a la Comisión y se 
pida la opinión de los organismos que están in-
volucrados en este proyecto de ley.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Congresista Rospigliosi, antes de dar 
trámite a la cuestión previa, le solicito que se 
sirva precisar a qué comisiones debe retornar el 
proyecto de ley.

El señor ROSPIGLIOSI CAPURRO (FP).— 
A las comisiones que lo han propuesto.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— A las dos comisiones, entonces, la de 
Inclusión Social y la de Mujer.

El señor ROSPIGLIOSI CAPURRO (FP).— 
Y debería consultarse a la Comisión de Defensa 
y Orden Interno. Sugiero.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Son dos comisiones, de acuerdo con 
el Reglamento.

Señores congresistas, se va a consultar la cues-
tión previa planteada por el congresista Fernan-
do Rospigliosi para que el proyecto de ley vuelva 
a la Comisión de Inclusión Social y a la Comisión 
de Mujer.

Señores congresistas, sírvanse marcar su asis-
tencia para proceder a votar.

—Los señores congresistas registran su 
asistencia mediante el sistema digital 
para verificar el quorum.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Por excepción, congresista Salhua-
na.

El señor SALHUANA CAVI-
DES (APP).— Sí, presidente.

Lo que pasa es que el Reglamen-
to es tirano: se plantea la cuestión 
previa y no hay posibilidad de re-
futar, no hay debate democrático. 

Creo que hay que escuchar los puntos de vista 
de las distintas bancadas.

Quiero precisar, presidente, que en este tema se 
ha pedido opiniones al Ministerio del Interior. Si 
no contesta, ¿qué hacemos? La obligación de los 
congresistas es pedir el informe a las entidades 
correspondientes; si no contestan, el Congreso 
resuelve, debate y vota.

Entonces, yo pido que se tome en cuenta eso al 
momento de votar la cuestión previa, que me pa-
rece debe ser rechazada.

Gracias.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señores congresistas, de acuerdo con 
el Reglamento del Congreso de la República que 
tenemos aprobado, las cuestiones previas se tra-
mitan de manera inmediata. Nosotros estamos 
dando cumplimiento estricto a lo que dice el Re-
glamento.

Han registrado su asistencia 111 congresistas.

Se deja constancia, además, de la asistencia de 
los congresistas Revilla Villanueva, Zea Choque-
chambi y López Morales.

Al voto.

—Los señores congresistas emiten su voto 
a través del sistema digital.
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—Efectuada la votación, se rechaza, por 76 
votos en contra, 32 a favor y una abstención, 
la cuestión previa planteada.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han votado a favor 32 congresistas; 
en contra, 76; abstenciones, una.

Se deja constancia, además, del voto a favor de 
la congresista López Morales; y del voto en con-
tra del congresista Zea Choquechambi.

Ha sido rechazada la cuestión previa.

«Registro digital de votación de la cues-
tión previa para que retorne a la Comi-
sión de Mujer y Comisión de Inclusión 

Social el Proyecto 2075

Señores congresistas que votaron a favor: 
Azurín Loayza, Balcázar Zelada, Barbarán 
Reyes, Bustamante Donayre, Castillo Rivas, 
Chacón Trujillo, Chiabra León, Ciccia Vásquez, 
Cortez Aguirre, Cueto Aservi, Echaíz de Núñez 
Ízaga, Flores Ruiz, Herrera Medina, Huamán 
Coronado, Infantes Castañeda, Jiménez Here-
dia, Juárez Gallegos, Montoya Manrique, Moya-
no Delgado, Obando Morgan, Olivos Martínez, 
Padilla Romero, Pariona Sinche, Picón Quedo, 
Quiroz Barboza, Ramírez García, Rospigliosi 
Capurro, Vásquez Vela, Ventura Ángel, Vergara 
Mendoza, Zeballos Aponte y Zeta Chunga.

Señores congresistas que votaron en con-
tra: María Acuña Peralta, Agüero Gutiérrez, Al-
carraz Agüero, Alva Prieto, Alva Rojas, Amuruz 
Dulanto, Anderson Ramírez, Aragón Carreño, 
Arriola Tueros, Bazán Calderón, Bazán Narro, 
Bellido Ugarte, Bermejo Rojas, Burgos Oliveros, 
Calle Lobatón, Camones Soriano, Cavero Alva, 
Cerrón Rojas, Chirinos Venegas, Coayla Juárez, 
Luis Cordero Jon Tay, María Cordero Jon Tay, 
Cruz Mamani, Cutipa Ccama, Dávila Atanacio, 
Echeverría Rodríguez, Espinoza Vargas, Flores 
Ancachi, Flores Ramírez, Gonza Castillo, Gon-
zales Delgado, Heidinger Ballesteros, Jáuregui 
Martínez de Aguayo, Juárez Calle, Julon Irigoin, 
Kamiche Morante, Limachi Quispe, López Ure-
ña, Luque Ibarra, Málaga Trillo, Marticorena 
Mendoza, Martínez Talavera, Medina Minaya, 
Mita Alanoca, Montalvo Cubas, Monteza Facho, 
Mori Celis, Muñante Barrios, Pablo Medina, Pa-
lacios Huamán, Paredes Castro, Paredes Fonse-
ca, Paredes Gonzales, Paredes Piqué, Pazo Nu-
nura, Portalatino Ávalos, Portero López, Quispe 
Mamani, Quito Sarmiento, Reymundo Mercado, 
Rivas Chacara, Saavedra Casternoque, Salhua-
na Cavides, Sánchez Palomino, Soto Palacios, 

Tacuri Valdivia, Taipe Coronado, Torres Salinas, 
Tudela Gutiérrez, Ugarte Mamani, Valer Pinto, 
Varas Meléndez, Williams Zapata, Wong Pujada, 
Yarrow Lumbreras y Zeballos Madariaga.

Señora congresista que se abstuvo: Medi-
na Hermosilla.»

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Continúa el debate.

Se ofrece la palabra.

(Sin respuesta).

Tiene el uso de la palabra la congresista Alca-
rraz Agüero, presidenta de la Comisión de In-
clusión Social.

La señora ALCARRAZ AGÜE-
RO (PP).— Presidente, vayamos 
al voto.

 
El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Tiene la palabra la congresista Porte-
ro López, secretaria de la Comisión de la Mujer.

La señora PORTERO LÓPEZ 
(AP).— Señor presidente, reitero 
que esta norma contribuirá a supe-
rar la problemática que atraviesan 
las personas con discapacidad au-
ditiva a nivel del Perú.

Yo admiro mucho al señor Rospigliosi y sé que 
se preocupa, pero si no damos un paso adelan-
te por esa población que ha sido marginada por 
décadas…

Nadie está ajeno a una discapacidad, y quien la 
vive es responsable de todo el sufrimiento.

En mi región Lambayeque, una niña de trece 
años fue violentada por tres personas. Ella fue 
a la comisaría y la llevamos al médico legista, 
pero nadie le hizo caso. ¿Saben dónde terminó, 
queridos colegas? Tirándose a un pozo.

Hay que comenzar, desde este Congreso del Bi-
centenario, a demostrar que somos humanos.

Vamos al voto por todas las personas con disca-
pacidad auditiva.

Gracias, presidente.
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El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Finalizado el debate, sírvanse mar-
car su asistencia para proceder a votar el texto 
sustitutorio propuesto por la Comisión de Mu-
jer.

—Los señores congresistas registran su 
asistencia mediante el sistema digital 
para verificar el quorum.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han registrado su asistencia 107 
congresistas.

Se deja constancia, además, de la asistencia de 
la congresista Yarrow Lumbreras.

Al voto.

—Los señores congresistas emiten su voto 
a través del sistema digital.

—Efectuada la consulta, se aprueba en 
primera votación, por 89 votos a favor, 13 
en contra y una abstención, el texto sus-
titutorio del proyecto de ley que propone 
modificaciones en la Ley 30364 (Ley para 
prevenir, sancionar y erradicar la violen-
cia contra las mujeres y los integrantes del 
grupo familiar) y el Decreto Legislativo 1318 
(Decreto Legislativo que regula la forma-
ción profesional de la Policía Nacional del 
Perú) con el fin de implementar, mediante 
la participación de intérpretes de la lengua 
de señas peruana, la correcta recepción y 
trámite de denuncias de personas con dis-
capacidad auditiva o con limitaciones para 
la expresión oral.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han votado a favor 89 congresistas; 
en contra, 13; abstenciones, una.

Se deja constancia, además, del voto a favor de 
los congresistas Bazán Calderón, Yarrow Lum-
breras y Portalatino Ávalos.

Ha sido aprobado en primera votación el texto 
sustitutorio del Proyecto de Ley 2075.

«Registro digital de votación texto susti-
tutorio del Proyecto 2075

Señores congresistas que votaron a favor: 
María Acuña Peralta, Agüero Gutiérrez, Alca-
rraz Agüero, Alva Prieto, Alva Rojas, Amuruz 
Dulanto, Anderson Ramírez, Aragón Carreño, 
Arriola Tueros, Azurín Loayza, Balcázar Ze-

lada, Bazán Narro, Bellido Ugarte, Bermejo 
Rojas, Burgos Oliveros, Calle Lobatón, Camo-
nes Soriano, Cavero Alva, Cerrón Rojas, Chia-
bra León, Chirinos Venegas, Ciccia Vásquez, 
 Coayla Juárez, Luis Cordero Jon Tay, María 
Cordero Jon Tay, Cortez Aguirre, Cruz Mama-
ni, Cutipa Ccama, Dávila Atanacio, Echeverría 
Rodríguez, Espinoza Vargas, Flores Ancachi, 
Flores Ramírez, Gonza Castillo, Gonzales Del-
gado, Heidinger Ballesteros, Herrera Medina, 
Infantes Castañeda, Jáuregui Martínez de 
Aguayo, Jeri Oré, Juárez Calle, Julon Irigoin, 
Kamiche Morante, Limachi Quispe, López Ure-
ña, Luque Ibarra, Málaga Trillo, Marticorena 
Mendoza, Martínez Talavera, Medina Minaya, 
Mita Alanoca, Montalvo Cubas, Monteza Fa-
cho, Montoya Manrique, Mori Celis, Muñante 
Barrios, Pablo Medina, Padilla Romero, Pala-
cios Huamán, Paredes Castro, Paredes Fonse-
ca, Paredes Gonzales, Paredes Piqué, Pariona 
Sinche, Pazo Nunura, Picón Quedo, Portero 
López, Quiroz Barboza, Quispe Mamani, Quito 
Sarmiento, Reymundo Mercado, Rivas Chaca-
ra, Saavedra Casternoque, Salhuana Cavides, 
Sánchez Palomino, Tacuri Valdivia, Taipe Coro-
nado, Torres Salinas, Tudela Gutiérrez, Ugarte 
Mamani, Valer Pinto, Varas Meléndez, Vásquez 
Vela, Vergara Mendoza, Williams Zapata, Wong 
Pujada, Zea Choquechambi, Zeballos Aponte y 
Zeballos Madariaga.

Señores congresistas que votaron en con-
tra: Bustamante Donayre, Castillo Rivas, Cha-
cón Trujillo, Flores Ruiz, Huamán Coronado, 
Jiménez Heredia, López Morales, Moyano Del-
gado, Obando Morgan, Ramírez García, Rospi-
gliosi Capurro, Ventura Ángel y Zeta Chunga.

Señora congresista que se abstuvo: Barba-
rán Reyes.»

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Tiene la palabra la secretaria de la 
Comisión de la Mujer.

La señora PORTERO LÓPEZ (AP).— Señor 
presidente, con la misma asistencia, pido la exo-
neración de la segunda votación.

Muchas gracias.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Atendiendo lo solicitado por la secre-
taria de la Comisión de la Mujer, se va a votar, 
con la misma asistencia, la exoneración de la 
segunda votación, la cual requiere para su apro-
bación, conforme a lo establecido en el último 
párrafo del artículo 78 del Reglamento del Con-
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greso de la República, no menos de tres quintos 
del número legal de congresistas.

Al voto.

—Los señores congresistas emiten su voto 
a través del sistema digital.

—Efectuada la consulta, se acuerda exo-
nerar de segunda votación, por 87 votos a 
favor, 16 en contra y ninguna abstención, 
el texto sustitutorio del proyecto de ley que 
propone modificaciones en la Ley 30364 
(Ley para prevenir, sancionar y erradicar 
la violencia contra las mujeres y los inte-
grantes del grupo familiar) y el Decreto 
Legislativo 1318 (Decreto Legislativo que 
regula la formación profesional de la 
Policía Nacional del Perú) con el fin de 
implementar, mediante la participación 
de intérpretes de la lengua de señas pe-
ruana, la correcta recepción y trámite de 
denuncias de personas con discapacidad 
auditiva o con limitaciones para la ex-
presión oral.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han votado a favor 87 congresistas; 
en contra, 16; abstenciones, cero.

Se deja constancia, además, del voto a favor de 
la congresista Yarrow Lumbreras.

Ha sido acordada la exoneración de la segunda 
votación del proyecto.

«Registro digital de votación de la exone-
ración de la segunda votación del texto 

sustitutorio del Proyecto 2075

Señores congresistas que votaron a favor: 
María Acuña Peralta, Agüero Gutiérrez, Alca-
rraz Agüero, Alva Prieto, Alva Rojas, Amuruz 
Dulanto, Anderson Ramírez, Aragón Carreño, 
Arriola Tueros, Azurín Loayza, Balcázar Zela-
da, Bazán Narro, Bellido Ugarte, Bermejo Ro-
jas, Burgos Oliveros, Calle Lobatón, Camones 
Soriano, Cavero Alva, Cerrón Rojas, Chiabra 
León, Chirinos Venegas, Ciccia Vásquez, Coayla 
Juárez, Luis Cordero Jon Tay, María Cordero 
Jon Tay, Cortez Aguirre, Cruz Mamani, Cutipa 
Ccama, Dávila Atanacio, Echeverría Rodríguez, 
Espinoza Vargas, Flores Ancachi, Flores Ramí-
rez, Gonza Castillo, Gonzales Delgado, Heidin-
ger Ballesteros, Herrera Medina, Jáuregui Mar-
tínez de Aguayo, Jeri Oré, Juárez Calle, Julon 
Irigoin, Kamiche Morante, Limachi Quispe, Lu-

que Ibarra, Málaga Trillo, Martínez Talavera, 
Medina Minaya, Mita Alanoca, Montalvo Cubas, 
Monteza Facho, Montoya Manrique, Mori Celis, 
Muñante Barrios, Pablo Medina, Padilla Rome-
ro, Palacios Huamán, Paredes Castro, Paredes 
Fonseca, Paredes Gonzales, Paredes Piqué, Pa-
riona Sinche, Pazo Nunura, Picón Quedo, Por-
tero López, Quiroz Barboza, Quispe Mamani, 
Quito Sarmiento, Reymundo Mercado, Rivas 
Chacara, Saavedra Casternoque, Salhuana Ca-
vides, Sánchez Palomino, Soto Palacios, Tacuri 
Valdivia, Taipe Coronado, Torres Salinas, Tu-
dela Gutiérrez, Ugarte Mamani, Valer Pinto, 
Varas Meléndez, Vásquez Vela, Vergara Mendo-
za, Williams Zapata, Wong Pujada, Zea Choque-
chambi, Zeballos Aponte y Zeballos Madariaga.

Señores congresistas que votaron en con-
tra: Barbarán Reyes, Bustamante Donayre, 
Castillo Rivas, Chacón Trujillo, Flores Ruiz, 
Huamán Coronado, Infantes Castañeda, Jimé-
nez Heredia, López Morales, Moyano Delgado, 
Obando Morgan, Olivos Martínez, Ramírez Gar-
cía, Rospigliosi Capurro, Ventura Ángel y Zeta 
Chunga.»

Se aprueba en segunda votación el texto sus-
titutorio del proyecto de ley mediante el cual 
se propone la creación de las veedurías ciu-

dadanas anticorrupción

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señor relator, siguiente tema.

El RELATOR da lectura:

Dictamen por unanimidad de la Comisión de Fis-
calización y Contraloría, recaído en el Proyecto 
de Ley 504/2021CR, con una fórmula sustitu-
toria pendiente de segunda votación mediante 
la cual se propone la creación de las veedurías 
ciudadanas anticorrupción.(*)

En la sesión del Pleno del 19 de octubre de 2023 
fue aprobado en primera votación, por 85 votos 
a favor, 15 en contra y cuatro abstenciones, el 
nuevo texto sustitutorio presentado en la sesión.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señores congresistas, de conformi-
dad con lo establecido en la parte pertinente del 
artículo 78 del Reglamento del Congreso de la 
Republica, se inicia el debate para la segunda 
votación del texto sustitutorio de la Comisión 
de Fiscalización aprobado en la sesión del Pleno 
del Congreso celebrada el 19 de octubre del año 
2023.

* El texto del documento obra en los archivos del Congreso de la República.



1939Primera legislatura ordinaria 2023 — tomo iii Diario de los Debates   

25.a sesión (matinal) 9-11-2023

Tiene la palabra, hasta por diez minutos, el con-
gresista Quispe Mamani, presidente de la Comi-
sión de Fiscalización.

El señor QUISPE MAMANI 
(PL).— Gracias, señor presidente.

En la sesión del Pleno del Con-
greso de fecha 19 de octubre fue 
aprobado en primera votación, 
por 85 votos a favor, 15 en contra 

y cuatro abstenciones, el presente texto susti-
tutorio, con los aportes de los señores congre-
sistas que alcanzaron las observaciones corres-
pondientes.

La iniciativa tiene por finalidad garantizar la 
transparencia en el uso de los fondos públicos y 
fortalecer la lucha contra la corrupción a través 
de la participación ciudadana en la vigilancia so-
bre la gestión de los recursos públicos.

El proyecto en debate procura prevenir y evitar 
cualquier forma de corrupción. En tal sentido, 
señor presidente, solicitamos que se someta a 
segunda votación esta importante propuesta le-
gislativa.

Muchísimas gracias.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Se da inicio al debate.

Se ofrece la palabra.

(Sin respuesta).

Concluido el rol de oradores, tiene la palabra el 
congresista Quispe Mamani, presidente de la 
Comisión de Fiscalización.

El señor QUISPE MAMANI (PL).— Señor 
presidente, vayamos a la segunda votación.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Finalizado el debate, sírvanse mar-
car su asistencia para proceder a votar.

—Los señores congresistas registran su 
asistencia mediante el sistema digital 
para verificar el quorum.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han registrado su asistencia 103 
congresistas.

Se deja constancia, además, de la asistencia del 
congresista Revilla Villanueva.

Al voto.

—Efectuada la consulta, se aprueba en 
segunda votación, por 91 votos a favor, 
nueve en contra y una abstención, el texto 
sustitutorio del proyecto de ley mediante el 
cual se propone la creación de las veedurías 
ciudadanas anticorrupción.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han votado a favor 91 congresistas; 
en contra, nueve; abstenciones, una.

Se deja constancia, además, del voto a favor de 
los congresistas Montalvo Cubas, Revilla Villa-
nueva y Pablo Medina.

Ha sido aprobado en segunda votación el pro-
yecto que crea las veedurías ciudadanas antico-
rrupción.

—El texto aprobado es el siguiente:

«EL CONGRESO DE LA REPÚBLICA;

Ha dado la Ley siguiente:

LEY QUE CREA LAS VEEDURÍAS CIU-
DADANAS ANTICORRUPCIÓN

Artículo 1. Objeto y finalidad de la ley

La presente ley tiene por objeto promover y 
regular la creación de veedurías ciudadanas 
anticorrupción en los procesos de contratación 
estatal e inversión pública. Asimismo, tiene por 
finalidad garantizar la transparencia en el uso 
de los fondos públicos y fortalecer la lucha con-
tra la corrupción a través de la participación 
ciudadana en la vigilancia sobre la gestión de los 
recursos públicos, procurando prevenir y evitar 
cualquier forma de corrupción.

Artículo 2. Creación de veedurías ciudada-
nas anticorrupción

1.1 Cualquier ciudadano que cumpla con los re-
quisitos señalados en el artículo 5 puede cons-
tituir veedurías ciudadanas anticorrupción 
mediante su inscripción en un acta de consti-
tución que debe contener el nombre completo 
y el número del documento nacional de iden-
tidad de sus integrantes, así como el objeto de 
la vigilancia, el nivel territorial en donde ejer-
cerá sus funciones y su lugar de residencia. El 
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acta de constitución de la veeduría ciudadana 
debe ponerse en conocimiento de la municipa-
lidad provincial del lugar de su residencia, la 
cual llevará un registro de veedurías ciudada-
nas anticorrupción, con carácter constitutivo, 
el mismo que debe ser difundido en el portal 
web de la municipalidad correspondiente.

1.2 Las veedurías ciudadanas anticorrupción se 
conforman por no más de 10 ni menos de 5 
personas, con domicilio en una misma loca-
lidad.

1.3 Las veedurías ciudadanas anticorrupción 
eligen a un presidente entre sus miembros, 
los cuales desempeñan el cargo ad honorem. 
El presidente goza de voto dirimente para la 
adopción de acuerdos.

1.4 El mandato de los veedores ciudadanos es de 
dos años por única vez, contados a partir de la 
fecha de su puesta en conocimiento de la res-
pectiva municipalidad provincial. En ningún 
caso, los miembros de las veedurías ciudada-
nas anticorrupción pueden ser considerados 
funcionarios públicos. Sin embargo, en su ac-
tuación, se rigen por los principios contenidos 
en el artículo 6 de la Ley 27815, Ley del Código 
de Ética de la Función Pública, en lo que resul-
te aplicable.

Artículo 3. Objetivos de las veedurías ciu-
dadanas anticorrupción

Son objetivos de las veedurías ciudadanas anti-
corrupción:

a) Fortalecer los mecanismos de control con-
tra la corrupción en la gestión pública y en 
la contratación estatal.

b) Fortalecer los procesos de participación 
ciudadana en la gestión de los asuntos que 
los involucra y en el seguimiento y control 
de la contratación estatal y de los proyectos 
de inversión.

c) Velar por los intereses de la comunidad.

d) Democratizar y transparentar la adminis-
tración pública, así como las contratacio-
nes públicas y los proyectos de inversión.

Artículo 4. Funciones de las veedurías ciu-
dadanas anticorrupción

Las veedurías ciudadanas anticorrupción tienen 
las siguientes funciones:

a) Participar como veedores en el proceso de 
licitación y la ejecución de obras desde la 
convocatoria hasta el otorgamiento de la 
buena pro y vigilar la calidad técnica de 
las obras, programas e inversiones en el 
correspondiente nivel territorial.

b) Participar como veedores de la ejecución 
y la calidad técnica de los procesos de ad-
quisición de bienes o servicios que incidan 
directamente en su comunidad.

c) Solicitar la información necesaria para el 
correcto ejercicio de sus funciones.

d) Recibir los informes, las observaciones y 
las sugerencias que presenten los ciudada-
nos y organizaciones de la sociedad civil, 
en relación con el objeto de la veeduría.

e) Emitir recomendaciones y sugerencias con 
el fin de garantizar el proceso de licitación, 
adjudicación y compras de la entidad.

f) Remitir a las autoridades correspondientes 
los informes que se desprendan de la fun-
ción de control y vigilancia en relación con 
los asuntos objeto de la veeduría.

g) Denunciar ante las autoridades compe-
tentes los casos de corrupción o malas 
prácticas de los funcionarios públicos que 
hubieran sido detectados.

Artículo 5. Requisitos de los veedores ciu-
dadanos

Las personas que integren las veedurías ciuda-
danas anticorrupción deben contar con los si-
guientes requisitos:

a) Ser peruano en ejercicio de sus dere-
chos civiles y mayor de edad al momen-
to de la constitución de la veeduría.

b) Ser residente en el ámbito geográfico (re-
gión, provincia o distrito) en el que se de-
sarrolle el objeto de la veeduría.

c) Tener las condiciones éticas y de idoneidad 
moral para poder ejercer el rol de veedor.

d) Tener experiencia profesional no menor 
de doce (12) años en gestión pública.

e) Tener acreditación en un colegio profesio-
nal relacionado con los procesos de contra-
tación estatal e inversión pública.
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Artículo 6. Impedimentos y prohibiciones

1.1 No pueden integrar las veedurías ciudadanas 
anticorrupción:

a)  Los funcionarios, servidores o trabaja-
dores de la administración pública y sus 
parientes dentro del cuarto grado de con-
sanguinidad y segundo de afinidad.

b) Los funcionarios o servidores públicos de 
los órganos que conformen el Sistema Na-
cional de Control, independientemente de 
su vínculo laboral o contractual.

c) Los accionistas, contratistas, proveedores 
o trabajadores adscritos a la obra, con-
trato o programa objeto de la veeduría o 
que tengan interés patrimonial directo 
o indirecto en la ejecución de la misma. 
Tampoco podrán integrar una veeduría 
ciudadana anticorrupción quienes hayan 
laborado, dentro del año anterior a su 
constitución, en la obra, contrato o progra-
ma objeto de la veeduría.

d) Los suspendidos o inhabilitados por 
medidas disciplinarias en entidades pú-
blicas, en colegios profesionales, en el 
Organismo Supervisor de las Contrata-
ciones del Estado (OSCE), ni los que se 
encuentren comprendidos en el Registro 
Nacional de Sanciones de Destitución y 
Despido.

e) Los ciudadanos que hayan sido sentencia-
dos por delito doloso, aunque la sentencia 
no sea firme.

f) A la fecha de la constitución de la veeduría 
ciudadana anticorrupción, los integrantes 
no deben encontrarse afiliados a una or-
ganización política ni haber postulado a 
una elección popular en el último proceso 
electoral inmediato anterior a su confor-
mación.

1.2 Los veedores ciudadanos se encuentran 
prohibidos de realizar actos contrarios 
a su naturaleza, exceder sus facultades, 
o incurrir en actos irregulares o ilícitos, 
siendo pasibles a las acciones legales ante 
el órgano jurisdiccional respectivo.

1.3 Los veedores ciudadanos están prohibidos 
de retrasar, impedir o suspender los pro-
gramas, proyectos o contratos objeto de la 
veeduría.

1.4 Los integrantes de las veedurías ciu-
dadanas anticorrupción pierden inme-
diatamente tal condición al encontrarse 
incursos, de manera posterior a su incor-
poración, en alguno de los impedimentos 
o incompatibilidades establecidos en la 
presente ley. Esta circunstancia, en caso 
sea acreditada, puede ser declarada en 
cualquier momento y con atención al de-
recho de defensa, mediante acuerdo de los 
integrantes de la veeduría ciudadana que 
se inscribe en el registro a que se refiere el 
artículo 2 de la presente ley.

Artículo 7. Informes bimestrales

Las veedurías ciudadanas anticorrupción bimes-
tralmente y de manera obligatoria emiten un in-
forme, que se remite a la municipalidad provin-
cial en donde están registradas, dando cuenta de 
las actividades realizadas, así como de las pre-
suntas irregularidades o ilícitos detectados, con 
la identificación de los presuntos responsables, 
de ser posible.

Las municipalidades provinciales publican los 
informes bimestrales que reciban de las veedu-
rías ciudadanas de su jurisdicción en su portal 
web.

Artículo 8. Colaboración y coordinación 
con autoridades

1.1 Los gobiernos regionales y gobiernos locales 
facilitan un local, lugar o espacio para el fun-
cionamiento de las veedurías ciudadanas anti-
corrupción, sin que ello suponga gastos presu-
puestales para dichos gobiernos.

1.2 Las autoridades a nivel nacional, regional y 
local coordinan de manera prioritaria con las 
veedurías ciudadanas anticorrupción.

1.3 La Contraloría General de la República, en el 
marco de los programas de participación ciu-
dadana con los que cuenta, puede coordinar 
con las veedurías ciudadanas anticorrupción 
las acciones que así determine.

Comuníquese, etc.»

«Registro digital de segunda votación del 
texto sustitutorio del Proyecto 504

Señores congresistas que votaron a favor: 
María Acuña Peralta, Agüero Gutiérrez, Alca-
rraz Agüero, Alva Prieto, Alva Rojas, Amuruz 
Dulanto, Anderson Ramírez, Aragón Carreño, 
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Balcázar Zelada, Barbarán Reyes, Bazán Cal-
derón, Bazán Narro, Bellido Ugarte, Burgos 
Oliveros, Bustamante Donayre, Calle Lobatón, 
Camones Soriano, Castillo Rivas, Cavero Alva, 
Cerrón Rojas, Chacón Trujillo, Chiabra León, 
Coayla Juárez, Luis Cordero Jon Tay, María 
Cordero Jon Tay, Cortez Aguirre, Cruz Mama-
ni, Cutipa Ccama, Dávila Atanacio, Echeverría 
Rodríguez, Espinoza Vargas, Flores Ancachi, 
Flores Ramírez, Flores Ruiz, Gonza Castillo, 
Gonzales Delgado, Heidinger Ballesteros, Hua-
mán Coronado, Infantes Castañeda, Jeri Oré, 
Jiménez Heredia, Juárez Calle, Julon Irigoin, 
Kamiche Morante, Limachi Quispe, López Mo-
rales, López Ureña, Luque Ibarra, Marticorena 
Mendoza, Martínez Talavera, Medina Minaya, 
Mita Alanoca, Monteza Facho, Mori Celis, Mo-
yano Delgado, Obando Morgan, Palacios Hua-
mán, Paredes Castro, Paredes Fonseca, Paredes 
Gonzales, Paredes Piqué, Pariona Sinche, Pazo 
Nunura, Picón Quedo, Portalatino Ávalos, Por-
tero López, Quiroz Barboza, Quispe Mamani, 
Quito Sarmiento, Ramírez García, Reymundo 
Mercado, Rivas Chacara, Rospigliosi Capurro, 
Saavedra Casternoque, Salhuana Cavides, Sán-
chez Palomino, Soto Palacios, Tacuri Valdivia, 
Taipe Coronado, Torres Salinas, Ugarte Mama-
ni, Valer Pinto, Varas Meléndez, Vásquez Vela, 
Vergara Mendoza, Williams Zapata, Wong Pu-
jada, Yarrow Lumbreras, Zea Choquechambi, 
Zeballos Madariaga y Zeta Chunga.

Señores congresistas que votaron en con-
tra: Azurín Loayza, Ciccia Vásquez, Cueto 
Aservi, Herrera Medina, Jáuregui Martínez de 
Aguayo, Montoya Manrique, Muñante Barrios, 
Padilla Romero y Zeballos Aponte.

Señor congresista que se abstuvo: Málaga 
Trillo.»

Se aprueba la cuestión previa planteada por 
el congresista Balcázar Zelada en el senti-
do de que retorne a la Comisión de Educa-
ción, Juventud y Deporte el proyecto de ley 
que propone incentivar la creación de filia-
les para universidades públicas licenciadas 
a fin de que utilicen los recursos del canon

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señor relator, siguiente tema.

El RELATOR da lectura:

Dictamen en mayoría de la Comisión de Educa-
ción, Juventud y Deporte, recaído en el Proyec-
to de Ley 204/2021CR, con un texto sustituto-

rio en virtud del cual se propone incentivar la 
creación de filiales para universidades públicas 
licenciadas a fin de que utilicen los recursos del 
canon.*

La Junta de Portavoces, en sesión del 29 de 
agosto de 2023, acordó la ampliación de agenda.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señores congresistas, se va a iniciar 
la sustentación del dictamen en mayoría de la 
Comisión de Educación.

Tiene la palabra, hasta por diez minutos, el con-
gresista Balcázar Zelada, presidente de la Comi-
sión de Educación.

El señor BALCÁZAR ZELADA 
(PB).— Muchas gracias, presiden-
te.

Efectivamente, el proyecto de ley 
que propone incentivar la creación 
de filiales para universidades pú-

blicas licenciadas a fin de que utilicen los recur-
sos del canon ha sido aprobado por mayoría.

Este proyecto de ley pretende modificar varios 
artículos de la Ley Universitaria y la Ley del Ca-
non.

En el ínterin se vio un informe negativo en el 
sentido de que no lo consideran viable debido a 
que las modificaciones propuestas en el artículo 
113 de la Ley Universitaria deben indicar que 
el proyecto de creación de filiales tenga la opi-
nión favorable del Minedu y del Ministerio de 
Economía y Finanzas, a fin de garantizar la per-
tinencia de la oferta a crearse, así como la soste-
nibilidad financiera, respectivamente. En igual 
sentido, las modificaciones propuestas en la Ley 
27506, Ley 24300 y Ley 27763.

En suma, señor presidente, planteo una cues-
tión previa para que esto vuelva a la Comisión 
a efectos de poder socializar bien la propuesta, 
porque después de que se aprobó el dictamen 
en mayoría ha habido varios reclamos de algu-
nas regiones en el sentido de que no aceptan 
que ninguna universidad licenciada pueda im-
ponerles filiales a determinadas provincias, las 
que además no han tenido mucho éxito, según 
la Sunedu.

Entonces, cada provincia requiere también su 
propia universidad. Esa es la tendencia, al pa-
recer.

* El texto del documento obra en los archivos del Congreso de la República.
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Por esa razón, habría que socializar este proyec-
to para que después no sea observado. Solicito, 
señor presidente, se sirva usted consultar a los 
colegas parlamentarios que nos den un tiempo 
suficiente para poder recoger todas las informa-
ciones y los informes técnicos necesarios.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señores congresistas, se va a con-
sultar la cuestión previa planteada por el con-
gresista Balcázar Zelada en el sentido de que el 
proyecto retorne a la Comisión de Educación, 
que él preside.

Señores congresistas, sírvanse marcar su asis-
tencia para proceder a votar.

—Los señores congresistas registran su 
asistencia mediante el sistema digital 
para verificar el quorum.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han registrado su asistencia 105 
congresistas.

Al voto.

—Los señores congresistas emiten su voto 
a través del sistema digital.

—Efectuada la votación, se aprueba, por 
64 votos a favor, 35 en contra y dos abs-
tenciones, la cuestión previa planteada 
por el congresista Balcázar Zelada en el 
sentido de que retorne a la Comisión de 
Educación, Juventud y Deporte, para que 
sea objeto de mayor estudio, el proyecto 
de ley que propone incentivar la creación 
de filiales para universidades públicas 
licenciadas a fin de que utilicen los re-
cursos del canon.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han votado a favor 64 congresistas; 
en contra, 35; abstenciones, dos.

Se deja constancia, además, del voto a favor del 
congresista Alegría García; y del voto en contra 
del congresista Vergara Mendoza.

Ha sido aprobada la cuestión previa.

«Registro digital de votación de la cues-
tión previa para que retorne a la Comi-

sión de Educación el Proyecto 204

Señores congresistas que votaron a favor: 
María Acuña Peralta, Alva Prieto, Amuruz Du-

lanto, Anderson Ramírez, Azurín Loayza, Bal-
cázar Zelada, Barbarán Reyes, Bazán Calderón, 
Bazán Narro, Burgos Oliveros, Bustamante Do-
nayre, Calle Lobatón, Camones Soriano, Castillo 
Rivas, Cavero Alva, Chacón Trujillo, Chiabra 
León, Ciccia Vásquez, Coayla Juárez, Luis Cor-
dero Jon Tay, María Cordero Jon Tay, Cortez 
Aguirre, Cueto Aservi, Cutipa Ccama, Flores 
Ruiz, Gonzales Delgado, Heidinger Ballesteros, 
Huamán Coronado, Infantes Castañeda, Jáu-
regui Martínez de Aguayo, Jiménez Heredia, 
Julon Irigoin, López Morales, Luque Ibarra, 
Málaga Trillo, Marticorena Mendoza, Martí-
nez Talavera, Medina Minaya, Monteza Facho, 
Montoya Manrique, Mori Celis, Moyano Del-
gado, Obando Morgan, Pablo Medina, Padilla 
Romero, Paredes Fonseca, Paredes Piqué, Pazo 
Nunura, Quiroz Barboza, Ramírez García, Revi-
lla Villanueva, Reymundo Mercado, Rospigliosi 
Capurro, Salhuana Cavides, Sánchez Palomino, 
Torres Salinas, Ugarte Mamani, Valer Pinto, 
Varas Meléndez, Ventura Ángel, Williams Za-
pata, Yarrow Lumbreras, Zeballos Aponte y Zeta 
Chunga.

Señores congresistas que votaron en con-
tra: Agüero Gutiérrez, Alcarraz Agüero, Alva 
Rojas, Aragón Carreño, Bellido Ugarte, Bermejo 
Rojas, Cerrón Rojas, Cruz Mamani, Dávila Ata-
nacio, Echeverría Rodríguez, Espinoza Vargas, 
Flores Ancachi, Flores Ramírez, Gonza Castillo, 
Herrera Medina, Juárez Calle, Kamiche Moran-
te, Limachi Quispe, Mita Alanoca, Montalvo Cu-
bas, Olivos Martínez, Palacios Huamán, Paredes 
Castro, Paredes Gonzales, Pariona Sinche, Por-
talatino Ávalos, Portero López, Quispe Mamani, 
Quito Sarmiento, Rivas Chacara, Saavedra Cas-
ternoque, Soto Palacios, Tacuri Valdivia, Vás-
quez Vela y Zeballos Madariaga.

Señores congresistas que se abstuvieron: 
Muñante Barrios y Zea Choquechambi.»

Se aprueba en primera votación y se acuer-
da exonerar de segunda votación el texto 
sustitutorio del proyecto de ley que propone 
declarar de interés nacional la protección 
y conservación del bosque Macuya, ubica-
do en la provincia de Puerto Inca, departa-

mento de Huánuco

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señor relator, siguiente tema.

El RELATOR da lectura:

Dictamen en mayoría de la Comisión de Pue-
blos Andinos, Amazónicos y Afroperuanos, Am-
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biente y Ecología, recaído en el Proyecto de Ley 
3271/2022CR, con un texto sustitutorio por el 
que se propone declarar de interés nacional la 
implementación de un corredor de conservación 
en el bosque de Macuya, ubicado en la provincia 
de Puerto Inca, departamento de Huánuco.

La Junta de Portavoces, en sesión del 19 de se-
tiembre de 2023, acordó la ampliación de agen-
da.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señores congresistas, se va a iniciar 
la sustentación del dictamen en mayoría de la 
Comisión de Pueblos Andinos.

Tiene la palabra, hasta por diez minutos, la con-
gresista Luque Ibarra, presidenta de la Comi-
sión de Pueblos Andinos.

La señora LUQUE IBARRA 
(CD-JPP).— Gracias, presidente.

Ponemos a consideración de los 
señores congresistas el dictamen 
recaído en el Proyecto de Ley 
3271/2022CR, propuesto por la 

congresista Noelia Herrera, con un texto sus-
titutorio que propone una ley que declara de 
interés nacional la protección y conservación 
del bosque Macuya, ubicado en la provincia de 
Puerto Inca, departamento de Huánuco. Eso 
en atención a que en la actualidad este bosque 
viene siendo objeto de continuas invasiones, lo 
que provoca la deforestación de sus áreas, que 
albergan en total 2417 hectáreas de extensión.

En este sentido, la protección de este bosque 
requiere de la intervención articulada de los 
distintos sectores, no solo de las autoridades 
competentes, sino de todas las autoridades del 
ámbito de esta región, para atender una pro-
blemática que es fundamental desde distintas 
dimensiones.

De acuerdo con el ordenamiento vigente, Serfor 
[Servicio Nacional Forestal y de Fauna Silves-
tre] es la autoridad competente para promover 
la conservación, en este caso, del bosque de 
Macuya. Sin embargo, es importante conside-
rar que esta acción no debe ser aislada, sino, 
por el contrario, debe desarrollarse de manera 
coordinada con las autoridades regionales y lo-
cales que también cuenten con competencias en 
materia ambiental y forestal, lo que permitirá 
abordar estratégicamente las dimensiones de la 
problemática y de la amenaza permanente que 
tiene la conservación del bosque de Macuya.

La iniciativa legislativa permite que desde el Ser-
for el Gobierno Regional de Huánuco, la Munici-
palidad Provincial de Puerto Inca, la Municipa-
lidad Distrital de Tournavista y la Universidad 
Nacional Hermilio Valdizán, de Huánuco, elabo-
ren una estrategia integral articulada para ase-
gurar la protección y conservación del bosque de 
Macuya y promover la instalación de un espacio 
multisectorial integral para que estas institucio-
nes garanticen la conservación de este bosque.

En el actual contexto de cambio climático, una es-
trategia a nivel nacional es importante para forta-
lecer la conservación de bosques como el Macuya.

Por ello, recogiendo el espíritu de la ley y en el 
marco del ordenamiento jurídico vigente, se pro-
pone el siguiente texto sustitutorio, señor presi-
dente y colegas:

«Ley que Declara de Interés Nacional la Pro-
tección y Conservación del Bosque Macuya, 

Ubicado en la Provincia de Puerto Inca, Depar-
tamento de Huánuco

Artículo único. Declaración de interés nacional

Se declara de interés nacional la protección y 
conservación del bosque Macuya, ubicado en el 
sector Macuya, distrito de Tournavista, provin-
cia de Puerto Inca, departamento de Huánuco.

Disposición Complementaria Final

Única. Estrategia integral y articulada con 
participación de la comunidad científica y 
académica

El Servicio Nacional Forestal y de Fauna Silves-
tre (Serfor), en coordinación con el Gobierno 
Regional de Huánuco, la Municipalidad Provin-
cial de Puerto Inca, la Municipalidad Distrital 
de Tournavista, la Universidad Nacional Her-
milio Valdizán de Huánuco, elabora, aprueba y 
ejecuta una estrategia integral y articulada para 
asegurar la protección y conservación del Bos-
que Macuya; en el marco de la Ley 29763, Ley 
Forestal y de Fauna Silvestre, las demás normas 
aplicables sobre la materia, sus competencias y 
su presupuesto institucional.

Se faculta al Servicio Nacional Forestal y de 
Fauna Silvestre (Serfor) a promover la insta-
lación de la mesa multisectorial integrada por 
representantes de la Universidad Nacional Her-
milio Valdizán, entidades públicas del gobierno 
nacional y los gobiernos subnacionales que, por 
razón del territorio y competencia, tengan inte-
rés en la conservación del Bosque Macuya.»



1945Primera legislatura ordinaria 2023 — tomo iii Diario de los Debates   

25.a sesión (matinal) 9-11-2023

Este es el texto sustitutorio que ponemos a con-
sideración. Se trata de una iniciativa que permi-
te poner en relevancia la protección y conserva-
ción de un importante bosque.

El texto ha sido dialogado, además, con la auto-
ra del proyecto original, por lo que pido el res-
paldo de los congresistas.

Gracias, presidente.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Se da inicio al debate.

Congresista Nilza Chacón, tiene el uso de la pa-
labra por dos minutos.

La señora CHACÓN TRUJI-
LLO (FP).— Gracias, presidente.

Por intermedio de usted, saludo a 
todos mis colegas congresistas.

Señor presidente, al ser una pro-
puesta de materia declarativa y emitir precisio-
nes al respecto, que al momento de su ejecución, 
de ser el caso, se conforme una mesa multisec-
torial con la participación de los entes involu-
crados en la conservación del bosque Macuya. 
Debe tenerse presente que el Midagri ha otorga-
do una concesión a la Universidad de Ucayali, y 
debería incorporarse su participación.

Por lo tanto, señor presidente, a través de us-
ted solicito a la presidenta de esta importante 
comisión que incorpore al Midagri dentro de la 
coordinación, conjuntamente con el Minam y 
los demás actores mencionados, en la única dis-
posición complementaria.

Gracias.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Como autora del proyecto, tiene el uso de la pa-
labra, hasta por cinco minutos, la congresista 
Noelia Herrera.

La señora HERRERA MEDI-
NA (RP).— Muchas gracias, se-
ñor presidente.

Como autora del proyecto de ley 
que propone declarar de interés 
nacional la protección y conserva-

ción del bosque de Macuya, ubicado en la pro-
vincia de Puerto Inca, departamento de Huánu-
co, quiero mencionar lo siguiente:

Antes de la pandemia era prioritario trabajar 
en la mitigación del ambiente y, cómo no, en la 
protección de aquellas zonas que son el pulmón 
—digámoslo así— de la humanidad.

En esa línea, presidente, hemos trabajado con 
las instituciones involucradas y las autoridades 
correspondientes y hemos desarrollado este pro-
yecto tan importante para Puerto Inca y Huánu-
co en aras de mantener, con la participación de 
toda la comunidad científica y académica, una 
estrategia articulada e integral que nos permita 
darle una nueva cara a la región. Sin duda, pre-
sidente, que de esta manera terminaremos pro-
tegiendo la fauna silvestre y contribuiremos a la 
mitigación del calentamiento global y la protec-
ción del ambiente, la flora y la fauna, todo ello 
en beneficio de la población.

En esa línea, pido a los colegas parlamentarios 
que nos apoyen con su voto.

Gracias, presidente.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Concluido el rol de oradores, tiene la 
palabra la congresista Luque Ibarra, presidenta 
de la Comisión de Pueblos Andinos.

La señora LUQUE IBARRA (CD-JPP).— 
Gracias, señor presidente.

Atendiendo las sugerencias formuladas por una 
de las congresistas, vamos a incorporar, en la 
disposición complementaria final, que también 
el Ministerio de Desarrolla Agrario y Riego sea 
parte de esta mesa multisectorial.

En ese sentido, señor presidente, estamos al-
canzando un nuevo texto sustitutorio; y le pido, 
presidente, que me permita leerlo:

«Ley que Declara de Interés Nacional la 
Protección y Conservación del Bosque Macuya, 

Ubicado en la Provincia de Puerto Inca, 
Departamento de Huánuco

Artículo único. Declaración de interés nacional

Se declara de interés nacional la protección y 
conservación del bosque Macuya, ubicado en 
el sector Macuya, distrito de Tournavista, pro-
vincia de Puerto Inca, departamento de Huá-
nuco.
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Disposición Complementaria Final

Única. Estrategia integral y articulada con 
participación de la comunidad científica y 
académica

El Servicio Nacional Forestal y de Fauna Silves-
tre (Serfor), en coordinación con el Ministerio 
de Desarrollo Agrario y Riego, el Gobierno Re-
gional de Huánuco, la Municipalidad Provincial 
de Puerto Inca, la Municipalidad Distrital de 
Tournavista, la Universidad Nacional Hermilio 
Valdizán de Huánuco, elabora, aprueba y eje-
cuta una estrategia integral y articulada para 
asegurar la protección y conservación del Bos-
que Macuya; en el marco de la Ley 29763, Ley 
Forestal y de Fauna Silvestre, las demás normas 
aplicables sobre la materia, sus competencias y 
su presupuesto institucional.

Se faculta al Servicio Nacional Forestal y de 
Fauna Silvestre (Serfor), en coordinación con el 
Ministerio de Desarrollo Agrario y Riego, a pro-
mover la instalación de la mesa multisectorial 
integrada por representantes de la Universidad 
Nacional Hermilio Valdizán, entidades públicas 
del gobierno nacional y los gobiernos subnacio-
nales que, por razón del territorio y competen-
cia, tengan interés en la conservación del bos-
que Macuya.»

Se estaría agregando la participación del Minis-
terio de Desarrollo Agrario y Riego en atención 
a la sugerencia formulada.

Solicito que se realice la votación, señor presi-
dente.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Tiene el uso de la palabra el congre-
sista Alex Paredes por dos minutos.

El señor PAREDES GONZA-
LES (BM).— Gracias, presidente.

Creo que todo aquello que tenga 
que ver con la naturaleza es reco-
nocible y valorable; pero también 
hay que valorar la responsabilidad 

de quienes asumen esas responsabilidades en 
las comisiones y cumplen con su función.

Estamos ad portas de terminar, presidente, y 
tengo que expresar mi profunda vergüenza aje-
na e indignación por la agresión que otra sema-
na se vuelve a hacer a los docentes de institutos 
superiores que los han buscado en semana de 
representación congresal para que los apoyen 

con un proyecto de ley para que obtengan un 
nombramiento. Muchos se comprometieron, y 
estoy seguro de que lo harían, pero no pueden 
emitir ese voto porque solamente ha estado pre-
sente la Comisión de Educación.

Nuevamente la Comisión de Presupuesto sin 
secretario técnico, sin presidente, sin vicepresi-
dente, sin secretario. Nadie que pueda defender 
el dictamen.

Es hora de poner un alto, presidente, porque a 
nivel nacional los docentes de institutos supe-
riores actualmente están siguiendo esta trans-
misión y están confiados en que la priorización 
que se hizo para el día de hoy iba a ser atendida.

Son más de veinticinco años que no hay nombra-
miento, y esta era una posibilidad.

Gracias.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Congresista Tacuri Valdivia, dos minutos.

El señor TACURI VALDIVIA 
(BM).— Presidente, en la misma 
línea del congresista Alex.

Este proyecto de ley sobre la flora 
y la conservación de la vida en sí 
es importante; pero semana tras 

semana se programa en la agenda el Proyecto de 
Ley 290/2021-CR, con dictamen de la Comisión 
de Educación, Juventud y Deporte, que propone 
modificar la Ley 28036, Ley de Promoción y De-
sarrollo del Deporte, a fin de que los deportistas 
calificados de alto nivel puedan acceder a becas 
para estudios de postgrado a efectos de comple-
mentar su formación académica y profesional.

Semana tras semana aparece en el listado, y 
nunca se debate.

De manera personal pido por los deportistas 
que, a pesar de que el Gobierno, el Estado, el 
IPD no les dan facilidades, nos traen preseas de 
oro, de plata, de bronce.

Estas iniciativas, nosotros, como Congreso, de-
bemos valorar.

Gracias, señor presidente.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.
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Corresponde hacer una aclaración.

En la Junta de Portavoces se acordó que los pre-
sidentes de las comisiones tienen que estar en el 
Pleno para sustentar los proyectos de ley. En au-
sencia de ellos, los vicepresidentes; y en ausen-
cia de estos, los secretarios. Si ninguno de ellos 
está, no es responsabilidad de la Mesa Directiva.

En consecuencia, en la próxima reunión de Jun-
ta de Portavoces se tienen que definir las sancio-
nes a imponerse de acuerdo con el Reglamento 
del Congreso.

Dicho esto, vamos a marcar asistencia para pro-
ceder a votar.

—Los señores congresistas registran su 
asistencia mediante el sistema digital 
para verificar el quorum.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han registrado su asistencia 108 
congresistas.

Se deja constancia, además, de la asistencia del 
congresista Montalvo Cubas.

Al voto.

—Los señores congresistas emiten su voto 
a través del sistema digital.

—Efectuada la consulta, se aprueba en 
primera votación, por 100 votos a favor, nin-
guno en contra y tres abstenciones, el texto 
sustitutorio del proyecto de ley que propone 
declarar de interés nacional la protección y 
conservación del bosque Macuya, ubicado en 
la provincia de Puerto Inca, departamento 
de Huánuco. 

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han votado a favor 100 congresistas; 
en contra, ninguno; abstenciones, tres.

Se deja constancia, además, del voto a favor 
de los congresistas Montalvo Cubas y Ramírez 
García.

El proyecto ha sido aprobado en primera vota-
ción.

—El texto aprobado es el siguiente:

«EL CONGRESO DE LA REPÚBLICA;

Ha dado la Ley siguiente:

LEY QUE DECLARA DE INTERÉS NA-
CIONAL LA PROTECCIÓN Y CONSERVA-
CIÓN DEL BOSQUE MACUYA, UBICADO 
EN LA PROVINCIA DE PUERTO INCA, 

DEPARTAMENTO DE HUÁNUCO

Artículo único. Declaración de interés na-
cional

Se declara de interés nacional la protección y 
conservación del bosque Macuya, ubicado en el 
sector Macuya, distrito de Tournavista, provin-
cia de Puerto Inca, departamento de Huánuco.

DISPOSICIÓN COMPLEMENTARIA  
FINAL

ÚNICA. Estrategia integral y articulada 
con participación de la comunidad cientí-
fica y académica

El Servicio Nacional Forestal y de Fauna Silves-
tre (SERFOR), en coordinación con el Ministe-
rio de Desarrollo Agrario y Riego, el Gobierno 
Regional de Huánuco, la Municipalidad Provin-
cial de Puerto Inca, la Municipalidad Distrital 
de Tournavista, la Universidad Nacional Her-
milio Valdizán de Huánuco, elabora, aprueba y 
ejecuta una estrategia integral y articulada para 
asegurar la protección y conservación del bos-
que Macuya; en el marco de la Ley 29763, Ley 
Forestal y de Fauna Silvestre, las demás normas 
aplicables sobre la materia, sus competencias y 
su presupuesto institucional.

Se faculta al Servicio Nacional Forestal y de 
Fauna Silvestre (SERFOR), en coordinación 
con el Ministerio de Desarrollo Agrario y Riego, 
a promover la instalación de la mesa multisec-
torial integrada por representantes de la Uni-
versidad Nacional Hermilio Valdizán, entidades 
públicas del gobierno nacional y los gobiernos 
subnacionales que, por razón del territorio y 
competencia, tengan interés en la conservación 
del bosque Macuya. Comuníquese, etc.»

«Registro digital de votación del texto 
sustitutorio del Proyecto 3271

Señores congresistas que votaron a favor: 
María Acuña Peralta, Agüero Gutiérrez, Alca-
rraz Agüero, Alva Prieto, Alva Rojas, Amuruz 
Dulanto, Anderson Ramírez, Aragón Carreño, 
Arriola Tueros, Azurín Loayza, Balcázar Ze-
lada, Barbarán Reyes, Bazán Calderón, Bazán 
Narro, Bellido Ugarte, Bermejo Rojas, Burgos 
Oliveros, Bustamante Donayre, Calle Lobatón, 
Camones Soriano, Castillo Rivas, Cerrón Rojas, 
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Chacón Trujillo, Chiabra León, Ciccia Vásquez, 
Coayla Juárez, Luis Cordero Jon Tay, María 
Cordero Jon Tay, Cortez Aguirre, Cruz Mama-
ni, Cueto Aservi, Cutipa Ccama, Dávila Atana-
cio, Echeverría Rodríguez, Espinoza Vargas, 
Flores Ancachi, Flores Ramírez, Flores Ruiz, 
Gonza Castillo, Gonzales Delgado, Heidinger 
Ballesteros, Herrera Medina, Huamán Corona-
do, Infantes Castañeda, Jáuregui Martínez de 
Aguayo, Jeri Oré, Jiménez Heredia, Juárez Ca-
lle, Kamiche Morante, Limachi Quispe, López 
Morales, López Ureña, Luque Ibarra, Málaga 
Trillo, Marticorena Mendoza, Martínez Tala-
vera, Medina Minaya, Mita Alanoca, Monteza 
Facho, Montoya Manrique, Mori Celis, Moyano 
Delgado, Muñante Barrios, Obando Morgan, 
Olivos Martínez, Pablo Medina, Padilla Rome-
ro, Palacios Huamán, Paredes Castro, Paredes 
Fonseca, Paredes Gonzales, Paredes Piqué, Pa-
riona Sinche, Pazo Nunura, Picón Quedo, Por-
tero López, Quiroz Barboza, Quispe Mamani, 
Quito Sarmiento, Revilla Villanueva, Reymun-
do Mercado, Rivas Chacara, Rospigliosi Capu-
rro, Saavedra Casternoque, Salhuana Cavides, 
Sánchez Palomino, Soto Palacios, Tacuri Val-
divia, Taipe Coronado, Torres Salinas, Ugarte 
Mamani, Valer Pinto, Varas Meléndez, Vás-
quez Vela, Ventura Ángel, Vergara Mendoza, 
Williams Zapata, Zea Choquechambi, Zeballos 
Aponte y Zeta Chunga.

Señores congresistas que se abstuvieron: 
Cavero Alva, Tudela Gutiérrez y Yarrow Lum-
breras.»

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Tiene la palabra la presidenta de la 
Comisión de Pueblos Andinos.

La señora LUQUE IBARRA 
(CD-JPP).— Presidente, con la 
misma asistencia, solicito la exo-
neración de la segunda votación.

Gracias.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Atendiendo lo solicitado por la pre-
sidenta de la Comisión de Pueblos Andinos, se 
va a votar, con la misma asistencia, la exonera-
ción de segunda votación, la cual requiere para 
su aprobación, conforme a lo establecido en el 
último párrafo del artículo 78 del Reglamento 
del Congreso de la República, el voto favorable 
de no menos de tres quintos del número legal de 
congresistas.

Al voto.

—Los señores congresistas emiten su voto 
a través del sistema digital.

—Efectuada la votación, se acuerda exone-
rar de segunda votación, por 101 votos a 
favor, ninguno en contra y tres abstenciones, 
el texto sustitutorio del proyecto de ley que 
propone declarar de interés nacional la 
protección y conservación del bosque Macu-
ya, ubicado en la provincia de Puerto Inca, 
departamento de Huánuco.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Han votado a favor 101 congresistas; 
en contra, ninguno; abstenciones, tres.

Se deja constancia, además, del voto a favor del 
congresista Montalvo Cubas.

Ha sido aprobada la exoneración de la segunda 
votación del proyecto.

«Registro digital de votación de la exone-
ración de la segunda votación del texto 

sustitutorio del Proyecto 3271

Señores congresistas que votaron a favor: 
María Acuña Peralta, Agüero Gutiérrez, Alca-
rraz Agüero, Alva Prieto, Alva Rojas, Anderson 
Ramírez, Aragón Carreño, Azurín Loayza, Bal-
cázar Zelada, Barbarán Reyes, Bazán Calderón, 
Bellido Ugarte, Bermejo Rojas, Burgos Oliveros, 
Bustamante Donayre, Calle Lobatón, Camones 
Soriano, Castillo Rivas, Cerrón Rojas, Chacón 
Trujillo, Chiabra León, Ciccia Vásquez, Coayla 
Juárez, Luis Cordero Jon Tay, María Cordero 
Jon Tay, Cortez Aguirre, Cruz Mamani, Cueto 
Aservi, Cutipa Ccama, Dávila Atanacio, Eche-
verría Rodríguez, Espinoza Vargas, Flores An-
cachi, Flores Ramírez, Flores Ruiz, Gonza Cas-
tillo, Gonzales Delgado, Heidinger Ballesteros, 
Herrera Medina, Huamán Coronado, Infantes 
Castañeda, Jáuregui Martínez de Aguayo, Jeri 
Oré, Jiménez Heredia, Juárez Calle, Julon Iri-
goin, Kamiche Morante, Limachi Quispe, López 
Morales, López Ureña, Luque Ibarra, Málaga 
Trillo, Marticorena Mendoza, Martínez Tala-
vera, Medina Minaya, Mita Alanoca, Monteza 
Facho, Montoya Manrique, Mori Celis, Moyano 
Delgado, Muñante Barrios, Obando Morgan, 
Olivos Martínez, Pablo Medina, Padilla Romero, 
Palacios Huamán, Paredes Castro, Paredes Fon-
seca, Paredes Gonzales, Paredes Piqué, Pariona 
Sinche, Pazo Nunura, Picón Quedo, Portalatino 
Ávalos, Portero López, Quiroz Barboza, Quis-
pe Mamani, Quito Sarmiento, Ramírez García, 
Revilla Villanueva, Reymundo Mercado, Rivas 
Chacara, Rospigliosi Capurro, Saavedra Caster-
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noque, Salhuana Cavides, Sánchez Palomino, 
Soto Palacios, Tacuri Valdivia, Taipe Coronado, 
Torres Salinas, Ugarte Mamani, Valer Pinto, 
Varas Meléndez, Vásquez Vela, Ventura Ángel, 
Vergara Mendoza, Williams Zapata, Zea Cho-
quechambi, Zeballos Aponte, Zeballos Madaria-
ga y Zeta Chunga.

Señores congresistas que se abstuvieron: 
Cavero Alva, Tudela Gutiérrez y Yarrow Lum-
breras.»

Se aprueban las modificaciones al Cuadro 
de Comisiones Ordinarias correspondiente 
al periodo anual de sesiones 2023-2024 y a la 
Comisión Especial Multipartidaria Encarga-

da del Ordenamiento Legislativo

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señores congresistas, se va a dar 
cuenta de modificaciones al cuadro de comisio-
nes ordinarias y comisiones especiales.

Señor relator, dé lectura.

El RELATOR da lectura:

Modificaciones al Cuadro de Comisiones Or-
dinarias Correspondiente al Periodo Anual de 

Sesiones 20232024

—Comisión de Constitución: Sale como titular 
el congresista Vergara Mendoza e ingresa como 
titular el congresista Espinoza Vargas (grupo 
parlamentario Acción Popular).

—Comisión de Economía: Sale como titular el 
congresista Doroteo Carbajo (grupo parlamen-
tario Acción Popular). 

—Comisión de Fiscalización: Sale como titular 
el congresista Vergara Mendoza (grupo parla-
mentario Acción Popular).

—Presupuesto: Ingresa como accesitaria la con-
gresista Palacios Huamán (grupo parlamenta-
rio Perú Libre).

Modificación al Cuadro de Comisiones Especiales

—Comisión Especial Multipartidaria Encarga-
da del Ordenamiento Legislativo (Cemol): In-
gresa el congresista Ciccia Vásquez (grupo par-
lamentario Somos Perú).

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Si no hay oposición por parte de nin-
gún congresista, se darán por aprobadas.

—Efectuada la consulta, se aprueban las 
modificaciones al Cuadro de Comisiones 
Ordinarias correspondiente al periodo 
anual de sesiones 2023-2024 y a la Comisión 
Especial Multipartidaria Encargada del 
Ordenamiento Legislativo.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Las modificaciones han sido aproba-
das.

—Las modificaciones al Cuadro de las Comi-
siones Ordinarias y Comisiones Especiales, 
correspondientes al Periodo Anual de Sesio-
nes 2023-2024, son las siguientes:

-Comisión de Constitución: Sale como titular 
el congresista Vergara Mendoza e ingresa como 
titular el congresista Espinoza Vargas (Grupo 
Parlamentario Acción Popular).

Comisión de Economía: Sale como titular el 
congresista Doroteo Carbajo (Grupo Parlamen-
tario Acción Popular).

Comisión de Fiscalización: Sale como titular el 
congresista Vergara Mendoza (Grupo Parlamen-
tario Acción Popular).

Comisión de Presupuesto: Ingresa como acce-
sitaria la congresista Palacios Huamán (Grupo 
Parlamentario Perú Libre).

Comisión Especial Multipartidaria encargada 
del ordenamiento legislativo (CEMOL): Ingresa 
el congresista Ciccia Vásquez (Grupo Parlamen-
tario Somos Perú).

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Tiene la palabra la congresista Pare-
des Piqué.

La señora PAREDES PIQUÉ 
(CD-JPP).— Muy agradecida, se-
ñor presidente, porque ya es tarde.

Mire usted, nos critica mucho la 
ciudadanía porque no estamos pre-
sentes. Aquí el compañero congre-

sista ha señalado que hay proyectos de ley que 
no se han podido sustentar porque no están las 
mesas directivas de las comisiones; y usted muy 
bien ha dicho que ya tomarán medidas.

Mire, ahora no somos ni treinta. Entonces, ha-
bría que exhortar a que, si uno tiene que salir de 
viaje, pida licencia o lo que corresponda.
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Somos poquitos los presentes, y eso da mala 
imagen. Yo le pido que tomemos las acciones 
que se requieran porque a nosotros nos pagan 
para estar acá.

Señor presidente, usted y los vicepresidentes es-
tán ahí, pero se retrasan los proyectos por las 
inasistencias de algunos miembros de las comi-
siones.

Gracias, presidente.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Gracias, congresista.

Tiene la palabra el congresista Jorge Marticore-
na por dos minutos.

(Sin respuesta).

Congresista Arturo Alegría, dos minutos.

El señor ALEGRÍA GARCÍA 
(FP).— Muchas gracias, presiden-
te.

La verdad, me sorprende que haya 
comentarios así, cuando son pocas 
veces las que uno se queda hasta 
tarde, ¿no?

La verdad es que hay ciertos escaños que la gran 
mayoría del tiempo están vacíos; pero ahorita 
nos dicen que por qué no estamos presentes.

Si yo no he estado, presidente —por si hay algu-
na alusión personal—, es porque desde las ocho 
de la mañana hasta este mismo momento está 
sesionando la Comisión Especial de selección de 
candidato o candidata para la elección de magis-
trado del Tribunal Constitucional.

Entonces, si la Comisión de Presupuesto no 
lo ha sustentado, probablemente se deba a 
 reuniones previas, porque se entiende que hay 
un debate próximo de la ley de presupuesto, 

lo que amerita coordinaciones con todas las 
bancadas.

Entonces, ha habido una exhortación en Junta 
de Portavoces, pero también hay que saber que 
en paralelo a la sesión plenaria hay otras cosas 
que están funcionando.

Muchas gracias.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Señores congresistas, existe el quo-
rum reglamentario para llevar adelante las se-
siones y, como bien lo ha dicho el primer vicepre-
sidente, en Junta de Portavoces se han tomado 
acuerdos. Por ejemplo, se ha citado a una sesión 
presencial, y los resultados se han tenido a la 
vista; y luego se ha pedido una sesión semipre-
sencial.

La Mesa Directiva responde a las propuestas 
que se hagan en la Junta de Portavoces. Con to-
tal certeza, en la próxima Junta de Portavoces 
se tomarán los acuerdos que correspondan.

Señores congresistas, se solicita la dispensa del 
trámite de aprobación del acta para ejecutar lo 
acordado en la presente sesión.

Si no hay oposición por parte de ningún señor 
congresista, se dará por acordada.

—Efectuada la consulta, se acuerda tra-
mitar todos los asuntos tratados en la 
presente sesión sin esperar la aprobación 
del acta.

El señor PRESIDENTE (Alejandro Soto 
Reyes).— Ha sido acordada.

Señores congresistas, se levanta la sesión.

—A las 21:53 horas, se levanta la sesión.

Redacción: 
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